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ГЛАВНОЕ, ОСНОВОПОЛАГАЮЩЕЕ 
ДЛЯ ВСЕХ НАС – ЭТО 
БЕЗОПАСНОСТЬ И БЛАГОПОЛУЧИЕ 
НАРОДА, СУВЕРЕНИТЕТ И 
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ

21 февраля 2023 года Президент Российской Федерации В.В. Путин 

обратился к Федеральному Собранию Российской Федерации с ежегодным 

Посланием. Церемония оглашения прошла в городе Москве, в Гостином 

дворе. На церемонии присутствовали члены Совета Федерации, депутаты 

Государственной Думы, члены Правительства Российской Федерации, 

руководители Конституционного и Верховного судов Российской 

Федерации, руководители органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации, главы традиционных конфессий, общественные 

деятели, руководители крупнейших средств массовой информации.

Уважаемые депутаты Федерального Со-
брания – сенаторы, депутаты Госдумы!

Уважаемые граждане России!
С сегодняшним Посланием я высту-

паю в сложное, – мы все об этом хорошо 
знаем, – рубежное для нашей страны 
время, в период кардинальных, необра-
тимых перемен во всём мире, важней-
ших исторических событий, которые 
определяют будущее нашей страны и 
нашего народа, когда на каждом из нас 
лежит колоссальная ответственность.

Год назад ради защиты людей на на-
ших исторических землях, для обеспе-
чения безопасности нашей страны, для 
ликвидации угрозы, которая исходила 
от неонацистского режима, сложивше-
гося на Украине после переворота 2014 
года, было принято решение о проведе-
нии специальной военной операции. И 
мы шаг за шагом, аккуратно и последо-
вательно будем решать стоящие перед 
нами задачи.

Начиная с 2014 года Донбасс сражал-
ся, отстаивал право жить на своей зем-

ле, говорить на родном языке, борол-
ся и не сдавался в условиях блокады и 
постоянных обстрелов, нескрываемой 
ненависти со стороны киевского режи-
ма, верил и ждал, что Россия придёт на 
помощь.

Между тем – и вы это хорошо знаете – 
мы делали всё возможное, действи-
тельно всё возможное для того, чтобы 
решить эту проблему мирными сред-
ствами, терпеливо вели переговоры о 
мирном выходе из этого тяжелейшего 
конфликта.

Но за нашей спиной готовился совсем 
другой сценарий. Обещания западных 
правителей, их заверения о стремлении 
к миру на Донбассе обернулись, как мы 
теперь видим, подлогом, жестокой ло-
жью. Они просто тянули время, зани-
мались крючкотворством, закрывали 
глаза на политические убийства, на 
репрессии киевского режима против 
неугодных, на издевательства над ве-
рующими, всё больше поощряли укра-
инских неонацистов на террористиче-

ские действия на Донбассе. В западных 
академиях и училищах натаскивали 
офицерский состав националистиче-
ских батальонов, поставляли оружие.

И хочу особо подчеркнуть, что ещё до 
начала специальной военной операции 
велись переговоры Киева с Западом о 
поставках на Украину и систем ПВО, и 
боевых самолётов, и другой тяжёлой 
техники. Помним мы и о потугах киев-
ского режима заполучить ядерное ору-
жие, ведь говорили об этом публично.

США и НАТО ускоренно разворачива-
ли у границ нашей страны свои армей-
ские базы, секретные биолаборатории, 
в ходе манёвров осваивали театр буду-
щих военных действий, готовили под-
властный им киевский режим, порабо-
щённую ими Украину к большой войне.

И сегодня признаются в этом – они же 
признаются в этом публично, открыто, 
не стесняясь. Они словно гордятся, упи-
ваются своим вероломством, называя 
и Минские соглашения, и «норманд-
ский формат» дипломатическим спек-
таклем, блефом. Получается, что всё то 
время, когда пылал Донбасс, когда ли-
лась кровь, когда Россия искренне – я 
хочу это подчеркнуть – именно искрен-
не стремилась к мирному решению, 
они играли на жизни людей, играли, по 
сути, как говорят в известных кругах, 
краплёными картами.

Этот отвратительный метод обмана 
уже не раз был опробован и раньше. 
Так же бессовестно, двулично они вели 
себя, разрушая Югославию, Ирак, Ли-
вию, Сирию. От этого позора никогда 
им не отмыться. Понятия чести, дове-
рия, порядочности – не для них.

За долгие века колониализма, дикта-
та, гегемонии они привыкли, что им 
всё позволено, привыкли плевать на 
весь мир. Оказалось, что так же пре-
небрежительно, по-господски они от-
носятся и к народам своих собственных 
стран – их-то они ведь тоже цинично 
обманули или обманывали баснями о 
поиске мира, о приверженности резо-
люциям Совета Безопасности ООН по 
Донбассу. Действительно, западные 
элиты превратились в символ тоталь-
ной беспринципной лжи.

Мы твёрдо отстаиваем не только свои 
интересы, но и нашу позицию о том, 
что в современном мире не должно 
быть деления на так называемые ци-
вилизованные страны и все остальные, 
что необходимо честное партнёрство, в 
принципе отрицающее любую исклю-
чительность, тем более агрессивную.

Мы были открыты, искренне гото-
вы к конструктивному диалогу с Запа-
дом, говорили, настаивали на том, что 
и Европа, и весь мир нуждаются в не-
делимой, равной для всех государств 
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системе безопасности, и много лет 
предлагали нашим партнёрам вместе 
обсудить эту идею, работать над её реа-
лизацией. Но в ответ получали невнят-
ную либо лицемерную реакцию. Это 
что касается слов. Но были и конкрет-
ные действия: это расширение НАТО к 
нашим границам, создание новых по-
зиционных районов противоракетной 
обороны в Европе и Азии – «зонтиком» 
решили прикрыться от нас,  это развёр-
тывание военных контингентов, при-
чём не только у границ России.

Хочу подчеркнуть, да, собственно го-
воря, это хорошо всем известно: ни у 
одной страны в мире нет такого числа 
военных баз за рубежом, как у Соеди-
нённых Штатов Америки. Их сотни, я 
хочу это подчеркнуть, сотни баз по все-
му миру, вся планета утыкана, доста-
точно только взглянуть на карту.

Весь мир был свидетелем того, как 
они выходили из фундаментальных 
соглашений в сфере вооружения, 
включая договор о ракетах средней и 
меньшей дальности, в одностороннем 
порядке разрывали основополагающие 
соглашения, поддерживающие мир на 
планете. Зачем-то они это ведь дела-
ли – ничего просто так они не делают, 
как известно.

Наконец, в декабре 2021 года мы 
официально направили в США и НАТО 
проекты договоров о гарантиях безо-

пасности. Но по всем ключевым, прин-
ципиальным для нас позициям получи-
ли, по сути дела, прямой отказ. Тогда 
окончательно стало понятно, что от-
машка на реализацию агрессивных 
планов дана и останавливаться уже они 
не собираются.

Угроза нарастала, причём с каждым 
днём. Поступающая информация не 
оставляла сомнений, что к февралю 
2022 года всё было готово для очеред-
ной кровавой карательной акции на 
Донбассе, против которого, напомню, 
киевский режим ещё в 2014 году бро-
сил и артиллерию, и танки, и самолёты.

Мы все хорошо помним картинки, 
когда с воздуха наносили удары по До-
нецку, наносили авиаудары не только 
по нему, но и по другим городам. В 2015 
году они вновь предприняли попытку 
прямой атаки на Донбасс, при этом 
продолжая блокаду, обстрелы, террор 
в отношении мирных граждан. Всё это, 
напомню, полностью противоречило 
принятым Советом Безопасности ООН 
соответствующим документам и резо-
люциям, полностью, – все делали вид, 
что ничего не происходит.

Хочу это повторить: это они развяза-
ли войну, а мы использовали силу и ис-
пользуем, чтобы её остановить.

Те, кто планировал новую атаку на 
Донецк, на Донбасс, на Луганск, чётко 
понимали, что следующая цель – это 

удар по Крыму и Севастополю, и мы 
это знали и понимали. А сейчас о таких 
далеко идущих замыслах в Киеве тоже 
говорят в открытую – раскрылись, рас-
крыли то, что мы и так хорошо знали.

Мы защищаем жизнь людей, свой 
родной дом. А цель Запада – безгранич-
ная власть. Он уже потратил более 150 
млрд долларов на пособничество и во-
оружение киевского режима. Для срав-
нения: по данным Организации эконо-
мического сотрудничества и развития, 
на помощь беднейшим государствам 
мира страны «семёрки» выделили за 
2020–2021 годы порядка 60 млрд дол-
ларов. Понятно, да? На войну – 150, а 
беднейшим странам, о которых якобы 
постоянно заботятся, – 60, да ещё под 
известные требования покорности со 
стороны стран – получателей этих де-
нег. И где же все разговоры о борьбе с 
бедностью, об устойчивом развитии, 
об экологии? Куда всё делось? Куда всё 
подевалось? При этом поток денег на 
войну не уменьшается. Также не жале-
ют средств на поощрение смут и пере-
воротов в других странах, причём опять 
же по всему миру.

На недавней конференции в Мюн-
хене звучали бесконечные обвинения 
в адрес России. Складывается впечат-
ление, что это делалось лишь для того, 
чтобы все забыли, что натворил так 
называемый Запад за последние деся-
тилетия. А это они выпустили джинна 
из бутылки, целые регионы погрузили 
в хаос.

По оценкам самих американских экс-
пертов, в результате войн – хочу обра-
тить на это внимание: не мы приду-
мали эти цифры, американцы их сами 
дают, – в результате войн, которые раз-
вязали США после 2001 года, погибли 
почти 900 тысяч человек, более 38 мил-
лионов стали беженцами. Всё это они 
сейчас просто хотят стереть из памяти 
человечества, делают вид, что ничего 
не было. Но этого в мире никто не за-
был и не забудет.

С людскими жертвами и трагедиями 
никто из них не считается, потому что 
на кону стоят, конечно, триллионы, 
триллионы долларов; возможность и 
дальше обкрадывать всех; прикрыва-
ясь словами о демократии и свободах, 
насаждать неолиберальные и тотали-
тарные по своей сути ценности; на-
вешивать ярлыки на целые страны и 
народы, публично оскорблять их лиде-
ров; подавлять инакомыслие в своих 

собственных странах; создавая образ 
врага, отвлекать внимание людей от 
коррупционных скандалов – с экранов 
ведь не сходит всё это, мы всё это ви-
дим, – от растущих внутренних эконо-
мических, социальных, межнациональ-
ных проблем и противоречий.

Напомню, в 30-е годы прошлого века 
Запад фактически открыл нацистам 
путь к власти в Германии. А в наше вре-
мя из Украины они стали делать «ан-
ти-Россию». Проект на самом деле не 
новый. Люди, которые хоть немножко 
погружаются в историю, знают пре-
красно: этот проект уходит корнями 
ещё в XIX век, его взращивали и в Ав-
стро-Венгерской империи, и в Польше, 
и в других странах с одной целью – ото-
рвать эти исторические территории, 
которые сегодня называются Украи-
ной, от нашей страны. Вот в чём эта 
цель. Ничего нового нет, никакой но-
визны, всё повторяют.

Запад форсировал реализацию этого 
проекта сегодня, поддержав переворот 
2014 года. Ведь переворот кровавый, 
антигосударственный, антиконститу-
ционный – как будто ничего не прои-
зошло, как будто так и надо, сообщили 
даже, сколько денег на это истрати-
ли. В идеологическую основу заложи-
ли русофобию, крайне агрессивный 
национализм.

Недавно одной из бригад вооружённых 
сил Украины, стыдно сказать, – стыдно 
нам, им – нет, – присвоили наименова-
ние «Эдельвейс», как гитлеровской ди-
визии, которая участвовала в депорта-
ции евреев, казнях военнопленных, в 
карательных операциях против парти-
зан Югославии, Италии, Чехословакии 
и Греции. У ВСУ и нацгвардии Украи-
ны особой популярностью пользуются 
шевроны Das Reich, «Мёртвая голова», 
«Галичина», других эсэсовских частей, 
у которых тоже руки по локоть в крови. 
На украинскую бронетехнику наносят-
ся опознавательные знаки вермахта на-
цистской Германии.

Неонацисты не скрывают, чьими на-
следниками они себя считают. Удиви-
тельно, что на Западе этого никто из 
властей предержащих не замечает. По-
чему? Потому что им, извините за мо-
ветон, наплевать. Наплевать, на кого 
делать ставку в борьбе с нами, в борь-
бе с Россией. Главное – чтобы воева-
ли против нас, против нашей страны, 
а значит, можно использовать всех. А 
мы видели, так и было: и террористов, 
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и неонацистов, хоть чёрта лысого мож-
но использовать, прости господи, толь-
ко бы исполняли их волю, служили ору-
жием против России.

Проект «анти-Россия» – по сути, часть 
реваншистской политики по отно-
шению к нашей стране, по созданию 
очагов нестабильности и конфликтов 
непосредственно у наших границ. И 
тогда, в 30-е годы прошлого века, и сей-
час замысел один – направить агрессию 
на восток, разжечь войну в Европе, чу-
жими руками устранить конкурентов.

Мы не воюем с народом Украины, об 
этом я уже много раз говорил. Сам на-
род Украины стал заложником киев-
ского режима и его западных хозяев, 
которые фактически оккупировали эту 
страну в политическом, военном, эко-
номическом смысле, десятилетиями 
разрушали украинскую промышлен-
ность, грабили природные богатства. 
Закономерным итогом стали социаль-
ная деградация, колоссальный рост 
бедности и неравенства. И в таких усло-
виях, конечно, легко черпать и матери-
ал для боевых действий. О людях никто 
не думал, их готовили на заклание и в 
конце концов превратили в расходный 
материал. Печально, просто страшно 
об этом говорить, но факт.

Ответственность за разжигание укра-
инского конфликта, за эскалацию, за 
рост числа его жертв полностью лежит 
на западных элитах и, конечно, на ки-
евском режиме сегодняшнем, для кото-
рого украинский народ, по сути дела, 
чужой. Украинский сегодняшний ре-
жим обслуживает не национальные 
интересы, а интересы третьих стран.

Запад использует Украину и как та-
ран против России, и как полигон. Я не 
буду сейчас детально останавливаться 
на попытках Запада переломить ход 
боевых действий, на их планах по на-
ращиванию военных поставок – всем 
и так это хорошо известно. Но одно 
обстоятельство должно быть понятно 
всем: чем более дальнобойные запад-
ные системы будут поступать на Укра-
ину, тем дальше мы будем вынуждены 
отодвигать угрозу от наших границ. Это 
естественно.

Элиты Запада не скрывают своей 
цели: нанести, – как они говорят, это 
прямая речь, – «стратегическое пора-
жение России». Что это значит? Для нас 
что это такое? Это значит покончить с 
нами раз и навсегда, то есть они наме-
рены перевести локальный конфликт в 

фазу глобального противостояния. Мы 
именно так и всё это понимаем, и со-
ответствующим образом будем на это 
реагировать, потому что в этом случае 
речь идёт уже о существовании нашей 
страны.

Но они также не могут не отдавать 
себе отчёт в том, что победить Россию 
на поле боя невозможно, поэтому ведут 
против нас всё более агрессивные ин-
формационные атаки. Целью выбира-
ют прежде всего, конечно, молодых лю-
дей, молодые поколения. И здесь опять 
лгут постоянно, извращают историче-
ские факты, не прекращают нападки на 
нашу культуру, на Русскую православ-
ную церковь, другие традиционные ре-
лигиозные организации нашей страны.

Посмотрите, что они делают со свои-
ми собственными народами: разруше-
ние семьи, культурной и национальной 
идентичности, извращения, издева-
тельства над детьми, вплоть до педо-
филии, объявляются нормой, нормой 
их жизни, а священнослужителей, свя-
щенников принуждают благословлять 
однополые браки. Да бог с ними, пу-
скай чего хотят, то и делают. Что здесь 
хочется сказать? Взрослые люди имеют 
право жить, как хотят, мы к этому так и 
относились в России, и всегда к этому 
будем так относиться: никто в частную 
жизнь не вторгается, и мы не собира-
емся этого делать.

Но хочется им сказать: но посмотри-
те, извините меня, священные писания, 
главные книги всех других мировых ре-
лигий. Там всё сказано, в том числе то, 
что семья – это союз мужчины и жен-
щины, но и эти священные тексты под-
вергаются сейчас сомнению. Как стало 
известно, англиканская церковь, на-
пример, планирует – планирует, прав-
да, пока только ещё – рассмотреть идею 
гендерно-нейтрального бога. Что тут 
скажешь? Прости господи, «не ведают, 
что творят».

Миллионы людей на Западе понима-
ют, что их ведут к настоящей духовной 
катастрофе. Элиты, прямо надо ска-
зать, просто сходят с ума, и это, похоже, 
уже не лечится. Но это их проблемы, 
как я уже сказал, а мы обязаны защи-
тить наших детей, и мы сделаем это: 
защитим наших детей от деградации 
и вырождения.

Очевидно, что Запад будет пытаться 
расшатать и расколоть наше общество, 
делать ставку на национал-предателей, 
у которых во все времена – хочу это под-

черкнуть – один и тот же яд презрения 
к своему собственному Отечеству и же-
лание заработать на продаже этой от-
равы тем, кто готов за это заплатить. 
Так всегда было.

Кто встал на путь прямого преда-
тельства, совершая террористические 
и иные преступления, направленные 
против безопасности нашего обще-
ства, территориальной целостности 
страны, понесёт ответственность по 
закону. Но мы никогда не будем уподо-
бляться киевскому режиму и западным 
элитам, которые занимаются и занима-
лись раньше охотой на ведьм, не будем 
сводить счёты с теми, кто сделал шаг в 
сторону, отступился от Родины. Пусть 
это останется на их совести, пусть они 
с этим живут – им с этим жить. Главное, 
что люди, граждане России дали им мо-
ральную оценку.

Горжусь – думаю, что все мы гордим-
ся, – что наш многонациональный на-
род, абсолютное большинство граждан 
заняли принципиальную позицию в 
отношении специальной военной опе-
рации, поняли, в чём смысл действий, 
которые мы делаем, поддержали наши 
действия по защите Донбасса. В этой 
поддержке прежде всего проявился 
настоящий патриотизм – чувство, ко-
торое исторически присуще нашему 
народу. Оно потрясает своим достоин-
ством, глубоким осознанием каждым, 

я подчеркну, каждым неразрывной 
своей собственной судьбы с судьбой 
Отечества.

Дорогие друзья, хочу поблагодарить 
всех, весь народ России за мужество 
и решимость, сказать спасибо нашим 
героям, солдатам и офицерам армии и 
флота, Росгвардии, сотрудникам спец-
служб и всех силовых структур, бой-
цам Донецких и Луганских корпусов, 
добровольцам, патриотам, которые 
сражаются в рядах боевого армейско-
го резерва БАРС.

Хочу принести свои извинения: про-
стите, что в ходе сегодняшнего высту-
пления не смогу всех назвать. Вы зна-
ете, когда готовил это выступление, 
написал длинный-длинный список этих 
героических подразделений, потом вы-
нул это из сегодняшнего выступления, 
поскольку, как я сказал, всех назвать 
невозможно, и просто боялся обидеть 
тех, кого не назову.

Низкий поклон родителям, жёнам, се-
мьям наших защитников, врачам и фель-
дшерам, санинструкторам, медсёстрам, 
которые спасают раненых, железнодо-
рожникам и водителям, которые снаб-
жают фронт, строителям, которые воз-
водят укрепления и восстанавливают 
жильё, дороги, гражданские объекты, 
рабочим и инженерам оборонных заво-
дов, которые работают сейчас практи-
чески круглосуточно, в несколько смен, 
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сельским труженикам, которые надёж-
но обеспечивают продовольственную 
безопасность страны.

Благодарю учителей, которые искрен-
не заботятся о молодых поколениях Рос-
сии, особенно тех преподавателей, кто 
работает в сложнейших, по сути при-
фронтовых, условиях; деятелей культу-
ры, которые приезжают в зону боевых 
действий, в госпитали, чтобы поддер-
жать солдат и офицеров; волонтёров, 
которые помогают фронту и мирным 
жителям; журналистов, прежде всего, 
конечно, военных корреспондентов, 
которые рискуют на передовой, чтобы 
рассказать всему миру правду; пасты-
рей российских традиционных рели-
гий, военных священников, чьё мудрое 
слово поддерживает и вдохновляет лю-
дей; государственных служащих и пред-
принимателей – всех, кто исполняет 
свой профессиональный, гражданский 
и просто человеческий долг.

Особые слова – жителям Донецкой 
и Луганской народных республик, За-
порожской и Херсонской областей. Вы 
сами, дорогие друзья, вы сами опреде-
лили своё будущее на референдумах, 
сделали твёрдый выбор, несмотря на 
угрозы и террор неонацистов, в усло-
виях, когда совсем рядом шли военные 
действия, но не было и нет ничего силь-
нее вашей решимости быть с Россией, 
со своей Родиной.

Хочу подчеркнуть, что это реакция 
зала в адрес жителей Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Запо-
рожья и Херсона. Ещё раз: низкий им 
всем поклон.

Мы уже начали и будем наращивать 
масштабную программу социально-
экономического восстановления и 
развития этих новых субъектов Феде-
рации. Речь в том числе о том, чтобы 
возродить предприятия и рабочие ме-
ста, порты Азовского моря, которое 
вновь стало внутренним морем России, 
построить новые современные дороги, 
как мы это делали в Крыму, который 
получил теперь надёжную сухопутную 
связь со всей Россией. Обязательно 
общими усилиями реализуем все эти 
планы.

Сегодня регионы страны оказывают 
прямую поддержку городам, районам 
и посёлкам Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорожья и Хер-
сонщины, делают это искренне, как 
настоящие братья и сёстры. Теперь мы 
снова вместе, а значит, стали ещё силь-
нее и сделаем всё, чтобы на эту нашу 
землю вернулся долгожданный мир, 
чтобы безопасность людей была обе-
спечена. За это, за своих предков, за 
будущее детей и внуков, за восстанов-
ление исторической справедливости, за 
воссоединение нашего народа сегодня 
сражаются бойцы, наши герои.

Дорогие друзья, я прошу почтить па-
мять наших боевых товарищей, кото-
рые отдали жизнь за Россию, мирных 
граждан, стариков, женщин, детей, ко-
торые погибли под обстрелами от рук 
неонацистов и карателей.

(Минута молчания.)
Спасибо.
Мы все понимаем, и я понимаю, как 

невыносимо тяжело сейчас жёнам, сы-
новьям, дочерям павших воинов, их ро-
дителям, которые воспитали достойных 
защитников Отечества – таких же, как 
и молодогвардейцы Краснодона, как 
юноши и девушки, которые в годы Ве-
ликой Отечественной войны боролись 
с нацизмом, отстаивали Донбасс. Об их 
мужестве, стойкости, величайшей силе 
духа, жертвенности и сегодня помнит 
вся Россия.

Наш долг – поддержать семьи, поте-
рявшие родных, близких, любимых, 
помочь им вырастить, поднять детей, 
дать им образование, профессию. Се-
мья каждого участника специальной 
военной операции должна быть в зоне 
постоянного внимания, окружена забо-
той и почётом. На их нужды нужно от-
кликаться сразу, без волокиты.

Предлагаю создать специальный го-
сударственный фонд. Его задачей ста-
нет адресная, персональная помощь 
семьям погибших бойцов и ветеранам 
специальной военной операции. Он 
будет координировать предоставление 
социальной, медицинской, психоло-
гической поддержки, решать вопросы 
санаторно-курортного лечения и реа-
билитации, помогать в образовании, 
спорте, трудоустройстве, предпринима-
тельстве, в повышении квалификации, 
в получении новой профессии. Отдель-
ная важнейшая задача фонда – органи-
зация долговременного ухода на дому, 
высокотехнологичное протезирование 
для всех, кто в этом нуждается.

Прошу Правительство совместно с ко-
миссией Госсовета по социальной поли-
тике, регионами в кратчайшие сроки 
решить все организационные вопросы.

Работа государственного фонда долж-
на быть открытой, а сам порядок оказа-
ния помощи – простым, по принципу 
«одного окна», без казёнщины и бюро-
кратии. За каждой семьёй, я подчерки-
ваю, за каждой семьёй погибшего, за 
каждым ветераном должен быть закре-
плён свой, персональный социальный 
работник, координатор, который в ходе 
личного общения в режиме реального 

времени будет решать возникающие во-
просы. Обращаю внимание: уже в этом 
году структуры фонда должны быть раз-
вёрнуты во всех регионах Российской 
Федерации.

У нас уже действуют меры поддержки 
ветеранов Великой Отечественной вой-
ны, ветеранов боевых действий, участ-
ников локальных конфликтов. Думаю, 
что в дальнейшем государственный 
фонд, о котором я сказал, может зани-
маться и этими важнейшими вопроса-
ми. Надо это проработать, и прошу Пра-
вительство это сделать.

Подчеркну: создание специального 
фонда не снимает ответственности с 
других структур и уровней власти. Я 
жду от всех федеральных ведомств, ре-
гионов и муниципалитетов и впредь 
уделять самое пристальное внимание 
ветеранам, военнослужащим, их се-
мьям. И в этой связи хочу поблагода-
рить руководителей субъектов Феде-
рации, мэров городов, глав регионов, 
которые постоянно встречаются с людь-
ми, выезжают в том числе и на линию 
боевого соприкосновения, поддержи-
вают своих земляков.

Что хотелось бы подчеркнуть особо? 
Сегодня вместе переносят тяготы фрон-
та кадровые военнослужащие, моби-
лизованные и добровольцы – речь о 
снабжении и оснащении, о денежном 
довольствии и страховых выплатах в 
связи с ранением, о медицинской помо-
щи. Однако обращения, которые посту-
пают и ко мне, и к губернаторам – мне 
они тоже об этом докладывают, – в ор-
ганы военной прокуратуры, к Уполно-
моченному по правам человека, гово-
рят о том, что далеко не все эти вопросы 
ещё решены. Необходимо разбираться 
в каждом конкретном случае.

И ещё: служба в зоне специальной 
военной операции – все это понима-
ют прекрасно – связана с колоссальны-
ми физическими, психологическими 
нагрузками, с каждодневным риском 
для здоровья и жизни. Поэтому счи-
таю необходимым установить для мо-
билизованных, вообще для всех во-
еннослужащих, для всех участников 
специальной военной операции, в 
том числе и для добровольцев, регу-
лярный отпуск длительностью не ме-
нее 14 дней и не реже одного раза в 
полгода без учёта времени на дорогу, 
чтобы у каждого бойца была возмож-
ность навестить семьи, побыть рядом 
с родными и близкими.
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Уважаемые коллеги!
У нас, как известно, утверждён Ука-

зом Президента план строительства и 
развития Вооружённых Сил на 2021–
2025 годы. Работа по его выполнению 
идёт, необходимые коррективы вносят-
ся. И хочу подчеркнуть, что в основу 
наших дальнейших шагов по укрепле-
нию армии и флота, по текущему и пер-
спективному развитию Вооружённых 
Сил должен быть, безусловно, положен 
реальный боевой опыт, полученный в 
ходе специальной военной операции. 
Он чрезвычайно для нас важен, можно 
сказать больше, абсолютно бесценен.

Сейчас, для примера, уровень осна-
щения ядерных сил сдерживания Рос-
сии новейшими системами – более 91 
процента, 91,3 процента. А теперь, по-
вторю, с учётом опыта, который мы 
получили, мы должны выйти на такой 
же высокий качественный уровень по 
всем компонентам Вооружённых Сил.

Офицеры и сержанты, которые пока-
зали себя грамотными, современными 
и решительными командирами – та-
ких очень-очень много, – будут в при-
оритетном порядке выдвигаться на вы-
шестоящие должности, направляться в 
военные вузы, академии, служить мощ-
ным кадровым резервом для Вооружён-
ных Сил. И, безусловно, они должны 
быть востребованы на гражданке, в ор-
ганах власти всех уровней. Хочу просто 
обратить внимание коллег на это. Это 
очень важно. Люди должны понимать, 
что Родина оценивает их вклад в защи-
ту Отечества.

Будем активно внедрять самые пере-
довые технологии, которые обеспечат 
повышение именно качественного по-
тенциала армии и флота. Такие разра-
ботки, образцы вооружений и техники у 
нас есть по каждому направлению. Мно-
гие из них по своим характеристикам 
существенно превосходят зарубежные 
аналоги. Задача сейчас перед нами – раз-
вернуть их массовое, серийное произ-
водство. И такая работа идёт, ведётся, 
её темпы увеличиваются постоянно, 
причём на собственной, хочу это под-
черкнуть, на нашей собственной, рос-
сийской научной и промышленной 
базе, за счёт активного подключения 
к выполнению государственного обо-
ронного заказа малого и среднего вы-
сокотехнологичного бизнеса.

Сегодня на наших заводах, в кон-
структорских бюро, в научных кол-
лективах трудятся и опытные специ-

алисты, и всё больше молодых людей, 
талантливых, квалифицированных, на-
целенных на прорыв, верных традици-
ям русских оружейников – сделать всё 
для победы.

Обязательно будем укреплять га-
рантии для трудовых коллективов. 
Это касается и зарплат, и социального 
обеспечения. Предлагаю запустить спе-
циальную программу льготного аренд-
ного жилья для работников предприя-
тий ОПК. Ставка аренды для них будет 
существенно ниже рыночной, так как 
значительную часть платы за жильё 
возьмёт на себя государство.

Мы, безусловно, обсуждали этот во-
прос с Правительством. Поручаю от-
работать все детали этой программы и, 
не затягивая, приступить к строитель-
ству такого арендного жилья в первую 
очередь, конечно, в городах – наших 
значимых оборонных, индустриальных 
и научно-исследовательских центрах.

Уважаемые коллеги!
Как я уже сказал, Запад развернул 

против нас не только военный, ин-
формационный, но и экономический 
фронт. Но нигде ничего не добился и 
не добьётся. Более того, инициаторы 
санкций наказывают сами себя: спро-
воцировали в собственных странах 
рост цен, потерю рабочих мест, закры-
тие предприятий, энергетический кри-
зис, а своим гражданам говорят – мы 
это слышим, – говорят, что виноваты 
во всём русские.

Какие средства использовались про-
тив нас в этой санкционной агрессии? 
Попытались разорвать хозяйственные 
связи с российскими компаниями, от-
ключить финансовую систему от кана-
лов коммуникаций, чтобы смять нашу 
экономику, лишить нас доступа к экс-
портным рынкам, чтобы ударить по до-
ходам. Это и воровство – по-другому не 
сказать – наших валютных резервов, 
попытки обвалить рубль и спровоциро-
вать разрушительную инфляцию.

Повторю, антироссийские санкции – 
это лишь средство. А цель, как деклари-
руют сами западные руководители, – пря-
мая цитата – «заставить страдать» наших 
граждан. «Заставить страдать» – такие 
гуманисты. Они хотят заставить народ 
страдать, тем самым дестабилизиро-
вать наше общество изнутри.

Но их расчёт не оправдался – россий-
ская экономика и система управления 
оказались гораздо прочнее, чем полага-
ли на Западе. Благодаря совместной ра-

боте Правительства, парламента, Банка 
России, субъектов Федерации и, конеч-
но же, делового сообщества, трудовых 
коллективов мы обеспечили устойчи-
вость экономической ситуации, защи-
тили граждан, сохранили рабочие ме-
ста, не допустили дефицита на рынке, 
включая товары первой необходимо-
сти, поддержали финансовую систему, 
предпринимателей, которые вклады-
вают средства в развитие своего дела, 
а значит, в развитие страны.

Так, уже в марте прошлого года был 
запущен пакет мер по поддержке биз-
неса и экономики на общую сумму по-
рядка триллиона рублей. Я хочу обра-
тить внимание: это не эмиссионная 
политика, нет-нет, всё у нас на проч-
ной рыночной базе делается.

По итогам 2022 года валовой вну-
тренний продукт снизился. Михаил 
Владимирович звонил, говорит: хотел 
бы, чтобы Вы об этом сказали. Вчера, 
по-моему, вышла эта информация, и 
правильно, в срок, как положено, всё 
у нас по плану.

Нам предрекали, помните, спад эко-
номики 20–25 процентов, 10. Совсем 
недавно мы говорили: 2,9 – я говорил. 
Чуть позднее – 2,5. Валовой внутрен-
ний продукт в 2022 году снизился на 
2,1 процента – это самые свежие дан-
ные. При этом напомню, что ещё в фев-
рале-марте прошлого года, как я уже 
сказал, предрекали нам просто обвал 
экономики.

Российский бизнес перестроил ло-
гистику, укрепил связи с ответствен-
ными, предсказуемыми партнёра-
ми – а таких много, в мире таких 
большинство.

Отмечу, что доля российского рубля 
в наших международных расчётах по 
сравнению с декабрём 2021 года удво-
илась и составила одну треть, а вместе 
с валютами дружественных стран – это 
уже больше половины.

Будем и дальше вместе с партнёрами 
работать над формированием устойчи-
вой, безопасной системы международ-
ных расчётов, независимой и от дол-
лара, и от других западных резервных 
валют, которые при такой политике 
западных элит, западных правителей 
неизбежно будут утрачивать свой уни-
версальный характер. Сами своими ру-
ками всё делают. Это не мы сокращаем 
расчёты в долларах или в других так 
называемых универсальных валютах – 
они всё делают своими руками.

Вы знаете, есть такое устойчивое вы-
ражение: пушки вместо масла. Обо-
рона страны, конечно, важнейший 
приоритет, но, решая стратегические 
задачи в этой сфере, мы не должны по-
вторять ошибок прошлого, не должны 
разрушать собственную экономику. У 
нас есть всё для того, чтобы и безопас-
ность обеспечить, и создать условия для 
уверенного развития страны. Именно 
в этой логике мы и действуем, и будем 
действовать дальше.

Так, многие базовые, подчеркну, 
именно гражданские отрасли отече-
ственной экономики за прошлый год 
не только не сократили, а значительно 
нарастили производство. Объёмы вво-
да жилья впервые в современной исто-
рии нашей страны превысили 100 млн 
кв. метров.

Что касается нашего сельхозпроиз-
водства, то в прошлом году оно пока-
зало двузначные темпы роста. Спасибо 
большое, низкий поклон сельхозпроиз-
водителям. Российские аграрии собра-
ли рекордный урожай: свыше 150 млн 
тонн зерна, в том числе более 100 млн 
тонн пшеницы. До конца сельскохозяй-
ственного года, то есть до 30 июня 2023 
года, мы сможем довести общий объём 
экспорта зерна до 5560 млн тонн.

Ещё 10–15 лет назад это казалось про-
сто сказкой, неосуществимым абсолют-
но планом. Если вы помните, – а навер-
няка здесь некоторые помнят, бывший 
вице-премьер и Министр сельского хо-
зяйства здесь, – совсем не так давно 60 
миллионов собрали вообще – по году, 
а сейчас 55–60 только экспортный по-
тенциал будет. Убеждён, что у нас есть 
все возможности для подобного проры-
ва и по другим направлениям.

Мы не допустили просадки на рынке 
труда, напротив, добились снижения 
безработицы в современных условиях. 
Сегодня – в условиях таких больших 
сложностей со всех сторон – рынок тру-
да стал у нас более комфортным, чем 
был ранее. Помните, у нас до пандемии 
безработица была 4,7 процента, а сей-
час 3,7, по-моему. Михаил Владимиро-
вич, сколько – 3,7? 3,7 – исторический 
минимум.

Повторю, экономика России преодо-
лела возникшие риски – преодолела. 
Да, многие из этих рисков было невоз-
можно просчитать заранее, реагиро-
вать приходилось в буквальном смысле 
с колёс, по мере возникновения про-
блем. Как на уровне государства, так 
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и в бизнесе решения принимались в 
максимально оперативном режиме. От-
мечу, что здесь огромную роль сыграла 
частная инициатива, малое и среднее 
предпринимательство – об этом нель-
зя забывать. Мы избежали избыточ-
ного административного регулирова-
ния, перекоса экономики в сторону 
государства.

Что ещё важно? Экономический спад 
в прошлом году был зафиксирован 
только во втором квартале – уже в тре-
тьем и четвёртом кварталах отмечал-
ся рост, подъём. Мы фактически выш-
ли на новый цикл роста экономики. 
По оценкам специалистов, его модель, 
структура обретают качественно иной 
характер. На первый план выходят но-
вые и перспективные глобальные рын-
ки, включая Азиатско-Тихоокеанский 
регион, наш собственный внутренний 
рынок, научная, технологическая, ка-
дровая база: не поставки сырья за ру-
беж, а производство товаров с высокой 
добавленной стоимостью. Это позволя-
ет раскрыть громадный потенциал Рос-
сии во всех сферах и областях.

Уже в этом году прогнозируется со-
лидный рост внутреннего спроса. Уве-
рен, наши компании воспользуются 
этой возможностью, чтобы нарастить 
производство, выпуск самой востребо-
ванной продукции, занять ниши, кото-
рые освободились или освобождаются 
после ухода западных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту карти-
ны, понимаем те структурные пробле-
мы, которые нам необходимо решать 
в логистике, технологиях, финансах, в 
кадрах. Мы много, постоянно говорили 
о необходимости изменения структуры 
нашей экономики за последние годы, 
а сейчас эти изменения – это жизнен-
ная необходимость, и это меняет ситу-
ацию, и в данном случае – к лучшему. 
Мы знаем, что необходимо делать для 
уверенного поступательного развития 
России, причём именно суверенного, 
независимого развития, вопреки лю-
бому внешнему давлению и угрозам, 
с надёжной гарантией безопасности и 
интересов государства.

Обращаю внимание и хочу это особо 
подчеркнуть: смысл нашей работы не в 
том, чтобы приспособиться к текущим 
условиям. Стратегическая задача – выве-
сти нашу экономику на новые рубежи. 
Сейчас всё меняется, причём меняется 
очень, очень быстро. Это время не толь-
ко вызовов, но и возможностей – се-

годня это действительно так, и от того, 
как мы их реализуем, зависит наша бу-
дущая жизнь. Надо убрать – хочу это 
подчеркнуть – убрать любые межве-
домственные противоречия, формаль-
ности, обиды, недомолвки, прочую 
чушь. Всё для дела, всё для результа-
та – на это должно быть всё нацелено.

Успешный старт российских компа-
ний, небольших семейных предприя-
тий – это уже победа. Открытие совре-
менных заводов и километров новых 
дорог – и это победа. Новая школа или 
детский сад – это победа. Научные от-
крытия и технологии – это, конечно же, 
тоже победа. Вклад каждого в общий 
успех – вот что важно.

На каких направлениях нужно со-
средоточить партнёрскую работу го-
сударства, регионов, отечественного 
бизнеса?

Первое. Будем расширять перспек-
тивные внешнеэкономические связи 
и выстраивать новые логистические 
коридоры. Уже принято решение прод-
лить скоростную автомагистраль Мо-
сква – Казань до Екатеринбурга, Челя-
бинска и Тюмени, а в перспективе – до 
Иркутска и Владивостока с выходом в 
Казахстан, Монголию и Китай, что в 
том числе существенно расширит наши 
экономические связи с рынками Юго-
Восточной Азии.

Будем развивать порты Чёрного и 
Азовского морей. Особое внимание 
уделим – уделяем уже, те, кто занима-
ется этим в ежедневном режиме, зна-
ют, – будем уделять международному 
коридору Север – Юг. Уже в этом году 
по Волго-Каспийскому каналу смогут 
проходить суда с осадкой не менее 4,5 
метра. Это откроет новые маршруты 
для делового сотрудничества с Индией, 
Ираном, Пакистаном, странами Ближ-
него Востока. Мы и дальше будем раз-
вивать этот коридор.

В наших планах – ускоренная модер-
низация восточного направления же-
лезных дорог, Транссиба и БАМа, на-
ращивание возможностей Северного 
морского пути. Это не только дополни-
тельные грузопотоки, но и основа для 
решения общенациональных задач по 
развитию Сибири, Арктики и Дальне-
го Востока.

Получит мощный импульс инфра-
структура регионов, развитие инфра-
структуры, включая связь, телеком-
муникации, дорожную сеть. Уже в 
следующем 2024 году не менее 85 про-

центов дорог в крупнейших агломера-
циях страны, а также более половины 
дорог регионального и межмуници-
пального значения будут приведены 
в нормативное состояние. Уверен, мы 
сделаем это.

Продолжим и программу бесплат-
ной газификации. Уже принято реше-
ние распространить её на социальные 
объекты: детские сады и школы, поли-
клиники, больницы, фельдшерско-аку-
шерские пункты. А для граждан такая 
программа теперь будет действовать на 
постоянной основе: они всегда смогут 
обратиться за подключением к сетям 
газоснабжения.

С этого года начинается большая про-
грамма по строительству и ремонту си-
стем ЖКХ. В течение 10 лет планирует-
ся инвестировать в эту сферу не менее 
4,5 трлн рублей. Мы знаем, насколько 
это важно для граждан, насколько за-
пущена эта сфера, – надо работать, и 
будем это делать. Важно, чтобы про-
грамма сразу получила мощный старт, 
поэтому прошу Правительство обеспе-
чить её стабильное финансирование.

Второе. Нам предстоит существенно 
расширить технологические возмож-
ности российской экономики, обеспе-
чить рост мощностей отечественной 
индустрии.

Запущен инструмент промышлен-
ной ипотеки, причём теперь льготный 

кредит можно будет взять не только 
на покупку производственных площа-
дей, но и на их строительство или мо-
дернизацию. Сумму такого кредита 
обсуждали многократно и увеличить 
хотели, приличная сумма, как первый 
шаг – очень неплохо: сумма такого кре-
дита – до 500 млн рублей. Он предо-
ставляется по ставке 3 или 5 процен-
тов на срок до семи лет. Мне кажется, 
очень хорошая программа и ей нужно 
воспользоваться.

С этого года действует и новый ре-
жим работы промышленных класте-
ров, в которых снижена фискальная и 
административная нагрузка на компа-
нии-резиденты, а спрос на их иннова-
ционную продукцию, которая только 
выходит на рынок, поддерживается за 
счёт долгосрочных заказов и субсидий 
от государства.

По оценкам, эти меры должны обе-
спечить к 2030 году реализацию вос-
требованных проектов в объёме свыше 
10 трлн рублей, причём уже в текущем 
году ожидаемый размер инвестиций 
может составить порядка 2 триллио-
нов. Обращаю внимание: это не про-
сто прогнозы, а чётко установленные 
ориентиры.

Поэтому прошу Правительство мак-
симально ускорить запуск этих проек-
тов, подставить плечо бизнесу, пред-
ложить системные меры поддержки, в 
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том числе и налоговые льготы. Знаю, 
как финансовый блок не любит льготы 
предоставлять, и частично разделяю та-
кую позицию: система налогообложе-
ния должна быть целостной, без всяких 
ниш, изъятий, – но творческий подход 
в данном случае востребован.

Так, начиная с этого года российские 
компании могут уменьшить выплаты 
по налогу на прибыль, если закупают 
передовые отечественные IT-решения 
и продукцию с использованием искус-
ственного интеллекта. Причём эти рас-
ходы учитываются с повышенным ко-
эффициентом, в полтора раза больше 
фактических затрат. То есть на каждый 
рубль, вложенный компанией в покуп-
ку такой продукции, о которой я только 
что сказал, приходится налоговый вы-
чет в 1,5 рубля.

Предлагаю распространить такую на-
логовую льготу на покупку российского 
высокотехнологичного оборудования 
в целом. Прошу Правительство внести 
предложения по перечню такого обору-
дования по отраслям, в которых оно ис-
пользуется, и порядку предоставления 
льгот. Это хорошее решение, которое 
будет оживлять экономику.

Третье. Важнейший вопрос повестки 
развития экономического роста – это 
новые источники финансирования ин-
вестиций, тоже об этом много говорим.

Благодаря сильному платёжному ба-
лансу России не нужно занимать за 
рубежом, кланяться, клянчить деньги 
и потом долго вести диалог по поводу 
того, что, сколько и на каких условиях 
отдавать. Отечественные банки рабо-
тают стабильно и устойчиво, обладают 
солидным запасом прочности.

В 2022 году объём банковских кре-
дитов корпоративному сектору вырос, 
понимаете, вырос. Много было опасе-
ний на этот счёт, но рост зафиксиро-
ван, причём вырос на 14 процентов – 
это больше, чем в 2021 году, без всякой 
военной операции. В 2021 году рост 
составил 11,7 процента, а сейчас – 14. 
Ипотечный портфель тоже прибавил – 
20,4 процента. Развитие идёт.

По итогам прошлого года банковский 
сектор в целом сработал с прибылью. 
Да, она не такая большая, как в преды-
дущие годы, но приличная: прибыль – 
203 млрд рублей. Это тоже показатель 
устойчивости финансового сектора 
России.

По оценкам, уже во втором квартале 
текущего года инфляция в России при-

близится к целевому уровню в 4 про-
цента. Напомню, что в некоторых 
странах Евросоюза уже 12, 17, 20 про-
центов, у нас – 4, ну 5 – Центральный 
банк, Минфин между собой разбира-
ются, но приближена будет к целево-
му показателю. С учётом позитивной 
динамики этого и других макроэконо-
мических параметров формируются 
объективные условия для снижения 
долгосрочных кредитных ставок в эко-
номике, а значит, кредит для реального 
сектора должен стать доступнее.

Везде в мире важным источником ин-
вестиционных ресурсов являются дол-
госрочные сбережения граждан, и у нас 
также нужно стимулировать их приток 
в сферу инвестиций. Прошу Правитель-
ство ускорить внесение в Государствен-
ную Думу законопроектов для запуска 
соответствующей государственной 
программы уже с апреля текущего года.

Важно создать дополнительные ус-
ловия для граждан вкладывать деньги 
и зарабатывать дома, внутри страны. 
При этом необходимо гарантировать 
сохранность вложений граждан в до-
бровольные пенсионные накопления. 
Здесь должен быть такой же механизм, 
как в системе страхования банковских 
вкладов. Напомню, такие вклады граж-
дан в объёме до 1400 тыс. рублей за-
страхованы государством и их возврат 
гарантирован. Для добровольных пен-
сионных накоплений предлагаю уста-
новить вдвое большую сумму – до 2800 
тыс. рублей. Также надо защитить вло-
жения граждан и в другие долгосроч-
ные инвестиционные инструменты, в 
том числе от возможного банкротства 
финансовых посредников.

Отдельные решения необходимы для 
привлечения капитала в быстрорасту-
щие и высокотехнологичные бизнесы. 
Для них будет предусмотрена поддерж-
ка размещения акций на внутреннем 
фондовом рынке, включая налоговые 
льготы, как для компаний, так и для 
покупателей таких акций.

Важнейший элемент экономического 
суверенитета – это свобода предпри-
нимательства. Повторю: именно част-
ный бизнес на фоне внешних попыток 
сдержать Россию доказал, что умеет 
адаптироваться к быстро меняющей-
ся конъюнктуре, в непростых условиях 
обеспечивать рост экономики. Поэтому 
каждая деловая инициатива, направ-
ленная на пользу стране, должна полу-
чить поддержку.

Считаю в этой связи правильным 
вернуться к вопросу о пересмотре ряда 
норм уголовного законодательства в 
части так называемых экономических 
составов. Конечно, государство должно 
контролировать, что в этой сфере про-
исходит, нельзя допустить здесь все-
дозволенности, но перегибать палку 
тоже ни к чему. Необходимо активнее 
двигаться к этой декриминализации, 
о которой я сказал. Рассчитываю, что 
Правительство вместе с парламентом, 
правоохранительными органами, де-
ловыми объединениями будут после-
довательно и основательно вести эту 
работу.

Одновременно прошу Правительство 
в тесном контакте с парламентом пред-
ложить дополнительные меры, которые 
позволят ускорить процесс деофшори-
зации экономики. Бизнес, прежде всего 
в ключевых секторах и отраслях, дол-
жен действовать в российской юрис-
дикции – это базовый принцип.

И в этой связи, уважаемые коллеги, 
небольшое философское отступление. 
О чём хотел бы сказать отдельно?

Мы помним, с какими проблемами 
и дисбалансами столкнулась поздняя 
советская экономика. Поэтому после 
распада Советского Союза, его плано-
вой системы, в условиях хаоса 1990-х 
страна начала создавать экономику на 
основе рыночных отношений, частной 
собственности – в общем, всё и пра-
вильно. Во многом примером здесь слу-
жили западные страны – советников, 
как вы знаете, здесь было пруд пруди – 
и казалось достаточным просто копи-
ровать их модели. Они между собой, 
правда, ещё спорили, я помню это: ев-
ропейцы спорили с американцами, как 
развиваться российской экономике.

А что произошло в результате? Наша 
национальная экономика в значитель-
ной степени стала ориентированной 
именно на Запад, причём прежде всего 
как источник сырья. Нюансы, конечно, 
разные были, но в целом – как источник 
сырья. Причины этого тоже понятны: 
новый, формирующийся российский 
бизнес был, естественно, нацелен, как 
и все другие бизнесы во всех других 
странах, прежде всего нацелен на из-
влечение прибыли, причём быстрой и 
лёгкой. А что её приносило? Эта самая 
продажа ресурсов: нефти, газа, метал-
лов, леса.

Мало кто задумывался, а может быть, 
и возможности такой не было, чтобы 

вкладывать вдолгую, поэтому другие, 
более сложные отрасли экономики раз-
вивались слабо. И чтобы сломать эту не-
гативную тенденцию – все видели пре-
красно, во всех правительствах, – нам 
потребовались годы, настройка нало-
говой системы и масштабные государ-
ственные инвестиции.

Мы достигли здесь реальных, види-
мых перемен. Да, результат есть, одна-
ко, повторю, нужно учитывать, в какой 
ситуации развивался наш, прежде всего 
крупный, бизнес. Технологии – на Запа-
де, более дешёвые финансовые источни-
ки и выгодные рынки сбыта – на Западе, 
естественно, и капиталы стали утекать 
туда же. К сожалению, вместо того что-
бы идти на расширение производства, 
на покупку оборудования и технологий, 
на создание новых рабочих мест здесь, у 
нас, в России, они в том числе тратились 
на зарубежные поместья, яхты, элитную 
недвижимость.

Да, потом начали вкладывать, конеч-
но, и в развитие, естественно, но на пер-
вом этапе всё туда широким потоком 
уходило в значительной степени на эти 
цели – на потребление. А там, где богат-
ство, там, естественно, и дети, их обра-
зование, там их жизнь, их будущее. И 
отследить, предотвратить такое разви-
тие ситуации государству было очень 
сложно, практически невозможно – мы 
же жили в парадигме свободного рынка.

Последние события убедительно по-
казали: образ Запада как тихой гавани 
и прибежища капиталов оказался при-
зраком, фальшивкой. И те, кто вовре-
мя этого не понял, кто рассматривал 
Россию лишь как источник заработка, 
а жить планировал в основном за рубе-
жом, многое потеряли: их там просто 
ограбили, отняли даже законно зарабо-
танные средства.

Как-то в шутку – многие помнят, на-
верное, – обращаясь к представителям 
российского бизнеса, я сказал: замуча-
етесь пыль глотать, бегая по судам и ка-
бинетам западных чиновников, спасая 
свои деньги. Ровно так всё и вышло.

Знаете, сейчас добавлю очень важ-
ную – простую, но очень важную – вещь: 
никто из простых граждан страны, по-
верьте, не пожалел тех, кто потерял свои 
капиталы в зарубежных банках, не по-
жалел тех, кто лишился яхт, дворцов 
за рубежом и так далее и тому подоб-
ное, а в разговорах на кухне люди на-
верняка припомнили и приватиза-
цию 1990-х годов, когда предприятия, 
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созданные всей страной, уходили за бес-
ценок, и показную, демонстративную 
роскошь так называемых новых элит.

Что ещё принципиально важно? Все 
годы после развала Советского Союза 
Запад не оставлял попыток поджечь 
постсоветские государства и, главное, 
окончательно добить Россию как самую 
большую сохранившуюся часть нашего 
исторического государственного про-
странства. Поощряли и натравливали на 
нас международных террористов, про-
воцировали региональные конфликты 
по периметру наших границ, игнори-
ровали наши интересы и использовали 
средства экономического сдерживания 
и подавления.

А крупный российский бизнес – для 
чего это всё говорю – отвечает за ра-
боту стратегических предприятий, за 
многотысячные трудовые коллективы, 
определяет социально-экономическую 
ситуацию во многих регионах, а значит, 
положение дел, когда руководители и 
собственники такого бизнеса оказыва-
ются в зависимости от правительств, 
которые проводят недружественную 
политику в отношении России, пред-
ставляет для нас большую угрозу, опас-
ность – опасность для нашей страны. 
Такое положение терпимым быть не 
может.

Да, у каждого есть возможность вы-
бора: кто-то захочет доживать свой 
век в арестованном особняке с забло-
кированными счетами, попытается 
подыскать место, казалось бы, в при-
влекательной западной столице или на 
курорте, в другом тёпленьком местечке 
за границей – это право любого челове-
ка, мы даже на это не покушаемся. Но 
пора уже понять, что для Запада такие 
люди были и останутся второсортными 
чужаками, с которыми можно делать всё 
что угодно, и деньги, и связи, и куплен-
ные титулы графов, пэров, мэров здесь 
не помогут абсолютно. Они должны по-
нять: они там – второй сорт.

Но есть и другой выбор: быть со сво-
ей Родиной, работать для соотече-
ственников, не только открывать но-
вые предприятия, но и менять жизнь 
вокруг себя – в городах, посёлках, в 
своей стране. И таких предпринимате-
лей, таких настоящих бойцов в бизнесе 
у нас много – именно за ними будущее 
отечественного бизнеса. Все должны по-
нять: и источники благополучия, и буду-
щее должны быть только здесь, в родной 
стране, в России.

И тогда мы действительно создадим 
прочную, самодостаточную экономику, 
которая не закрывается от мира, а ис-
пользует все свои конкурентные преи-
мущества. Российские капиталы, день-
ги, которые получены здесь, должны 
работать на страну, на её национальное 
развитие. Сегодня у нас открываются 
огромные перспективы в развитии ин-
фраструктуры, обрабатывающей про-
мышленности, внутреннего туризма, 
во многих других отраслях.

Хочу, чтобы меня услышали и те, кто 
столкнулся с волчьими повадками За-
пада: пытаться бегать с протянутой 
рукой, унижаться, выпрашивая свои 
денежки, бессмысленно и, главное, 
бесполезно, особенно теперь, когда вы 
хорошо понимаете, с кем имеете дело. 
Сейчас не стоит цепляться за прошлое, 
пытаться что-то отсудить, выпросить. 
Надо перестроить свою жизнь и свою ра-
боту, тем более что вы сильные люди – я 
обращаюсь к представителям нашего 
бизнеса, я многих знаю лично и много 
лет, – которые прошли сложную жиз-
ненную школу.

Запускайте новые проекты, зараба-
тывайте, вкладывайте в Россию, ин-
вестируйте в предприятия и рабочие 
места, помогайте школам и универси-
тетам, науке и здравоохранению, куль-
туре и спорту. Именно так и капиталы 
свои приумножите, и заслужите при-
знание, благодарность людей на по-
коление вперёд, а государство и обще-
ство вас, безусловно, поддержат.

Будем считать, что это напутствие на-
шему бизнесу – выстраивать работу в 
нужном направлении.

Уважаемые коллеги!
Россия – открытая страна и при этом 

самобытная цивилизация. В этом ут-
верждении нет никакой претензии на 
исключительность и превосходство, 
но эта цивилизация – наша, вот что 
главное. Её нам передали предки, а мы 
должны сохранить её для наших потом-
ков и передать дальше.

Будем развивать сотрудничество с 
друзьями, со всеми, кто готов к со-
вместной работе, будем перенимать 
всё лучшее, но рассчитывать прежде 
всего на свой потенциал, на созидатель-
ную энергию российского общества, на 
свои традиции и ценности.

И здесь хочу сказать о характере на-
шего народа: его всегда отличали ще-
дрость, широта души, милосердие и 
сострадание, и Россия как страна в пол-

ной мере отражает в себе эти черты. Мы 
умеем дружить, держать слово, никого 
не подведём и всегда поддержим в труд-
ной ситуации, не раздумывая приходим 
на помощь тем, кто попал в беду.

Все помнят, как в период пандемии мы 
оказывали – первыми, по сути дела, – под-
держку некоторым европейским стра-
нам, в том числе Италии, другим го-
сударствам, в самые сложные недели 
вспышки ковида. Не забудем и то, как 
приходим на помощь в случае земле-
трясения в Сирии, в Турции.

Именно народ России – основа су-
веренитета страны, источник власти. 
Права и свободы наших граждан незы-
блемы, они гарантированы Конститу-
цией, и, несмотря на внешние вызовы 
и угрозы, мы от них не отступим.

В этой связи хочу подчеркнуть, что 
и выборы в местные и региональные 
органы власти в сентябре этого года, и 
президентские выборы в 2024-м состо-
ятся в строгом соответствии с законом, 
с соблюдением всех демократических, 
конституционных процедур.

Выборы – это всегда разные подходы 
к решению социальных и экономиче-
ских задач. При этом ведущие полити-
ческие силы консолидированы и едины 
в главном, а главное, основополагаю-
щее для всех нас – это безопасность и 
благополучие народа, суверенитет и 
национальные интересы.

Хочу поблагодарить вас за такую 
ответственную, твёрдую позицию и 
напомнить о словах патриота и го-
сударственника Петра Аркадьевича 
Столыпина – они были сказаны в Госу-
дарственной думе более 100 лет назад, 
но в полной мере созвучны нашему вре-
мени. Он сказал: «В деле защиты России 
мы все должны соединить, согласовать 
свои усилия, свои обязанности и свои 
права для поддержания одного истори-
ческого высшего права – права России 
быть сильной».

В числе добровольцев, которые сей-
час находятся на передовой, есть и де-
путаты Государственной Думы, и реги-
ональных парламентов, представители 
органов исполнительной власти раз-
ных уровней, муниципалитетов, горо-
дов, районов, сельских поселений. Все 
парламентские партии, ведущие об-
щественные объединения участвуют 
в сборе гуманитарных грузов, помога-
ют фронту.

Ещё раз спасибо – спасибо за такую 
патриотическую позицию.

Огромную роль в укреплении граж-
данского общества, в решении повсед-
невных проблем играет местное само-
управление – самый близкий к людям 
уровень публичной власти. От его ра-
боты во многом зависит доверие к го-
сударству в целом, социальное благо-
получие граждан, их уверенность в 
успешном развитии всей страны.

Прошу Администрацию Президен-
та совместно с Правительством пред-
ставить предложения по созданию 
инструментов прямой поддержки луч-
ших управленческих команд, прак-
тик в крупных, средних и небольших 
муниципалитетах.

Свободное развитие общества – это 
готовность брать ответственность за 
себя и за близких, за свою страну. Такие 
качества закладываются с детских лет, 
в семье. И конечно, для укрепления на-
ших общих ценностей, национальной 
идентичности крайне важны система 
образования, отечественная культура.

Используя ресурсы Фонда президент-
ских грантов, Фонда культурных ини-
циатив, Института развития интернета, 
другие инструменты, государство будет 
поддерживать все формы творческого 
поиска – современное и традиционное 
искусство, реализм и авангард, клас-
сику и новаторство. Дело не в жанрах 
и направлениях. Культура призвана 
служить добру, красоте, гармонии, раз-
мышлять над порой очень сложными, 
противоречивыми вопросами жизни и, 
главное, не разрушать общество, а про-
буждать лучшие человеческие качества.

Развитие культурной сферы станет од-
ним из приоритетов возрождения мир-
ной жизни на Донбассе и в Новорос-
сии. Здесь потребуется восстановить, 
отремонтировать и оснастить сотни 
учреждений культуры, в том числе му-
зейные фонды и здания, то, что даёт лю-
дям возможность ощутить взаимосвязь 
прошлого и настоящего, связать это с 
будущим, ощутить принадлежность к 
единому культурному, историческому, 
образовательному пространству много-
вековой, великой России.

С участием педагогов, учёных, специ-
алистов мы должны серьёзно повысить 
качество школьных, вузовских учебных 
курсов, по гуманитарным наукам пре-
жде всего, – истории, обществознанию, 
литературе, географии, – чтобы моло-
дёжь могла как можно больше узнать о 
России, её великом прошлом, о нашей 
культуре и традициях.
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У нас очень яркое, талантливое мо-
лодое поколение, которое готово рабо-
тать на благо страны в науке, культуре, 
социальной сфере, бизнесе и в государ-
ственном управлении. Именно для та-
ких людей новые горизонты профес-
сионального роста открывает конкурс 
«Лидеры России», а также проходящий 
сейчас в новых субъектах Федерации 
конкурс «Лидеры возрождения».

Отмечу, что целый ряд победителей, 
финалистов этих проектов пошли до-
бровольцами в боевые части, многие 
сейчас работают на освобождённых 
территориях, помогают налаживать 
экономическую, социальную жизнь, 
при этом действуют профессионально, 
решительно и мужественно.

Вообще, школа боевых действий – 
её ничем не заменить. Люди другими 
оттуда выходят и готовы жизнь свою 
положить за Отечество, где бы ни 
работали.

Хочу подчеркнуть, именно те, кто ро-
дился и вырос на Донбассе и в Ново-
россии, сражался за них, будут главной 
опорой, должны быть главной опорой в 
общей работе по развитию этих регио-
нов. Хочу обратиться к ним и сказать: 
Россия на вас рассчитывает.

С учётом масштабных задач, стоящих 
перед страной, мы должны серьёзно 
обновить подходы к системе подготов-
ки кадров, к научно-технологической 
политике.

На недавнем Совете по науке и обра-
зованию мы говорили о необходимости 
чётко расставить приоритеты, скон-
центрировать ресурсы на получении 
конкретных, принципиально значи-
мых научных результатов, прежде все-
го в тех сферах, где у нас есть хорошие 
заделы и которые имеют критическое 
значение для жизни страны, включая 
транспорт, энергетику, ту же систему 
ЖКХ, медицину, сельское хозяйство, 
промышленность.

В основе новых технологий практи-
чески всегда лежат фундаментальные 
исследования, когда-то сделанные фун-
даментальные исследования, и в этой 
сфере, так же как и в культуре, – я хочу 
это подчеркнуть, – мы должны предо-
ставить учёным, исследователям боль-
шую свободу для творчества. Нельзя 
всех загонять в прокрустово ложе ре-
зультатов завтрашнего дня. Фундамен-
тальная наука живёт по своим законам.

И добавлю, что постановка и решение 
амбициозных задач – это мощнейший 

стимул для молодёжи идти в науку, воз-
можность доказать, что ты лидер, что 
ты лучший в мире. И нашим научным 
командам есть чем гордиться.

В декабре прошлого года встречался 
с молодыми исследователями. Один из 
вопросов, которые они ставили, – это 
жильё. Проза такая, но важная. У нас 
уже действуют жилищные сертифи-
каты для молодых учёных. В прошлом 
году дополнительно направили на эти 
цели 1 млрд рублей. Поручаю Прави-
тельству определить резервы для рас-
ширения этой программы.

За последние годы ощутимо вырос 
престиж, авторитет среднего профес-
сионального образования. Спрос на 
выпускников техникумов и колледжей 
просто огромный, колоссальный. Пони-
маете, если у нас безработица сократи-
лась до исторического минимума – 3,7 
процента, значит, люди работают, ка-
дры нужны новые.

Считаю, что мы должны существен-
но расширить проект «Профессиона-
литет», в рамках которого создаются 
образовательно-производственные 
кластеры, обновляется учебная база, 
а предприятия, работодатели в тесном 
контакте с колледжами и техникума-
ми формируют образовательные про-
граммы исходя из потребностей эконо-
мики. И конечно, очень важно, чтобы 
в эту сферу приходили наставники с 
опытом работы на реальном, сложном 
производстве.

Задача конкретная – за ближайшие 
пять лет подготовить порядка милли-
она специалистов рабочих профессий 
для электронной промышленности, 
индустрии робототехники, машино-
строения, металлургии, фармацевти-
ки, сельского хозяйства и ОПК, строи-
тельства, транспорта, атомной и других 
отраслей, ключевых для обеспечения 
безопасности, суверенитета и конку-
рентоспособности России.

Наконец, очень важный вопрос – о 
нашей высшей школе. Здесь также на-
зрели существенные изменения с учё-
том новых требований к специалистам 
в экономике, социальных отраслях, во 
всех сферах нашей жизни. Необходим 
синтез всего лучшего, что было в совет-
ской системе образования, и опыта по-
следних десятилетий.

В этой связи предлагается следующее.
Первое – вернуться к традиционной 

для нашей страны базовой подготовке 
специалистов с высшим образовани-

ем. Срок обучения может составить от 
четырёх до шести лет. При этом даже в 
рамках одной специальности и одного 
вуза могут быть предложены програм-
мы, разные по сроку подготовки, в за-
висимости от конкретной профессии, 
отрасли и запроса рынка труда.

Второе – если профессия требует до-
полнительной подготовки, узкой спе-
циализации, то в этом случае молодой 
человек сможет продолжить образо-
вание в магистратуре или ординатуре.

Третье – в отдельный уровень професси-
онального образования будет выделена 
аспирантура, задача которой – готовить 
кадры для научной и преподаватель-
ской деятельности.

Хочу подчеркнуть, переход на новую 
систему должен быть плавным. Прави-
тельству совместно с парламентариями 
потребуется внести многочисленные 
поправки в законодательство об об-
разовании, о рынке труда и так далее. 
Здесь нужно всё продумать, прорабо-
тать до мелочей. У молодёжи, у наших 
граждан должны появиться новые воз-
можности для качественного образо-
вания, для трудоустройства, профес-
сионального роста. Повторю ещё раз: 
возможности, а не проблемы.

И особо отмечу: те студенты, которые 
учатся сейчас, смогут продолжить обра-
зование по действующим программам. 
И также не подлежат пересмотру уро-
вень подготовки и дипломы о высшем 
образовании граждан, которые уже 
прошли обучение по ныне действую-
щим программам бакалавриата, спе-
циалитета или магистратуры. Они не 
должны потерять в своих правах. Про-
шу Общероссийский народный фронт 
взять все вопросы, связанные с измене-
ниями в сфере высшего образования, 
на особый контроль.

Нынешний год объявлен в России Го-
дом педагога и наставника. Учитель, 
преподаватель прямо участвует в стро-
ительстве будущего страны, и важно 
повысить общественную значимость 
учительского труда, чтобы родители 
больше говорили своим детям о благо-
дарности к учителю, а учителя – об ува-
жении и любви к родителям. Давайте 
помнить об этом всегда.

Отдельно остановлюсь на поддержке 
детства и российских семей.

Отмечу, что так называемый дет-
ский бюджет, или объём бюджетных 
расходов на поддержку семей, в Рос-
сии за последние годы вырос не на 

какие-то проценты – в разы. Он явля-
ется самым быстрорастущим разде-
лом главного финансового документа 
страны – бюджета, закона о бюджете. 
Хочу поблагодарить парламентариев и 
Правительство за такое единое, консо-
лидированное понимание наших наци-
ональных приоритетов.

С 1 февраля материнский капитал в 
России вновь проиндексирован, как 
мы и говорили, на величину факти-
ческой инфляции за прошлый год, то 
есть на 11,9 процента. Право на такую 
меру поддержки теперь есть и у граж-
дан России – жителей новых субъектов 
Федерации. Предлагаю предоставлять 
материнский капитал в Донецкой и 
Луганской народных республиках, За-
порожской и Херсонской областях се-
мьям, в которых дети родились начи-
ная с 2007 года, то есть с того момента, 
как эта программа начала действовать 
по всей России. Напомню, такое же ре-
шение мы приняли в своё время и для 
жителей Крыма и Севастополя.

Мы продолжим реализацию масштаб-
ных программ, нацеленных на повыше-
ние благосостояния российских семей.

Подчеркну: перед Правительством 
и субъектами Федерации поставлена 
предметная задача – обеспечить замет-
ный, ощутимый рост реальных заработ-
ных плат в России.

Важный индикатор, точка отсчёта 
здесь – это минимальный размер опла-
ты труда, как мы хорошо понимаем. В 
прошлом году он был повышен дважды, 
в сумме почти на 20 процентов.

Будем и дальше увеличивать мини-
мальный размер оплаты труда, при-
чём темпами выше инфляции и роста 
зарплат. С начала текущего года МРОТ 
проиндексирован на 6,3 процента.

Предлагаю с 1 января следующего 
года вдобавок к запланированному 
повышению провести ещё одно – на 
дополнительные 10 процентов. Таким 
образом, минимальный размер оплаты 
труда вырастет на 18,5 процента и со-
ставит 19 242 рубля.

Теперь что касается донастройки на-
логовой системы в интересах россий-
ских семей: начиная с прошлого года 
семьи с двумя и более детьми осво-
бождаются от уплаты налога с прода-
жи жилья, если они решили приобре-
сти новую, более просторную квартиру 
или дом.

Нужно активнее использовать по-
добные инструменты – они оказались 
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востребованными, – чтобы в семейных 
бюджетах было больше средств, а семьи 
могли решать самые важные, насущные 
проблемы.

Предлагаю увеличить размер соци-
ального налогового вычета: по расхо-
дам на обучение детей – с нынешних 
50 тысяч до 110 тыс. рублей в год, а по 
расходам на собственное обучение, а 
также на лечение и приобретение ле-
карств – со 120 до 150 тыс. рублей. 13 
процентов от этих повышенных сумм 
государство вернёт гражданам из упла-
ченного ими подоходного налога.

И конечно, необходимо не только 
поднять сумму вычета, но и повысить 
его востребованность, чтобы вычет 
предоставлялся в проактивном режи-
ме, быстро и дистанционно, необре-
менительно для граждан.

Далее: благополучие, качество жиз-
ни российских семей, а значит, и демо-
графическая ситуация прямо зависят 
от положения дел в социальной сфере.

Знаю, что многие субъекты Феде-
рации готовы значительно ускорить 
обновление социальной инфраструк-
туры, объектов культуры и спорта, 
расселение аварийного жилья, ком-
плексное развитие сельских террито-
рий. Такой настрой, безусловно, будет 
поддержан.

Используем здесь следующий ме-
ханизм: средства на национальные 
проекты, которые зарезервированы в 
федеральном бюджете на 2024 год, ре-
гионы смогут получить и использовать 
уже сейчас через беспроцентные казна-
чейские кредиты – в апреле будущего 
года они будут автоматически погаше-
ны. Хороший инструмент.

Будем держать этот вопрос на посто-
янном оперативном контроле, и прошу 
подключиться к этой работе Комиссию 
Госсовета по направлению «Экономи-
ка и финансы».

При этом нам не нужна штурмовщи-
на и погоня за объёмами, тем более в 
ущерб качеству возводимых объектов. 
Дополнительные финансовые ресурсы 
должны сработать с высокой отдачей и 
результативностью.

Это особенно важно для модерниза-
ции первичного звена здравоохране-
ния – такая масштабная программа 
стартовала у нас в 2021 году. Прошу 
Правительство и руководителей регио-
нов не забывать: главный критерий – уже 
много-много раз об этом говорил – не 
цифры в отчётах, а конкретные, види-

мые, ощутимые изменения в доступно-
сти и качестве медицинской помощи.

Также поручаю Правительству скор-
ректировать нормативную базу для 
организации закупок санитарных ав-
томобилей с комплектом диагности-
ческого оборудования. Они позволяют 
проводить диспансеризацию, профи-
лактический осмотр непосредственно 
на предприятиях, в школах, учреждени-
ях, в отдалённых населённых пунктах.

Мы запустили большую программу 
обновления школ. К концу этого года 
в общей сложности будет приведено 
в порядок почти 3,5 тыс. школьных 
зданий. Обращаю внимание, из них 
бо~льшая часть – в сельских территори-
ях, мы специально это сделали. В этом 
году такая работа также разворачива-
ется в Донецкой и Луганской народных 
республиках, в Херсонской и Запорож-
ской областях. Она значимая и види-
мая, люди реально видят, что происхо-
дит. Это очень хорошо.

С 2025 года федеральные средства 
на ремонт и обновление детских са-
дов, школ, техникумов и колледжей 
будут выделяться регионам на регуляр-
ной, систематической основе, чтобы в 
принципе не допускать ситуаций, ког-
да здания оказываются в запущенном 
состоянии.

Далее: мы поставили значимую цель – 
за период с 2019 по 2024 год построить 
более 1300 новых школ. 850 из них уже 
открыто. Планируется, что в текущем 
году будет введено ещё 400. Прошу ре-
гионы эти планы выдерживать, чётко 
выдерживать. Объём финансирования 
этой программы из федерального бюд-
жета с 2019 года по 2024 год – почти 490 
млрд рублей. Мы эти расходы не снижа-
ем, мы это всё сохраним.

В этом году мы нарастили объём ин-
фраструктурных бюджетных кредитов. 
Направляем дополнительно – хочу это 
подчеркнуть: не так, как планировали 
раньше, а дополнительно – 250 млрд 
рублей на развитие транспортной, ком-
мунальной и другой инфраструктуры в 
регионах.

Поручаю Правительству выделить 
плюсом к этим средствам ещё 50 млрд 
рублей – они целевым образом пой-
дут на обновление в текущем году об-
щественного транспорта в субъектах 
Федерации, причём на основе совре-
менных технологий. При этом прошу 
особое внимание здесь уделить малым 
городам и сельским территориям.

Мы уже приняли решение продлить 
до 2030 года проект «Чистый воздух», 
цель которого – оздоровить экологи-
ческую ситуацию в крупнейших инду-
стриальных центрах. Обращаю вни-
мание и промышленных компаний, 
и региональных, местных органов 
власти: задача существенно снизить 
вредные выбросы с повестки дня не 
снимается.

Добавлю, что мы неплохо продви-
нулись в реформировании отрасли по 
обращению с отходами. Наращиваем 
мощности по переработке и сортиров-
ке, чтобы перейти к экономике замкну-
того цикла. В приоритете – дальнейшая 
ликвидация старых мусорных свалок и 
опасных объектов накопленного вреда. 
Прошу Правительство совместно с ре-
гионами уже сейчас подготовить пере-
чень тех объектов накопленного вреда, 
которые будут ликвидироваться после 
завершения действующей программы.

Продолжим и оздоровление уникаль-
ных водных объектов, включая Байкал 
и Волгу, а в среднесрочной перспек-
тиве распространим эту работу на та-
кие наши реки, как Дон, Кама, Иртыш, 
Урал, Терек, Волхов и Нева, озеро Иль-
мень. Нельзя забывать и о наших сред-
них и малых реках. Обращаю на это 
внимание всех уровней власти.

По поручению, которое было дано ра-
нее, также подготовлен проект закона 
о развитии туризма на особо охраняе-
мых природных территориях. Недавно 
обсуждали его с коллегами из Прави-
тельства. Он должен чётко определить, 
что и где можно, а что нельзя строить, 
и в целом принципы работы индустрии 
экотуризма. Очень важный вопрос для 
нашей страны. Прошу Государствен-
ную Думу ускорить рассмотрение это-
го законопроекта.

Теперь ещё несколько слов о том, что 
происходит вокруг нас.

Уважаемые коллеги, остановлюсь 
ещё на одной теме.

В начале февраля этого года прозву-
чало заявление Североатлантического 
альянса с фактическим требованием к 
России, как они выражаются, вернуть-
ся к выполнению договора о стратеги-
ческих наступательных вооружениях, 
включая допуск инспекций на наши 
ядерные оборонные объекты. Но даже 
не знаю, как это назвать. Это театр аб-
сурда какой-то.

Нам известно, что Запад прямо при-
частен к попыткам киевского режима 

нанести удары по базам нашей стра-
тегической авиации. Использованные 
для этого беспилотники были оснаще-
ны и модернизированы при содействии 
натовских специалистов. И вот теперь 
они хотят ещё и осматривать наши обо-
ронные объекты? В современных усло-
виях сегодняшнего противостояния это 
звучит как какой-то бред просто.

При этом – обращаю на это особое 
внимание – нам проводить полноцен-
ные инспекции в рамках этого догово-
ра не дают. Наши неоднократные заяв-
ки об осмотре тех или иных объектов 
остаются без ответа или отклоняются 
по формальным основаниям, и прове-
рить толком мы ничего не можем на 
той стороне.

Хочу подчеркнуть: США и НАТО пря-
мо говорят о том, что их цель – нане-
сти стратегическое поражение Рос-
сии. И что, после этого они как ни в 
чём не бывало собираются разъезжать 
по нашим оборонным объектам, в 
том числе новейшим? Неделю назад, 
например, мною подписан Указ о по-
становке на боевое дежурство новых 
стратегических комплексов наземно-
го базирования. Они и туда собира-
ются сунуть свой нос? И думают, что 
так просто – мы их туда пускать будем 
просто так?

Выступив со своим коллективным 
заявлением, НАТО фактически сдела-
ло заявку на то, чтобы стать участни-
ком Договора о стратегических насту-
пательных вооружениях. Мы с этим 
согласны, пожалуйста. Более того, счи-
таем, что такая постановка вопроса дав-
но назрела, ведь в НАТО, напомню, со-
стоит не одна ядерная держава – США, 
ядерные арсеналы также есть и у Ве-
ликобритании, и у Франции, они со-
вершенствуются, развиваются и тоже 
направлены против нас – они же тоже 
направлены против России. Послед-
ние заявления их лидеров это только 
подтверждают – послушайте.

Не учитывать этого мы просто не 
можем, не имеем права, особенно се-
годня, как и то, что первый Договор 
о стратегических наступательных во-
оружениях изначально заключался 
Советским Союзом и Соединёнными 
Штатами в 1991 году в принципиально 
другой ситуации: в условиях снижения 
напряжённости и укрепления взаимно-
го доверия. В дальнейшем наши отно-
шения вышли на такой уровень, когда 
Россия и США заявили, что не считают 
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больше друг друга противниками. За-
мечательно, всё было очень хорошо.

Действующий Договор 2010 года со-
держит важнейшие положения о не-
делимости безопасности, о прямой 
взаимосвязи вопросов стратегиче-
ских наступательных и оборонитель-
ных вооружений. Всё это давно забы-
то, США вышли из Договора по ПРО, 
как известно, всё осталось в прошлом. 
Наши отношения, что очень важно, 
деградировали, и это целиком «заслу-
га» Соединённых Штатов.

Именно они, именно они после распада 
Советского Союза приступили к пересмо-
тру результатов Второй мировой войны, 
к строительству мира по-американски, в 
котором есть только один хозяин, один 
господин. Для этого стали грубо раз-
рушать все основы мироустройства, 
заложенные после Второй мировой 
войны, чтобы перечеркнуть наследие 
и Ялты, и Потсдама. Шаг за шагом 
стали пересматривать сложившееся 
мироустройство, демонтировать си-
стемы безопасности и контроля над 
вооружениями, спланировали и осу-
ществили целую череду войн по все-
му миру.

И всё, повторю, с одной целью – сло-
мать созданную после Второй мировой 
войны архитектуру международных 
отношений. Это не фигура речи – так 
на практике, в жизни всё и проис-
ходит: после распада СССР навсегда 
стремятся зафиксировать своё гло-

бальное доминирование, не считаясь 
с интересами современной России, 
да и с интересами других стран тоже.

Конечно, ситуация в мире после 1945 
года изменилась. Сформировались и 
быстро развиваются новые центры раз-
вития и влияния. Это естественный, 
объективный процесс, который нельзя 
игнорировать. Но недопустимым явля-
ется то, что США стали перекраивать 
мироустройство именно только под 
себя, исключительно в своих собствен-
ных, эгоистических интересах.

Теперь через представителей НАТО 
подают сигналы, а по сути выдвигают 
ультиматум: вы, Россия, выполняйте 
всё, о чём договорились, в том числе 
Договор о СНВ, беспрекословно, а мы 
будем вести себя, как заблагорассудит-
ся. Мол, нет никакой связи между про-
блематикой СНВ и, скажем, конфлик-
том на Украине, другими враждебными 
действиями Запада в отношении нашей 
страны, как и нет громогласных заявле-
ний, что они хотят нанести нам страте-
гическое поражение. Это или верх ли-
цемерия и цинизма, или верх глупости, 
но идиотами их не назовёшь – они всё-
таки неглупые люди. Нам стратегиче-
ское поражение хотят нанести и лезут 
на наши ядерные объекты.

В этой связи вынужден заявить сегод-
ня о том, что Россия приостанавлива-
ет своё участие в Договоре о стратеги-
ческих наступательных вооружениях. 
Повторю, не выходит из Договора, нет, 

а именно приостанавливает своё уча-
стие. Но прежде чем вернуться к об-
суждению этого вопроса, мы должны 
для себя понять, на что всё-таки пре-
тендуют такие страны Североатланти-
ческого альянса, как Франция и Вели-
кобритания, и как мы будем учитывать 
их стратегические арсеналы, то есть со-
вокупный ударный потенциал альянса.

Они сейчас своим заявлением сдела-
ли, по сути, заявку на участие в этом 
процессе. Ну слава богу, давайте, мы 
не против. Не нужно только пытать-
ся вновь всем врать, строить из себя 
поборников мира и разрядки. Мы же 
знаем всю подноготную: знаем, что ис-
текают гарантийные сроки годности к 
боевому применению отдельных ви-
дов ядерных боеприпасов Соединён-
ных Штатов. И в этой связи некоторые 
деятели в Вашингтоне, нам это допод-
линно известно, задумываются уже о 
возможности натуральных испытаний 
своего ядерного оружия, в том числе с 
учётом того, что в США идёт разработ-
ка новых типов ядерных боеприпасов. 
Такая информация есть.

В этой ситуации Министерство обо-
роны России и Росатом должны обе-
спечить готовность к испытанию рос-
сийского ядерного оружия. Первыми 
мы, разумеется, этого делать не будем, 
но если США проведут испытания, то и 
мы их проведём. Ни у кого не должно 
быть опасных иллюзий, что глобаль-
ный стратегический паритет может 
быть разрушен.

Уважаемые коллеги! Уважаемые 
граждане России!

Сегодня мы вместе проходим слож-
ный, непростой путь и преодолева-
ем все трудности тоже вместе. Иначе 
и быть не могло, ведь мы воспитаны 
на примере наших великих предков и 
обязаны быть достойными их заветов, 
которые передаются из поколения в 
поколение. Мы идём только вперёд бла-
годаря преданности Родине, воле и на-
шему единству.

Эта сплочённость проявилась бук-
вально с первых дней специальной во-
енной операции: сотни добровольцев, 
представители всех народов нашей 
страны пришли в военкоматы, при-
няли решение встать рядом с защит-
никами Донбасса, бороться за родную 
землю, за Отечество, за правду и спра-
ведливость. Сейчас плечом к плечу на 
передовой сражаются воины из всех 
регионов нашей многонациональной 

Родины. Их молитвы звучат на разных 
языках, но все они – за победу, за бое-
вых товарищей, за Родину.

Их тяжёлый ратный труд, их подвиг 
находят мощный отклик во всей Рос-
сии. Люди поддерживают наших бой-
цов, не хотят, не могут оставаться в 
стороне. Фронт проходит сейчас через 
сердца миллионов наших людей, они 
отправляют на передовую медикамен-
ты, средства связи, снаряжение, транс-
порт, тёплые вещи, маскировочные 
сети и так далее – всё, что помогает со-
хранить жизни наших ребят.

Знаю, как письма детей, школьников 
согревают фронтовиков. Они берут их 
с собой в бой как самое дорогое, пото-
му что искренность и чистота детских 
пожеланий трогают до слёз, у бойцов 
крепнет понимание, ради чего они сра-
жаются, кого защищают.

Очень значимо для воинов и их се-
мей, для мирных жителей и та забота, 
которой окружают их волонтёры. С 
самого начала спецоперации они дей-
ствуют смело и решительно: под огнём, 
обстрелами выводят из подвалов детей, 
стариков, всех, кто оказался в беде, до-
ставляли в горячие точки, и делают это 
до сих пор, еду, воду, одежду, развора-
чивают для беженцев центры гумани-
тарной помощи, помогают в полевых 
госпиталях и на линии боевого сопри-
косновения, рискуя собой, спасают и 
продолжают спасать других.

Только Народный фронт в рамках 
инициативы «Всё для победы!» собрал 
более 5 млрд рублей. Такой поток по-
жертвований идёт постоянно. Здесь 
одинаково важен вклад каждого: и 
крупной компании, и предпринимате-
лей, – но особенно трогают и вдохнов-
ляют ситуации, когда люди со скромны-
ми доходами перечисляют часть своих 
сбережений, зарплат и пенсий. Такое 
единение для помощи нашим воинам, 
мирным жителям в зоне боевых дей-
ствий, беженцам дорогого стоит.

Спасибо вам за эту искреннюю под-
держку, сплочённость, взаимовыручку. 
Их невозможно переоценить.

Россия ответит на любые вызовы, 
потому что все мы – одна страна, один 
большой и сплочённый народ. Мы уве-
рены в себе, уверены в своих силах. 
Правда – за нами.

Спасибо.

(Публикуется по материалам Интернет-

сайта Президента Российской Федерации.)
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ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ,
СВЯЗАННЫЕ С РЕАЛИЗАЦИЕЙ 
ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 22 февраля 2023 

года, открывая 540-е пленарное заседание Совета Федерации, назвала 

основные задачи в деятельности палаты парламента, непосредствен-

но связанные с реализацией ряда ключевых направлений, определён-

ных Президентом Российской Федерации в Послании Федеральному 

Собранию Российской Федерации.

объёме, что права и свободы граждан 
гарантированы, что экономическая, 
политическая и социальная стабиль-
ность государства находится под на-
дёжным контролем. Нужды в каких-то 
резких колебаниях, в корректировке 
политической конструкции сегодня 
точно нет, и заявление о том, что все 
выборы состоятся в запланированные 
сроки, свидетельствует об этом нагляд-
нее всего.

Безусловно, такая стабильность в 
тылу имеет ключевое значение для под-
держки наших защитников, участвую-
щих в специальной военной операции. 
Президентом было чётко обозначено, 
что все они, а также их семьи должны 
быть обеспечены (и будут обеспечены) 
государством в полной мере социаль-

ными гарантиями и преимуществами 
во всех сферах жизни. Это касается и 
кадровых военных, и добровольцев, и 
мобилизованных – здесь различий быть 
не должно. И то, что герои СВО вчера 
наравне с парламентариями, руково-
дителями министерств, ведомств, гу-
бернаторами присутствовали на огла-
шении Послания, – это тоже показатель 
их особого статуса в нашем обществе и 
большого уважения к ним со стороны 
наших граждан и главы государства.

Для адресной, персональной поддерж-
ки военнослужащих – участников СВО 
по поручению Президента создаётся 
специальный государственный фонд.

Прошу вас, коллеги, в первоочеред-
ном порядке рассмотреть все необ-
ходимые законодательные аспекты, 

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

Уважаемые сенаторы Российской Феде-
рации! Вчера состоялось важное поли-
тическое и знаковое событие для всей 
нашей страны, для всего российского 
общества – было оглашено Послание 
Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина Фе-
деральному Собранию. Все мы были 
участниками этого мероприятия.

Президентом была дана чёткая, ис-
черпывающая, правдивая оценка тех 
исторических процессов, которые се-
годня происходят в России и мире. Всё 
было сформулировано настолько понят-
но, логично, аргументированно, что, 
на мой взгляд, не нуждается в допол-
нительных интерпретациях и букваль-
но может войти в школьные учебники.

Прямо было сказано о причинах на-
чала специальной военной операции 
и её главных целях. Это прежде всего 
защита людей на исторических зем-
лях России и устранение доказанных 
прямых военных угроз в адрес нашей 
страны.

В Послании определены все прио-
ритеты, устремления нашей страны. 
И я хотела бы особо подчеркнуть со-
зидательный, объединительный и по-
зитивный характер Послания. Можно 
сказать, что Послание – это всеобъем-
лющая программа безопасного, неза-
висимого, благополучного будущего 
России.

Несмотря на агрессию в наш адрес 
и на попытки Запада разрушить рос-
сийскую экономику, расчленить нашу 
страну, нанести нам, как они говорят, 
стратегическое поражение, заставить 
наших граждан страдать (это тоже вы-
сказывание наших «друзей» (в кавыч-
ках), страна живёт, успешно преодоле-
вает все трудности, а наше общество 
как никогда консолидировано.

Самое важное, на мой взгляд, – что 
Послание дало гражданам уверенность 
в том, что страна развивается плано-
мерно, последовательно, без чрезвы-
чайщины, что Конституция Россий-
ской Федерации работает в полном 
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чтобы соответствующие документы 
были приняты как можно быстрее и 
до конца года отделения фонда зара-
ботали в каждом субъекте Российской 
Федерации.

Конкретные поручения были даны 
также по мерам поддержки работни-
ков оборонных предприятий, которые 
обеспечивают мощь Вооружённых Сил 
и приближают нашу победу. Здесь так-
же прошу оперативно проработать все 
необходимые законодательные меры.

Чёткие задачи поставлены и для ин-
теграции наших новых регионов в еди-
ное пространство России. В частности, 
в новых субъектах Российской Феде-
рации все семьи, где дети появились 
начиная с 2007 года (а это, вы знаете, 
начало программы), смогут получить 
материнский капитал и другие соци-
альные льготы. Это, на мой взгляд, 
справедливое, честное решение, ещё 
раз показывающее, что у жителей но-
вых регионов – те же права, что и у всех 
остальных россиян. Тысячи семей уже 
в этом году смогут получить поддерж-
ку в полном гарантированном объёме 
и расходовать её в том числе на улуч-
шение жилищных условий, на образо-
вание детей.

Будет также наращиваться масштаб-
ная программа социально-экономи-
ческого восстановления и развития 
новых субъектов Российской Федера-
ции. И мы должны в приоритетном 
порядке обеспечивать её законода-
тельное сопровождение. Наши новые 
граждане, как уже не раз говорилось, 
должны ощутить на деле все преиму-
щества жизни в сильном, ответствен-
ном и социально ориентированном 
государстве.

Вчера мы вновь услышали, что имен-
но социальный вектор остаётся клю-
чевым для государственной политики 
России. Было объявлено о новых мерах 
поддержки, включая дополнительную 
индексацию минимального размера 
оплаты труда на 10 процентов с 1 января 
следующего года, а также расширение 
программы социальных налоговых вы-
четов – на образование детей, лечение, 
приобретение лекарств. Важно, что ре-
гионам будет дано право уже сейчас ис-
пользовать средства на национальные 
проекты, а это важнейшие сферы жиз-
ни наших граждан – здравоохранение, 
образование, культура. Так вот, эти 
средства, зарезервированные в феде-
ральном бюджете на следующий год, 

регионы могут уже сейчас осваивать. 
Это позволит значительно ускорить 
ввод социальных объектов, расселение 
аварийного жилья, развитие сельских 
территорий. Очень важная, своевре-
менная и ожидаемая в субъектах Рос-
сийской Федерации мера.

Попрошу вас, коллеги, тщательно 
проследить за тем, как этот механизм 
будет использован в ваших регионах, 
посмотреть, что мешает, что сдер-
живает, что нужно подкорректиро-
вать, и подготовить соответствующие 
предложения.

Целый ряд конкретных шагов Пре-
зидент поручил предпринять для раз-
вития экономики, обеспечения её вы-
хода на новые рубежи. Те испытания, 
через которые российская экономика 
прошла за прошедший год, во многом 
её закалили, и сегодня у нас есть хо-
рошая, прочная база для дальнейше-
го роста. Но при этом хочу отметить: 
ни в коей мере нельзя расслабляться. 
Впереди будет немало трудностей, не-
мало преград. Мы, безусловно, их пре-
одолеем – прежде всего напряжённым 
ежедневным трудом на всех уровнях.

Президентом был предложен мас-
штабный перечень инструментов и 
программ развития – это и крупные 
инфраструктурные и логистические 
проекты, и определение новых источ-
ников инвестиций, и рост технологи-
ческих возможностей России, а также 
большая программа по строительству, 
модернизации ЖКХ и многое другое.

И, конечно, мощный призыв прозву-
чал в адрес крупного бизнеса России, 
который сам уже, на мой взгляд (и мы 
это видим), понял, что только вложе-
ния в экономику своей страны могут 
гарантировать успех в долгосрочной 
перспективе. По-другому не бывает. 
И убеждена, что теперь наши крупные 
предприниматели ещё активнее будут 
вкладываться в проекты в регионах, 
создавать рабочие места, развивать 
технологии, обустраивать Россию и де-
лать всё это в своей стране. Это должно 
стать главным бизнес-трендом нашего 
времени и критерием ответственного 
бизнеса.

Коллеги, в Год педагога и наставника 
Президентом предложены существен-
ные меры по совершенствованию си-
стемы образования. В частности, пору-
чено начать переход на трёхуровневую 
систему высшего образования – специ-
алитет, магистратура, аспирантура, – 

объединяющую (и этот акцент имеет 
ключевое значение) лучшие традиции 
отечественной высшей школы и в то же 
время учитывающую требования сегод-
няшнего дня. Предстоит масштабный 
процесс, который должен пройти мак-
симально мягко, плавно и для учащихся, 
студентов, и для образовательных орга-
низаций. И здесь работа законодателей 
также играет важную роль – необходи-
мо будет учесть все детали и нюансы 
переходного периода, чтобы он прошёл 
безболезненно.

Также поставлена задача существен-
но расширить программу «Профессио-
налитет» для подготовки специалистов 
по востребованным рабочим специаль-
ностям. Планируется, что в ближайшие 
годы будет подготовлен миллион таких 
специалистов, и это, конечно же, мощ-
ный ресурс для нашей промышленно-
сти, в целом для экономики на годы 
вперёд. Как вы знаете, Совет Федера-
ции неоднократно поднимал тему о не-
обходимости создания государствен-
ной программы по совершенствованию 
среднего специального образования, по 
улучшению материальной базы техни-
кумов, колледжей. Сегодня такая задача 
поставлена чётко и определённо.

Также хочу отметить инициативу Пре-
зидента по поддержке молодых учёных, 
в том числе в части предоставления жи-
лья. Будем также предметно сопрово-
ждать эту важную тему.

Сегодня, когда Послание Президента 
Российской Федерации Федеральному 
Собранию оглашено, когда все задачи 
чётко определены, нам предстоит опе-
ративно, качественно скорректировать 
нашу работу в соответствии с обозна-
ченными приоритетами.

Учитывая масштаб Послания, коли-
чество поручений, конкретных поруче-
ний, данных Президентом, на каждый 
комитет Совета Федерации ложится 
серьёзный объём работы. Сегодня на 
заседании Совета палаты мы обсудили 
основные направления работы по ито-
гам Послания.

Поручаю первому заместителю Пред-
седателя Совета Федерации Андрею 
Владимировичу Яцкину во взаимо-
действии с комитетами обеспечить 
оперативное внесение необходимых 
изменений в планы нашей работы, а 
всем заместителям Председателя Со-
вета Федерации, председателям ко-
митетов – взять на личный контроль 
вопросы реализации поручений Пре-

зидента в рамках ваших профильных 
направлений.

И, кстати, хочу поблагодарить Ко-
митет Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и госу-
дарственному строительству и Андрея 
Александровича Клишаса, Комитет Со-
вета Федерации по экономической по-
литике и Андрея Викторовича Кутепо-
ва, которые уже представили от имени 
комитетов предложения по реализации 
положений Послания.

Безусловно, для эффективного реше-
ния поставленных задач мы должны 
использовать возможности и всех пар-
ламентских площадок – парламентских 
слушаний, заседаний «круглых столов», 
форумов, других мероприятий. При 
этом настойчиво прошу не гнаться за 
количеством мероприятий, нам нужны 
прежде всего не разговоры, а результа-
ты. И будем строго следить за тем, что-
бы по итогам каждого мероприятия мы 
видели конкретные подвижки, реше-
ния, прямо соотносящиеся с содержа-
нием Послания.

Аппарат Совета Федерации также дол-
жен без промедления включиться в этот 
процесс, оперативно готовить все не-
обходимые аналитические, правовые, 
информационные материалы, а также 
обеспечить организационное сопрово-
ждение работы палаты по реализации 
Послания. Это сегодня – приоритет но-
мер один для всех структурных подраз-
делений Аппарата Совета Федерации.

Нам, конечно же, предстоит большая, 
содержательная и, хочу подчеркнуть, 
очень ответственная работа. Спрос за 
её результаты будет очень и очень стро-
гим. Думаю, каждый из вас это хорошо 
понимает.

Я уверена, что тот созидательный за-
ряд, который дало Послание и для пар-
ламента, и для всех граждан, поможет 
нам профессионально выполнять по-
ставленные Президентом задачи.

У нас есть всё, чтобы Россия была са-
модостаточной, процветающей стра-
ной. И мы обязательно добьёмся по-
беды и на фронте, и в экономике, и в 
технологиях, и в социальной сфере и во 
что бы то ни стало отстоим историче-
ское право России быть сильной держа-
вой. И никто, ничто нас на этом пути не 
остановит, потому что правда – за нами. 
Благодарю вас за внимание.

(Публикуется по стенограмме 540-го 

пленарного заседания Совета Федерации.)
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ЦЕННОСТИ ПРЕДАННОГО 
СЛУЖЕНИЯ ЛЮДЯМ, 
СВОЕЙ РОДИНЕ ОПРЕДЕЛЯЮТ 
СИЛУ И УСТОЙЧИВОСТЬ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ

28 апреля 2023 года в Санкт-Петербурге Президент Российской Федерации 

В.В. Путин выступил на встрече с членами Совета законодателей при 

Федеральном Собрании Российской Федерации, заседание которого 

было по традиции приурочено ко Дню российского парламентаризма и 

проходило в Таврическом дворце.

Глава государства поблагодарил сенаторов Российской Федерации, 

депутатов Государственной Думы и законодательных органов субъектов 

Федерации за большую и результативную работу по созданию 

прочного законодательного фундамента для эффективного социально-

экономического развития страны, повышения качества жизни людей, 

укрепления суверенитета и безопасности России.

ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

С ЧЛЕНАМИ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ 

В.В. ПУТИН, 
Президент Российской Федерации

Уважаемые коллеги, добрый день!
Заседание Совета законодателей по 

традиции приурочено ко Дню россий-
ского парламентаризма, который от-
мечался вчера, 27 апреля.

Поздравляю вас с этим праздником 
и хочу поблагодарить сенаторов и де-
путатов, всех ваших коллег в регионах 
Российской Федерации за большую, 
значимую, результативную работу по 

созданию прочного законодательного 
фундамента для эффективного соци-
ально-экономического развития на-
шей страны, повышения качества жиз-
ни людей, укрепления суверенитета и 
безопасности нашего государства.

Многие наши парламентские тради-
ции закладывались ещё в начале про-
шлого века, в период дореволюцион-
ных созывов Государственной Думы, 
работавшей в Таврическом дворце, как 
известно, с 1906 года.

Первый председатель Думы Сергей 
Андреевич Муромцев высоко оцени-
вал потенциал институтов широкого 
народного представительства, считал, 
что их основная задача – укреплять 
веру людей «в государственность как 
в оплот своих прав и в источник не-
лицемерных забот о народном благо-
состоянии», а государство в целом, по 
его словам, должно быть «предметом 
народного дела».

И действительно, многие ваши пред-
шественники, первые российские пар-
ламентарии горячо и искренне отста-
ивали интересы людей, заботились о 
народном благе, стремились принести 
пользу родной стране, считали своим 
высшим долгом и призванием жить и 
трудиться ради Отчизны.

Такие патриотические идеалы важ-
ны во все времена, тем более для нас, 
для России – страны-цивилизации, 
одного из самобытных, суверенных 
центров огромного многополярного 
мира.

Ценности преданного служения лю-
дям, своей Родине определяют силу и 
устойчивость государственной вла-
сти, подтверждают единство и спло-
чённость нашего народа, являются 
ключевой, незыблемой гарантией 
того, что мы вместе преодолеем лю-
бые испытания, будем последователь-
но и твёрдо идти только вперёд к на-
меченным высоким, большим целям.

Уважаемые коллеги!
В этом году современному российскому 

парламенту – обеим палатам Федераль-
ного Собрания – исполняется уже 30 лет. 
Они были избраны в один день с приня-
тием действующей Конституции – 12 де-
кабря 1993 года.

За эти три десятилетия накоплен 
огромный, бесценный опыт государ-
ственного строительства, сформиро-
ваны основы законодательства России 
как демократического, правового, фе-
деративного, социального государства.

В открытой, конкурентной, порой 
весьма жёсткой борьбе выросла, окрепла 
и наша многопартийная система. Веду-
щие политические силы доказали свою 
основательность и зрелость.

Вместе с тем парламентский статус, 
само это право – быть представителя-
ми миллионов граждан России – нужно, 
безусловно, подтверждать постоянно, 
каждый день упорным, честным трудом. 
Главное здесь – доверие людей, их мне-
ние, их предложения и наказы в самом 
широком смысле этого слова.

Важно, чтобы и в ходе выборов, и в ва-
шей повседневной работе безусловными 
приоритетами были самые насущные, 
острые вопросы, проблемы, волную-
щие наших граждан, первоочередные 
потребности и задачи развития наци-
ональной экономики, укрепления без-
опасности страны. Сегодня это именно 
так, и должно быть так всегда.
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В парламентской повестке прошлого 
и текущего года важнейшее, централь-
ное место занимали вопросы обеспече-
ния специальной военной операции, 
поддержки оборонной промышленно-
сти, социальной и правовой защиты 
наших героев – военнослужащих, до-
бровольцев, тех, кто был призван по 
мобилизации.

Законодательные решения принима-
лись оперативно, причём при активном 
участии и поддержке всех думских фрак-
ций, Совета Федерации, региональных 
парламентов. Хочу вам за это сказать от-
дельные слова благодарности. Спасибо 
за такую консолидированную, совмест-
ную работу.

Тем не менее пока сделано, конечно же, 
не всё. Целый ряд новых мер по поддерж-
ке участников спецоперации и их семей 
предложен парламентской рабочей груп-
пой, и, конечно, его нужно проработать.

Ещё одним приоритетом является 
юридическое обеспечение полной ин-
теграции четырёх регионов, вошед-
ших в состав России 30 сентября 2022 
года, – Донецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Херсонской 
областей.

Важно внимательно и системно вести 
эту работу, чтобы люди чувствовали 
принадлежность к единому экономиче-
скому, образовательному, культурному 
пространству нашей страны. Чтобы для 
них в полном объёме заработала вся си-
стема трудовых и социальных гарантий, 

включая качественное медицинское об-
служивание, создавались рабочие места 
и в целом условия для динамичного эко-
номического роста, скорейшего восста-
новления инфраструктуры и объектов 
жизнеобеспечения.

Это наши исторические земли и род-
ные для нас люди. Многие из вас там 
бывали. Чем отличаются они от другой 
части и других частей нашего народа? 
Ничем. Это и есть часть нашего наро-
да. И мы обязаны сделать всё, чтобы 
отстоять и защитить их однозначный 
выбор – вернуться в Россию.

Уважаемые коллеги!
Сегодня в условиях экономической 

агрессии Запада парламенту, Прави-
тельству, всем региональным и мест-
ным органам власти нужно действовать 
чётко и быстро, работать как одна спло-
чённая, слаженная команда.

Уже говорил в Послании, что наша за-
дача – не приспособиться, не переждать 
период сложностей, вызовов и внешне-
го давления, а создать базу, основу для 
долгосрочного, независимого, успеш-
ного развития нашей страны. Для укре-
пления её суверенитета во всех составля-
ющих: в политике и экономике, науке и 
технологиях, образовании и культуре – 
с опорой прежде всего на внутренние 
ресурсы, естественные преимущества, 
мощнейший созидательный потенциал 
нашего многонационального народа.

В связи с этим правотворческий по-
иск должен быть направлен на всемер-

ную поддержку отечественных пред-
приятий, научных центров и трудовых 
коллективов, новых прорывных проек-
тов во всех отраслях и сферах, на общее 
расширение свободы предпринима-
тельства, устранение барьеров на пути 
деловой активности. Как вы видите, у 
нас, слава богу, пока это получается. 
Достаточно посмотреть на результаты 
работы за прошлый год, посмотреть и 
по всем макроэкономическим показа-
телям. Слава богу, и реальные доходы 
граждан начали расти – пока скромно, 
но всё-таки. Посмотрите на прогнозы 
тех же международных организаций 
по росту российской экономики. Там 
всё более-менее стабильно у нас. Даже 
те, кто не хотел бы показывать эти пер-
спективы, вынуждены это показать. И 
посмотрите на тех, кто создаёт нам про-
блемы. Они, судя по всему, создают их 
сами себе.

Нам нужна кропотливая, тонкая до-
настройка по всей линейке созданных 
нами механизмов и инструментов при-
влечения инвестиций, обеспечение сба-
лансированного территориального раз-
вития, финансовой стабильности всех 
регионов страны: от Сахалина до Кали-
нинграда, от русской Арктики до Крыма 
и Новороссии.

И конечно, первоочередной заботой 
парламента всегда должно быть повы-
шение качества жизни и доходов лю-
дей, ощутимая, адресная поддержка на-
ших граждан, семей с детьми, людей, 
которые оказались в сложной, трудной 
жизненной ситуации. В целом рост бла-
госостояния народа – наша общая пер-
вейшая задача.

Новые инициативы по развитию со-
циальной сферы и экономики, суве-
ренной системы образования… Спе-
циально употребил словосочетание 
«суверенной системы образования», 
важнейший элемент нашей совместной 
работы, в этом – будущее нашей стра-
ны. И не могу не согласиться со многи-
ми лидерами фракций, с которыми я 
встречался не так давно, практически 
все коллеги об этом говорят. Полностью 
с ними согласен. Я уже говорил об этом 
в Послании 21 февраля. Вижу, что идёт 
активная работа по реализации Посла-
ния, и прошу не терять темпа и каче-
ства проработки необходимых для это-
го законопроектов.

И ещё об одном хотел бы сказать от-
дельно. Считаю, что сейчас дополни-
тельную, огромную значимость при-

обретает парламентская дипломатия. 
Наши партнёры, или уже, можно ска-
зать, бывшие партнёры, в некоторых 
странах маниакально разрушают пра-
вовую базу и каналы диалога, пыта-
ются навязать всем свои взгляды и так 
называемые правила. Какие правила? 
Уже много раз говорил. Их никто не 
видел. Кто их написал, эти правила? У 
себя где-то под одеялом пишут и сами 
под одеялом там что-то с этим делают. 
Но мы к ним под одеяло лезть не будем. 
Но и следовать их правилам тоже не 
собираемся.

Однако, несмотря на все эти потуги, 
интенсивность международных кон-
тактов, в том числе по линии нашего 
парламента, не только не снижается, а 
даже нарастает. Это хорошая, правиль-
ная, показательная тенденция.

Повторю: на самоизоляцию Россия 
уходить не собирается. Наоборот, будем 
расширять прагматичные, равноправ-
ные, взаимовыгодные, исключительно 
партнёрские отношения с дружествен-
ными странами и в Евразии, в Африке, 
в Латинской Америке. В тех же Штатах, 
в Европе, кстати говоря, много людей, 
которые думают с нами одинаково. Эли-
ты ведут себя по-другому. Но мы с вами 
знаем, что далеко не всегда элиты этих 
стран проводят политику, направлен-
ную на интересы своих собственных 
народов. Им это ещё аукнется.

Мы готовы работать с теми зарубеж-
ными партнёрами, с глобальными ком-
паниями, корпорациями, которые доро-
жат своей деловой репутацией и хотят 
сотрудничать с Россией.

Рассчитываю, что ваши многочислен-
ные встречи с зарубежными коллегами 
и в дальнейшем послужат укреплению 
межгосударственных связей и взаим-
ного доверия.

В целом, уважаемые коллеги, хочу по-
желать вам успеха в вашей сложной, 
многогранной, многообразной и очень 
важной работе.

Ещё раз поздравляю вас с Днём рос-
сийского парламентаризма, а также с 
наступающими майскими праздниками 
и в первую очередь, конечно же, с днём, 
священным для нас, – с Днём Великой 
Победы, победы над нацизмом.

Всего хорошего!
Спасибо большое.

(Публикуется по материалам Ин-
тернет-сайта Президента Российской 
Федерации.)



О ГЛАВНОМ В СТРАНЕ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 2 (aU\_]bd – e]f 2023 h[^])

32 33

СЕГОДНЯ – ВРЕМЯ, КОГДА 
НАДО КОНЦЕПТУАЛЬНО 
МЕНЯТЬ СТИЛЬ УПРАВЛЕНИЯ
28 апреля 2023 года в Санкт-Петербурге в Таврическом дворце 

состоялось 19-е заседание Совета законодателей Российской Федерации 

при Федеральном Собрании Российской Федерации, на котором были 

обсуждены вопросы, касающиеся реализации Послания Президента 

Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации 

от 21 февраля 2023 года, меры социальной поддержки участников 

специальной военной операции и членов их семей, а также состояние 

межбюджетных отношений и их использование как инструмента 

обеспечения финансовой стабильности и социально-экономического 

развития регионов в новых условиях.

Вели заседание сопредседатели Совета законодателей Российской 

Федерации – Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

Председатель Государственной Думы В.В. Володин.

ПАРЛАМЕНТАРИЗМ 
РАЗВИВАЕТСЯ ВМЕСТЕ 
СО СТРАНОЙ

Председатель Государственной Думы 
В.В. Володин, открывая заседание Со-
вета законодателей, подчеркнул, что 
парламентаризм в современной России 
«развивается вместе со страной, повы-
шается политическая культура».

«Сегодня на рассмотрение мы вынес-
ли темы, которые волнуют всех. От нас 
многое зависит: насколько эффективно 
будут решаться вопросы, связанные с 
оказанием социальной помощи участ-
никам специальной военной операции, 
их семьям, реализацией Послания Пре-
зидента и, конечно, межбюджетными 
отношениями», – сказал В.В. Володин.

По словам Председателя Государствен-
ной Думы, главная отличительная черта 
Совета законодателей – то, что в его ра-
боте принимают участие все региональ-
ные законодательные собрания.

«Нам важно также строить диалог на 
постоянной основе с региональными 
законодательными собраниями. И в 
этом году вы видите, что все ключевые 
вопросы, связанные с рассмотрением в 
Государственной Думе, мы обязательно 
сверяем с вами», – сказал Председатель 
Государственной Думы, добавив, что де-
путаты региональных законодательных 
собраний в режиме видео-конференц-
связи имели возможность участвовать 
в отчётах Правительства, Центрально-
го банка, Счётной палаты, «правитель-
ственных часах».

В.И. Матвиенко также поздравила 
всех парламентариев России с профес-
сиональным праздником – Днём пар-
ламентаризма, который в 2023 году от-
мечается уже в 10-й раз: «В этом году 
исполняется 30 лет парламентаризму в 
современной России, и считаю, что за 
такой короткий срок, всего лишь за 30 
лет, нам удалось сделать очень мощный 

и качественный скачок в развитии демо-
кратии и демократических институтов, в 
осовременивании и усовершенствовании 
нашего законодательства. И в этом – за-
слуга парламентариев всех уровней».

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ И ИХ СЕМЕЙ 

Выступая по первому вопросу повест-
ки дня, Председатель Совета Федера-
ции В.И. Матвиенко отметила, что пле-
нарному заседанию предшествовала 
серьёзная работа: прошли дискуссии 
профильных комиссий, заседание Пре-
зидиума Совета законодателей.

Говоря о поддержке участников спе-
циальной военной операции и членов 
их семей, спикер Совета Федерации на-
помнила, что федеральный комплекс 
социальных гарантий для них включа-
ет различные льготы, кредитные кани-
кулы, квоты на поступление в вузы. Не-
давно начал работу Государственный 
фонд поддержки участников специ-
альной военной операции «Защитники 
Отечества», созданный по поручению 
главы государства.

«Нельзя допускать, чтобы помощь се-
мьям участников специальной военной 
операции превращалась в формаль-
ность или, что ещё хуже, в пиар. Такие 
случаи носят единичный характер. Но 
каждый из них привлекает большое 
внимание», – сказала В.И. Матвиенко.

«Механизмы, которые регионы вне-
дряют для помощи участникам СВО, 
не надо воспринимать как временные 
или узконаправленные. В будущем они 
могут стать хорошей базой для разви-
тия социальной политики», – подчер-
кнула Председатель Совета Федерации 
и в качестве примера привела создан-
ную в Самарской области цифровую 
платформу социального паспорта во-
еннослужащего и членов его семьи, ко-
торую можно было бы распространить, 
в частности, на многодетные семьи.

Приоритетное внимание, по мнению 
В.И. Матвиенко, нужно уделять и ре-
абилитации военнослужащих, в том 
числе психологической: «Психологи-
ческое здоровье, душевное благополу-
чие – это то, в чём остро нуждаются во-
еннослужащие после всех пережитых 
ими испытаний. И государство обязано 
протянуть им руку помощи».

Спикер Совета Федерации считает 
важным информировать граждан о 
региональных мерах поддержки. По 
её словам, вся информация должна 
находиться в открытом доступе, же-
лательно на одном ресурсе: «Есть слу-
чаи, когда семьи просто не знают, ка-
кие льготы им положены и на что они 
могут рассчитывать».

В.И. Матвиенко напомнила, что в ян-
варе 2024 года будет отмечаться 80-ле-
тие полного освобождения Ленинграда 
от блокады, и призвала, чтобы ветера-



О ГЛАВНОМ В СТРАНЕ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 2 (aU\_]bd – e]f 2023 h[^])

34 35

ны-блокадники во всех регионах полу-
чили необходимую помощь, поддерж-
ку, не остались без внимания.

В выступлении также было подчёр-
кнуто, что субъекты Федерации долж-
ны принимать самое активное участие 
и в подготовке предложений об адрес-
ном сопровождении ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и ветеранов 
боевых действий в рамках деятельно-
сти фонда «Защитники Отечества».

Председатель Совета Федерации рас-
сказала о посещении Военно-меди-
цинской академии им. С.М. Кирова и 
общении с врачами и ранеными бой-
цами: «Общение с бойцами остави-
ло неизгладимое впечатление… По-
настоящему мужественные, сильные 
люди, сохраняющие боевой дух. Все 
без исключения, а там раненые – из 
многих субъектов Федерации, подтвер-
дили, что их семьям помогают, оказы-
вают всю необходимую поддержку, ни 
одной жалобы ни у кого не было. Хо-
чется ещё раз сказать спасибо регио-
нальным и муниципальным властям 
за такое неравнодушное сердечное 
отношение».

В то же время В.И. Матвиенко обо-
значила ряд проблемных вопросов. В 
частности, она выступила за рефор-
мирование процедуры прохождения 
медико-социальной экспертизы для 
назначения инвалидности. По словам 
спикера Совета Федерации, сейчас не-
редко на это уходит больше месяца. 

«Министерству здравоохранения так-
же необходимо наладить оперативную 
координацию с военными госпиталя-
ми по переводу ряда раненых, комиссо-
ванных военных по отдельным показа-
ниям в государственные медицинские 
учреждения в регионах», – подчеркну-
ла она.

В.И. Матвиенко затронула вопрос 
качественного индивидуального про-
тезирования и предложила поручить 
Министерству промышленности и тор-
говли наладить производство отече-
ственных изделий для протезирования 
в необходимых объёмах, а Минздраву 
вместе с военными медиками соста-
вить перечень таких средств и расход-
ных материалов.

Председатель Совета Федерации при-
звала ускорить рассмотрение законо-
проекта об освобождении бойцов от 
оплаты пошлин при восстановлении 
документов, утраченных в боевой об-
становке. Кроме этого, она выступила с 
предложением разрешить Минобороны 
России закупать раненым гражданскую 
одежду, необходимую при выписке из 
госпиталя, и выделить на это средства.

В рамках обсуждения первого пун-
кта повестки заседания Председатель 
Ивановской областной Думы, предсе-
датель Комиссии Совета законодате-
лей по вопросам социальной политики 
М.А. Дмитриева напомнила о совер-
шенствовании мер региональной под-
держки. «Это дополнительные префе-

ренции в сфере образования, если мы 
говорим о семьях, медицинского со-
циального обслуживания, жилищно-
коммунальных услуг, санаторно-ку-
рортного обеспечения; виды и объём 
этих мер в разных регионах, конечно 
же, различные. Их перечень формиру-
ется с учётом запросов, поступающих 
от участников специальной военной 
операции и их семей, но, безусловно, 
зависит от уровня финансовой обеспе-
ченности регионов».

Комиссия отмечает, что регионы ста-
вят перед собой важную задачу – это 
улучшение информирования участ-
ников специальной военной опера-
ции и их семей о федеральных и ре-
гиональных мерах поддержки, а также 
активный переход от заявительного 
характера обращения за мерами под-
держки к проактивному принципу их 
предоставления.

Я.Е. Нилов, председатель Комитета 
Государственной Думы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов, активно поддержал высказанные 
В.И. Матвиенко предложения по нала-
живанию производства современных, 
качественных технических средств ре-
абилитации инвалидов.

Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по обороне А.В. Кар-
таполов отметил, что с начала специ-
альной военной операции рассмотрен 
и принят ряд законодательных инициа-
тив, цель которых – актуализация нор-
мативной правовой базы в интересах 
укрепления обороноспособности и без-
опасности страны, а также социальной 
поддержки участников СВО.

Он обозначил и ряд проблемных 
вопросов: «Так, сегодня существует 
проблема, когда медицинские орга-
низации, государственные и муни-
ципальные, отказывают мобилизо-
ванным гражданам в предоставлении 
медицинских услуг в рамках полиса 
медицинского страхования. Для ре-
шения вопроса требуется внести со-
ответствующие изменения в статью 
49.1 Федерального закона «Об обяза-
тельном медицинском страховании в 
Российской Федерации» и не приоста-
навливать действие полиса для этой 
категории граждан».

А.В. Картаполов предложил прора-
ботать тему о назначении медицин-
ских работников при прохождении 
ими военной службы по призыву на 
воинские должности, подлежащие за-

мещению офицерами медицинской 
службы, и их допуска к медицинской 
специальности.

Он считает, что требует решения 
и вопрос об установлении единого 
подхода к определению получате-
лей социальных льгот и гарантий в 
связи с участием в специальной во-
енной операции – это кадровые во-
еннослужащие, мобилизованные и 
добровольцы. Для этого предлагается 
предусмотреть в Федеральном законе 
«О статусе военнослужащих» проведе-
ние бесплатной медико-психологиче-
ской реабилитации не только для во-
еннослужащих после выполнения ими 
задач, неблагоприятно отражающихся 
на состоянии здоровья, но и для граж-
дан, пребывающих в добровольческих 
формированиях. 

Аналогичный подход предлагается и 
к предоставлению бесплатных путёвок 
при направлении бойцов в санатории 
на медицинскую реабилитацию.

Кроме того, А.В. Картаполов отме-
тил, что в соответствии со статьёй 49 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации жилые помещения по договору 
социального найма предоставляют-
ся малоимущим гражданам, а также 
иным категориям, если это предусмо-
трено федеральным законом. «Полага-
ем возможным проработать вопрос о 
распространении такого порядка обе-
спечения жилыми помещениями по до-
говору социального найма на членов 
семей погибших военнослужащих и 
мобилизованных, граждан, пребываю-
щих в добровольческих формировани-
ях, и других участников специальной 
военной операции», – сказал он.

И.Ю. Святенко, председатель Коми-
тета Совета Федерации по социаль-
ной политике, подробно рассказала о 
деятельности рабочей группы под ру-
ководством А.А. Турчака по государ-
ственной поддержке участников СВО 
и членов их семей, созданной распо-
ряжением Президента Российской Фе-
дерации В.В. Путиным в декабре 2022 
года. В эту рабочую группу вошли се-
наторы Российской Федерации и депу-
таты Государственной Думы. 

По словам И.Ю. Святенко, за корот-
кий период совместно с регионами Со-
вет Федерации и Госдума подготовили 
и реализовали ряд законодательных 
инициатив. Так, принятыми поправка-
ми предоставлено право студентам из 
ДНР и ЛНР, ранее служившим в рядах 
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Народной милиции, продолжить об-
учение в вузах на бесплатной основе.

Ряд проектов находится на рассмо-
трении в Государственной Думе. Это 
и поправки в Трудовой кодекс о прио-
становлении срочного трудового дого-
вора с мобилизованными и доброволь-
цами на период несения ими службы в 
СВО. Уже прошёл первое чтение зако-
нопроект о предоставлении участни-
кам и ветеранам СВО, а также членам 
их семей, права на бесплатную юри-
дическую помощь. Установлено право 
на жилищную выплату членам семьи 
гражданина, служившего в правоох-
ранительных структурах и погибше-
го при выполнении воинского долга 
в ходе СВО.

И.Ю. Святенко сказала, что в феде-
ральные профильные министерства 
для подготовки заключений направле-
ны законодательные инициативы, цель 
которых – позволить детям-инвалидам 
и неработающим инвалидам с детства 
получать две пенсии: по случаю поте-
ри кормильца и социальную по инва-
лидности (по аналогии с родителями и 
супругами погибших в зоне СВО воен-
нослужащих), а также включить фак-
тических воспитателей в число лиц, 
имеющих право получать выплаты 
по обязательному государственному 
страхованию в случае гибели моби-
лизованного воспитанника с момента 
начала СВО. 

И.Ю. Святенко также предложила 
на основании обращений граждан со-
вместно с Правительством прорабо-
тать следующие законодательные ини-
циативы: «Для добровольцев в зоне 
СВО установить основания, условия и 
порядок обязательного государствен-
ного личного страхования по анало-
гии с теми, которые действуют для 
военнослужащих. Детям погибших 
участников СВО предоставить право 
в первоочередном порядке быть за-
численными в детские сады, школы и 
летние оздоровительные лагеря. Сей-
час эта норма действует только для 
действующих участников СВО. И до-
полнить перечень категорий граждан, 
имеющих право на получение социаль-
ных выплат в случае гибели военнослу-
жащего, его совершеннолетними деть-
ми, которые проживают отдельно».

В выступлении В.Н. Бондарева, пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, было от-
мечено, что проведение специальной 
военной операции в корне изменило 
социальную политику государства в 
отношении военнослужащих и уча-
ствующих в ней граждан. По его сло-
вам, в соответствии с поручениями 
Президента Российской Федерации 
В.В. Путина по итогам заседания Со-
вета по развитию гражданского обще-
ства и правам человека уже проделана 
значительная работа по образованию 

в субъектах Федерации специальных 
центров, ответственных за лекарствен-
ное обеспечение, реабилитацию и со-
циализацию, в том числе обучение и 
переобучение участников специаль-
ной военной операции, здоровью кото-
рых в ходе её проведения был нанесён 
ущерб. Первый такой центр 27 февраля 
2023 года был создан в Москве.

Говоря о медицинском обеспечении 
участников СВО, В.Н. Бондарев под-
черкнул, что в военно-медицинских 
организациях Минобороны России ре-
ализуется полный комплекс лечебных 
и реабилитационных мероприятий, а 
в военных санаториях военнослужа-
щим на безвозмездной основе обеспе-
чивается полный комплекс мероприя-
тий по медицинской реабилитации и 
постстационарному лечению и меди-
ко-психологической реабилитации. 
Вместе с тем, добавил сенатор, Коми-
тет Совета Федерации по обороне и 
безопасности отмечает и имеющиеся 
недостатки. Так, только формируется 
механизм обеспечения адресности и 
преемственности оказания медицин-
ской помощи лицам, получившим уве-
чья в ходе проведения СВО и уволен-
ным с военной службы без права на 
медицинское обеспечение в ведом-
ственных медицинских организациях. 
«При этом до настоящего времени не 
оформлено решение по маршрутиза-
ции пациентов, завершивших лечение 
в военном госпитале, для непрерывно-
го оказания необходимых видов меди-
цинской помощи, в том числе палли-
ативной реабилитации, в субъектах 
Российской Федерации, в которых 
имеются специализированные меди-
цинские организации соответствую-
щего профиля».

Острой проблемой В.Н. Бондарев 
назвал социальную адаптацию инва-
лидов с ампутацией нижних конеч-
ностей. «Мы неоднократно говорили, 
что действующая нормативно-право-
вая база позволяет провести реаби-
литацию таких граждан с обеспече-
нием их техническими средствами 
реабилитации, в том числе коляской 
для передвижения. Однако зачастую 
такой участник СВО проживает в жи-
лом помещении, расположенном на 
верхних этажах дома, не оборудован-
ного лифтом и другой вспомогатель-
ной техникой». В.Н. Бондарев считает 
необходимым закрепить на законо-
дательном уровне механизм обмена 

жилого помещения на аналогичное, 
в котором инвалид-колясочник будет 
способен без привлечения других лиц 
выйти на улицу.

Сенатор уверен, что создание Госу-
дарственного фонда поддержки участ-
ников специальной военной операции 
«Защитники Отечества» укрепит роль 
государства в области социальной 
поддержки лиц, действительно нуж-
дающихся в ней здесь и сейчас. Одна-
ко он обратил внимание на наличие  
вопросов, требующих дальнейшего 
решения. В частности, это касается  
выравнивания материального обеспе-
чения всех участников специальной 
военной операции. Так, в норматив-
ных правовых актах Правительства 
Российской Федерации имеют место 
различные подходы и несогласован-
ность при определении категорий 
лиц, которым предоставляются меры 
социальной и материальной поддерж-
ки, а также выплаты командирован-
ным в новые регионы Российской 
Федерации государственным служа-
щим. В.Н. Бондарев считает, что при 
установлении дополнительных вы-
плат государственным служащим фе-
деральных государственных органов 
за выслугу лет в связи с прохождени-
ем ими службы в указанных регионах 
на постоянной основе должны приме-
няться единые подходы.

Он обратился к комиссии Совета за-
конодателей Российской Федерации и 
законодательным собраниям субъек-
тов Федерации: «Нам всем необходимо 
активно анализировать обстановку, 
связанную с социальной поддержкой 
участников специальной военной опе-
рации и членов их семей, чтобы опера-
тивно принимать меры для быстрого 
урегулирования возможных проблем».

Сенатор также предложил снять так 
называемый ценз оседлости при льгот-
ном предоставлении земельных участ-
ков участникам специальной воен-
ной операции и многодетным семьям 
военнослужащих.

В обсуждении вопроса о мерах соци-
альной поддержки участников специ-
альной военной операции и членов их 
семей также приняли участие А.О. Котя-
ков, Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации, М.А. Мурашко, 
Министр здравоохранения Российской 
Федерации, В.Н. Фальков, Министр на-
уки и высшего образования Россий-
ской Федерации.
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ОБЕСПЕЧЕНИЕ ФИНАНСОВОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ РЕГИОНОВ 

Второй темой, которую члены Совета 
законодателей обсудили на пленарном 
заседании, стало состояние межбюд-
жетных отношений и их использова-
ние в качестве инструмента обеспе-
чения финансовой стабильности и 
социально-экономического развития 
регионов в новых условиях.

В выступлении Председателя Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко было 
отмечено, что по поручению главы 
государства последние два года Пра-
вительством Российской Федерации, 
Министерством финансов проделана 
очень большая работа по обеспечению 
устойчивости региональных бюдже-
тов: «Практически полностью коммер-
ческие кредиты замещены бюджетны-
ми. С региональных бюджетов снята 
огромная нагрузка по уплате процен-
тов по коммерческим долгам, и они 
могли их использовать на цели раз-
вития. Консолидированные бюджеты 
многих регионов по итогам прошлого 
года исполнены с профицитом, налого-
вые и неналоговые доходы субъектов 
выросли. Регионы не только смогли 
пройти пик напряжённости без мас-
штабных потрясений, но и накопили 
определённый запас прочности в сфе-
ре региональных финансов».

При этом В.И. Матвиенко отметила: 
«Регионы получили дополнительные 
обязанности, и поэтому успокаивать-
ся, конечно, нельзя. Нужно создавать 
механизмы оперативной донастрой-
ки региональных бюджетов, чтобы не 
было нигде проседания».

Чтобы выполнить поставленную Пре-
зидентом задачу – вывести экономи-
ку на новые рубежи, подходы к веде-
нию финансово-бюджетной политики 
должны быть более гибкими, считает 
В.И. Матвиенко. Целый ряд механиз-
мов уже сформирован. Принят закон 
об увеличении казначейских креди-
тов регионам. Важное достижение, по 
её словам, – принятые Федеральным 
Собранием изменения в 44-й феде-
ральный закон. Ими предусмотрено 
повышение пороговых значений для 
отдельных видов закупок, упрощение 
и сокращение сроков закупочных про-
цедур. Также установлена возможность 
проведения строительных закупок под 
ключ в срок до 1 января 2025 года, что 
позволит оперативно реализовывать 
важные для регионов и страны про-

екты. Эти законодательные новеллы, 
подготовленные по инициативе Совета 
Федерации, были активно поддержаны 
Государственной Думой, её комитета-
ми, проработаны в тесном контакте с 
Правительством и регионами. 

«Правительство также выпустило по 
нашей просьбе разрешение госзаказ-
чикам начинать процедуры контрак-
тации до доведения лимитов финан-
сирования, что позволит запускать 
закупки раньше. Помимо этого, разъ-
яснениями были сняты чрезмерные 
требования по обоснованию заклю-
чения контрактов с единственным по-
ставщиком и изменению существен-
ных условий контрактов по решению 
руководства регионов. Возможности 
для регионов созданы сейчас очень хо-
рошие», – сказала Председатель Совета 
Федерации и призвала руководителей 
регионов активнее пользоваться этим 
инструментом.

Особого внимания, по мнению 
В.И. Матвиенко, заслуживает ситуация 
с исполнением региональных и мест-
ных бюджетов. «За этим нужно следить 
и при необходимости донастраивать 
межбюджетные отношения. Они не 
должны быть закостеневшими по од-
ной методичке, по одной инструкции 
на разные регионы. Министерство фи-
нансов более гибко сейчас работает, 
оперативно откликается. Но это долж-
но стать, что называется, системой».

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание руководителей за-
конодательных собраний регионов на 
то, что необходимо повышать эффек-
тивность использования бюджетных 
кредитов на инфраструктурные проек-
ты: «Построже спрашивайте с соответ-
ствующих структур исполнительной 
власти. Где-то неэффективно работает 
региональная команда, потому что не 
хватает опыта, другие причины. Разбе-
ритесь в них, и раз уж государство при 
всех сложностях выделяет огромные 
бюджетные кредиты, надо ими пользо-
ваться. И граждане тоже должны стро-
го спрашивать с таких руководителей».

Говоря о финансово-бюджетной по-
литике, В.И. Матвиенко затронула 
тему единого налогового счёта. «Сама 
идея правильная. Это очень облегча-
ет жизнь бизнесу. Вместо 50–70 пла-
тёжек – одна. Смысл в этом есть. Но в 
то же время в Совете Федерации сразу 
стали получать обращения из регио-
нов о возникновении временных кас-

совых разрывах в региональных мест-
ных бюджетах в связи с применением 
этого механизма». 

Создана рабочая группа, которая плот-
но два месяца работала с Министерством 
финансов и с регионами и пришла к вы-
воду, что в определённой части этот ме-
ханизм нужно совершенствовать, зако-
нодательно установить иммунитет на 
НДФЛ, то есть исключить НДФЛ, потому 
что он не является обычным налогом, он 
имеет другую природу. А НДФЛ, налоги 
от доходов физических лиц – это основная 
база бюджетов муниципальных органов 
власти. По словам спикера Совета Феде-
рации, Минфин России согласился с тем, 
что надо в этой части закон поправить.

А.М. Макаров, председатель Комите-
та Государственной Думы по бюджету и 
налогам, в своём выступлении подчер-
кнул, что многие проблемы, решение 
которых позволило, с одной стороны, 
серьёзно снизить кредитную нагрузку 
на регионы, с другой стороны, повы-
сить их инфраструктурные возмож-
ности, обсуждались именно здесь, в 
Совете законодателей. «Вспомните 
дискуссию прошлого года – КГН, осо-
бый порядок начисления налога консо-
лидированной группе налогоплатель-
щиков, сколько было противников. Вот 
твёрдое решение двух председателей 
палат парламента, решение Совета 
законодателей – и КГН прекратил своё 
существование. В этом году 250 мил-
лиардов не схлопнулось на прибыль, а 
это 250 миллиардов, которые получат 
регионы».

А.Д. Артамонов, председатель Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, назвал вопрос 
межбюджетных отношений наиваж-
нейшим для всех руководителей регио-
нов, для всех представительных органов 
власти: «С учётом имеющихся слож-
ностей, а мы не можем их не видеть, 
нам, конечно же, было бы не лишним 
перед тем, как формировать следую-
щий бюджет на трёхлетку, хорошень-
ко посчитать все доходы и все возмож-
ности». Сенатор, в частности, отметил, 
что дефицит федерального бюджета на 
сегодняшний день составляет уже 2,4 
трлн рублей.

Он обратил внимание, что серьёзные 
проблемы ещё возникают в ряде регио-
нов в связи с уходом иностранных ком-
паний и остановкой производств. «За-
мещение собственников сейчас идёт, но 
не так быстро, как хотелось бы. Мы об-

ратили внимание Министра промыш-
ленности и торговли Д.В. Мантурова 
на недавнем пленарном заседании, что 
при определении новых собственников 
вопрос не может решаться без учёта 
мнений регионов и руководителей ре-
гионов. Об этом вроде бы договорились, 
и это надо обязательно соблюдать».

А.Д. Артамонов подчеркнул, что не-
обходимо ещё раз оценить и посчи-
тать объём средств, который потребу-
ется на так называемые защищённые 
статьи. По его словам, от части рас-
ходов на какое-то время, может быть, 
необходимо и отказаться. Например, 
ряд ведомств сегодня имеет большое 
количество непрофильных активов, 
содержатся дома отдыха, санатории, 
пансионаты. Он отметил высокие рас-
ходы на транспортное обслуживание 
персонала и призвал поощрять ис-
пользование личного и общественно-
го транспорта для служебных поездок.

«Важно рационально использовать 
имеющиеся бюджетные средства. На-
пример, централизованные закупки 
лекарственных средств позволяют и 
экономить огромное количество бюд-
жетных средств, и одновременно уве-
личивают надёжность лекарственно-
го обеспечения населения», – сказал 
А.Д. Артамонов.

Сенатор считает, что надо временно 
ограничить строительство объектов, 
которые в будущем потребуют дополни-
тельных расходов по их содержанию. И 
наоборот: то, что будет способствовать 
сокращению непроизводительных рас-
ходов и в дальнейшем создаст условия 
для экономии ресурсов и увеличения 
доходов бюджетов, надо поощрять. В 
качестве примера он привёл своевре-
менный ремонт теплотрасс и модерни-
зацию котельных, что позволит эконо-
мить средства по оплате коммунальных 
услуг. 

По его мнению, строительство и ре-
конструкция, ремонт дорог также будут 
способствовать не только созданию бо-
лее благоприятных условий прожива-
ния для жителей регионов, но и разви-
тию экономики.

«Даже в таких сложных условиях 
нельзя допустить ситуации, когда ре-
гионы оказались бы не заинтересова-
ны в собственном развитии», – подчер-
кнул А.Д. Артамонов. Система мер по 
совершенствованию межбюджетных 
отношений должна носить стимулиру-
ющий характер. 
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Вместе с тем сенатор отметил расту-
щую закредитованность бюджетов ре-
гионов. «Государственный долг на 1 
апреля составил почти 3 трлн рублей, 
что на 20 процентов выше, чем год на-
зад. Это произошло в том числе в ре-
зультате получения ими больших объ-
ёмов инфраструктурных, специальных, 
а также иных казначейских кредитов из 
федерального бюджета. По состоянию 
на 1 апреля 2023 года их выдано уже 
2,2 трлн рублей. Это 74,6 процента от 
объёма внутреннего долга регионов».

А.Д. Артамонов обратил внимание 
на строительство школ по программам 
«ВЭБ.РФ»: одна школа обходится в ко-
нечном итоге по завершении выплат 
ровно в три раза дороже, чем если бы 
её финансировали из бюджета. «Про-
лонгируя эти кредиты на длительный 
срок, мы закладываем обязательства 
будущим руководителям регионов».

Сенатор уверен, что наработанная 
руководством регионов практика при 
поддержке законодательных органов 
власти позволит пройти этот непростой 
период без потерь.

И.А. Мартынов, Председатель Думы 
Астраханской области, председатель 
Комиссии Совета законодателей по во-
просам межбюджетных отношений и 
налоговому законодательству, конста-
тировал, что сейчас регионам предо-
ставлены огромные возможности для 
реализации инфраструктурных проек-
тов. По его словам, 78 субъектов Феде-
рации, более 500 объектов, – это инфра-

структурные бюджетные кредиты, 760 
млрд рублей. «Раньше региональным 
властям, региональным бюджетам за-
мещали коммерческие кредиты; в про-
шлом году более 110 млрд рублей дошло 
до муниципалитетов, они тоже полу-
чили возможность сэкономить на об-
служивании этих рыночных кредитов».

Он напомнил, что опубликован поря-
док предоставления специальных каз-
начейских кредитов, это будет около 
315 млрд рублей на 15 лет по ставке 3 
процента годовых. «В этом году регио-
ны получат до 180 млрд рублей по меха-
низму опережающего финансирования 
на строительство объектов, которые 
запланированы».

И.А. Мартынов поблагодарил Прави-
тельство Российской Федерации, Со-
вет Федерации, Госдуму за принятые 
решения.

А.Г. Силуанов, Министр финансов 
Российской Федерации, в выступлении 
на пленарном заседании Совета законо-
дателей подчеркнул, что при выстраи-
вании межбюджетных отношений ми-
нистерство руководствуется задачами, 
которые поставил Президент. Это и по-
вышение благосостояния граждан, и 
народосбережение, и развитие инфра-
структуры, и технологический и финан-
совый суверенитет.

Говоря о непростой ситуации с ба-
лансом, который складывается на фе-
деральном уровне, А.Г. Силуанов вы-
разил уверенность, что удастся выйти 
на плановый показатель дефицита бюд-
жета. «У субъектов Российской Феде-
рации благодаря тем мерам, которые 
были приняты на федеральном уровне 
в прошлом году и в этом году по под-
держке людей, бизнеса как мера реаги-
рования на все ограничения и санкции, 
ситуация складывается позитивно. И 
мы видим, что растут собственные до-
ходы, поступления растут выше, чем 
плановые показатели. Если по планам 
у субъектов Федерации собственные на-
логовые доходы планировались мень-
ше, чем в прошлом году, 97 процентов, 
то по факту идут с плюсом на 6 процен-
тов. И это даёт хороший задел для того, 
чтобы иметь дополнительные ресурсы 
для решения первоочередных задач. По-
ложительную динамику по сравнению 
с прошлым годом продемонстрировали 
52 региона, а в 72 регионах доходы за 
первый квартал превышают расходы».

Отметив, какое внимание сейчас уде-
ляется  инфраструктурному развитию 

субъектов Федерации, А.Г. Силуанов 
подчеркнул, что регионам предостав-
ляются беспрецедентные объёмы ин-
фраструктурных кредитов. «Мы видим, 
что это источник для развития. И ин-
вестиционные расходы, что важно, вы-
росли у субъектов Российской Федера-
ции в текущем году на 70 процентов по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, в том числе за счёт кре-
дитной поддержки на инфраструктуру. 
Только в этом году выделили 440 мил-
лиардов таких бюджетных кредитов. 
Это не считая того, что ещё 180 млрд 
рублей приблизим с 2024 года, то есть 
значительный объём поддержки», – 
сказал министр.

Вместе с тем он отметил, что путём 
такой большой, массированной кре-
дитной поддержки растёт долговая на-
грузка. «Она некоммерческая, дешё-
вая, но долги необходимо всё равно 
возвращать».

А.Г. Силуанов напомнил о механизме 
списания бюджетных кредитов за счёт 
того, что они направляются на созда-
ние новых рабочих мест, и за счёт нало-
гов списывается бюджетная кредитная 
задолженность. Однако, по мнению 
министра, его сложно администриро-
вать. «Мы подготовили предложения 
об упрощении порядка этого списания. 
Этим надо пользоваться, чтобы больше 
субъектов Российской Федерации мог-
ло создавать новые рабочие места, но-
вые добавленные стоимости, ВРП и за 
счёт налогов тогда уже списывать бюд-
жетные кредиты, а не просто списать 
за счёт дополнительных социальных 
расходов и строек».

Министр подчеркнул, что вопрос уве-
личения долговой нагрузки из-за бюд-
жетных кредитов нужно решать, пер-
вое, за счёт того, чтобы эти кредиты 
направлять на объекты, которые дают 
отдачу в виде роста ВРП и в виде роста 
налогов, а это дополнительный источ-
ник для погашения кредитов. «И вто-
рое, надо пользоваться этим инстру-
ментом, снижать госдолг, направляя 
дополнительные налоги на погашение 
этих кредитов, я имею в виду федераль-
ные налоги», – пояснил он.

Касаясь единого налогового платежа, 
А.Г. Силуанов отметил, что снижение 
администрирования приведёт к росту 
собираемости бюджета: «Видим, что 
собираемость растёт. Но это привело 
к тому, что в ходе исполнения бюдже-
тов у субъектов возникает дисбаланс. 

Мы не можем его постоянно закрывать 
кредитными ресурсами».

Он напомнил, что уже принято реше-
ние Минфина России, в соответствии 
с которым увеличиваются сроки воз-
врата из бюджетов денежных средств в 
случае уменьшения обязательств нало-
гоплательщика. «Теперь это будет осу-
ществляться не на следующий день, как 
изначально действовало, а не позднее 
3-го числа следующего месяца».

А.Г Силуанов поддержал и инициати-
ву увеличить ритмичность поступления 
доходов. Он также рассказал о пред-
ложении установить приоритет НДФЛ 
перед другими платежами. «То есть сна-
чала будет зачисляться в бюджет НДФЛ, 
а только затем – другие обязательные 
платежи». 

По словам министра, еще одно пред-
ложение, которое обсуждалось с парла-
ментариями, – суммы НДФЛ направлять 
сразу в соответствующие бюджеты, не 
дожидаясь срока уплаты на основании 
представленных платёжных докумен-
тов. «Есть платёжка – НДФЛ сразу за-
числяется в соответствующий бюджет 
при соответствующем указании в этой 
платёжке кода бюджетной классифика-
ции», – пояснил А.Г. Силуанов.

Министр добавил, что также пред-
лагается оставлять в бюджетах суммы 
переплат по налогам до момента, пока 
сам налогоплательщик не попросит их 
вернуть. 

Кроме того, А.Г. Силуанов подтвер-
дил, что программы индивидуального 
развития ряда регионов будут пролон-
гированы: «И готовы отрабатывать пе-
речни регионов по этим программам».

Подводя итог обсуждения второго во-
проса повестки дня и всего пленарного 
заседания в целом, Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко сказала, 
перефразируя классика: «Времена не 
выбирают, в них живут и побеждают». 

«Мы все уверены в нашей победе и 
при этом должны понимать, что вре-
мя другое на дворе и работать надо по-
другому – более ответственно, более 
сконцентрированно, более оперативно 
принимать решения, брать на себя от-
ветственность, не искать оправдания, 
почему не сделано, всё делать для того, 
чтобы это было сделано», – подчеркну-
ла спикер Совета Федерации.

(Публикуется по стенограмме заседания 

Совета законодателей Российской Федера-

ции при Федеральном Собрании Российской 

Федерации 28 апреля 2023 года.)
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ЭКОЛОГИЯ: 
ПРАВО, А НЕ ПРИВИЛЕГИЯ
В городе Санкт-Петербурге с 24 по 26 мая 2023 года прошёл юбилейный 

X Невский международный экологический конгресс (далее – Конгресс). 

Его организаторами выступили Правительство Российской Федерации, 

Совет Федерации, Межпарламентская Ассамблея государств – 

участников Содружества Независимых Государств и Министерство 

природных ресурсов и экологии Российской Федерации, оператором по 

подготовке и проведению мероприятия – Фонд Росконгресс.

Основная тема юбилейного Конгресса – «Экология: право, а не 

привилегия». Сопредседателями организационного комитета 

Конгресса были Председатель Совета Федерации, Председатель Совета 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества 

Независимых Государств В.И. Матвиенко и Заместитель Председателя 

Правительства Российской Федерации В.В. Абрамченко.

По словам Председателя Совета Федерации, Конгресс призван внести 

вклад в объединение усилий стран, народов для противодействия 

экологическим угрозам. «Экологическая ситуация на Земле не 

улучшается, и люди ждут от собственных властей, от международных 

институтов реальных, действенных мер по оздоровлению экологической 

ситуации на планете. И в этом отношении наш форум – адекватный 

ответ на запросы мирового сообщества», – сказала В.И. Матвиенко.

В рамках программы Конгресса были проведены Молодёжный 

день, открытый диалог женщин-лидеров экологических инициатив, 

который проводился под эгидой Совета Евразийского женского 

форума, заседания «круглых столов» и панельные дискуссии, 

состоялось пленарное заседание. Также во время работы Конгресса 

работала ярмарка российской экологической продукции и состоялось 

награждение победителей Всероссийского конкурса на соискание 

премии за достижения в развитии органической продукции. Сенаторы 

Российской Федерации провели международный открытый урок 

по грамотному обращению с твёрдыми коммунальными отходами 

и игровые просветительские занятия «Эколята Санкт-Петербурга 

встречают лето».

На Конгрессе были представлены проекты участников движения 

«Эколята», состоялись торжественная церемония гашения юбилейной 

марки и посадка деревьев в Таврическом саду, а также был дан старт 

экосубботникам «Убери за собой» в 50 регионах России.

В работе Конгресса приняли участие делегации из более чем 50 стран, 

представители международных и российских экологических 

организаций, министерств, ведомств, научного сообщества, 

эксперты.
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ЧЕЛОВЕК И ПЛАНЕТА: 
СОВМЕСТИМЫ ЛИ?

В Таврическом дв орце Санк т-
Петербурга состоялось пленарное за-
седание юбилейного X Невского меж-
дународного экологического конгресса. 
Тема дискуссии – «Человек и планета: 
совместимы ли?».

С приветствием к участникам, ор-
ганизаторам и гостям Конгресса об-
ратился Президент Российской Феде-
рации В.В. Путин. Обращение главы 
государства зачитал советник Пре-
зидента Российской Федерации, спе-
циальный представитель Президента 
Российской Федерации по вопросам 
климата Р.С.-Х. Эдельгериев. «Эффек-
тивное управление природными ре-
сурсами является основой устойчивого 
развития государств, напрямую вли-
яет на сохранение биоразнообразия 
экосистемы, а главное – на здоровье 
и качество жизни миллионов людей. 
И потому в России вопросы защиты 
окружающей среды, рационального 
природопользования, обеспечения 
экологической безопасности находят-
ся в числе значимых общенациональ-
ных приоритетов», – подчёркивается в 
приветствии.

ство особенно актуально с учётом глав-
ной темы Конгресса. Жизнь в здоровой 
окружающей среде есть право каждой 
страны, каждого народа, а не привиле-
гия отдельных государств.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что международная безопас-
ность в сфере экологии должна быть 
только равной и неделимой для всех. 
Это сфера, из которой должен быть ис-
ключён «экологический эгоизм» ряда 
стран, стремление улучшить экологи-
ческую обстановку для себя.

Россия, сказала В.И. Матвиенко, вы-
ступает против двойных стандартов и 
диктата в экологической сфере, и доба-
вила: «Также неприемлем и бессодер-
жательный экологический популизм, 
который нередко подменяет реальную 
работу по защите окружающей среды. 
В противовес этим подходам предла-
гаем профессиональную многосто-
роннюю дискуссию, поиск наиболее 
эффективных решений экологических 
проблем».

Председатель Совета Федерации об-
ратила особое внимание на то, что 
тема бережного отношения к приро-
де является одним из важнейших на-
правлений государственной политики 
России. Страна остаётся ответствен-
ным участником всех основных меж-
дународных соглашений по климату, 
биоразнообразию, борьбе с опусты-
ниванием, с загрязнениями воды и 
воздуха, по защите трансграничных 
экосистем, включая Арктику. «На-
строены на конструктивное партнёр-
ское сотрудничество в сфере защиты 
окружающей среды со всеми страна-
ми, которые к этому готовы», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Выступая на заседании, Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко от-
метила, что в городе Санкт-Петербурге 
всегда с большим вниманием относи-
лись к вопросам экологического бла-
гополучия, город стал единственным 
мегаполисом мира, где очищается 
98 процентов сточных вод.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, за годы работы Невский между-
народный экологический конгресс стал 
действительно значимым событием в 
жизни мирового экологического со-
общества. «Сегодня это авторитетная 
дискуссионная площадка для учёных, 
экспертов, представителей бизнеса, 
общественных организаций, органов 
государственной власти», – сказала 
В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что Кон-
гресс объединяет единомышленников 
из разных стран, которые ставят перед 
собой общую цель – сберечь окружаю-
щий мир во всём его многообразии и 
передать планету в сохранности буду-
щим поколениям. Она сообщила, что в 
этом году в Конгрессе участвуют почти 
1,5 тысячи человек из более 50 стран. 
По мнению Председателя Совета Феде-
рации, такое широкое представитель-

В.И. Матвиенко подробно рассказала, 
что сделано в России за последние де-
сятилетия в сфере обеспечения эколо-
гического благополучия. По её словам, 
наработки Невского международного 
экологического конгресса, идеи, реко-
мендации послужили основой для мо-
дернизации российского экологическо-
го законодательства, для запуска новых 
«зелёных» программ и проектов. Са-
мым масштабным, комплексным меро-
приятием страны в сфере охраны окру-
жающей среды является национальный 
проект «Экология», в ходе которого про-
мышленные предприятия и транспорт 
переводятся на более высокие экологи-
ческие стандарты, а во многих промыш-
ленных городах реализуются проекты 
по очистке воздуха. Ведётся большая 
работа по ликвидации несанкциониро-
ванных свалок, объектов накопленного 
экологического вреда, очистке аквато-
рий морей и рек.

Среди законодательных инициатив 
Председатель Совета Федерации упо-
мянула пакет федеральных законов об 
обращении с отходами. «Особое вни-
мание уделяем вопросам обращения с 
медицинскими отходами. По просьбе 
региональных законодателей сенато-
ры Российской Федерации совместно 
с депутатами Государственной Думы 
подготовили и внесли в парламент со-
ответствующий законопроект. Рассчи-
тываем, что до конца года вопрос будет 
законодательно урегулирован», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации от-
метила улучшение ситуации в лесном 
комплексе. При активном участии Со-
вета Федерации подготовлены законы, 
запустившие процесс декриминализа-
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ции добычи и оборота древесины, сде-
лавшие эту отрасль более открытой и 
контролируемой.

Перспективным направлением со-
трудничества с другими странами 
В.И. Матвиенко назвала такие направ-
ления, как органическое производство 
и экологический туризм.

Отдельно Председатель Совета Фе-
дерации остановилась на теме фор-
мирования в обществе экологической 
культуры. В России растёт число лю-
дей, сортирующих отходы, наблюда-
ется тенденция к более рачительному 
использованию энергии, воды и теп-
ла в быту. Всё бо~льшую популярность 
приобретает эковолонтёрство, всерос-
сийский масштаб приобрели детские и 

одной стороны, и сохранения здоровья 
планеты, обеспечения экологической 
безопасности – с другой», – подытожи-
ла В.И. Матвиенко.

Заместитель Председателя Пра-
вительства Российской Федерации 
В.В. Абрамченко в своём выступлении 
остановилась на ключевых современ-
ных экологических вызовах. Среди 
них – угроза экологическому благопо-
лучию Мирового океана и источников 
пресной воды. Она рассказала о подхо-
дах России к решению указанных про-
блем, конкретных мерах и проектах по 
очистке и мониторингу уровня загряз-
нений. «По поручению главы россий-
ского государства с 2025 года будет за-
пущен единый федеральный проект по 

молодёжные природоохранные проек-
ты – «Эколята», «Молодые защитники 
Природы».

По её мнению, нормой становится и 
корпоративная ответственность биз-
неса. Благодаря взаимодействию го-
сударства и отечественных компаний 
удалось создать правовые механизмы 
ответственности бизнеса за экологи-
ческие нарушения, выстроить систему 
стимулов для бережного отношения 
к окружающей среде.

«Экологическая повестка не исклю-
чает устойчивого развития. Напротив, 
оно возможно только при соблюдении 
гармоничного, рационального балан-
са интересов – экономического роста, 
повышения благосостояния людей, с 

экологическому оздоровлению водных 
объектов. В него войдут весь бассейн 
реки Волга, а также реки Дон, Амур, 
Урал, Иртыш, Терек, малые реки», – ска-
зала В.В. Абрамченко.

Большую роль, по мнению В.В. Абрам-
ченко, в ответе на экологические вызо-
вы должно сыграть международное со-
трудничество со странами СНГ, ШОС 
и БРИКС.

Проблему загрязнения планеты отхо-
дами производства и потребления, по 
её словам, позволит решить в том чис-
ле реализация проекта по переходу на 
экономику замкнутого цикла. «Одно-
временно с этим решаем задачи лик-
видации накопленного вреда, внедряем 
эффективные технологии утилизации. 
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Благодаря этому Россия наращивает 
важные экологические компетенции и 
готова экспортировать эти технологи-
ческие решения», – сказала Заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации.

Россия имеет также уникальный опыт 
проведения агроэкологических меро-
приятий по борьбе с деградацией почв и 
опустыниванием, добавила В.В. Абрам-
ченко. В следующем году планируется 
создать национальную программу по 
борьбе с опустыниванием для 14 под-
верженных этому явлению регионов 
страны.

Проблема, связанная с сокращением 
биоразнообразия, решается путём рас-
ширения объектов природного насле-
дия и усиления их охраны, создания на-
циональных и международных центров 
воспроизводства исчезающих видов, 
рассказала Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации.

Одна из главных задач работы, отме-
тила она, связана со снижением антро-
погенного воздействия на атмосферу, 
борьбой с загрязнением воздуха. «Необ-
ходим переход компаний на наилучшие 
доступные технологии. В федеральном 
проекте по улучшению качества возду-
ха мы предусматриваем меры по эконо-
мическому стимулированию экологи-
ческой модернизации промышленных 
предприятий и ужесточаем ответствен-
ность», – сказала В.В. Абрамченко.

Губернатор Санкт-Петербурга А.Д. Бег–
лов, поприветствовав участников Кон-
гресса, рассказал о давних экологических 
традициях города на Неве, которому 27 
мая исполнилось 320 лет со дня основа-
ния. Губернатор проинформировал об 
участии города в федеральных экологи-
ческих программах, реализации совре-
менных проектов сбора и переработки 
отходов, сохранения водных объектов, 
реализации межрегиональных и меж-
дународных экологических инициатив 
города Санкт-Петербурга по оздоровле-
нию Онежского и Ладожского озёр, реки 
Невы, Финского залива.

Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия челове-
ка А.Ю. Попова огласила обращение 
участников X Невского международно-
го экологического конгресса по вопросу 
экологической безопасности, которое 
будет направлено в ООН.

В адрес Конгресса поступили привет-
ствия от Председателя Совета Респу-

дворце с приветственным словом к 
участникам Конгресса обратились пер-
вый заместитель Председателя Совета 
Федерации А.В. Яцкин и Министр при-
родных ресурсов и экологии Российской 
Федерации А.А. Козлов.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации отметил, что за 15 лет 
работы Конгресс подтвердил статус ав-
торитетной международной экологиче-
ской площадки. По его словам, основ-
ной вывод по итогам проведённых за 
эти годы дискуссий сформирован в де-
визе Конгресса 2023 года: «Экология: 
право, а не привилегия».

А.В. Яцкин подчеркнул, что Россия не-
однократно высказывалась за проведе-
ние конструктивной дискуссии со все-
ми странами мира по теме глобальных 
вызовов, которые стоят сегодня перед 
планетой. Сенатор Российской Федера-
ции уверен, что обсуждения в рамках 
Х Невского конгресса будут конструк-
тивными и успешными, будут найде-
ны эффективные решения в целях со-
хранения чистой планеты для будущих 
поколений.

А.А. Козлов призвал объединять уси-
лия для достижения целей по вопросам 
экологии. Министр назвал Конгресс 
примером, когда две ветви власти – 

блики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь Н.И. Кочановой и 
Председателя Палаты представителей 
Национального собрания Республики 
Беларусь В.П. Андрейченко.

На пленарном заседании выступили 
Министр природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации А.А. Козлов, 
Губернатор Нижегородской области 
Г.С. Никитин, генеральный директор 
Росатома А.Е. Лихачёв, Председатель 
Федерального национального сове-
та Объединённых Арабских Эмиратов 
Сакр Гобаш, Председатель Меджлиса 
Туркменистана Дуньягозель Гулмано-
ва, Председатель Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзила Нарба-
ева, заместитель Председателя Нацио-
нального Собрания Социалистической 
Республики Вьетнам Нгуен Кхак Динь, 
заместитель Председателя Сената Пар-
ламента Республики Зимбабве Майкл 
Рубен Ньямбуйя, Министр экологии и 
природных ресурсов Республики Казах-
стан Зульфия Сулейманова, Министр 
природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Республики Беларусь 
Андрей Худыка, руководитель Органи-
зации природных ресурсов и водного 
хозяйства Исламской Республики Иран 
Аббасали Нобахт, Председатель Народ-
ной Скупщины Республики Сербской 
(Босния и Герцеговина) Ненад Стеван-
дич, Председатель Всероссийского об-
щества охраны природы В.А. Фетисов.

Приветственные видеообращения в 
адрес Конгресса направили исполни-
тельный секретарь Конвенции ООН 
по борьбе с опустыниванием Ибрагим 
Тиау, заместитель исполнительного ди-
ректора Программы ООН по окружаю-
щей среде Элизабет Марума Мрема, за-
меститель Председателя Постоянного 
комитета Всекитайского собрания на-
родных представителей Ван Дунмин, 
Генеральный секретарь Межпарламент-
ской ассамблеи государств Юго-Восточ-
ной Азии Сити Розаймериянты Дато 
Хаджи Абдул Рахман.

В ходе пленарного заседания дети, 
участники движения «Эколята», высту-
пили с рядом инициатив и исполнили 
гимн своей организации.

ЗА 15 ЛЕТ КОНГРЕСС ПОДТВЕРДИЛ 
СТАТУС АВТОРИТЕТНОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ПЛОЩАДКИ

На торжественной церемонии откры-
тия Х Невского международного эко-
логического конгресса в Таврическом 

законодательная и исполнительная – 
объединяются и, опираясь на мнение 
людей, делают всё возможное на этом 
направлении.

А.В. Яцкин и А.А. Козлов также оз-
накомились с обширной экспозицией, 
представленной на Х Невском между-
народном экологическом конгрессе. В 
частности, они осмотрели стенды Мин-
природы России, Государственной кор-
порации «Росатом», движения «Эколя-
та» и проекта «Чистый воздух».

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ ЖЕНЩИН-
ЛИДЕРОВ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова обратилась 
с видеоприветствием к участникам 
сессии Совета Евразийского женского 
форума «Открытый диалог женщин-
лидеров экологических инициатив», 
которая состоялась в рамках прове-
дения Молодёжного дня Х Невского 
международного экологического кон-
гресса. Она отметила, что расширение 
участия женщин в экологических про-
ектах и формировании приверженно-
сти общества к экологической культу-
ре являются важными направлениями 
деятельности Совета Евразийского 
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женского форума. «Многие предло-
жения участниц таких проектов, как 
«Женщины в атомной промышленно-
сти: вектор развития», «Женщины за 
сохранение Арктики», «Женщины и 
их роль в развитии флотских городов», 
направлены на создание экологически 
безопасной и комфортной среды. Боль-
шинство инициатив, представленных 
в рамках данных проектов, вошли в 
новую Национальную стратегию дей-
ствий в интересах женщин до 2030 
года», – сказала сенатор Российской 
Федерации.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации напомнила, что экологическая 
платформа стала традиционной на по-
лях Евразийского женского форума, а 
проектная деятельность женщин в этой 
сфере вызывает живой интерес в обще-
стве, бизнес-структурах и органах госу-
дарственной власти.

«Наш диалог объединяет женщин – 
настоящих лидеров экологической по-
вестки. Предложения, которые про-
звучат на Невском международном 
экологическом конгрессе, будут учтены 
при подготовке четвёртого Евразийско-
го женского форума в 2024 году», – со-
общила Г.Н. Карелова.

Парламентарий пожелала участникам 
плодотворной работы, конструктивных 
дискуссий и креативных идей в целях 
обеспечения экологической безопас-
ности России.

В мероприятии приняли участие со-
ветник генерального директора ФГБУ 
«Гидроспецгеология» А.В. Рябых, за-
меститель генерального директора по 
персоналу Госкорпорации «Росатом» 
Т.А. Терентьева, директор образова-
тельных программ Центра по энерго-
переходу и ESG Сколтеха И.В. Гайда, 
спецпредставитель Губернатора Саха-
линской области по вопросам климата 
и устойчивого развития М.С. Милич, ге-
неральный директор, сооснователь ком-
пании «Простое дело» А.Е. Варлыгина.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ

В рамках X Невского международно-
го экологического конгресса состоялся 
Всероссийский экологический диктант. 
Об этом сообщил заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Е.А. Борисов.

«В 2023 году, помимо традиционных 
сюжетов, вопросы экодиктанта также 

мотности в быту и в организациях 
всех отраслей, обеспечение локальной 
и глобальной экологической безопас-
ности. Впервые проект прошёл в оф-
лайн-формате в 2019 году. Сейчас эко-
диктант проходит в онлайн-формате на 
портале «экодиктант.рус», а также на 
офлайн-площадках.

ПЕРЕХОД В ЦИФРУ: 
КАК ПОДРУЖИТЬ ЭКОЛОГИЮ И ИТ

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера Д.Г. Кузьмин совместно с председа-
телем Комиссии по экологии и охране 
окружающей среды Общественной па-
латы Российской Федерации Е.А. Ша-
ройкиной провели заседание «круглого 
стола» «Переход в цифру: как подру-
жить экологию и ИТ», состоявшееся в 
рамках деловой программы Конгресса.

Участники заседания обсудили воз-
можности использования современ-
ных цифровых технологий в сфере эко-
логии, различные аспекты создания 
единых цифровых платформ, векторы 
развития государственного экологи-
ческого надзора, вопросы применения 
методов искусственного интеллекта в 
обращении со строительными отхода-
ми, цифровой трансформации лесного 
комплекса.

«Цифровая экология – наше настоя-
щее и будущее. Именно «цифра» позво-
лит сделать систему экомониторинга 

затронут основную тему X Невского 
международного экологического кон-
гресса «Экология: право, а не привиле-
гия», а также тему пленарного заседа-
ния «Человек и планета: совместимы 
ли?» Кроме того, вопросы коснутся сфе-
ры экономики замкнутого цикла, эко-
волонтёрства, сохранения экологии Ар-
ктики и Антарктики, перехода в цифру, 
климата, которые соответствуют темам 
заседаний «круглых столов» и панель-
ных дискуссий Конгресса», – рассказал 
Е.А. Борисов.

По его словам, отдельный блок вопро-
сов был посвящён производству органи-
ческой продукции, ориентированному 
на бережное использование природных 
ресурсов, обеспечение благоприятного 
состояния окружающей среды, укрепле-
ние здоровья человека, сохранение и 
восстановление плодородия почв. «Это, 
безусловно, связано с мероприятия-
ми Конгресса – панельной дискуссией 
«Органическое производство: возмож-
ности, перспективы и международное 
сотрудничество», церемонией награж-
дения победителей конкурса на соис-
кание премии за развитие российской 
органической продукции, а также яр-
маркой российской органической про-
дукции», – проинформировал сенатор 
Российской Федерации.

Е.А. Борисов отметил, что в 2022 году 
в экодиктанте приняли участие 4,2 мил-
лиона человек из всех регионов России, 
а также зарубежные соотечественники 
из 173 стран мира на 3916 офлайн-пло-
щадках и в онлайн-формате. «В 72 субъ-
ектах Российской Федерации созданы 
региональные организационные коми-
теты. К работе присоединились пред-
ставители четырёх новых регионов – 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей», – рассказал парламентарий.

Он напомнил, что в 2021 году экодик-
тант впервые прошёл в рамках IX Не-
вского международного экологического 
конгресса. Результаты показали, что из 
1159 участников экодиктанта отлични-
ками стали всего трое, набрав макси-
мальное количество баллов из 25 воз-
можных. Ещё 259 участников конгресса 
стали победителями второй степени, 
244 – победителями третьей степени.

Экодиктант является просветитель-
ским проектом, направленным на фор-
мирование экологической культуры, 
популяризацию экологических знаний 
среди различных слоёв населения, по-
вышение уровня экологической гра-

прозрачной, доступной для граждан, 
а также поможет улучшить состояние 
нашей природы, исходя из реальных за-
просов жителей страны», – подчеркнул 
Д.Г. Кузьмин, открывая заседание.

Во многих российских регионах реа-
лизуются уникальные проекты по оциф-
ровке экологической сферы. По мне-
нию сенатора Российской Федерации, 
этот опыт, информация об успешных 
цифровых кейсах интересны не только 
представителям субъектов Российской 
Федерации, но и участникам Конгресса 
из зарубежных государств.

В своём докладе Д.Г. Кузьмин расска-
зал о роли цифровых технологий в обе-
спечении экологической безопасности 
на примере проекта «Цифровой Обь-
Иртышский бассейн», разработанного 
по инициативе Губернатора Кемеров-
ской области – Кузбасса С.Е. Цивилёва.

«Проект призван решить целый ком-
плекс системных проблем действующей 
системы государственного мониторин-
га. В первую очередь, её технологиче-
скую отсталость и организационную 
разрозненность. Целый ряд ведомств 
периодически собирают данные о во-
дных объектах, но никто не может от-
ветить на вопрос, что происходит с 
конкретным водным объектом в ре-
жиме реального времени. Поэтому, к 
сожалению, многие крупные экологи-
ческие катастрофы не удаётся вовре-
мя спрогнозировать и предотвратить, 
а их последствия государство вынуж-
дено устранять фактически в ручном 
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режиме. Водные объекты – ценный ре-
сурс нашей страны, за которым нужно 
не наблюдать, а грамотно управлять на 
основе точной информации об основ-
ных влияющих факторах», – отметил 
Д.Г. Кузьмин.

Член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству А.Г. Шейкин выступил с докладом 
на тему «Дистанционное зондирование 
Земли и беспилотные летательные ап-
параты – обследование, охрана окру-
жающей среды и природных ресурсов».

«Применение беспилотной авиации 
для дистанционного зондирования Зем-
ли имеет ряд преимуществ по сравне-
нию с космической съёмкой, а именно: 
требует меньше финансовых затрат, по-
зволяет отказаться от закупки зарубеж-
ных данных космосъёмки, БПЛА может 
владеть непосредственно потребитель 
данных, нет необходимости заказывать 
съёмку и дожидаться выполнения работ. 
Сегодня серьёзной проблемой является 
согласование полёта беспилотника, по-
рой время составляет больше месяца. 
Решением может стать создание «одно-
го окна»: оператор единой цифровой 
платформы самостоятельно, посред-
ством межведомственного обмена ин-
формацией получает все необходимые 
согласования. Пользователю надо будет 
указать план и характеристики полёта и 
в течение двух дней получить ответ», – 
предложил А.Г. Шейкин.

Первый заместитель Министра при-
родных ресурсов и экологии Российской 
Федерации К.А. Цыганов рассказал о ре-
ализации проекта по созданию государ-
ственной системы «Экомониторинг». 
«15 видов мониторинга уже существу-
ет, 1 – планируется. Ожидаемый эффект 
от внедрения ФГИС «Экомониторинг» – 
50 миллионов пользователей, охват – 
250 городов, снижение совокупного 
объёма выбросов с предприятий, ока-
зывающих негативное воздействие, – 
3 процента, экономический эффект – 
390 млн рублей ежегодно», – сообщил 
К.А. Цыганов.

В мероприятии приняли участие заме-
ститель руководителя Росприроднадзо-
ра М.А. Климова, руководитель Депар-
тамента природопользования и охраны 
окружающей среды А.О. Кульбачевский, 
заместитель генерального директора 
ППК «Российский экологический опе-
ратор» А.М. Буров, представители рос-
сийских регионов и зарубежных стран.

добиться внедрения цифровой системы 
отслеживания упакованной воды как 
одного из эффективных современных 
инструментов борьбы с контрафактом и 
фальсификатом, инициировать систем-
ную работу по ведению базы эталонных 
образцов. Актуальное направление ра-
боты – регулирование обращения пи-
тьевой воды, реализуемой населению 
в розлив.

Участники заседания «круглого сто-
ла» обсудили практику проектного 
управления в области водных объек-
тов, финансовое обеспечение водо-
хозяйственного комплекса, вопросы 
экологического просвещения в сфере 
водопотребления.

В мероприятии приняли участие 
председатель Комитета Государствен-
ной Думы Российской Федерации по 
экологии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды Д.Н. Кобыл-
кин, Губернатор Ростовской области 
В.Ю. Голубев, заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации П.Ф. Барышев, 
заместитель Министра транспорта 
Российской Федерации В.О. Иванов, 
заместитель президента Российской 
академии образования Г.Г. Онищенко, 
представители федеральных ведомств, 
региональных органов власти, про-

ВОДА – ГЛАВНЫЙ РЕСУРС 
БУДУЩЕГО 

Первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию С.Г. Митин 
в рамках Конгресса провёл заседание 
«круглого стола» «Вода – главный ре-
сурс будущего».

«Дефицит воды является проблемой 
не только в развивающихся странах, но 
и в развитых странах, где спрос на воду 
высок. Растущее использование воды в 
промышленных целях и отсутствие над-
лежащего управления водными ресур-
сами привели к острой нехватке воды 
во многих странах. Обеспечение насе-
ления водой – значимая и актуальная 
проблема международного уровня», – 
подчеркнул С.Г. Митин. Он отметил, что 
изменение климата, погодных условий 
также сказалось на наличии воды во 
многих регионах планеты.

«Для решения проблемы нехватки 
воды необходимо внедрить устойчивые 
методы управления водными ресурса-
ми. Это включает в себя эффективное 
использование воды в сельском хозяй-
стве, промышленности и домашнем хо-
зяйстве, применение водосберегающих 
технологий. Также необходимо совер-
шенствовать законодательную основу 
в вопросах водообеспечения», – заявил 
С.Г. Митин.

Владение значительными водными 
ресурсами накладывает на Россию осо-
бые функции в формировании и реа-
лизации водной повестки, в вопросах 
сохранения и рационального использо-
вания этого главного ресурса будущего, 
считает сенатор Российской Федерации. 
«В нашей стране успешно реализуют-
ся национальный проект «Экология», 
федеральные проекты «Оздоровление 
Волги», «Генеральная уборка», план 
мероприятий по развитию водохозяй-
ственного комплекса реки Дон, меро-
приятия по сохранению озера Байкал. 
Благодаря этому развиваются энерге-
тика, судоходство и туризм, повышается 
качество жизни сотен тысяч россиян», – 
сообщил парламентарий.

Вопросы безопасности упакованной 
питьевой воды как одного из факто-
ров, определяющих качество жизни 
граждан, также находятся на особом 
контроле Совета Федерации, отметил 
С.Г. Митин. По его словам, деятель-
ность специально созданной в палате 
парламента рабочей группы позволила 

фессиональных сообществ, иностран-
ные гости.

КЛИМАТ: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
СТОЛЕТИЯ

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Г.И. Орде-
нов в ходе заседания «круглого стола» 
«Климат: новые вызовы столетия» рас-
сказал о деятельности профильного 
комитета Совета Федерации по мони-
торингу работы, проводимой в субъ-
ектах Российской Федерации в рамках 
национального плана мероприятий в 
целях эффективной адаптации к изме-
нению климата. «Регионы обозначили 
свои проблемы и представили в Со-
вет Федерации подробный анализ. Мы 
стараемся помочь каждому субъекту 
Российской Федерации с учётом его 
специфики, географического располо-
жения, климата, ресурсной базы под-
готовить наиболее приемлемый план 
адаптации», – сказал Г.И. Орденов.

При поддержке Совета Федерации 
создана национальная система добро-
вольной сертификации лесов, сооб-
щил Г.И. Орденов. «Кроме того, в на-
стоящее время в нескольких регионах 
страны запущены пилотные проекты 
по созданию системы карбоновых по-
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лигонов – территорий для разработки и 
испытания технологий контроля угле-
родного баланса, оценки поглощения 
парниковых газов различными эко-
системами, включая таёжные и иные 
леса. Ведётся подготовка высококва-
лифицированных кадров в области но-
вейших методов экологического кон-
троля, перспективных технологий для 
низкоуглеродной индустрии», – сказал 
парламентарий.

Сенатор Российской Федерации так-
же проинформировал о том, что в мае 
нынешнего года вопросы климатиче-
ской политики поднимались россий-
скими законодателями на прошедших 
в Бахрейне мероприятиях Постоянно-
го комитета Азиатской парламентской 
ассамблеи по экономике и устойчиво-
му развитию. «Мы донесли свою по-
зицию о том, что усилия, направлен-
ные на сбережение климатического 
благополучия всей планеты, не долж-
ны перечёркиваться нелегитимными 
санкциями, а также стремлением огра-
ниченного круга государств сформиро-
вать в многообразном мире «порядок, 
основанный на правилах», весьма уз-
ких и мало кому понятных», – сказал 
Г.И. Орденов.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ: 
СОСТОЯНИЕ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по социальной политике 
И.Ю. Святенко в рамках Конгресса 
провела заседание «круглого стола» 

взаимосвязь туризма, культуры и эко-
логии, а также представив современ-
ный подход к его организации на особо 
охраняемых природных территориях, 
прежде всего национальных парков. 
Для этого нам необходимо уделять вни-
мание минимизации негативного воз-
действия на природные экологические 
системы, сертификации экологических 
троп и туристских маршрутов на особо 
охраняемых природных территориях.

Отдельно стоит выделить, считает се-
натор Российской Федерации, вопрос 
разработки правил, регулирующих по-
ведение посетителей на особо охраня-
емых природных территориях, а так-
же обустройства экологических троп 
и туристских маршрутов, смотровых 
площадок, мест наблюдения за дики-
ми животными, создания условий для 
развития инфраструктуры, в том чис-
ле через привлечение инвесторов. «Это 
позволит обеспечить безопасность лю-
дей и предотвратить ущерб природным 
комплексам и объектам. В нашей пала-
те парламента ведётся постоянная ра-
бота по мониторингу данного направ-
ления», – пояснила И.Ю. Святенко.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию Е.Г. Зленко остановилась на 
вопросах формирования нормативной 
правовой базы, необходимой для разви-
тия экологического туризма. Она также 
рассказала об успешном опыте в этой 
сфере в Беларуси, Казахстане и Кирги-

по вопросам развития экологического 
туризма в Российской Федерации. Со-
модератором выступила директор Де-
партамента государственной полити-
ки и регулирования в сфере развития 
особо охраняемых природных терри-
торий Министерства природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
И.Ю. Маканова.

Участники обсудили вопросы разви-
тия экологического туризма, касающи-
еся как законодательного обеспечения 
этой сферы, так и создания туристиче-
ской инфраструктуры на особо охраня-
емых природных территориях, продви-
жения экологического туризма, в том 
числе в мегаполисах.

«Развитие экотуризма в России ста-
новится одним из важнейших направ-
лений. При этом, как отмечал глава 
российского государства, развивая 
экологический туризм, важно во главу 
угла ставить не финансовые выгоды, 
а внимание к природе и возможность 
для наших людей познавать собствен-
ную страну», – сказала И.Ю. Святенко.

В 2021 году особо охраняемые терри-
тории посетили около 11 миллионов 
человек, в 2022 – уже 14 миллионов, 
а значит, спрос на такой вид отдыха 
становится всё более привлекатель-
ным, отметила сенатор Российской 
Федерации.

По мнению И.Ю. Святенко, с учётом 
мировых трендов необходимо рассма-
тривать модель концепции развития 
экотуризма комплексно, обеспечив 

зии, отметила эффективную работу по 
подготовке модельных экологических 
законов на площадке МПА СНГ.

В мероприятии приняли участие за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и орга-
низации парламентской деятельности 
А.А. Савин, председатель Комитета Го-
сударственной Думы по туризму и раз-
витию туристической инфраструктуры 
С.А. Тарбаев, первый заместитель руко-
водителя Аппарата Мэра и Правитель-
ства Москвы, председатель Комитета 
по туризму города Москвы Е.А. Козлов, 
представители органов государствен-
ной власти, эксперты.

В ходе заседания «круглого стола» в 
режиме видео-конференц-связи были 
открыты подводная экотропа в Даль-
невосточном морском заповеднике, 
железная дорога до Воронежского за-
поведника, представлены экологиче-
ские железнодорожные туристические 
маршруты и проекты Русского геогра-
фического общества.

«Мы сегодня увидели новые интерес-
ные проекты, с которыми выступили 
регионы, услышали планы по разви-
тию и популяризации экологического 
туризма, а также презентовали «Гимн 
планете Земля» в исполнении лауреата 
всероссийских и международных кон-
курсов Евгении Каменских, который 
был написан автором Симоном Осиаш-
вили и композитором Олегом Ивано-
вым специально для Невского между-
народного экологического конгресса. 
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Использование самых разнообразных 
форматов информирования обязатель-
но привлечёт внимание к развитию эко-
логического туризма», – подчеркнула 
И.Ю. Святенко.

И.Ю. Святенко и И.Ю. Маканова вру-
чили грамоты Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике и нагруд-
ные знаки «Отличник охраны природы» 
Минприроды России представителям 
особо охраняемых природных терри-
торий и экологам.

ОТКРЫТЫЙ УРОК ПО ГРАМОТНОМУ 
ОБРАЩЕНИЮ С ТВЁРДЫМИ 
КОММУНАЛЬНЫМИ ОТХОДАМИ 

В эколого-биологическом центре 
«Крестовский остров» для учащихся 
города Санкт-Петербурга состоялся 
открытый урок по грамотному обра-
щению с твёрдыми коммунальными 
отходами, который прошёл в рамках 
X Невского международного экологи-
ческого конгресса.

В уроке приняли участие председа-
тель организационного комитета Все-
российской акции «Россия – территория 
Эколят – Молодых защитников Приро-
ды», член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Т.А. Гигель, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова, член Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию, 
руководитель программы «Эколята 

малой родины, в какой бы стране мы 
ни жили, её животного и растительного 
мира. Из множества малых отечеств и 
состоит Земля – наш общий дом. А зна-
чит, мы в ответе и за будущее всего че-
ловечества», – отмечается в обращении.

Как сообщила Л.С. Гумерова, в насто-
ящее время всё больше регионов ведут 
серьёзную работу по рекультивации 
мусорных полигонов, созданию совре-
менной инфраструктуры обращения с 
отходами, внедрению чистых техноло-
гий. Сохранить уникальное природное 
богатство нашей страны без этого не-
возможно, заявила она.

«Отрадно, что дети и подростки ак-
тивно участвуют в проектах в области 
экологии и охраны окружающей среды. 
Это важная составляющая экологиче-
ского просвещения и воспитания под-
растающих поколений», – сказала пред-
седатель комитета Совета Федерации.

«В Год педагога и наставника отдельно 
отмечу большую роль ваших учителей, 
наставников, талантом и усилиями ко-
торых тысячи таких, как вы детей, лю-
бящих свою малую родину, свой край, 
природу, встали в ряды эколят, – отме-
тила Л.С. Гумерова. – Герой книги Ан-
туана де Сент-Экзюпери «Маленький 
принц» говорил справедливые слова: 
«Встал поутру, умылся, привёл себя в 

Каспия и Нижнего Поволжья» Г.И. Ор-
денов, член Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике Ю.В. Ла-
зуткина, руководитель всероссийских 
природоохранных социально-образо-
вательных проектов «Эколята – Дошко-
лята», «Эколята», «Молодые защитни-
ки Природы» В.В. Зотов, заместитель 
руководителя департамента по связям 
с общественностью, специальным и 
международным проектам ППК «Рос-
сийский экологический оператор» 
Н.А. Сенникова, заместитель председа-
теля Комитета по образованию Санкт-
Петербурга Т.А. Васильева.

Как подчеркнула Т.А. Гигель, одна из 
важнейших экологических проблем 
современного общества – проблема 
отходов. Она отметила, что на уроке 
школьники ознакомились с правилами 
по грамотному обращению с твёрдыми 
коммунальными отходами, приняли 
участие в играх, прошли квиз от ППК 
«Российский экологический оператор».

Сенатор Российской Федерации рас-
сказала, что на уроке было принято об-
ращение «Эколят» России к детям всех 
стран с призывом сделать всё возмож-
ное для сохранения природы нашей 
планеты и стать друзьями Эколят Рос-
сии. «Мы, Эколята России, обращаемся 
к Вам с призывом сделать всё возмож-
ное для сохранения Природы нашей 
планеты для себя и будущих поколений. 
Сохранить природу – значит, сохранить 
жизнь. От каждого из нас сейчас зави-
сит судьба природного наследия своей 

порядок – и сразу же приведи в порядок 
свою планету». Если все мы будем им 
следовать – наши дома, улицы, города и 
сёла будут по-настоящему красивыми».

Продолжением открытого урока стало 
участие ребят в игровых просветитель-
ских занятиях на городском праздни-
ке для школьников «Эколята Санкт-
Петербурга встречают лето», которые  
способствовали формированию у де-
тей любви к природе, культуры приро-
долюбия и представления о сортировке 
и утилизации твёрдых коммунальных 
отходов (ТКО), умений сортировать му-
сор и потребности соблюдать чистоту.

СОХРАНЕНИЕ ЭКОЛОГИИ АРКТИКИ 
И АНТАРКТИКИ: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова провела за-
седание «круглого стола» «Сохранение 
экологии Арктики и Антарктики: но-
вые вызовы и перспективы развития» 
в рамках Х Невского международного 
экологического конгресса.

Г.Н. Карелова отметила, что в России 
идёт активное освоение Арктической 
зоны, создаются комфортные условия 
для жизни граждан, предоставляются 
льготы для ведения бизнеса. «Север-
ный морской путь, природные ресурсы 
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Арктики и красота северной природы 
являются новым «двигателем» нашей 
экономики. Одновременно с этим при 
добыче и транспортировке полезных 
ископаемых, развитии новых произ-
водств, расширении туристических 
маршрутов крайне важно сохранить 
хрупкую арктическую экосистему. Для 
решения этой задачи должны быть кон-
солидированы усилия всех социальных 
институтов», – сказала сенатор Россий-
ской Федерации.

Парламентарий подчеркнула, что Рос-
сия всегда была и остаётся ответствен-
ным участником международных согла-
шений по климату, в том числе вносит 
несоизмеримый вклад в выполнение 
обязательств по Киотскому протоколу, 
продолжает своё участие в реализации 
Парижского соглашения.

«На сегодняшний день климатическая 
политика нашей страны остаётся не-
изменной: к 2060 году мы планируем 
достичь углеродной нейтральности. В 
этих целях принят Федеральный закон 
«Об ограничении выбросов парнико-
вых газов» и утверждена Стратегия со-
циально-экономического развития Рос-
сийской Федерации с низким уровнем 
выбросов парниковых газов до 2050 
года», – сообщила Г.Н. Карелова.

В ходе своего выступления заместитель 
Председателя Совета Федерации сдела-
ла особый акцент на вопросах создания 
государственной системы мониторин-
га многолетней мерзлоты, расчистки 
акваторий от затонувших судов, а так-
же организации определённой системы 
обращения с отходами. Она призвала 
внимательно проанализировать ситуа-
цию и выработать решения с учётом по-
зиции всех заинтересованных сторон.

В рамках обсуждения эффективных 
экологических инициатив, действую-
щих на арктических территориях, се-
натор Российской Федерации отмети-
ла значимость общественного проекта 
«Чистая Арктика». Так, в 2022 году экс-
педиции прошли во всех девяти аркти-
ческих субъектах Российской Федера-
ции, участие в них приняли тысячи 
добровольцев из России и стран зару-
бежья, удалось собрать и вывезти свы-
ше 5 тыс. тонн отходов. В общей слож-
ности масштабная уборка проведена на 
площади 235 гектаров.

Г.Н. Карелова назвала одной из при-
оритетных задач в Арктике адаптацию 
к климатическим изменениям. Для её 
решения в 2021 году утверждён План 

на площадке Х Невского международ-
ного экологического конгресса панель-
ную дискуссию «Органическое произ-
водство: возможности, перспективы 
и международное сотрудничество». В 
своём выступлении он отметил, что соз-
дание в России нормативно-правовой 
базы, принятие федерального закона об 
органической продукции дали серьёз-
ный толчок развитию рынка органиче-
ских продуктов. Уже почти 50 регионов 
развивают органическое производство 
на своих территориях. Оформлено око-
ло 300 сертификатов соответствия.

Сенатор Российской Федерации со-
общил, что доля российских произво-
дителей органической продукции на 
мировом рынке – всего 0,2 процента. 
Но, по его мнению, Россия располагает 
большими возможностями для ведения 
органического сельскохозяйственного 
производства: богатые земельные ре-
сурсы, разнообразие флоры и фауны. 
«Россия открыта к сотрудничеству с за-
интересованными странами и готова 
проводить партнёрскую работу по гар-
монизации действующих стандартов 
с международными требованиями», – 
сказал А.В. Яцкин.

Статс-секретарь – заместитель Мини-
стра сельского хозяйства Российской 

адаптации к изменениям климата Ар-
ктической зоны, разрабатываются ре-
гиональные и отраслевые планы. Совет 
Федерации осуществляет мониторинг 
за ходом их разработки.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации считает, что адаптация к изме-
нению климата, ответственное отно-
шение к проблемам повышения уровня 
Мирового океана и таяния ледников 
требует расширения практических на-
учных исследований.

«В этих целях на антарктической стан-
ции «Восток» идёт строительство ново-
го зимовочного комплекса, который 
позволит проводить научные исследо-
вания мирового уровня и укрепить ли-
дирующие позиции России в изучении 
Антарктики. Кроме того, в октябре про-
шлого года состоялось открытие первой 
в мире ледовой самодвижущейся плат-
формы «Северный полюс». Дрейфую-
щая станция позволит проводить экс-
педиции на качественно новом уровне, 
обеспечить безопасность полярников в 
суровых арктических условиях», – ска-
зала сенатор Российской Федерации.

В завершение выступления Г.Н. Ка-
релова сообщила, что предложения 
и рекомендации участников заседа-
ния «круглого стола» будут учтены при 
формировании итоговой резолюции 
Конгресса.

В мероприятии приняли участие Ми-
нистр природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации А.А. Козлов, 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию Е.Г. Зленко, сенаторы 
Российской Федерации Г.П. Ледков и 
Т.А. Сахарова, первый заместитель 
Министра Российской Федерации по 
развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки Г.Г. Гусейнов, генеральный дирек-
тор Государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» А.Е. Лиха-
чёв, губернатор Ненецкого автономно-
го округа Ю.В. Бездудный, заместитель 
Председателя ПАО «Промсвязьбанк» 
А.В. Дроздов, представители бизнеса, 
научного сообщества, общественных и 
некоммерческих организаций.

ОРГАНИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО: 
ВОЗМОЖНОСТИ, ПЕРСПЕКТИВЫ 
И МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин провёл 

Федерации М.И. Увайдов рассказал об 
изменениях на рынке сельхозпродук-
ции после принятия закона об орга-
нике, объёме и инфраструктуре отече-
ственного органического рынка. Он 
подчеркнул важность оперативного 
принятия государственной стратегии 
развития органического производства 
в Российской Федерации.

Губернатор Новосибирской области 
А.А. Травников и Глава Республики 
Мордовия А.А. Здунов информировали 
о потенциале регионов для расшире-
ния числа участников рынка органиче-
ской продукции, о предприятиях – про-
изводителях органики, финансовых 
и нефинансовых мерах региональной 
поддержки, опыте участия субъек-
тов Российской Федерации в школь-
ном конкурсе Фонда «Органика». Гла-
вы субъектов Российской Федерации 
поделились опытом сотрудничества с 
иностранными государствами и выра-
зили готовность наращивать экспорт-
ный потенциал производства такой 
продукции.

Заместитель председателя Комитета 
по науке, технологии и окружающей 
среде Национального Собрания Соци-
алистической Республики Вьетнам Нгу-
ен Туан Ань рассказал об особенностях 
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развития органического производства в 
стране, в том числе о законодательном 
аспекте. Он высказал готовность Вьет-
нама к международному сотрудниче-
ству по этим вопросам.

Директор Департамента безопасно-
сти пищевых продуктов Министерства 
здравоохранения Государства Катар 
Вассан Абдалла Аль-Бакер отметила вы-
сокие достижения России в области ор-
ганического производства. Своё высту-
пление она посвятила мерам, которые 
использует Министерство здравоохра-
нения Катара в качестве регулятора в 
этой сфере.

Заместитель начальника отдела сер-
тификации пищевых и сельскохозяй-
ственных продуктов Департамента 
сертификации и надзора Главного госу-
дарственного управления по контролю 
и регулированию рынка Китайской На-
родной Республики Чжэн Линьин в ви-
деообращении рассказала об особенно-
стях китайской системы сертификации 
органических продуктов. По её словам, 
индустрия сертификации товаров раз-
вивается в Китае очень быстро, уже одо-
брено 1176 органов по сертификации.

По видеосвязи заместитель Министра 
сельского хозяйства и продовольствия 
Республики Беларусь В.В. Гракун поде-
лился белорусским опытом производ-
ства органики, а также перспективами 
сотрудничества между странами.

Участники дискуссии отметили необ-
ходимость поощрять достижения в об-
ласти производства и реализации орга-
нической продукции, повышать уровень 
информированности потребителей о 
правильном питании, развивать рынок 
органической продукции и формировать 
культуру здорового образа жизни.

В мероприятии приняли участие се-
наторы Российской Федерации, пред-
ставители профильных министерств и 
ведомств, производители органической 
продукции.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации и статс-секретарь – за-
меститель Министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации открыли на 
Манежной площади Санкт-Петербурга 
первую Всероссийскую ярмарку орга-
нической продукции. 60 производите-
лей со всей России представили здесь 
свои товары: овощи, фрукты, мясную и 
молочную продукцию, мёд, чай и чай-
ные напитки, крупы, ягоды и орехи.

А.В. Яцкин отметил, что такое важное 
мероприятие специально приурочено 

ния планеты, загрязнения атмосферы, 
дефицита питьевой воды и изменения 
климата перед лесным хозяйством ста-
вятся не менее важные задачи, связан-
ные с обеспечением благоприятной для 
человека окружающей среды.

«Первым шагом нашей законодатель-
ной работы в этом направлении ста-
ли проведённые в Совете Федерации 
совместные с Российской академией 
наук парламентские слушания по со-
вершенствованию государственного 
управления лесами. Наряду с задача-
ми лесного хозяйства по обеспечению 
древесиной обсуждались вопросы со-
хранения и развития защитных и регу-
лирующих функций лесов, которые в 
бо~льшей части определяют экологиче-
ское состояние Российской Федерации. 
По результатам парламентских слуша-
ний принято решение о начале форми-
рования в Российской Федерации рын-
ка экосистемных услуг, оказываемых 
лесными экосистемами, установлении 
специальных инструментов монетиза-
ции защитных, регулирующих и под-
держивающих функций лесов», – сооб-
щил В.А. Лебедев.

Сенатор Российской Федерации по-
яснил, что речь идёт прежде всего о 
способности лесов очищать воздух и 
фильтровать воду, обеспечивать стаби-
лизацию климата и региональных осад-
ков, а также защищать территории от 
паводков и засух.

к проведению Невского международ-
ного экологического конгресса. «Эко-
логия и органика неразрывно связа-
ны», – отметил он. Сенатор Российской 
Федерации уверен, что российское 
органическое производство, органи-
ческая продукция будет продвигаться 
как внутри страны, так и на междуна-
родном рынке.

М.И. Увайдов поблагодарил Совет 
Федерации за поддержку в проведе-
нии ярмарки органической продукции 
в рамках Конгресса. По его словам, 
раньше российские производители ор-
ганической продукции участвовали в 
подобных выставках за рубежом. Се-
годня товары из 30 регионов России 
представлены в Санкт-Петербурге.

На площадке Конгресса также состо-
ялось награждение победителей Кон-
курса на соискание премии за развитие 
российской органической продукции. 
По словам А.В. Яцкина, конкурс прово-
дится во второй раз, но к нему большой 
интерес со стороны производителей. 
Такая активность, по мнению сена-
тора Российской Федерации, вселяет 
уверенность, что российская органи-
ческая продукция способна обеспечить 
российские и зарубежные прилавки. 
Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации отметил, что количе-
ство заявок участников увеличилось в 
два раза. Только на лучший молодёж-
ный проект прислано более 100 заявок. 
Борьба за награду была серьёзной в 
каждой из 11 номинаций.

В мероприятиях также участвовал 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных.

ЛЕС – ЛЁГКИЕ ПЛАНЕТЫ
Заместитель председателя Комите-

та Совета Федерации по аграрно-про-
довольственной политике и приро-
допользованию В.А. Лебедев провёл 
заседание «круглого стола» «Лес – лёг-
кие планеты».

В.А. Лебедев выступил с докладом 
по вопросу формирования рынка эко-
системных услуг. Сенатор Российской 
Федерации напомнил, что в настоящее 
время общепринятое понимание о лес-
ном хозяйстве основано на экономиче-
ских ценностях леса, обеспечивающих 
экономику и общество лесными и дре-
весными ресурсами. Однако на совре-
менном этапе в условиях роста населе-

«В центре внимания должны быть не 
только экономические аспекты исполь-
зования древесных ресурсов, но и роль 
лесного хозяйства в предоставлении 
обществу экосистемных услуг, которые 
мы также должны рассматривать в ка-
честве результата лесохозяйственного 
производства», – отметил сенатор Рос-
сийской Федерации.

По его мнению, в связи с этим необхо-
димо начать разработку широкого кру-
га вопросов, связанных с экосистемны-
ми услугами лесов, включая их оценку, 
определение потенциальных продавцов 
и покупателей, а также механизмов 
компенсации, и формирование рынков 
экологических услуг.

«Для экономической оценки экоси-
стемных услуг лесов следует установить 
виды экологических услуг, оказывае-
мых лесами, определить их экономи-
ческую ценность, определить получа-
теля выгод от соответствующих услуг, 
сформировать механизмы платежей 
(компенсации) за экологические услу-
ги. Важными для формирования рынка 
экосистемных услуг являются вопро-
сы регулирования климата», – отметил 
законодатель.

По его мнению, значимыми лесокли-
матическими проектами должны стать 
проекты по сокращению лесных пожа-
ров и облесению неиспользуемых зе-
мель, прежде всего на территориях с 
сухим климатом.
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«Россия несёт большие издержки на 
поддержание природного потенциа-
ла и глобальных экологических услуг, 
поэтому она вправе претендовать на 
экологические компенсации со сторо-
ны мирового сообщества», – заключил 
В.А. Лебедев.

В ходе мероприятия были затронуты 
темы борьбы с лесными пожарами, вос-
становления лесов, цифровизации лес-
ного хозяйства.

В мероприятии приняли участие спе-
циальный представитель Президента 
Российской Федерации по вопросам 
природоохранной деятельности, эко-
логии и транспорта С.Б. Иванов, заме-
ститель Министра природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
С.М. Аноприенко, заместитель пред-
седателя Комитета Государственной 
Думы по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и рели-
гиозных объединений О.Н. Занко, за-
рубежные участники.

ЧЕЛОВЕК И ПЛАНЕТА: 
СОВМЕСТИМЫ ЛИ?

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин высту-
пил на панельной дискуссии «Человек 
и планета: совместимы ли?», которая 
прошла в рамках X Невского междуна-
родного экологического конгресса.

А.В. Яцкин обратил внимание на эф-
фективное взаимодействие законо-
дателей, Роспотребнадзора и других 
государственных органов власти по 

А.В. Яцкин также упомянул о прово-
димом в Сахалинской области клима-
тическом эксперименте по внедрению 
углеродного менеджмента.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации напомнил о про-
екте по замене в ряде регионов город-
ского общественного транспорта на 
электрический. По инициативе Пред-
седателя Совета Федерации В.И. Мат-
виенко реализован проект «Таган-
рогский трамвай». Правительством 
Российской Федерации уже утвержде-
на «дорожная карта» по масштабиро-
ванию такого опыта. Электрический 
транспорт будет обновлён, в частно-
сти, в Нижнем Новгороде, Краснода-
ре, Ростове-на-Дону.

В качестве важной экологической 
инициативы А.В. Яцкин назвал рабо-
ту по ликвидации крупных свалок – 
полигона «Красный Бор» (Ленинград-
ская область), заброшенной промзоны 
в Усолье-Сибирском.

По его словам, с экологической по-
весткой связаны охрана здоровья и ка-
чество жизни граждан, включая про-
тиводействие эпидемиологическим 
угрозам. Первый заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации подчеркнул 
важную роль Роспотребнадзора в про-
тиводействии эпидемиологическим 
угрозам, в защите людей и страны, в об-
ласти совершенствования российского 
законодательства.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев отметил, что 

вопросам экологии. Он подчеркнул, 
что экология – один из важнейших на-
циональных приоритетов России. По 
его словам, Совет Федерации как па-
лата регионов занимает твёрдую пози-
цию, что этот приоритет должен быть 
реализован.

За последние годы, отметил первый за-
меститель Председателя Совета Федера-
ции, Россия существенно продвинулась 
в решении вопросов экологии и приро-
допользования. В частности, модерни-
зируется отрасль обращения с отходами, 
проводится масштабная очистка водных 
объектов, реализуются федеральные 
проекты «Сохранение озера Байкал» и 
«Оздоровление Волги», «дорожная кар-
та» по оздоровлению реки Дон. А.В. Яц-
кин напомнил, что по поручению Пре-
зидента Российской Федерации в стране 
разрабатывается комплексный феде-
ральный проект по экологическому оз-
доровлению водных объектов.

Среди важных экологических тем се-
натор Российской Федерации назвал 
восстановление лесов. Он отметил, что 
Совет Федерации одним из первых под-
нял проблему леса, лесовосстановления 
и лесоразведения. Всего за несколько 
лет сформирована государственная 
программа «Развитие лесного хозяй-
ства», при Совете Федерации действу-
ет Совет по вопросам развития лесно-
го комплекса Российской Федерации, 
проводится комплекс мероприятий, 
который позволяет возрождать лесные 
богатства страны.

тезис о неделимости безопасности, ко-
торый используется в сфере междуна-
родных отношений, полностью при-
меним к экологии. «Если говорить о 
планетарном подходе к решению эко-
логических проблем, то международное 
сотрудничество важно формировать 
без ограничений, санкций и политиза-
ции», – сказал К.И. Косачев.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации предложил обратиться в ООН 
и другие авторитетные международные 
структуры, связанные с экологической 
повесткой, с призывом переосмыслить 
вопрос глобальной экологической без-
опасности и активизировать междуна-
родное взаимодействие. К.И. Косачев 
представил проект обращения участ-
ников X Невского международного эко-
логического конгресса. В частности, в 
документе предлагается расширять со-
трудничество и внешнеполитическую 
координацию по вопросам экологи-
ческого суверенитета, безопасности 
и развития в рамках таких авторитет-
ных международных организаций, как 
БРИКС, Шанхайская организация со-
трудничества, Содружество Независи-
мых Государств, Евразийский эконо-
мический союз, Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии, Организация ис-
ламского сотрудничества, Лига араб-
ских государств, МЕРКОСУР, и про-
двигать объединительную повестку, 
основанную на недопустимости соз-
дания искусственных препятствий для 
развития суверенных государств под 



X НЕВСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 2 (aU\_]bd – e]f 2023 h[^])

64 65

предлогом обеспечения экологической 
безопасности.

Руководитель Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потреби-
телей и благополучия человека, глав-
ный государственный санитарный врач 
Российской Федерации, ведущая па-
нельной дискуссии А.Ю. Попова отме-
тила значимую роль Совета Федерации 
в решении экологических проблем, пре-
жде всего на законодательном уровне.

Она добавила, что тема дискуссии о 
совместимости человека и планеты про-
вокационна, но вопрос с каждым годом 
становится острее. «За 200 лет числен-
ность населения увеличилась в 8 раз, 
при этом вдвое сократилась площадь 
лесов, а за последние 50 лет вдвое уве-
личились площади городов. Интенсив-
ность воздействия человека на планету 
растёт с каждым днём», – пояснила она.

Глава Роспотребнадзора призвала к 
ответственному подходу в разработке 
и внедрению новых технологий: сна-
чала изучать их влияние на человека, 
нормировать, а затем использовать 
глобально.

Советник Президента Российской Фе-
дерации, специальный представитель 
Президента Российской Федерации по 
вопросам климата Р.С.-Х. Эдельгери-
ев отметил, что российское общество 
давно относится к вопросам экологии 
и климату ответственно, и напомнил о 
создании в стране в 1924 году первого 
Всероссийского общества охраны при-
роды. «В климатических и экологиче-
ских вопросах мы всегда должны быть 
на передовой и участвовать в установ-
лении общих правил для всего мирово-
го сообщества», – сказал он.

По его словам, Россия последователь-
но выполняет взятые на себя междуна-
родные обязательства. «Выполняя эти 
договоренности, наша страна уже вно-
сит огромный вклад в процесс климати-
ческого регулирования. Но кроме них 
Россия реализует и собственные ини-
циативы по сохранению окружающей 
среды», – сказал Р.С.-Х. Эдельгериев.

Директор департамента обществен-
ного здравоохранения, окружающей 
среды и социальных детерминант здо-
ровья Всемирной организации здраво-
охранения Мария Нейра призвала, в 
частности, ускорить процесс перехода 
к «зелёным» источникам энергии и ска-
зала: «Мы должны сократить объёмы 
загрязнения воздуха. Поэтому просто 
необходимо переходить на экологич-

рьё», установили требования при обра-
щении с побочными продуктами произ-
водства. Также одобрен закон, которым 
внесены поправки в законодательство 
о недрах, регламентирующие исполь-
зование отходов недропользования», – 
сказал сенатор Российской Федерации.

И.Н. Абрамов рассказал о находящем-
ся на рассмотрении в Государственной 
Думе законопроекте, который направ-
лен на реформу расширенной ответ-
ственности производителей (РОП). По 
его словам, ранее возникали проблем-
ные вопросы, связанные с администри-
рованием и собираемостью экологиче-
ского сбора, отчётностью компаний о 
количестве утилизированных отходов. 
«Надеемся, что новое регулирование в 
сфере РОП позволит избежать предыду-
щих ошибок и создаст экономические 
стимулы для увеличения объёмов ути-
лизации отходов и снижения объёмов 
их захоронения», – сказал он.

Сенатор Российской Федерации так-
же отметил важность создания единой 
ИТ-платформы учёта твёрдых комму-
нальных отходов (ТКО), которая пла-
нируется к запуску в текущем году. «В 
результате регионы смогут оператив-
но вносить данные об источниках об-
разования ТКО, о местах накопления 
отходов, объектах обработки, утили-
зации, обезвреживания и размещения 
ТКО, что позволит повысить уровень 
планирования и контроля в области 
обращения с отходами», – считает 
парламентарий.

ные источники энергии, чтобы предот-
вратить огромные выбросы». Также она 
затронула вопросы информирования 
населения и бизнеса о рисках, которые 
приводят к ухудшению и разрушению 
окружающей среды.

Участники дискуссии оценили важ-
ность управленческих решений и об-
раза жизни каждого человека в целях 
минимизации рисков для здоровья, а 
также обменялись мнениями, с какими 
биологическими, химическими и физи-
ческими угрозами столкнулось челове-
чество. Собеседники подчеркнули необ-
ходимость на государственном уровне 
выстраивать системы защиты населе-
ния от эпидемий.

В обсуждении участвовали руководи-
тели научных центров, занимающихся 
вопросами гигиены, общественного 
здоровья, эпидимиологией и микробио-
логией, представители профильных ве-
домств и эксперты.

ЭКОНОМИКА ЗАМКНУТОГО ЦИКЛА: 
ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ В МИРЕ 
РЕСУРСОВ

Первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике И.Н. Абрамов вы-
ступил на заседании «круглого стола» 
«Экономика замкнутого цикла: вечный 
двигатель в мире ресурсов».

Сенатор Российской Федерации со-
общил, что Совет Федерации как пала-
та регионов осуществляет мониторинг 
ситуации с переходом субъектов Рос-
сийской Федерации к экономике зам-
кнутого цикла. Он напомнил, что два 
года назад вступило в силу дополнение 
к Базельской конвенции 1989 года о 
контроле за трансграничной перевоз-
кой опасных отходов и их удалением, 
регулирующее глобальный экспорт пла-
стикового мусора. Согласно докумен-
ту участники конвенции могут экспор-
тировать только чистые и пригодные 
для переработки пластиковые отходы. 
В связи с этим И.Н. Абрамов подчер-
кнул, что необходимо наращивать про-
изводственные мощности для перера-
ботки отходов внутри страны.

Парламентарий сообщил, что в про-
шлом году Советом Федерации одобрен 
ряд ключевых законов для перехода 
к экономике замкнутого цикла. «Мы 
внесли изменения в Федеральный за-
кон «Об отходах производства и потре-
бления», где ввели такие понятия, как 
«вторичные ресурсы», «вторичное сы-

«Общими усилиями нам удастся най-
ти разумный баланс интересов между 
субъектами экономической деятель-
ности, государством и его граждана-
ми, которые должны жить в чистой и 
благополучной стране», – подчеркнул 
И.Н. Абрамов.

В работе «круглого стола» приняли 
участие первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
социальной политике О.С. Забралова, 
член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
Е.Б. Мизулина, заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации Д.Д. Тетенькин, 
аудитор Счётной палаты Российской 
Федерации С.В. Мамедов, генеральный 
директор компании «Российский эко-
логический оператор» Д.П. Буцаев, за-
меститель генерального директора по 
машиностроению и индустриальным 
решениям Государственной корпора-
ции «Росатом» А.В. Никипелов, заме-
ститель председателя Комиссии по при-
родным ресурсам и окружающей среде 
Сената Таиланда Вирасак Коусурат.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ СТРАТЕГИИ 
И ПРИОРИТЕТЫ В СФЕРЕ ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию А.П. Майо-
ров провёл заседание «круглого стола» 
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«Национальные стратегии и приори-
теты в сфере охраны окружающей 
среды». Сомодератором мероприятия 
выступил председатель Российского 
экологического общества, председа-
тель Общественно-экспертного совета 
по национальному проекту «Экология» 
Р.А. Исмаилов. Обсуждались нацио-
нальные стратегии и национальные 
проекты в области охраны окружающей 
среды стран – участниц Конгресса, рас-
становка приоритетов с учётом новых 
вызовов, гармонизация подходов к реа-
лизации национальной экологической 
политики государств – участников СНГ.

По словам А.П. Майорова, «зелёная» и 
климатическая повестка остаются акту-
альными на международной арене и фор-
мируют ряд вызовов как для Российской 
Федерации, так и для государств – участ-
ников СНГ. «Это обуславливает необ-
ходимость совершенствования при-
родоохранного законодательства на 
уровне МПА СНГ, консолидации ресур-
сов для экологической модернизации 
и снижения эмиссии углекислого газа, 
а также, что крайне важно, активного 
обмена успешными практиками и про-
ектами», – сказал сенатор Российской 
Федерации.

«У нас есть все основания продолжить 
объединять действия органов законода-
тельной и исполнительной власти госу-
дарств – участников СНГ для решения 
задачи по совместной выработке мер 
по реагированию на вызовы в рамках 
реализации национальных стратегий 
в сфере охраны окружающей среды», – 
уверен А.П. Майоров.

По его словам, возможно активное 
взаимодействие по совершенствова-
нию законодательства, в том числе с 

федерального проекта. Предприятия 
проводят масштабную экологическую 
модернизацию. Вложено уже более 450 
млрд рублей инвестиций. Речь идёт не 
только об установке фильтров. Прово-
дятся мероприятия по полной модерни-
зации устаревших производств. Демон-
тируются старые, не соответствующие 
современным экологическим требова-
ниям цеха и установки, взамен созда-
ются новые, экологически безопасные. 
Итогом проведения таких мероприятий 
становится сокращение выбросов, эко-
номия на сырьевых и материальных ре-
сурсах, повышение конкурентоспособ-
ности продукции. Начинает работать 
принцип «экология становится выгод-
ной». Сенатор Российской Федерации 
остановился на наилучших практиках, 
внедряемых российскими компаниями.

В мероприятии приняли участие пред-
ставители федеральных и региональ-
ных органов государственной власти, 
зарубежные гости конгресса.

ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕ. 
БУДУЩЕЕ ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова и учёный секретарь 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого 
Д.А. Карпов провели заседание «кру-
глого стола» «Экопросвещение. Буду-
щее глазами детей», посвящённого во-
просам экологического просвещения. 
В его работе приняли участие предста-

учётом трансграничной проблематики.
Сенатор Российской Федерации об-

ратил внимание на необходимость ин-
формационного взаимодействия по во-
просам устойчивого развития и охраны 
окружающей среды и обмена наилуч-
шими «зелёными» технологиями меж-
ду государствами – участниками СНГ.

Актуальной также является задача 
по взаимодействию на уровне экс-
пертного и научного сообщества. По 
мнению А.П. Майорова, добрососед-
ские отношения с коллегами по СНГ 
позволяют сближать многие позиции 
в законотворчестве. «Как известно, у 
экологии нет границ, и мы заинтере-
сованы в совместной созидательной 
повестке в природоохранной сфере», – 
сказал А.П. Майоров.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам А.Н. Епишин отметил, 
что внедрение экологических решений 
при ведении производственной деятель-
ности при прочих равных условиях тре-
бует от их участников увеличения за-
трат на приобретение оборудования, 
позволяющего минимизировать вред, 
наносимый окружающей природной 
среде. «В связи с этим целесообразным 
становится вопрос государственной 
поддержки таких предприятий в виде 
предоставления налоговых льгот», – 
считает сенатор Российской Федерации. 
При этом, отметил он, вопрос определе-
ния размера налоговых льгот должен 
быть проработан с учётом размера эко-
логического вклада таких организаций. 
«В рамках проводимой работы в про-
фильный комитет Совета Федерации по-
ступает ряд предложений от сообществ 
и экспертов о государственной поддерж-
ке предприятий, осуществляющих вклад 
в обеспечение экологической безопас-
ности страны. Предлагается расши-
рить государственную поддержку для 
организаций, внедряющих наилучшие 
доступные технологии (НДТ) перера-
ботки и производственной деятельно-
сти», – сказал А.Н. Епишин.

Член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
О.В. Цепкин рассказал о реализации фе-
дерального проекта «Чистый воздух», 
эксперименте по квотированию выбро-
сов в 12 городах-участниках. Сенатор 
Российской Федерации отметил достиг-
нутые результаты проектного управ-
ления в рамках реализации данного 

вители регионов России, а также Кир-
гизии, Узбекистана, Армении, Таджи-
кистана, Азербайджана, Казахстана, 
Молдовы, Сербии, Абхазии, Вьетнама, 
Индонезии, Ирана, Эфиопии, Камбод-
жи, Мозамбика, Нигерии.

Обсуждались вопросы перехода на 
осознанное потребление и развитие 
экологического мышления, которое 
становится базовым навыком совре-
менного человека, необходимость 
формирования единой системы непре-
рывного экологического образования, 
вопросы профессиональной подготовки 
и переподготовки специалистов, дея-
тельность которых связана с экологией.

С приветственным словом к участ-
никам обратился президент Первого 
общественного экологического теле-
видения Н.Н. Дроздов.

Л.С. Гумерова в своём выступлении 
отметила, что вопросы экологической 
безопасности являются одними из при-
оритетных для государства и обще-
ства. «Совет Федерации, наш комитет 
уделяют большое внимание теме эко-
просвещения. Вопросы экологическо-
го просвещения и воспитания требуют 
комплексного подхода. Формировать 
экологическую культуру надо с первых 
лет жизни ребёнка», – подчеркнула се-
натор Российской Федерации.

«Без любви к своей малой родине, 
к природе говорить о патриотиче-
ском воспитании подрастающего по-
коления невозможно. И здесь хоро-
шо себя зарекомендовали проекты 
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«Эколята – Дошколята», «Эколята» и 
«Молодые защитники Природы». В во-
просах формирования экологической 
культуры большим подспорьем явля-
ются музеи, заповедники», – считает 
Л.С. Гумерова.

По мнению председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, акцент также необходи-
мо сделать на просвещении взрослых, 
на формировании у них привычки сле-
довать нормам экологического поведе-
ния. «Надо каждому гражданину нашей 
страны сделать своего рода «экологиче-
скую прививку» – стимулировать вы-
пуск рекламы, видеороликов, фильмов, 
специальных изданий, обучающих бе-
режному отношению к природе», – по-
яснила Л.С. Гумерова.

Она обратила внимание на важность 
включения вопросов экологии, рацио-
нального природопользования, охраны 
окружающей среды в учебные планы 
программ всех уровней образования. 
«Кроме того, необходим комплекс мер, 
направленных на подготовку и перепод-
готовку педагогических кадров в обла-
сти экологии», – заявила законодатель.

Член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Т.А. Гигель 
рассказала о значимости природоох-
ранного социально-образовательного 
проекта «Эколята». «Дети, участвующие 
в этом проекте, не просто получают до-
полнительное экологическое образо-
вание, они становятся более добрыми, 
внимательными, чуткими, и не только 
по отношению к природе. Они застав-
ляют всех нас иначе посмотреть на не-
которые вещи, оценить те задачи, кото-
рые мы перед собой ставим», – отметила 
сенатор Российской Федерации.

В дискуссии приняли участие первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Д.Ю. Василенко, пер-
вый заместитель Министра просвеще-
ния Российской Федерации А.В. Бугаев, 
председатель правления Общероссий-
ского общественно-государственного 
движения детей и молодёжи «Движе-
ние первых» Г.А. Гуров, заместитель 
руководителя Федерального агент-
ства водных ресурсов Т.В. Бокова, за-
меститель генерального директора по 
персоналу Госкорпорации «Росатом» 
Т.А. Терентьева, директор Института 
экологии РУДН Е.В. Савенкова, дирек-
тор Государственного Дарвиновского 

Председатель Совета Федерации и За-
меститель Председателя Правительства 
Российской Федерации подписали кни-
гу «Добрые дела Эколят по сохранению 
природы России» и пообщались с ребя-
тами – представителями детского эколо-
гического движения.

Книга – один из инновационных ин-
струментариев, осуществляемых в рам-
ках проектов по дальнейшему развитию 
экологического образования, экологи-
ческого воспитания и просвещения под-
растающего поколения в России, расска-
зала член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию, председатель 
организационного комитета Всероссий-
ской акции «Россия – территория Эко-
лят – Молодых защитников Природы» 
Т.А. Гигель.

В книгу ежегодно будут заноситься 
наиболее интересные, необычные и 
значимые дела Эколят на территориях 
российских регионов по сохранению 
природы, решению природоохранных 
и экологических задач. Кроме меропри-
ятий, могут быть представлены новые 
технические, информационные, тех-
нологические, строительные и другие 
решения, которые способствуют даль-
нейшему развитию экологического об-
разования и воспитания подрастающего 
поколения в субъектах.

Также В.И. Матвиенко и В.В. Абрам-
ченко осмотрели выставку проектов Рос-
молодёжи, Росатома, «Чистый воздух», 
представленных на Конгрессе.

музея А.И. Клюкина, представители 
научных, образовательных организа-
ций, экспертного сообщества, юные 
участники движения «Эколята» и 
Санкт-Петербургского регионального 
«Движения первых».

В рамках «круглого стола» состоя-
лось посвящение детей города Санкт-
Петербурга в Эколят.

СТАРТ ЭКОЛОГИЧЕСКОМУ 
 СУББОТНИКУ В СТРАНЕ – 
«УБЕРИ ЗА СОБОЙ»

На площадке X Невского международ-
ного экологического конгресса Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко и Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации 
В.В. Абрамченко дали старт экологи-
ческому субботнику в стране – «Убери 
за собой».

«Экологический субботник – самая 
крупная акция Невского международно-
го экологического конгресса. В послед-
ние годы в России сделано очень много 
для охраны окружающей среды, для обе-
спечения экологической безопасности 
страны. Самое главное, что год от года 
растёт сознательность наших граждан. И 
наши волонтёры своим примером фор-
мируют новое движение – экопатрио-
тизм», – подчеркнула В.И. Матвиенко, 
обращаясь к волонтёрам и гостям Кон-
гресса, и добавила: «Сегодня от каждого 
из нас зависит, какую планету мы оста-
вим будущим поколениям».

Председатель Совета Федерации со-
общила, что по видеосвязи в Тавриче-
ском дворце присутствуют волонтёры 
из 10 флагманских российских регио-
нов: Республики Татарстан, Республики 
Крым, Чувашской Республики, Кабар-
дино-Балкарской Республики, Ниже-
городской, Челябинской, Кемеровской, 
Вологодской, Новосибирской и Липец-
кой областей. Волонтёры в 50 субъектах 
Российской Федерации отправились на 
уборку родных городов.

В своём приветствии В.В. Абрамчен-
ко отметила, что старт экодиктанта – 
флагманское волонтёрское мероприя-
тие, масштабная экологическая акция. 
«Экоактивисты – это наша сила, хоро-
шая, движущая экономическая сила», – 
сказала она.

В.В. Абрамченко также рассказала о 
действующем проекте «Генеральная 
уборка страны», который запустило 
Правительство Российской Федерации 
при поддержке парламента страны.

После знакомства с экспозицией 
Председатель Совета Федерации и За-
меститель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации приняли 
участие в церемонии гашения юбилей-
ной марки X Невского международного 
экологического конгресса.

В мероприятиях также участвовали 
первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации А.В. Яцкин, замести-
тель Председателя Совета Федерации 
Г.Н. Карелова, председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию А.В. Двойных, председатель 
Комитета Совета Федерации про соци-
альной политике И.Ю. Святенко, сена-
торы Российской Федерации, Министр 
природных ресурсов Российской Феде-
рации А.А. Козлов, гости и участники 
X Невского международного экологи-
ческого конгресса.

ЭКОВОЛОНТЁРСТВО 
НА СТРАЖЕ ПРИРОДЫ

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по социаль-
ной политике А.Г. Варфоломеев провёл 
заседание «круглого стола» «Эковолон-
тёрство на страже природы».

Участники заседания говорили о 
роли эковолонтёрства в сохранении 
окружающей среды, необходимости 
популяризация экологической ответ-
ственности, о формировании новой 
культуры потребления, развитии кол-
лективного экологического мышле-
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ния. Обсудили, как помощь волонтёров 
может стать одним из инструментов 
для внедрения природоохранных мер, 
наращивания объёмов лесопосадки, 
воспитания у молодёжи привычек, 
снижающих негативное воздействие 
на природу.

«Экологично – значит, патриотично. 
Ведь забота о природе, бережное от-
ношение к ней – это часть националь-
ной культуры и истории нашей страны. 
Экологичность и патриотизм должны 
стать неотъемлемой частью нашего об-
раза мышления», – сказал в своём всту-
пительном слове А.Г. Варфоломеев.

«В России – множество уникальных 
природных объектов, которые нужда-
ются в особой защите. Один из таких – 
озеро Байкал. Озеро является крупней-
шим природным резервуаром пресной 
воды нашей планеты, а также домом для 
многих уникальных видов животных и 
растений», – сказал сенатор Российской 
Федерации, отметив важность деятель-
ности экологических волонтёров, в том 
числе по сохранению экосистемы озе-
ра Байкал.

«Эковолонтёрство – созидательно, по-
скольку оно формируется на основе от-
ветственного отношения к той земле, 
на которой мы живём. В нашей стране 
оно связано с бережливым отношени-
ем ко всему, что нас окружает – при-
роде, дому, быту, производству, семье. 
Бережливость формирует желание 
людей что-то сделать позитивное для 
собственной жизни, здоровья, своих 
детей», – подчеркнул А.Г. Варфоломеев.

ственные отношения. Поддерживается 
регулярный, доверительный диалог на 
высшем и высоком уровнях, в постоян-
ном контакте находятся министерства 
и ведомства. Поступательно развива-
ется взаимовыгодное сотрудничество в 
политической, торгово-экономической, 
энергетической и гуманитарной обла-
стях, осуществляется взаимодействие 
на международных площадках.

По словам В.И. Матвиенко, парла-
ментские делегации Туркменистана 
традиционно принимают участие в Не-
вском международном экологическом 
конгрессе, но впервые на столь высо-
ком уровне.

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству Л.Н. Глебова 
в своём выступлении продолжила тему 
бережливости.

«Место волонтёрского движения, эко-
логической повестки дня – более мас-
штабное, чем мы привыкли считать. 
Это не только конкретные действия – 
посадка деревьев, озеленение. В России 
понятие «зелёной» повестки дня было 
традиционно связано с понятием бе-
режливости, внимания, заботы о своей 
семье, городе, в котором живёшь, госу-
дарстве», – сказала сенатор Российской 
Федерации.

По мнению сенатора Российской Фе-
дерации, эковолонтёры являются но-
сителями «бережливой культуры», или 
«культуры бережливости». Л.Н. Глебова 
позитивно оценила тот факт, что сегод-
ня становится модным быть участни-
ком экологического движения.

ВСТРЕЧИ НА ПОЛЯХ КОНГРЕССА
Председатель  Сов ета  Федера-

ции, Председатель Совета МПА СНГ 
В.И. Матвиенко и сенаторы Российской 
Федерации провели на полях Х Невско-
го международного экологического 
конгресса ряд встреч с зарубежными 
гостями.

Во время встречи с Председателем 
Меджлиса Туркменистана Дуньяго-
зель Гулмановой В.И. Матвиенко под-
черкнула, что Россию и Туркменистан 
традиционно связывают тёплые, друже-

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что в начале этого года в Туркме-
нистане прошла масштабная реформа 
парламента, и выразила уверенность в 
том, что эти преобразования будут спо-
собствовать созданию благоприятных 
условий для дальнейшего развития дру-
жественного Туркменистана, обеспечат 
эффективность государственного управ-
ления, единство и сплочённость обще-
ства. «С учётом изменения структуры 
парламента Туркменистана предлагаем 
вместе подумать над тем, каким образом 
выстраивать наше дальнейшее взаимо-
действие, какая адаптация требуется 
действующим механизмам сотрудниче-
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ства. Задачи у нас общие – представлять 
и защищать интересы граждан, работать 
на благо процветания наших стран», – 
сказала В.И. Матвиенко.

По её словам, в нынешних условиях 
необходима актуализация договорно-
правовой базы механизмов взаимодей-
ствия. Председатель Совета Федерации  
предложила: «Давайте дадим соответ-
ствующие поручения о необходимости 
подписания нового двустороннего меж-
парламентского соглашения».

Как считает В.И. Матвиенко, 2022 год 
стал знаковым для развития российско-
туркменского парламентского сотруд-
ничества. Так, в мае в городе Ашхаба-
де российская делегация участвовала 
в Межпарламентском форуме стран 
Центральной Азии и России, Диалоге 
женщин в новом «ашхабадском фор-
мате 5+1». «Готовы принять самое ак-
тивное участие в подготовке второго 
Межпарламентского форума стран Цен-
тральной Азии и России и создании его 
секретариата в Ашхабаде», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации отме-
тила продуктивность и эффективность 
взаимодействия парламентариев стран 
Содружества в рамках МПА СНГ. «Мы с 
большим уважением относимся к про-
водимой вашим государством политике 
позитивного нейтралитета. Однако по-
лагаем, что Туркменистан мог бы при-
соединиться к Конвенции об МПА СНГ 
для продолжения работы в организации 
в качестве полноправного участника», – 

ные наблюдательные миссии от СНГ, 
ШОС, а также по парламентской линии 
признали конституционный референ-
дум в Узбекистане открытым, прозрач-
ным и демократичным.

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что в соответствии с обновлённой 
Конституцией Президент Узбекистана 
издал указ о досрочных президентских 
выборах в стране. В.И. Матвиенко выра-
зила уверенность в том, что подготовка 
и проведение избирательной кампании 
пройдут на высоком организационном 
уровне. «Со своей стороны, традици-
онно окажем всяческое содействие для 
обеспечения возможности гражданам 
Узбекистана, находящимся на террито-
рии России, принять участие в голосо-
вании, не выезжая на родину», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

«Доверительный диалог наших пре-
зидентов – ценнейший ресурс и залог 
успеха. В русле общих договорённостей 
на высшем уровне активно развивает-
ся и наше межпарламентское сотрудни-
чество», – считает Председатель Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко выразила признатель-
ность Танзиле Нарбаевой за гостепри-
имную организацию в городе Самар-
канде мероприятий Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников 
СНГ, которые впервые прошли в Узбе-
кистане в год 30-летия со дня основания 
организации.

предложила она. В.И. Матвиенко при-
гласила Дуньягозель Гулманову принять 
участие в мероприятиях МПА СНГ, на-
помнив, что осенняя сессия состоится в 
городе Бишкеке в ноябре текущего года.

Дуньягозель Гулманова поблагода-
рила Председателя Совета Федерации 
за приглашение участвовать в работе 
Х Невского международного экологиче-
ского конгресса: «Для нас большая честь 
участвовать в столь важном и значимом 
мероприятии».

Председатель Меджлиса Туркмени-
стана также подчеркнула важность 
укрепления двустороннего межпар-
ламентского сотрудничества, в том 
числе конструктивное взаимодей-
ствие на различных международных 
площадках.

«Благодаря лидерам наших государств 
отношения между Туркменистаном и 
Россией развиваются динамично и вы-
ходят на новый качественный уровень. 
Межпарламентский диалог между на-
шими странами также успешно укре-
пляется», – сказала она.

Во время встречи Председателя Сове-
та Федерации с Председателем Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Танзилой Нарбаевой В.И. Матвиенко 
поздравила главу Сената Узбекистана 
с успешным проведением конституци-
онной реформы. Итоги референдума 
показали поддержку жителями страны 
политического курса Президента Узбе-
кистана Шавката Мирзиёева, подчер-
кнула она. По её словам, международ-

Танзила Нарбаева, в свою очередь, 
поблагодарила Председателя Совета 
Федерации за приглашение принять 
участие в работе юбилейного Невского 
международного экологического кон-
гресса. «Это важнейший экологический 
форум. Это показывает, что мы, парла-
ментарии, не должны стоять в стороне 
от такого серьёзного дела. Это право 
на жизнь всего человечества», – сказа-
ла она.

Танзила Нарбаева отметила, что ме-
роприятия, которые проводятся на 
площадке МПА СНГ помогают парла-
ментариям стран Содружества в их за-
конотворческой деятельности в самых 
различных направлениях. Она подчер-
кнула: «Именно здесь мы находим об-
щий язык со своими коллегами».

Первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации А.В. Яцкин так-
же провёл ряд двусторонних встреч с 
зарубежными участниками на полях 
Х Невского международного эколо-
гического конгресса. Во встрече с за-
местителем Председателя Националь-
ного Собрания Социалистической 
Республики Вьетнам, руководителем 
группы дружбы Вьетнам – Россия в На-
циональном Собрании Вьетнама Нгу-
ен Кхак Динем также приняли участие 
первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам А.И. Денисов, первый 
заместитель председателя Комитета 
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Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию А.П. Майоров, первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству И.В. Рукавишникова, 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера Д.Г. Кузьмин, член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию Г.И. Орденов.

В ходе беседы первый заместитель 
Председателя Совета Федерации от-
метил, что наши страны связывают 
многолетние узы дружбы и взаим-
ной поддержки. «Важным фактором 
продвижения всего комплекса рос-
сийско-вьетнамских отношений яв-
ляется конструктивный и содержа-
тельный политический диалог на 
высшем и высоком уровне», – сказал 
А.В. Яцкин. При этом, добавил сена-
тор Российской Федерации, парла-
ментский диалог между высшими за-
конодательными органами России 
и Вьетнама – неотъемлемая часть и 
важная составляющая двустороннего 
взаимодействия.

А.В. Яцкин подчеркнул настрой рос-
сийских парламентариев на дальней-
шие тесные контакты как в двусторон-
нем формате, так и на международных 
площадках, включая Межпарламент-
ский союз, Азиатско-Тихоокеанский 
парламентский форум, Совещание 
спикеров парламентов стран Евра-
зии, а также в рамках мероприятий 
Межпарламентской ассамблеи  АСЕАН 
(АИПА).

В ответном обращении заместитель 
Председателя Национального Собра-
ния Вьетнама Нгуен Кхак Динь побла-
годарил за приглашение принять уча-
стие в работе Конгресса и подчеркнул 
значимость будущего визита в город 
Санкт-Петербург для участия в меро-
приятиях, приуроченных к 100-летию 
прибытия Президента Хо Ши Мина в 
город Петроград.

«Память о помощи советского народа 
Вьетнаму, о страданиях и жертвах сре-
ди вьетнамского народа – основа для 
воспитания подрастающих поколений 
в духе патриотизма и тесной дружбы 
наших народов», – выделил Нгуен Кхак 
Динь.

Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию Г.И. Орденов, Руково-
дитель Аппарата Совета Федерации 
Г.И. Голов.

А.В. Яцкин выразил готовность к взаи-
мовыгодному сотрудничеству в составе 
сформированной в Совете Федерации 
группе по сотрудничеству с Сенатом 
Национальной Ассамблеи Королевства 
Таиланд.

По мнению первого заместителя 
Председателя Совета Федерации, взаи-
модействие законодательных органов 
играет важную роль в укреплении рос-
сийско-таиландских межгосударствен-
ных отношений. Парламентский диа-
лог должен оставаться открытым при 
любых обстоятельствах.

Тайская сторона также подтвердила 
настрой на расширение контактов по 
линии парламентской группы дружбы.

В ходе встречи Сингсык Сингпхрай 
выразил благодарность российской сто-
роне за возможность обучения студен-
тов из Таиланда в России.

А.В. Яцкин пригласил представителей 
Таиланда принять участие в междуна-
родном проекте «Игры Будущего», осу-
ществление которого запланировано в 
2024 году в городе Казани.

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев провёл встречу с 
Председателем Народной Скупщины 
Республики Сербской (Босния и Герце-
говина) Ненадом Стевандичем.

Укрепление межпарламентского со-
трудничества стало основной темой 
встречи А.В. Яцкина с первым заме-
стителем Председателя Совета пред-
ставителей регионов Народного кон-
сультативного конгресса Республики 
Индонезии Ноно Сампоно. На встрече 
также присутствовали председатель Ко-
митета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре, представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Республики Башкор-
тостан, руководитель Группы по сотруд-
ничеству Совета Федерации с Советом 
представителей регионов Народного 
консультативного конгресса Республи-
ки Индонезии Л.С. Гумерова, первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по международным 
делам А.И. Денисов, первый замести-
тель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.П. Майоров.

«Индонезия – один из ведущих пар-
тнёров России в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. За более чем семь де-
сятилетий сформирована солидная 
договорно-правовая база, ядром кото-
рой является подписанная в 2003 году 
Декларация об основах дружественных 
и партнёрских отношений в XXI веке», – 
отметил А.В. Яцкин.

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации считает полезными и 
эффективными встречи по линии про-
фильных комитетов. В свою очередь, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова предложила активизи-
ровать взаимный обмен опытом про-
светительской деятельности, включая 
реализацию мероприятий движения 
«Молодые защитники Природы».

Собеседники также затронули вопро-
сы торгово-экономического и гумани-
тарного сотрудничества.

В беседе с первым заместителем Пред-
седателя Сената Национальной Ассам-
блеи Королевства Таиланд Сингсыком 
Сингпхраем А.В. Яцкин отметил, что 
эта страна – старейший партнёр Рос-
сии в Юго-Восточной Азии. «В прошлом 
году дипломатическим отношениям 
между нашими странами исполнилось 
125 лет», – сказал А.В. Яцкин.

Во встрече участвовали заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам А.Н. Епишин, член Комитета 

«Углубление комплексных связей 
между Российской Федерацией и Ре-
спубликой Сербской продолжается. 
Важным элементом в этом деле явля-
ется сотрудничество по парламент-
ской линии. Считаем важным дер-
жать этот канал общения открытым, 
расширять межпарламентское сотруд-
ничество, поддерживать контакты на-
ших законодателей на международ-
ных форумах и площадках», – заявил 
К.И. Косачев. Он также отметил неу-
клонно растущий объём практических 
связей России и Республики Сербской 
в политической, торгово-экономиче-
ской и культурной сферах.

К.И. Косачев сообщил Н. Стеванди-
чу о том, что Совет Федерации и заин-
тересованные российские ведомства 
продолжают проработку договорён-
ностей, достигнутых по итогам его 
визита в Россию в феврале 2023 года.

В ходе беседы подробно обсуждались 
также последствия использования 
странами НАТО при бомбардировках 
бывшей Югославии в 1999 году бое-
припасов с обеднённым ураном. По 
словам Н. Стевандича, разрушитель-
ные экологические и гуманитарные 
последствия этих варварских акций 
не вызывают по прошествии времени 
никаких сомнений.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПАРАД ПОБЕДЫ 
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
9 мая 2023 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

присутствовала на военном параде в ознаменование 78-й годовщины 

Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 

Мероприятие состоялось на Красной площади в Москве. 

Вместе с Президентом Российской Федерации В.В. Путиным на 

трибуне находились Премьер-министр Республики Армения, 

Президент Республики Беларусь, Президент Республики Казахстан, 

Президент Кыргызской Республики, Президент Республики 

Таджикистан, Президент Туркменистана, Президент Республики 

Узбекистан. В торжествах на Красной площади также приняли участие 

представители руководства страны, ветераны Великой Отечественной 

войны, сенаторы Российской Федерации, депутаты Государственной 

Думы, руководители и представители исполнительных органов 

государственной власти, ветеранских и общественных организаций, 

иностранные гости.

Президент Российской Федерации 
В.В. Путин, обратившись к участни-
кам парада, сказал: «Для нас в Рос-
сии память о защитниках Отечества 
священна, мы храним её в наших 
сердцах».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в этот день поздрави-
ла ветеранов Великой Отечественной 
войны и всех граждан Российской Фе-
дерации с Днём Победы. В поздравле-
нии Председателя Совета Федерации 
с 78-летием Победы в Великой Отече-
ственной войне отмечается: «В этот 
священный праздник мы отдаём дань 
бесконечного уважения всем, кто в 
борьбе за свободу и независимость 
Родины приближал такую долгождан-
ную Победу. Светлая память о ней 
живёт в каждом из нас, передаётся от 
отцов и дедов детям и внукам, пере-
ходит из рассказов и свидетельств в 
наши сердца, навсегда занимая там 

особое место. Поколение победите-
лей, оградившее мир от фашизма, за-
платило за это на передовой и в тылу 
непомерную цену, и нет на постсовет-
ском пространстве семьи, которую бы 
война обошла стороной.

Сегодня наши солдаты и офицеры, 
следуя славным ратным традициям, 
противостоят неприкрытому нацио-
нализму, демонстрируют мужество, 
единение и взаимовыручку, в кото-
рых всегда заключалась глубинная 
сила российского народа. Наш общий 
долг – быть достойными гражданами 
своего Отечества, на деле доказывать 
причастность к его судьбе. Как и в тор-
жественный майский день победного 
1945 года, мы чествуем отважных за-
щитников, с искренней благодарно-
стью и нескрываемой грустью вспо-
минаем павших на полях сражений, 
замученных в концентрационных ла-
герях, погибших на оккупированных 
территориях и в блокадном Ленин-
граде. Их жертва – незатягивающая-
ся рана, их великие свершения – веч-
ные ориентиры, мерила патриотизма 
и нравственности».

В связи с празднованием Дня Побе-
ды В.И. Матвиенко направила поздра-
вительные телеграммы Президенту 
Республики Беларусь, председателям 
Народного Собрания – Парламента 
Республики Абхазия, Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики, Нацио-
нального Собрания Республики Арме-
ния, Совета Республики Националь-

ного собрания Республики Беларусь, 
Палаты Представителей Националь-
ного собрания Республики Беларусь, 
Сената Парламента Республики Ка-
захстан, Жогорку Кенеша Кыргыз-
ской Республики, Маджлиси милли 
Маджлиси Оли Республики Таджики-
стан, Меджлиса Туркменистана, Сена-
та Олий Мажлиса Республики Узбеки-
стан, Парламента Республики Южная 
Осетия.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации, фотогра-

фии –  с Интернет-сайта Президента 

Российской Федерации, стр. 79, авторов 

Д. Астахова, ТАСС (стр. 78), Г. Сысоева, 

РИА «Новости» (стр. 79).)
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ПАРЛАМЕНТСКИЕ СВЯЗИ МЕЖДУ 
РОССИЕЙ И ГОСУДАРСТВАМИ 
АФРИКИ – ЭТО МОЩНЫЙ РЕСУРС, 
КОТОРЫЙ НЕОБХОДИМО ЭФФЕКТИВНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ

20 марта 2023 года Председатель Совета Федерации и ряд сенаторов 

Российской Федерации приняли участие во второй Международной 

парламентской конференции «Россия – Африка», которая состоялась в 

преддверии второго саммита Россия – Африка, намеченного на июль 

этого года в Санкт-Петербурге.

На конференцию прибыли более 40 официальных парламентских 

делегаций из большинства стран Африканского континента.

Приветствуя участников конференции 
с трибуны Колонного зала Дома Сою-
зов, Президент Российской Федерации 
В.В. Путин заявил, что наша страна 
всегда уделяла и будет уделять перво-
очередное внимание сотрудничеству 
с африканскими государствами: «Не 
будет преувеличением сказать, что это 
один из неизменных приоритетов рос-
сийской внешней политики».

«Убеждены, что Африка станет одним 
из лидеров формирующегося нового 
многополярного миропорядка – для 
этого имеются все объективные пред-
посылки», – подчеркнул Президент Рос-
сийской Федерации.

Выступая на открытии пленарного за-
седания второй Международной парла-
ментской конференции «Россия – Афри-
ка», В.И. Матвиенко констатировала, 
что формат этого форума становит-
ся уже традиционным, что говорит о 
взаимной заинтересованности и об 
объективно растущем уровне сотруд-
ничества между Российской Федера-
цией и государствами Африканского 
континента. 

Далее Председатель Совета Федера-
ции сказала:

«Важно, что наша конференция про-
ходит перед саммитом «Россия – Аф-
рика», который пройдёт в июле это-
го года в моём родном городе – в 
Санкт-Петербурге. А значит, мы на 
парламентском уровне сможем сфор-

мировать наши предложения и идеи 
главам государств по развитию на-
ших отношений, укреплению связей в 
политической, экономической, гума-
нитарной сферах и повышению роли 
парламентов.

Коллеги, все мы понимаем, что наше 
время ознаменовано глобальными, 
тектоническими сдвигами в мировой 
системе. Можно сказать, что мир сбра-
сывает с себя остатки оков колониаль-
ной зависимости и движется в направ-
лении подлинной многополярности, 
более справедливого мироустройства. 
И без Африки такой мир немыслим и 
просто невозможен. Россия этот про-
цесс не только всецело поддерживает, 
но и является одним из его самых ак-
тивных участников.

Мы были и остаёмся сторонниками 
принципов равноправия, взаимного 
уважения, неотъемлемого права каж-
дого государства самостоятельно выби-
рать свой путь развития, свою судьбу без 
вмешательства извне. Именно в этом 
ключе на протяжении многих десяти-
летий выстраивалось наше взаимодей-
ствие с африканскими странами, при 
этом – взаимовыгодном и равноправ-
ном. Мы всегда и словом, и делом под-
держивали наших африканских друзей в 
их нелёгкой национально-освободитель-
ной борьбе против колониализма, про-
тив незаконной оккупации. Наша стра-
на – тогда Советский Союз – оказывала 
политическую, финансовую, экономи-
ческую, военно-техническую помощь, 

поддержку в становлении независимых 
государств, строила важные инфраструк-
турные объекты, оказывала поддержку 
в подготовке кадров. При этом – я особо 
бы хотела это подчеркнуть – никогда не 
ставила никаких условий, не выдвига-
ла никаких требований, в отличие от 
стран Запада.

Благодаря мужеству и убеждённости 
в правоте своего выбора народам кон-
тинента удалось добиться свободы и 
суверенитета. Роль африканских госу-
дарств сегодня возрастает в глобальной 
экономике. Африка – это континент с 
большим потенциалом, который ещё 
только предстоит полностью раскрыть. 
Это континент, чьё население прибли-
жается к 1,5 миллиарда человек. Кон-
тинент, который за последние десяти-
летия осуществил громадный скачок в 
развитии, причём не только экономи-
ческом, но и социальном, научном. По-
вышается и международный авторитет 
континента.

Считаю, что это совершенно объ-
ективная и закономерная тенденция, 
с которой не хотят считаться страны 
коллективного Запада во главе с США. 
Они пытаются любой ценой удержать 
свою исключительность и роль миро-
вого гегемона, которая уже давно по 
объективным историческим причинам 
уходит в прошлое. Они не хотят менять 
свой менталитет неоколониализма, 
прибегают к хорошо известным сред-
ствам сдерживания: санкциям, угро-
зам, шантажу, двойным стандартам и 
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зачастую неприкрытому лицемерию. И 
хотя на словах они постоянно заявляют 
об отказе от наследия колониализма, на 
деле не торопятся признать свою вину 
за геноцид народов Африки, грабёж и 
варварскую эксплуатацию природных 
богатств африканских стран, за совер-
шённые преступления. Так, до сих пор 
не решена проблема выплат компенса-
ций за ущерб, причинённый в колони-
альный период.

Делегация Совета Федерации только 
что посетила с официальным визитом 
Алжирскую Народную Демократиче-
скую Республику. И могу сказать, что 
вопрос компенсации жертвам француз-
ских ядерных испытаний в алжирской 
Сахаре до сих пор остаётся открытым 
и очень острым для алжирского обще-
ства. И подобные проблемные точки 
есть во многих странах Африки.

Я думаю, сегодня в полный голос не-
обходимо поднимать вопрос о компен-
сации ущерба, о финансовых выплатах 
всем народам Африки, пострадавшим в 
колониальный период от европейских 
угнетателей, от последствий колониа-
лизма. Считаю, что наше парламент-
ское сообщество может сплотиться во-
круг этой инициативы, чтобы призвать 
бывшие метрополии к политической и 
моральной ответственности. В ходе не-
давнего визита, о котором я уже сказа-
ла, мы посетили Национальный музей 
мучеников. Я, правда, была потрясена 
увиденным: совершёнными преступле-
ниями колонизаторов, пытками, изде-
вательствами, многочисленными жерт-
вами мирного населения и борцов за 
независимость.

Возвращаясь к нашей конференции, я 
считаю, что парламентские связи между 
Россией и государствами Африки – это 
мощный ресурс, который мы должны 
эффективно использовать. Последнее 
время мы заметно активизировали 
наши контакты. Так, делегации Сове-
та Федерации посетили с официальны-
ми визитами целый ряд африканских 
стран. Кроме того, сенаторы Российской 
Федерации приняли участие в 145-й 
Ассамблее Межпарламентского союза, 
хозяйкой которой была Руанда. В но-
ябре прошлого года Федеральное Со-
брание Российской Федерации получи-
ло статус наблюдателя в Африканском 
парламентском союзе, что создаёт до-
полнительные возможности для активи-
зации нашего парламентского диалога. 
В рамках нынешней конференции «Рос-
сия – Африка» делегациям из Намибии, 
Мали, Мадагаскара, Африканского пар-
ламентского союза предложено прод-
лить своё пребывание в России, чтобы 
осуществить официальные визиты по 
приглашению Совета Федерации.

Важный вклад в укрепление наших кон-
тактов вносит работа сенаторов Россий-
ской Федерации в рамках двусторонних 
механизмов диалога. В Совете Федерации 
действуют группы по сотрудничеству с 
коллегами из африканских государств. 
Их руководители, сенаторы Российской 
Федерации, принимают сегодня участие 
в мероприятиях нашей конференции. Ко-
нечно, мы настроены на то, чтобы чис-
ло таких групп росло и чтобы их работа, 
главное, была наполнена предметным 
содержанием. Недостатка в темах для 
обсуждения у нас нет. На повестке – раз-

витие энергетического потенциала Аф-
риканского континента, его транспорт-
ной инфраструктуры, аграрного сектора, 
внедрение новых технологий в горнодо-
бывающую промышленность, расшире-
ние доступа жителей африканских стран 
к современным видам медицинской по-
мощи. Важным ресурсом здесь являет-
ся и межрегиональное сотрудничество. 
Большинство субъектов Российской Фе-
дерации имеет партнёров в регионах аф-
риканских государств. Совет Федерации 
будет и впредь оказывать поддержку та-
кому формату взаимодействия.

Кроме того, наши совместные усилия 
направлены на обеспечение безопасно-
сти континента, на военно-техническое 
сотрудничество, на оказание помощи 
в борьбе с терроризмом и стихийными 
бедствиями. Мы нацелены углублять и 
наши гуманитарные контакты в сфере 
культуры, науки, образования, содей-
ствовать увеличению туристическо-
го потока, подготовке кадров. К слову, 
ежегодно растёт количество российских 
государственных стипендий для студен-
тов из стран Африки.

Крепнет наш диалог и по женской по-
вестке. Пользуясь возможностью, я хочу 
отдельно поблагодарить женщин-лиде-
ров Африканского континента за ак-
тивное участие в евразийских женских 
форумах, которые проходят в Санкт-
Петербурге, и их вклад в повышение 
роли женщины в наших обществах, за-
щиту материнства и детства.

И в России, и в Африке хорошо по-
нимают, насколько важно думать о 
будущем – о возможностях для нашей 
молодёжи. При Совете Федерации дей-
ствует Палата молодых законодателей. 
Это большая молодёжная парламент-
ская семья, сообщество неравнодуш-
ных, активных и талантливых моло-
дых людей. Сегодня они стремятся 
расширять контакты с партнёрами с 
Африканского континента. Я уверена, 
что молодые парламентарии Африки 
откликнутся на такое приглашение к 
сотрудничеству».

В завершение В.И. Матвиенко под-
черкнула, что наша общая задача – 
менять мир к лучшему, обеспечивать 
народам России и стран Африки бла-
гополучие и процветание, делать всё, 
чтобы ушли в прошлое голод, опасные 
болезни, региональные конфликты, а 
также выразила уверенность, что пар-
ламентская конференция укрепит об-
щую приверженность этим принципам. 

«Сегодня Африканский континент 
играет важную роль при решении гло-
бальных и региональных проблем. И 
она будет только возрастать», – заявил 
в своём выступлении Председатель Го-
сударственной Думы В.В. Володин, до-
бавив, что при этом Россия и страны 
Африки – равноправные союзники и 
партнёры.

В работе Международной парламент-
ской конференции приняли участие бо-
лее 40 официальных парламентских де-
легаций из большинства стран Африки, 
представители научно-образовательно-
го и экспертного сообщества из России 
и африканских стран, сенаторы Россий-
ской Федерации, депутаты Государствен-
ной Думы, руководители федеральных 
органов государственной власти.

Задачи конференции – укрепление 
парламентского сотрудничества с аф-
риканскими странами в условиях ста-
новления многополярного мира, раз-
витие отношений и выработка единых 
подходов к правовому регулированию 
в экономике, в области науки и образо-
вания, в сфере безопасности.

19 марта состоялись «круглые столы» по 
программе конференции. В них приняли 
участие первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре И.М.-С. Умаха-
нов, первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам Е.А. Перминова, 
первый заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам В.М. Джабаров, заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рынкам 
М.М. Ульбашев, заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
международным делам А.А. Климов, 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по обороне и безопас-
ности Ю.К. Валяев, член Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству А.Д. Башкин. 

С их участием прошли обсуждения 
таких тем, как «Парламентское сопро-
вождение сотрудничества в области 
науки и образования», «Законодатель-
ный ответ на экономические вызовы», 
«Неделимая безопасность: возможно-
сти и вклад парламентов», «Неоколо-
ниализм Запада: как не допустить по-
вторение истории».

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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УЧИТЕЛЬ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ – 
ЭТО КЛЮЧЕВАЯ 
ДЛЯ ОБЩЕСТВА ФИГУРА

14 апреля 2023 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

провела заседание Совета при Президенте Российской Федерации по 

реализации государственной политики в сфере защиты семьи и детей, 

которое было посвящено роли педагога и наставника в воспитании 

подрастающего поколения.

Открывая заседание Совета при Прези-
денте Российской Федерации по реали-
зации государственной политики в сфе-
ре защиты семьи и детей (далее – Совет), 
которое проходило в Екатерининском 
зале Московского Кремля, В.И. Матви-
енко напомнила, что главой государ-
ства поставлена задача сформировать 
отвечающую национальным интересам 
суверенную систему образования, кото-
рая соединила бы в себе всё лучшее, что 
было в советском образовании, и опыт 
последних десятилетий. 

Далее В.И. Матвиенко сказала: 
«Символично, что это решение при-

шлось на год, объявленный Президентом 
страны Годом педагога и наставника.

Также в этом году отмечается 200-лет-
ний юбилей основателя отечественной 
педагогики – Константина Дмитриеви-
ча Ушинского и юбилеи его выдающих-
ся последователей – Антона Семёновича 
Макаренко и Василия Александровича 
Сухомлинского. Их труды и новатор-
ские подходы в своё время буквально 
перевернули представление о воспи-
тании, обучении детей и сегодня стали 
уже классикой мировой педагогики. Ко-
нечно, мы будем продолжать опираться 
на это золотое наследие в построении 
отечественной системы образования.

В последние годы задача по воспита-
нию детей, их нравственному просвеще-
нию возвращается в школы, в том числе и 

благодаря деятельности Совета, который 
неоднократно возвращался к этой теме.

Учитель перестаёт восприниматься 
как «урокодатель», а государство, об-
щество, родители вспомнили и осоз-
нали, что педагог – это прежде всего 
мудрый наставник, который словом и 
делом создаёт всесторонне развитую 
личность. И в этом непрерывном про-
цессе постижения мира огромную роль 
играет образовательная среда, в кото-
рой растёт, воспитывается, набирается 
знаний ребёнок.

Мы делаем всё возможное, чтобы 
эта среда была современной, отвеча-
ла всем вызовам времени. Модерни-
зация инфраструктуры, обновление 
образовательных программ, развитие 
ценностной, патриотической компо-
ненты – всё это элементы одного педа-
гогического пазла, стройной, единой 
государственной системы образования 
и воспитания.

О том, насколько важно качество обра-
зования, очень метко сказал К.Д. Ушин-
ский: «Голова, наполненная отрывочны-
ми, бессвязными знаниями, похожа на 
кладовую, в которой всё в беспорядке и 
где сам хозяин ничего не отыщет; голо-
ва, где только система без знания, похо-
жа на лавку, в которой на всех ящиках 
есть надписи, а в ящиках пусто».

И то, как и чем заполняются голо-
вы наших детей, напрямую зависит от 
школьного учителя. Именно Учитель с 
большой буквы, любящий и знающий 
своё дело, – это ключевая для общества 
фигура. От него зависит и настоящее, и 
будущее страны.

Поэтому задача по комплексной под-
держке педагогов поставлена сегодня 
на самом высоком уровне. Об этом не 
раз говорил Президент страны. И наш 
Совет – это именно та площадка, где 
можно оперативно объединить усилия 
всех заинтересованных в решении этой 
задачи сторон. 

Многие талантливые, мотивирован-
ные молодые люди, которые приходят 
работать в школы после педагогических 
вузов, к сожалению, нередко уходят на 
другую работу. И главная здесь причи-
на, конечно, ясна – это объективно низ-
кие зарплаты в системе школьного об-
разования во многих регионах России.

Ещё в 2020 году Совет Федерации 
вышел с инициативой изменить меха-
низм начисления заработной платы для 
школьных учителей, создать единые для 
всех регионов подходы. Как мы пола-

гаем, это должна быть прозрачная, по-
нятная для самих педагогов система вы-
плат при гарантированной и, хочу это 
особо подчеркнуть, достойной базовой 
части оплаты труда.

Сегодня Министерство просвещения 
Российской Федерации, сенаторы Рос-
сийской Федерации, депутаты, регио-
ны, профсоюзы пришли к единому по-
ниманию этой проблемы. В 2022 году 
Министерством просвещения в шести 
пилотных регионах в рабочем режиме 
уже было проведено моделирование за-
работной платы педагогических работ-
ников с учётом новых подходов. Счи-
таю, что в Год педагога и наставника 
внедрение новой системы оплаты тру-
да педагогических работников стало бы 
правильным и своевременным решени-
ем. Поэтому предлагаю от имени наше-
го Совета обратиться с соответствую-
щей инициативой к главе государства.

Конечно, не хлебом единым жив че-
ловек. Помимо материальных гарантий 
учителям не менее важно знать, что и 
государство, и общество относится к 
ним с безусловным, абсолютным ува-
жением. Так всегда было в нашей исто-
рии, и такое особое отношение к педа-
гогам, наставникам – это та традиция, 
которую нужно в какой-то степени воз-
рождать и обязательно сохранять.

Учителя в своих обращениях в наш Со-
вет говорят о законодательном закрепле-
нии статуса педагога и мерах его защиты. 
О том, что необходима трансформация 
медиаобраза учителя в средствах массо-
вой информации, на киноэкране. Нуж-
но обязательно прислушиваться к этим 
предложениям и претворять их в жизнь. 
Это должна быть единая, целостная госу-
дарственная политика. Человек должен 
знать, что, выбрав профессию учителя, 
он на всю жизнь получит и авторитет, и 
уважение, и всю необходимую помощь 
от государства.

Буквально пару слов хочу сказать о 
мерах поощрения педагогов. Истори-
ки полагают, что впервые награда для 
работников образования появилась 
почти 200 лет назад, когда в 1834 году 
императором Николаем I была установ-
лена медаль «За успехи в образовании 
юношества».

Сегодня у нас в стране много ведом-
ственных и государственных знаков 
отличия для учителей и наставников: 
это премии Президента и Правитель-
ства, почётные звания, награды, многое 
другое. Совсем недавно В.В. Путин на-
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граждал учителей, воспитавших Героев 
России, отличившихся во время выпол-
нения боевых задач. Считаю, что так 
же можно было бы отмечать педагогов, 
вырастивших победителей и призёров 
международных и всероссийских олим-
пиад школьников.

Сегодня российское среднее проф–
образование переживает подъём. Всё 
больше выпускников 9 и 11 классов про-
должают обучение не в вузах, а именно 
в техникумах и колледжах.

В условиях новых вызовов перед нами 
стоит задача готовить для производств 
специалистов нового формата, спо-
собных быстро встраиваться в меняю-
щиеся реалии, умеющих оперативно 
находить решения сложных и нестан-
дартных задач. А организации сред-
него профессионального образования 
должны стать настоящими центрами 
формирования инновационных компе-
тенций и подготовки специалистов для 
нашей промышленности и науки ново-
го поколения. 

Поэтому Президентом России дано по-
ручение Правительству расширить фе-
деральный проект «Профессионалитет». 
Это, безусловно, крайне важный шаг. 
Но, кроме этого, нам нужна долгосроч-
ная комплексная программа развития 
системы среднего профессионального 
образования. В её реализацию должны 
быть включены и федеральный центр, и 
регионы, и, конечно же, бизнес, для кото-
рого, собственно, эти кадры и готовятся.

Отдельного внимания требует вопрос 
подготовки профессорско-преподава-
тельского состава для высшей школы, 
а также деятельность проректоров по 
воспитанию. Эта должность введена со-
всем недавно, и многие из проректоров 
сами не понимают пока, какие именно 
задачи они должны решать.

Думаю, что для создания единого 
ценностного, идеологического каркаса 
нужно объединить проректоров по вос-
питательной работе на одной площад-
ке по примеру Союза ректоров России. 
Этот формат очень хорошо себя зареко-
мендовал. Именно там вырабатывают-
ся многие предложения для Министер-
ства высшего образования и науки, для 
Правительства.

Сегодня на нашем заседании мы пред-
метно говорим о педагогах, о мерах их 
поддержки и защиты, но воспитани-
ем юного поколения, передачей опыта 
молодёжи в нашей стране традицион-
но занимаются и трудовые наставни-

ки, которые сопровождают молодого 
специалиста, помогают ему ориенти-
роваться и закрепляться в профессии.

В России институт наставничества 
присутствует во всех сферах жизни – в 
науке, образовании, медицине, на про-
изводстве и государственной службе. 
Есть он и у парламентариев. При Со-
вете Федерации действует Палата мо-
лодых законодателей, которая, кстати 
говоря, уже выступила с инициативой 
закрепить в Трудовом кодексе понятия 
«наставник» и «наставничество». Ду-
маю, что это предложение очень свое–
временно. Тема наставничества долж-
на зазвучать с новой силой, а правовая 
поддержка и иная поддержка наставни-
ков должна быть усилена конкретными 
социальными гарантиями».

С основным докладом на заседании 
Совета выступил Министр просвещения 
Российской Федерации С.С. Кравцов. 

Он, в частности, отметил, что главная 
задача – наполнить правовые нормы, 
касающиеся воспитательной роли учи-
теля и наставника, реальным глубоким 
содержанием и грамотно выстроить це-
лостную систему воспитания, которая 
охватывает все уровни обучения, обе-
спечивает преемственность поколений, 
сбережение ценностей и традиций, по-
могает каждому ребёнку стать настоя-
щим гражданином и патриотом России. 
По его словам, для министерства новой 
задачей становится необходимость по-
вышения престижа профессии учителя.

Как повод для определённого опти-
мизма министр отметил тот факт, что 
по результатам прошлогодней приём-
ной компании в вузы педагогическое 
направление оказалось на третьем 
месте после информационных тех-
нологий и медицины, хотя для того, 
чтобы профессия педагога оказалась 
на том пьедестале, на котором она 
должна быть, сделать предстоит ещё 
очень много.

С.С. Кравцов подчеркнул, что в рабо-
те по модернизации системы образо-
вания будет учитываться и передовой 
зарубежный педагогический опыт, 
«но опираться мы будем на достиже-
ния отечественной педагогики».

«Сегодня мы разрабатываем суверен-
ную систему образования. Я предлагаю 
на одном из заседаний Совета обсудить 
эти подходы, в том числе к развитию 
среднего профессионального образо-
вания, переживающего своего рода 
бум: более 63 процентов девятикласс-

ников выбирают колледжи для продол-
жения обучения», – отметил в докладе 
С.С. Кравцов.

В выступлении заместителя Председа-
теля Государственной Думы, члена Со-
вета при Президенте Российской Феде-
рации по реализации государственной 
политики в сфере защиты семьи и де-
тей И.А. Яровой было отмечено, что для 
России фундаментальной основой стра-
тегии безопасности и развития было и 
будет воспитание и преемственность 
поколений: «Задача не меняется с тече-
нием времени. В этом – главное конку-
рентное преимущество нашей страны». 

«В каждом учебнике должны быть 
имена, составляющие гордость России. 
Дети должны понимать, что они – на-
следники великой страны и им есть, 
кем гордиться, за что отвечать», – под-
черкнула И.А. Яровая.

Ирина Анатольевна также предложила 
сделать особый акцент на развитие на-
ставничества, направленное на детей, 
оказавшихся в трудной жизненной си-
туации, или совершивших правонару-
шение: «Для них вопрос наставничества 
должен быть включён в законодатель-
ство как императив, как форма возмож-
ности получить новое право на откры-
тую повестку жизни, а не на закрытый 
горизонт будущего. Со своей стороны, 
готова сформировать соответствующие 
законодательные предложения». 

Также она предложила законодатель-
но закрепить возможность прихода в 
наставничество педагогов старшего 
поколения, которые уже на пенсии, и 

разработать процедуры, позволяющие 
им реализовать себя в этой важной и 
полезной деятельности.

Глава Республики Мордовии А.А. Зду-
нов подробно рассказал о мерах под-
держки учителей, развитии института 
наставничества и реализации програм-
мы «Земский учитель» в регионе.

Он проинформировал, что более по-
ловины студентов старших курсов Мор-
довского педагогического университе-
та уже работают в системе образования 
региона. Кроме того, республика гото-
вит кадры и через сеть психолого-пе-
дагогических классов. Благодаря высо-
кому мастерству педагогов по итогам 
прошлого года Мордовия заняла второе 
место среди регионов страны по выяв-
лению, поддержке и развитию талантов 
у детей и молодёжи. А республиканский 
лицей для одарённых детей находится 
на седьмом месте в топ-200 школ, по-
казавших лучшие результаты в области 
математических и естественных наук.

«Очень важная тема – вожатская дея-
тельность, – сказал А.А. Здунов. – Три ме-
сяца перерыва в обучении и каникуляр-
ные периоды – в это время детей одних 
оставлять нельзя. В прошлом году мы про-
вели чемпионат «Молодые профессиона-
лы», показали, что небольшие города мо-
гут проводить такие мероприятия. В этом 
году Мордовский педуниверситет прове-
дёт чемпионат по вожатскому мастерству, 
мы будем делать это каждый год».

Он также рассказал, что в регионе 
активно развивается институт настав-
ничества для организации профориен-
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тационной работы, профильной подго-
товки кадров. В качестве наставников 
выступают работники ведущих про-
мышленных предприятий региона. 

В республике наряду с федеральными 
есть ряд региональных мер поддержки 
учителей: это ежемесячные надбавки к 
заработной плате для молодых специа-
листов, поддержка сельских учителей, 
выплаты наставникам победителей и 
призёров всероссийских и международ-
ных олимпиад школьников.

 «В знаковый для системы образова-
ния Год педагога и наставника прошу 
поддержать ряд наших предложений, – 
обратился А.А. Здунов к участникам за-
седания Совета. – Первое – это льготная 
ипотека для улучшения жилищных ус-
ловий. В нашей стране есть успешный 
опыт государственных ипотечных про-
грамм для других категорий граждан, 
например, молодых семей, многодет-
ных, в ряде регионов жильём обеспечи-
ваются участники программы «Земский 
учитель». Если решение о льготной ипо-
теке для педагогических работников бу-
дет принято на государственном уровне, 
это будет эффективным стимулом при-
влечения в отрасль молодых педагогов 
как в городе, так и на селе. 

Вторая предлагаемая мера – льготные 
условия санаторно-курортного лечения. 
Есть профессиональное выгорание, учи-
теля просто могут устать – работа быва-
ет на износ. Такая мера существовала 
в недалёком прошлом, мы просим рас-
смотреть госпрограмму льготного сана-
торно-курортного лечения. Это мера по 
повышению престижа и возможность 
продлить педагогическую деятельность. 
Кстати, эту меру иногда совмещают с 
программой повышения квалификации, 
и получается ещё эффективнее.

Третье предложение – это обеспечение 
педагогам гарантии досрочного выхода 
на пенсию. После внесения изменений в 
пенсионное законодательство педагог не 
потерял право на страховую пенсию через 
25 лет работы. Но уйти на заслуженный 
отдых он может только через определён-
ный срок после возникновения у него это-
го права: например, с 2023 года – через 5 
лет. Педагоги обращаются с предложени-
ем сохранить действовавшие гарантии».

В дискуссии на заседании Совета при-
нял участие и наладчик Челябинского 
тракторного завода И.А. Екимов, име-
ющий большой опыт наставничества. 
Он предложил ввести в штатное распи-
сание предприятий отдельную ставку 

наставника. Его инициативу В.И. Мат-
виенко горячо поддержала.

Игорь Анатольевич – наладчик автома-
тических линий и станков, стаж работы на 
ЧТЗ – более 20 лет. С 2015 года он является 
наставником для токарей, шлифовщиков 
и станочников широкого профиля.

Рабочий напомнил, что Президентом 
России поставлена масштабная задача – 
подготовить за пять лет миллион спе-
циалистов рабочих профессий. По его 
мнению, без усиления роли наставников 
решить эту задачу будет очень сложно.

И.А. Екимов рассказал, что на его пред-
приятии профессии обучают молодых лю-
дей в возрасте от 20 до 35 лет, и поэтому 
наставник должен обладать, помимо про-
фессионального, ещё и педагогическим 
опытом: «На ЧТЗ внедрена целая система 
адаптации наставничества, создан учеб-
ный центр, на базе которого проводится 
обучение по рабочим профессиям. Люди 
приходят с разной степенью подготовки: 
кто-то с базовым профессиональным об-
разованием, кто-то без опыта».

Тех, кто имеет производственный опыт, 
закрепляют на месяц за наставником, ко-
торый передаёт новичку ключевые зна-
ния и навыки. Тех, кто не имеет рабочей 
профессии, обучают и затем за ними за-
крепляют опытного инструктора. После 
сдачи экзамена и присвоения разряда 
новый работник трудится самостоятель-
но. Но при необходимости инструктор 
ещё некоторое время курирует своего 
подопечного. 

Игорь Анатольевич привёл пример, ког-
да его ученик, Юрий Юдицкий, вырос от 
станочника до начальника участка.

И.А. Екимов подчеркнул, что, как прави-
ло, наставник не освобождается от своей 
основной работы. По его словам, при при-
ёме на работу большого числа сотрудни-
ков без опыта было бы более эффектив-
но освободить наставника от основной 
производственной деятельности. Тогда 
он сможет качественно и за более корот-
кий срок подготовить работника любой 
профессии. Он вспомнил успешный опыт 
прошлых лет, когда работников, занятых 
в производственном обучении, освобож-
дали от основной работы с сохранением 
заработной платы: «Для более эффектив-
ного развития института наставничества 
необходимо ввести ставку наставника в 
штатное расписание предприятий и ор-
ганизаций. Об этом свидетельствует опыт 
ЧТЗ. Ведь наставник – это тоже профес-
сия, причём крайне важная и нужная для 
нашей страны».

Кроме того, по его мнению, необхо-
димо сформировать соответствующий 
профессиональный стандарт и проду-
мать, как поощрять и стимулировать 
труд наставника. 

И.А. Екимов предложил привязать си-
стему оплаты труда наставников к сро-
кам и качеству подготовки вновь при-
нятых работников. Тогда это и самого 
наставника будет лучше ориентировать 
на конечный результат.

«Нам всем надо подумать, как сно-
ва поднять статус и авторитет рабочей 
профессии. Раньше все хотели быть 
олигархами, в бизнесе. Теперь айтиш-
ники подняли авторитет своей профес-
сии. Это правильно, это перспективы, 
это инновации. Но без рабочего на за-
воде всё равно производиться ничего 
не будет. Нам нужны хорошие произ-
водственники, на хорошую зарплату, 
хорошего уровня квалификации», – от-
метила В.И. Матвиенко, выслушав пред-
ложения наставника с ЧТЗ и поблагода-
рив его за большую и важную работу.

Также она согласилась с тем, что не-
обходимо продумать систему поощре-
ний наставников, которые много лет 
посвятили подготовке молодых кадров.

На заседании также выступили ди-
ректор Пензенского колледжа инфор-
мационных и промышленных техноло-
гий Н.В. Чистякова, тренер спортивной 
школы олимпийского резерва № 7 (го-
род Уфа) П.З. Буйлов, начальник же-
лезнодорожной станции «Безенчук» 
(Самарская область) А.А. Кутырёв, за-
меститель директора по воспитатель-
ной работе, учитель географии гим-
назии имени Подольских курсантов 
города Подольска Московской области 
П.Е. Красновид, учитель физики и ма-
тематики школы № 4 города Докуча-
евска Донецкой Народной Республики 
Ю.В. Юрченко, ректор Национального 
исследовательского Томского государ-
ственного университета, член Совета 
при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию Э.В. Гала-
жинский, ректор Академии Русского 
балета имени А.Я. Вагановой Н.М. Ци-
скаридзе, заместитель генерального ди-
ректора ГТРК Луганской Народной Ре-
спублики «Луганск 24» М.Ю. Дерский, 
протоиерей Санкт-Петербурской епар-
хии Русской православной церкви, ге-
неральный директор Детского хоспи-
са, руководитель Фонда «Круг добра» 
А.Е. Ткаченко, директор Международ-
ного детского центра «Артек» К.А. Федо-

ренко, телеведущая канала «Культура» 
Д.Э. Златопольская.

Участники Совета говорили о разра-
ботке комплексной программы разви-
тия среднего профессионального об-
разования, развитии наставничества 
на производственных предприятиях, 
опыте работы в качестве наставника 
спортсменов-паралимпийцев, участии 
ветеранов СВО в патриотическом вос-
питании детей и молодёжи и их инте-
грации в систему образования, необ-
ходимости улучшения преподавания 
русского языка и русской литературы 
и совершенствовании системы оценки 
знаний учащихся по всем предметам, 
создании системы наставничества для 
наиболее уязвимых групп детей.

Подводя итог дискуссии, В.И. Матви-
енко призвала, обращаясь в первую оче-
редь к Министру просвещения Россий-
ской Федерации С.С. Кравцову, «быстрее 
двигаться к созданию цельной, правиль-
ной, отвечающей реалиям системы об-
разования, которой мы все ждём».

В конце заседания ответственный се-
кретарь Совета – председатель Коми-
тета Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Л.С. Гумерова 
рассказала об основных итогах деятель-
ности Совета, по итогам заседаний ко-
торого вышло пять перечней поручений 
Президента Российской Федерации.

Сенатор обратила внимание на важ-
ность эффективной реализации фе-
деральной программы по восстанов-
лению и строительству в регионах 
объектов отдыха детей и их оздоров-
ления, а также Плана мероприятий по 
развитию индустрии детских товаров, 
и поблагодарила участников Совета за 
активную работу и поддержку в работе 
с профильными ведомствами.

В заседании Совета при Президенте 
Российской Федерации по реализации 
государственной политики в сфере за-
щиты семьи и детей приняли участие 
начальник Управления Президента Рос-
сийской Федерации по общественным 
проектам С.Г. Новиков, советник Прези-
дента Российской Федерации, замести-
тель председателя Совета при Президен-
те Российской Федерации по реализации 
государственной политики в сфере за-
щиты семьи и детей А.Ю. Левицкая, се-
наторы Российской Федерации, обще-
ственные деятели, учителя, наставники.

(Публикуется по материалам Интернет-

сайта Совета Федерации.)
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ПРОГРАММА 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ
БЕСПЛАТНОГО ОКАЗАНИЯ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

Правительство Российской Федерации утвердило Программу 

государственных гарантий бесплатного оказания гражданам 

медицинской помощи на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 

годов. Программа государственных гарантий – это главный инструмент 

бесплатной медицинской помощи, в том числе высокотехнологичной и 

специализированной.

Об основных новшествах Программы рассказала заместитель 

Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова.

скими заболеваниями, включая доро-
гостоящие лекарственные препараты. 
В целом финансирование Программы 
увеличено почти на 300 млрд рублей.

– В документе указано, что пациен-
ты, нуждающиеся в реабилитации, 
смогут проходить её на дому. Как 
именно будет организована такая по-
мощь? Какие пациенты смогут вос-
пользоваться такой возможностью?

– Действительно, одной из ключе-
вых новаций Программы стала воз-
можность реабилитации на дому. Она 
предусмотрена для граждан с огра-
ниченными возможностями в пере-
движении, а также проживающих в 
отдалённых районах и сельской мест-
ности. В этих случаях медицинская 
организация, к которой прикреплён 

пациент, организует ему прохожде-
ние реабилитации по месту житель-
ства и предоставит необходимые 
медицинские изделия, предназна-
ченные для восстановления организ-
ма в соответствии с клиническими 
рекомендациями.

Что касается порядка организации 
такой помощи, то он будет конкрети-
зирован Минздравом России до 1 мар-
та 2023 года. Министерство в данный 
момент занимается его разработкой и 
утверждением.

Принимая во внимание, что не все 
медицинские организации первично-
го звена имеют достаточное количе-
ство специалистов по медицинской 
реабилитации, в Программе предус-
мотрены положения, позволяющие 
врачам проводить телемедицинские 

Галина Николаевна КАРЕЛОВА,

заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

 – Галина Николаевна, в обновлён-
ной Программе содержатся значи-
тельные изменения. В частности, в 
ней появились новые направления, 
касающиеся медицинской реабили-
тации, сахарного диабета, гепати-
та С. Чем вызваны эти изменения?

– Прежде всего стоит отметить, что 
все новации Программы государствен-
ных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи на 
2023 год и на плановый период 2024 и 
2025 годов отвечают новым вызовам и 
соответствуют общественному запро-
су на расширение профилактических, 
реабилитационных и диагностических 
мероприятий в рамках системы обяза-
тельного медицинского страхования.

Сказались и последствия пандемии 
коронавируса. Именно в этот пери-
од мы почувствовали важность ответ-
ственного отношения к собственному 
здоровью и здоровью близких. Таким 
образом, появлялись новые векторы 
развития отечественного здравоохра-
нения. Особое внимание стало уделять-
ся профилактике.

Так, в 2022 году профилактический 
медицинский осмотр и диспансериза-
цию прошли более 51 миллиона граж-

дан. При этом свыше чем у миллиона 
были выявлены заболевания системы 
кровообращения, диагноз сахарного 
диабета 2 типа поставлен 76 тысячам 
человек, а злокачественные новообра-
зования диагностировали у более 42 
тысяч человек.

Более того, медицина не стоит на 
месте: развиваются персонифициро-
ванные подходы и генетические тех-
нологии, разрабатываются более эф-
фективные лекарственные препараты. 
И задача государственной власти – обе-
спечить доступ к новым возможностям 
широкому кругу наших граждан.

Программа государственных гаран-
тий бесплатного оказания медицин-
ской помощи направлена на решение 
целого спектра различных задач по 
сохранению здоровья и увеличению 
продолжительности жизни наших 
граждан.

С этого года существенно расширены 
возможности диагностики, профилак-
тики и реабилитации, уделено особое 
внимание доступности диспансерного 
наблюдения для людей, имеющих хро-
нические заболевания. Кроме того, уве-
личены объёмы медицинской помощи 
пациентам с гепатитом С и онкологиче-
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консультации с врачами других ме-
дицинских организаций, в том числе 
федеральных.

– Согласно Программе в медицин-
ских учреждениях планируют от-
крывать школы для пациентов с 
сахарным диабетом. Как будут ре-
ализовывать это направление, и в 
чём актуальность открытия таких 
школ?

– К сожалению, борьба с сахарным 
диабетом в нашей стране – более чем 
актуальная тема. Согласно только офи-
циальным данным – в стране около 5 
миллионов пациентов с сахарным диабе-
том, в том числе детей – около 50 тысяч. 
Но эксперты сходятся во мнении, что 
реальное количество заболевших зна-
чительно выше, около 10 миллионов 
человек, и продолжает расти. Вновь 
выявленные пациенты, как правило, 
нуждаются не только в непосредствен-
ной медицинской помощи, но и в каче-
ственных консультационных услугах. 
Именно базовый принцип информи-
рования граждан лежит в основе орга-
низации кабинетов «Школа для паци-
ентов с сахарным диабетом».

В рамках их посещения пациентам 
объясняют, как жить с таким заболе-
ванием: рассказывают о правильном 
питании, уровнях инсулина и артери-
ального давления, а также способах их 
контроля, предоставляют другую по-
лезную информацию.

Занятия помогут гражданам учить-
ся формировать ответственное отно-

шение к своему здоровью в условиях 
заболевания, а главное – позволят вы-
работать практические навыки, не по-
зволяющие диабету прогрессировать.

Отмечу, что в Программе дополни-
тельно предусмотрены мероприятия 
по финансированию деятельности 
школ здоровья для больных с диабе-
том. Регионы вправе установить для 
них отдельные нормативы, что по-
зволит увеличить объёмы оказывае-
мой такими школами помощи. Так-
же в ближайшее время планируется 
утверждение проекта по борьбе с са-
харным диабетом, на реализацию ко-
торого в федеральном бюджете пред-
усмотрено выделять по 10 млрд рублей 
ежегодно.

– В Программе впервые за несколь-
ко лет переформатировали перечни 
высокотехнологичной помощи. Ка-
ких профилей коснулись изменения 
и станут ли высокотехнологичные 
операции доступнее для россиян?

– Отмечу, что перечень видов высоко-
технологичной медицинской помощи 
(далее – ВМП) ежегодно совершенству-
ется, в том числе в соответствии с успеш-
ной клинической апробацией новых ме-
тодов лечения.

Подчеркну, что в рамках работы по об-
новлению Программы государственных 
гарантий проведена комплексная работа 
по уточнению методов ВМП. Основные 
изменения коснулись профилей «Онко-
логия», «Офтальмология» и «Травмато-
логия и ортопедия».

В обновлённой Программе предусмо-
трен новый вид ВМП по лечению заболе-
ваний системы крови, включая острый 
лейкоз и другие виды, в базовую про-
грамму ОМС переведены мероприятия 
по протезированию коленных суставов, 
ряд методов лечения глаз, в том числе 
трансплантация мембраны.

Это – неполный список изменений, все 
они будут способствовать повышению 
доступности и качества предоставляе-
мой медицинской помощи в рамках обя-
зательного медицинского страхования. 
Предполагается, что нововведения по-
зволят увеличить число граждан, полу-
чающих ВМП, до 1,5 миллиона человек.

– Согласно документу с этого года в 
стране будут проводить расширен-
ный неонатальный скрининг – всех 
новорождённых будут проверять на 
36 наследственных заболеваний. 
Такие исследования уже начали 
проводить?

– Расширение программы массово-
го обследования новорождённых на 
наследственные и врождённые забо-
левания является одним из ключевых 
нововведений, реализованных при со-
действии сенаторов Российской Феде-
рации в рамках обновлённой Програм-
мы государственных гарантий. Ранее 
в большинстве регионов программа 
неонатального скрининга предусматри-
вала тестирование всего на пять групп 
заболеваний.

Члены Совета по региональному здра-
воохранению при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 

Федерации продвигали данную иници-
ативу с 2020 года. По предварительным 
оценкам, новый подход позволит сохра-
нить более двух тысяч детских жизней 
ежегодно.

Новая методика и технологии иссле-
дований будут способствовать раннему 
выявлению у детей врождённых и на-
следственных заболеваний. Это, в свою 
очередь, поможет повысить эффектив-
ность лечения, так как чем раньше нач-
нётся терапия, тем больше шансов у ре-
бёнка на здоровое детство, полноценную 
жизнь. Наследственные заболевания 
крайне важно выявлять на досимпто-
матической стадии, поскольку первые 
симптомы говорят о том, что в орга-
низме уже начались необратимые из-
менения, и обратить такие изменения 
вспять – крайне сложная задача даже в 
условиях современной медицины.

Расширенные исследования уже при-
меняются на практике. Но, безусловно, 
необходимо держать на контроле со-
блюдение всех положений Программы 
государственных гарантий бесплатно-
го оказания медицинской помощи. Мы 
поднимали данную тему на пленарном 
заседании Совета Федерации. Сенаторы 
Российской Федерации уже включились 
в эту работу в своих регионах, будем 
внимательно следить за исполнением 
Программы и оказывать необходимую 
поддержку.

Материал подготовлен при участии 

А.В. Полякова, советника заместите-

ля Председателя Совета Федерации 

Г.Н. Кареловой.
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МИР ДОЛЖЕН ЗНАТЬ ПРАВДУ
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БИОЛАБОРАТОРИЙ 

НА ТЕРРИТОРИИ УКРАИНЫ, СОЗДАННЫХ 

АМЕРИКАНСКИМИ СПЕЦИАЛИСТАМИ  
В ходе 543-го пленарного заседания Совет Федерации обсудил итоги 

работы парламентской комиссии по расследованию деятельности 

американских биолабораторий на Украине и принял постановление 

«Об итоговом докладе парламентской комиссии по расследованию 

обстоятельств, связанных с созданием американскими специалистами 

биологических лабораторий на территории Украины».

В начале обсуждения данного вопро-
са, председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
В.Н. Бондарев напомнил, что основа-
нием для проведения парламентского 
расследования послужили факты и об-
стоятельства, которые стали известны 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации в отношении военно-био-
логических программ, осуществля-
емых США на территории Украины: 
«Анализ итогового доклада парла-
ментской комиссии позволил сделать 
вывод о том, что Соединённые Штаты 
Америки вопреки своим заявлениям 
продолжают работу по созданию ком-
понентов биологического оружия, го-
товы его производить и в случае не-
обходимости применить за пределами 
своей территории».

«Все комитеты Совета Федерации 
на своих заседаниях единогласно одо-
брили итоговый доклад и поддержали 
проект постановления Совета Феде-
рации», – подчеркнул В.Н. Бондарев.

Заместитель Председателя Сове-
та Федерации, сопредседатель пар-
ламентской комиссии К.И. Косачев 
отметил, что США делают последо-
вательную ставку на достижение 
одностороннего военного преиму-
щества в целях беспрепятственного 
проецирования военной силы в лю-
бой точке земного шара.

Далее он сказал: 
«США – единственная ядерная дер-

жава, размещающая ядерное оружие 
за пределами своей национальной тер-
ритории. США – единственная крупная 
держава, до сих пор не уничтожившая 
запасы химического оружия. И, нако-
нец, США – единственный участник 
конвенции о запрещении биологиче-
ского оружия, последовательно на-
ращивающий активность разработок 
в сфере, затрагивающей глобальную 
биологическую безопасность.

В целях исследования новых возмож-
ностей в биологической сфере, име-
ющих очевидное двойное, а значит, и 
военное назначение, США размести-
ли за рубежом около 400 биолабора-
торий, значительная часть которых 
находится в непосредственной бли-
зости от российских границ, прежде 
всего на территории Украины. В каче-
стве реакции на эту ситуацию и было 
принято решение о создании в марте 
прошлого года парламентской комис-
сии по расследованию обстоятельств, 
связанных с созданием американски-
ми специалистами биологических 
лабораторий на Украине. Комиссия 
действовала в строгом соответствии 
с российской Конституцией и Феде-
ральным законом о парламентском 
расследовании. Как уже было сказано, 
22 марта этого года итоговый доклад 

комиссии был единогласно одобрен 
всеми её членами.

В соответствии с федеральным за-
коном парламентское расследование 
не подменяло собой дознание, предва-
рительное следствие и судопроизвод-
ство и не преследовало цели установ-
ления виновности конкретных лиц. 
Это является исключительной пре-
рогативой следственных и судебных 
органов, и мы благодарны нашим Во-
оружённым Силам, правоохранитель-
ным органам за содействие по пред-
мету расследования.

Вся информация, которая дополни-
тельно становилась известной членам 
комиссии, доводилась до органов до-
знания и следствия для принятия со-
ответствующих мер процессуального 
реагирования.

Наша работа концентрировалась, 
как и следует из мандата комиссии, 
на расследовании обстоятельств и 
установлении фактов, связанных с 
деятельностью американских био-
лабораторий на Украине. В ходе рас-
следования комиссия провела 12 за-
седаний, было заслушано более 20 
представителей профильных мини-
стерств и ведомств, ведущих экс-
пертов, представителей научных 
учреждений, в том числе лиц, непо-
средственно работавших на террито-
рии Украины.

Комиссией было установлено, что 
биологическое освоение территории 
Украины началось в 1993 году, когда 
на основании так называемой иници-
ативы сенаторов Нанна и Лугара было 
организовано системное проникно-
вение американских специалистов в 
том числе на объекты биобезопасно-
сти на территории бывшего Советско-
го Союза.

Конкретно на Украине кульмина-
цией таких усилий наших антагони-
стов стало подписание в 2005 году за-
крытого соглашения между военным 
ведомством США Пентагоном и ми-
нистерством здравоохранения Укра-
ины. Даже из самого факта этого со-
глашения следует направленность 
соответствующих программ. Попыт-
ки последующих правительств Укра-
ины пересмотреть это соглашение 
закончились ничем, а в 2014 году про-
изошёл майдан, который поставил на 
этих попытках окончательный крест.

В дальнейшем под руководством 
гражданки США, ставшей министром 
здравоохранения Украины, была реор-
ганизована, а через три года полно-
стью ликвидирована санитарно-эпи-
демиологическая служба Украины. 
Как результат – в этой стране полу-
чили распространение нетипичные 
для Украины вспышки заболеваний 
бруцеллёзом, конго-крымской лихо-
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радкой, лихорадкой Западного Нила, 
африканской чумой свиней, а также 
нехарактерное расширение ареалов 
переносчиков со всеми вытекающими 
из этого рисками и угрозами уже для 
нашей страны, для России.

В день начала специальной военной 
операции, 24 февраля 2022 года, аме-
риканцы и их, простите за выражение, 
подопечные кролики на Украине за-
нялись не строительством, как мож-
но было бы ожидать, оборонитель-
ных сооружений и не обеспечением, 
скажем, безопасности Запорожской 
атомной электростанции, но тоталь-
ной зачисткой всех признаков и сле-
дов их биологических разработок на 
территории Украины. Укрыть удалось 
многое, но далеко не всё, и соответ-
ствующие материалы имеются в рас-
поряжении комиссии.

По итогам расследования комиссия 
пришла к однозначному выводу – что 
действия США в сфере глобальной 
биологической безопасности не толь-
ко генерируют новые риски и угрозы 
для Российской Федерации и её граж-
дан, но и нарушают основополагаю-
щие положения конвенции о запрете 
биологического оружия.

Конвенция разграничивает мирные 
и военные исследования с точки зре-
ния трёх критериев: виды биологиче-
ских агентов или токсинов – первое, 
их количество – второе и средства до-
ставки – третье. И мы фиксируем, что 

деятельность американцев вступает 
в противоречие с конвенцией как по 
конкретным видам этих агентов, так и 
по их количеству, а также в части ис-
пользуемых средств доставки.

Более развёрнутые выводы изложены 
на слайде.

В течение всего периода работы наша 
комиссия использовала все доступные 
международные площадки для инфор-
мирования мировой общественности о 
вскрывшихся фактах медико-биологи-
ческой деятельности США на Украине 
и нарушения режима конвенции о био-
логическом оружии.

Комиссия принимала участие в фор-
мировании позиций и подготовке пред-
ложений, которые были представлены 
нашей страной сначала на консульта-
тивном совещании государств – участ-
ников конвенции в Женеве, затем на 
IX Обзорной конференции КБТО, про-
ходившей в ноябре – декабре прошло-
го года.

Палаты Федерального Собрания 
дважды направляли обращения парла-
ментам стран мира. Первое – в ноябре 
2022 года, о необходимости укрепления 
режима КБТО, второе – в феврале этого 
года, о военно-биологической деятель-
ности США за пределами национальной 
территории в связи с утечкой докла-
да Агентства по сокращению военной 
угрозы при Минобороны США. Эти об-
ращения дали обратную связь и возы-
мели ощутимый практический эффект. 

Особое внимание наша комиссия 
в соответствии с положениями фе-
дерального закона уделила вопросу 
укрепления системы национальной 
безопасности Российской Федера-
ции. Теснейшим образом работали по 
данному направлению с правитель-
ственной комиссией по обеспечению 
биологической и химической безопас-
ности и взаимодействующими с ней 
ведомствами. 

Мы убедились, что коллеги проде-
лали и продолжают делать большую 
работу по минимизации внутренних 
и внешних биологических угроз. Го-
товы продолжать это сотрудничество, 
поскольку речь идёт об укреплении 
безопасности, национальной безопас-
ности нашей страны.

В подготовленном комиссией итого-
вом докладе (он у меня в руках, в нём 
более 200 страниц, и он находится в 
вашем распоряжении) систематизи-
рована вся информация о медико-био-
логических программах США на Укра-
ине. Основные выводы, разумеется, 
подробно изложены в этом докладе, 
более кратко – на слайде.

Главный вывод: Соединённые Шта-
ты поддерживают и развивают спо-
собнос ть создав ать компоненты 
биологического оружия и в случае 
необходимости производить и приме-
нять его за пределами национальной 
территории. Это означает, что воен-
но-биологические программы США на 
территориях третьих стран представ-
ляют собой непосредственную угро-
зу для безопасности России и других 
государств.

В соответствии с требованиями фе-
дерального закона о парламентском 
расследовании комиссия подготови-
ла также предложения по совершен-
ствованию механизмов биобезопас-
ности России.

Мы предлагаем активизировать ра-
боту по снижению технологической 
зависимости России от иностранных 
производителей и фармакологических 
компаний, формировать отечествен-
ный сегмент и производство медицин-
ского оборудования, средств защиты, 
лекарств и их запасов. Критически 
важно уделить повышенное внимание 
изучению современных и перспектив-
ных достижений науки и технологий. 
И, конечно, мы продолжим расширять 
сотрудничество с союзниками и пар-
тнёрами в сфере обеспечения глобаль-

ной биобезопасности. Эти предложе-
ния также более подробно изложены 
на слайде.

В соответствии с действующим за-
конодательством наши предложения 
должны быть рассмотрены Правитель-
ством в месячный срок после утверж-
дения итогового доклада.

Мы искренне благодарны за со-
вместную работу всем представите-
лям ведомств, с которыми мы взаимо-
действовали, разумеется – сенаторам, 
которые работали в комиссии. Особые 
слова благодарности – координаторам 
рабочих групп – коллегам В.Н. Бон-
дареву, С.И. Кисляку, А.П. Майорову, 
А.Д. Башкину, а также секретарю ко-
миссии В.С. Тимченко.

Хотел бы поблагодарить всех наших 
экспертов, сотрудников Аппарата Со-
вета Федерации за активное участие 
в работе комиссии. 

И отдельное спасибо Вам, Валентина 
Ивановна, за неизменную поддержку 
в нашей работе».

Принимавшая участие в пленарном 
заседании Заместитель Председателя 
Правительства Российской Федера-
ции, председатель Правительствен-
ной комиссии по вопросам биологи-
ческой и химической безопасности 
Российской Федерации Т.А. Голикова 
отметила, что работа парламентской 
комиссии велась в тесном контакте 
со всеми заинтересованными орга-
нами власти, а также подчеркнула, 
что система биологической безопас-
ности функционирует и развивается 
в рамках утверждённых Президентом 
страны основ государственной поли-
тики Российской Федерации в области 
обеспечения химической и биологиче-
ской безопасности.

Т.А. Голикова проинформировала, 
что на текущий момент действия всех 
заинтересованных органов и органи-
заций в целях реагирования на биоло-
гические угрозы чётко регламентиро-
ваны с учётом опыта пандемии новой 
коронавирусной инфекции и другого 
опыта, имеющегося в Российской Фе-
дерации: «В целях мониторинга био-
логических рисков и недопущения 
их ввоза на территорию Российской 
Федерации в 2022 году внедрена ав-
томатизированная информационная 
система «Периметр» в 241 пункте про-
пуска через государственную границу 
России. Установлены и начали функ-
ционировать четыре мобильных са-
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нитарно-карантинных комплекса с 
лабораторной поддержкой в Астра-
ханской, Брянской, Псковской и Смо-
ленской областях. Обеспечено оснаще-
ние и функционирование 48 центров 
секвенирования для диагностики ин-
фекционных заболеваний, 153 центра 
ПЦР-тестирования, что позволило уве-
личить мощности лабораторий, сокра-
тить время исследований и повысить 
доступность лабораторной диагности-
ки. При этом, когда мы говорим о ПЦР-
тестировании, это не только привычный 
вам COVID, это и другие инфекции. 10 
федеральных бюджетных учреждений 
здравоохранения Роспотребнадзора 
в течение 2022 года были укомплек-
тованы лабораториями для быстрого 
реагирования – в Хабаровском, Кам-
чатском и Приморском краях, в Саха-
линской, Челябинской и Омской обла-
стях, в Санкт-Петербурге, республиках 
Башкортостан, Саха (Якутия) и Татар-
стан – в дополнение к тем, которые 
уже имелись. Начата модернизация 
санитарно-карантинных пунктов про-
пуска через государственную грани-
цу в целях обеспечения проведения 
экспресс-тестирования.

Важно: в рамках реализации фе-
деральной научно-технической про-
граммы и функционирования ге-
номного центра по биобезопасности 
создан национальный электронный 

каталог микроорганизмов, биоток-
синов, куда уже включено 12 700 кол-
лекционных штаммов микроорганиз-
мов. Каталог будет пополняться. Мы 
полагаем, что к 2025 году количество 
штаммов там достигнет 25 тысяч.

Разработано 16 наборов реагентов 
для выявления гриппа, COVID, тубер-
кулёза, золотистого стафилококка, 
вируса оспы обезьян и других, из ко-
торых четыре тест-системы уже ре-
ализуются медицинскими организа-
циями, остальные 12 будут внедрены 
в ближайшее время. 

Разработаны четыре технологиче-
ские платформы для ускоренного по-
лучения эффективных вакцин против 
опасных бактериальных инфекций.

Разработаны и апробированы тех-
нологии конструирования средств 
экспресс-идентификации новых осо-
бо опасных и экзотических инфекций.

Произведена комплексная модерни-
зация системы эпидемиологического 
надзора за чумой и другими опасны-
ми инфекционными заболеваниями 
на основе применения молекулярно-
эпидемиологических методов и дру-
гих мероприятий.

В конце 2022 года по решению ко-
миссии начали работу восемь рефе-
ренс-центров, организованных на 
базе организаций, подведомственных 
Минздраву России, Роспотребнадзору, 
ФМБА России, Минобороны России, 
что позволило увеличить количество 
таких центров до 46 единиц и пере-
крыть все виды биологических угроз, 
которые определены законом о био-
логической безопасности. Результа-
ты работы этих референс-центров и 
их слежение за биологической безо-
пасностью на территории Российской 
Федерации являются предметом вни-
мания соответствующей правитель-
ственной комиссии».

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организа-
ции парламентской деятельности 
В.С. Тимченко заявил, что процедуры 
парламентского расследования, длив-
шегося один год, осуществлялись на 
основании российского и междуна-
родного права: «Процедура рассмо-
трения парламентского доклада со-
блюдена в полном объёме».

В ходе обсуждения итогового доклада 
также выступили сенаторы Российской 
Федерации И.В. Рукавишникова, В.Ф. Го-
родецкий, В.М. Джабаров, Л.Б. Нарусова.

На вопросы законодателей ответили 
заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации С.А. Рябков 
и начальник войск радиационной, хи-
мической и биологической защиты Во-
оружённых Сил Российской Федерации 
генерал-лейтенант И.А. Кириллов.

Подводя итоги обсуждения, Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко поблагодарила комиссию за 
проделанную огромную работу: «Это 
важный документ не только для на-
шей страны, но и для всего между-
народного сообщества. Мир должен 
знать правду.

Работа парламентской комиссии 
велась в тесном контакте с эксперт-
ным сообществом, что, на мой взгляд, 
крайне важно. Видные российские 
учёные, руководители ведущих науч-
ных учреждений страны участвовали 
в заседаниях в качестве экспертов. На 
площадках наших флагманских уч-
реждений в сфере биомедицинской 
науки – Сеченовского университета, 
Курчатовского института – было про-
ведено два выездных заседания науч-
но-консультативного совета при пар-
ламентской комиссии.

Об эффективности проведённого 
парламентского расследования свиде-
тельствует и широкий общественный 
резонанс. Мировые СМИ отслеживали 
заседания комиссии, цитировали до-
кладчиков. По всему миру, от наших 
ближайших соседей – Грузии, Арме-
нии, Киргизии до Южной Кореи, Фи-
липпин, Японии и Китая, были вы-
пущены заявления и публикации, 
направленные против деятельности 
финансируемых США биолаборато-
рий. И это абсолютно закономерно: 
граждане требуют прозрачности про-
водимых Пентагоном исследований, 
хотят быть уверенными в том, что эти 
работы не нанесут вреда их здоровью.

Как известно, вопрос об американ-
ских биолабораториях обсуждался 
во время недавнего визита товари-
ща Си Цзиньпина, нашёл отражение 
в тексте совместного заявления Рос-
сийской Федерации и Китайской На-
родной Республики, где чётко пропи-
сано: «Стороны выражают серьёзную 
озабоченность военно-биологической 
деятельностью США, осуществляемой 
на их национальной территории и за 
её пределами, представляющей се-
рьёзную угрозу безопасности других 
государств и целых регионов». И сто-

роны также потребовали от США дать 
по этому поводу разъяснения и не осу-
ществлять любую биологическую дея-
тельность, противоречащую соответ-
ствующей конвенции о запрещении 
разработки биологического оружия, 
а также не препятствовать созданию 
механизма проверки соблюдения обя-
зательств в рамках этой конвенции. 
Это, коллеги, тоже очень важно.

Американские власти, конечно же, 
делают всё, чтобы скрыть результаты 
своей противоправной деятельности 
на Украине, пытаются пустить рас-
следование по ложному следу, и им 
это сейчас, в том числе и благодаря 
деятельности нашей парламентской 
комиссии, не удаётся. И очевидна до-
казанность, что создание биолабора-
торий на Украине было организовано 
по заказу военного ведомства США. 
Это трудно опровергать. И решались 
там исключительно военные, а вовсе 
не мирные исследовательские меди-
цинские задачи».

В.И. Матвиенко также подчеркну-
ла, что в ходе работы парламентская 
комиссия убедилась, что наша страна 
готова к отражению биологических 
угроз, соответствующие мероприятия 
осуществляются в полном объёме и на 
высоком профессиональном уровне. 

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание на необходимость 
максимально распространить итого-
вый доклад по парламентским кана-
лам и поручила Комитету Совета Фе-
дерации по международным делам 
проводить такую работу.

В завершение выступления В.И. Мат-
виенко высказала мнение, что пар-
ламентская работа по этой теме не 
заканчивается: «Появляются новые 
факты и обстоятельства, и нам с вами 
необходимо постоянно совершенство-
вать законодательство с учётом но-
вых угроз».

Рассмотрев итоговый доклад пар-
ламентской комиссии по расследо-
ванию обстоятельств, связанных с 
созданием американскими специали-
стами биологических лабораторий на 
территории Украины, Совет Федера-
ции постановил утвердить итоговый 
доклад, направить текст докумен-
та Президенту Российской Федера-
ции и в Правительство Российской 
Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
СТРАТЕГИЯ И ПРИОРИТЕТЫ 
РАЗВИТИЯ 
24–25 января 2023 года в Совете Федерации прошли Дни Архангельской 

области, в ходе которых руководители субъекта Федерации подробно 

проинформировали сенаторов Российской Федерации о социально-

экономическом развитии, потребностях и перспективах региона.

Многопрофильному потенциалу Поморья была посвящена экспозиция, 

представленная в здании Совета Федерации на Большой Дмитровке.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Архангельской области 
А.В. Цыбульским и председателем Ар-
хангельского областного Собрания де-
путатов Е.В. Прокопьевой. В беседе при-
няли участие представители региона в 
Совете Федерации – член Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и орга-
низации парламентской деятельности 
А.Н. Некрасов и член Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
В.Ф. Новожилов.

В ходе встречи В.И. Матвиенко отме-
тила, что за последние два года в Архан-
гельской области очевидна позитивная 

динамика развития, в том числе в сфе-
рах образования, переселения граждан 
из аварийного жилья, ремонта муни-
ципальных и региональных автодорог.

В свою очередь, А.В. Цыбульский под-
черкнул, что Дни субъекта Российской 
Федерации в Совете Федерации – эффек-
тивный механизм поддержки регионов. 
Он проинформировал о том, как область 
завершила 2022 год, о планах дальней-
шего развития Поморья.

В начале своего выступления в рамках 
«часа субъекта Российской Федерации» 
на 537-м пленарном заседании В.И. Мат-
виенко напомнила, что Поморье во все 
времена играло особую роль в жизни 
нашей страны: именно оно стало колы-

белью русского морского судостроения, 
здесь же был построен первый морской 
порт России. С областью также тесно 
связано освоение Арктики, Северного 
морского пути, по которому в годы Ве-
ликой Отечественной войны непрерыв-
но поставлялись грузы по ленд-лизу. И 
сегодня Северный морской путь опре-
деляет большие перспективы развития 
региона: это и создание Архангельско-
го транспортного узла, и строительство 
глубоководного морского порта.

Кроме того, область обладает и мощ-
ным промышленным и инвестицион-
ным потенциалом. Здесь находятся 
крупнейшее в Европе месторождение 
алмазов и один из самых крупных в 
мире космодромов Плесецк, работают 
крупные предприятия машинострое-
ния, рыбохозяйственной, деревообра-
батывающей отраслей. Уже сейчас на 
регион приходится треть всех инвести-
ционных проектов, которые реализуют-
ся в Арктической зоне России.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что в 
сегодняшних условиях некоторые от-
расли, в том числе лесоперерабатыва-
ющая промышленность, не по вине ре-
гиона, конечно, оказались в уязвимом 
положении: «Нужно всем вместе, и на 
федеральном уровне в том числе, ис-
кать выходы из этой ситуации. Возить 
лес, пиломатериалы из Архангельской 
области вместо Европы в Китай через 
всю страну – конечно, я думаю, это не 
самое эффективное решение. Прези-
дент России Владимир Владимирович 
Путин недавно подчеркнул, что лесной 
отрасли необходимо придать импульс 

развития через углубление переработ-
ки сырья и материалов в нашей стра-
не. Эта задача не решается по щелчку 
пальцев, она требует серьёзной прора-
ботки, развития. Но у Архангельской об-
ласти есть все возможности стремиться 
к тому, чтобы занять освободившиеся 
ниши после ухода западных компаний 
на внутреннем рынке – это и деревян-
ное домостроение, это и производство 
мебели. Кроме того, нельзя забывать, 
что ваш регион исторически был цен-
тром деревянного зодчества и славился 
уникальными мастерами резьбы. И сей-
час время воспользоваться в том числе 
и этим преимуществом».

Председатель Совета Федерации 
положительно оценила усилия ре-
гионального руководства по ремонту 
действующих школ и детских садов и 
строительству новых, по расселению 
ветхого и аварийного жилья, темпы 
которого увеличились только за про-
шлый год практически в два раза: «Ещё 
очень-очень много объективно пред-
стоит здесь сделать. Больше внимания 
стало уделяться дорогам, но процент 
дорог, соответствующих нормативам, 
пока низкий (не буду даже цифру назы-
вать). Есть к чему стремиться».

В.И. Матвиенко призвала использо-
вать все возможности, чтобы совмест-
ными усилиями области и федерального 
центра нарастить темпы социально-эко-
номических преобразований в Помо-
рье: «Регион должен преобразиться, он 
должен стать привлекательным, ком-
фортным для жизни в первую очередь 
архангельцев, жителей Архангельска, 
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ну и туристов, конечно. Мы будем за 
этим следить».

В выступлении Губернатора Архан-
гельской области А.В. Цыбульского было 
отмечено, что Архангельская область – 
промышленный регион, ключевыми 
отраслями в котором являются судо-
строение, судоремонт, добыча полезных 
ископаемых и лесопромышленный ком-
плекс: «У нас за прошлый год по всем 
этим направлениям была положитель-
ная динамика. Больше всего мы при-
росли в судоремонте – почти на 60 про-
центов. Это тоже естественный ответ на 
западные санкции, поскольку их порты 
перестали принимать наши корабли. У 
нас на плановый ремонт судовладельцы 
записываются уже на 2025 год. 

В связи с этим особую актуальность 
приобретает развитие Архангельского 
транспортного узла. Причины – это ге-
ография порта, максимально прибли-
женного к промышленным центрам 
формирования грузовой базы, и те са-
мые ограничения, которые возникли 
из-за введённых против нас санкций. 
Сегодня в Архангельске действуют 12 
универсальных портовых комплексов 
и единственный в Арктической зоне 
контейнерный терминал с возможно-
стью хранения и перевалки до 75 тыс. 
контейнеров в год. Грузооборот порта в 
2022 году составил 6,6 млн тонн за год. 
И очень важно, что произошёл рост объ-
ёма перевалки, несмотря на снижение 

загранперевозок, почти на 25 процен-
тов. Это существенные цифры, которые 
показывают развитие и интерес к разви-
тию Северного морского пути. Архан-
гельский транспортный узел вошёл в 
план развития Севморпути до 2035 года, 
и мы прорабатываем в первую очередь 
вопрос создания нового глубоководно-
го порта мощностью до 40 млн тонн к 
2040 году».

А.В. Цыбульский подчеркнул важность 
встраивания научно-образовательной 
среды в общую систему развития ре-
гионов: «Я думаю, что у нас есть всё, 
для того чтобы претендовать на статус 
флагмана в сфере науки на территории 
Арктической зоны. Для этого мы посту-
пательно работаем над созданием соот-
ветствующей инфраструктуры. В 2020 
году в Архангельске на базе САФУ вме-
сте с Мурманской областью и Ненецким 
автономным округом создан научно-об-
разовательный центр мирового уровня 
«Российская Арктика». Уже сегодня есть 
ряд очень интересных проектов, кото-
рые реализуются. Это проект по органи-
зации высокотехнологичного производ-
ства по синтезу монокристаллов алмаза 
для обеспечения исследований и разра-
боток в области квантовой сенсорики и 
рентгеновской оптики, проекты по вос-
становлению лесной ресурсной базы 
на основе технологий искусственного 
интеллекта и так далее. Дальнейшую 
реализацию научно-образовательного 

потенциала области мы увязываем с соз-
данием в Архангельске межвузовского 
кампуса мирового уровня «Арктическая 
звезда». Решение о создании такого кам-
пуса в прошлом году было принято, с 
этого года мы работу начали. Это будет 
инновационная научная среда для ис-
следований в области медицины, стро-
ительства, логистики, IT-сферы, эколо-
гии. Для нас это именно межвузовский 
кампус, поскольку в Архангельске кро-
ме федерального университета есть ещё 
и Северный государственный медицин-
ский университет – университет с боль-
шой историей, большой практикой».

Губернатор выразил уверенность в 
том, что интеграция науки во все сферы 
жизни, значительное расширение транс-
портно-логистических компетенций и 
гибкая структурная трансформация про-
мышленного потенциала региона – это 
направления, которые на ближайшие 
десятилетия обеспечат устойчивое раз-
витие Архангельской области.

О законодательных механизмах реа-
лизации государственной политики в 
сфере социально-экономического раз-
вития на территории Архангельской об-
ласти в своём выступлении рассказала 
председатель Архангельского областно-
го Собрания депутатов Е.В. Прокопьева. 

Говоря о совершенствовании органи-
зации местного самоуправления, она 
отметила, что региональные власти, 
действуя в развитие федеральных норм, 
серьёзно изменили нормативно-право-
вое регулирование на областном уровне, 

разработали концепцию создания и раз-
вития муниципальных округов, утвердив 
её постановлением правительства об-
ласти, приняли ряд областных законов, 
в которых определили формы государ-
ственной поддержки муниципальных 
округов: «К примеру, мы пересмотрели 
в сторону увеличения нормативы отчис-
ления в местные бюджеты от налога на 
доходы физических лиц, отчисления от 
транспортного налога. Постановлени-
ем правительства для каждого округа 
мы утверждаем планы развития округов, 
предусматривая в обязательном поряд-
ке денежные средства на их реализацию 
в областном бюджете. Если в бюджете 
2021 года на эти цели было предусмо-
трено 67 млн рублей, то в текущем году 
сумма составляет 475 млн рублей».

Глава регионального парламента рас-
сказала также о том, что в области при-
нят целый комплекс мер, направлен-
ных на поддержку военнослужащих и 
их семей.

По итогам обсуждения был принят 
за основу проект постановления Сове-
та Федерации «О государственной под-
держке социально-экономического раз-
вития Архангельской области».

По этому вопросу выступил председа-
тель Комитета Совета Федерации по фе-
деративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ –
ЗЕМЛЯ С БОГАТЕЙШЕЙ 
ТЫСЯЧЕЛЕТНЕЙ ИСТОРИЕЙ И РОДИНА 
ИСКОННОГО РУССКОГО ИСКУССТВА
В рамках Дней Владимирской области в Совете Федерации, прохо-

дивших 13–15 февраля 2023 года, во время расширенных заседаний 

комитетов Совета Федерации были рассмотрены вопросы социаль-

но-экономического развития этого региона. На 539-м заседании Со-

вета Федерации во время «часа субъекта Российской Федерации» на 

презентации области выступили Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, Губернатор Владимирской области А.А. Авдеев и 

председатель Законодательного Собрания Владимирской области 

В.Н. Киселёв.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Владимирской области 
А.А. Авдеевым и председателем За-
конодательного Собрания Владимир-
ской области В.Н. Киселёвым, во вре-
мя которой были обсуждены вопросы 

социально-экономического развития 
региона. В беседе участвовали сена-
торы Российской Федерации – пред-
ставители от законодательного (пред-
ставительного) и исполнительного 
органов государственной власти Вла-
димирской области – член Комитета 

Совета Федерации по социальной по-
литике О.Н. Хохлова и член Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера А.С. Шохин.

По словам В.И. Матвиенко, в Со-
вете Федерации Дни Владимирской 
области проходят впервые. «Это воз-
можность презентовать регион и его 
достижения на федеральном уровне, 
показать возможности и потенциал 
области», – сказала В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко отметила показа-
тели Владимирской области по при-
влечению инвестиций, развитию 
промышленного комплекса и росту 
строительства жилья.

Губернатор Владимирской области 
А.А. Авдеев сообщил об эффективной 
работе региональной команды с се-
наторами Российской Федерации во 
время заседаний профильных коми-
тетов Совета Федерации. «Совместно 
мы можем отстаивать интересы реги-
онов при работе с федеральными ми-
нистерствами», – сказал А.А. Авдеев. 
По его словам, обсуждены темы, за-
трагивающие интересы большинства 
субъектов Российской Федерации, 
вопросы настройки межбюджетных 
отношений, взаимоотношений с фе-
деральными министерствами, реали-
зации программ, в том числе в рамках 
национальных проектов.

Среди важных достижений Влади-
мирской области А.А. Авдеев выделил 
рост уровня заработных плат в бюд-
жетной сфере, а также действенные 
меры поддержки бизнеса и строитель-
ного сектора.

Губернатор Владимирской области 
сообщил о подготовке к празднованию 
1000-летия города Суздаля в 2024 году. 
«Это жемчужина России, а не толь-
ко области. Город посещает большое 
количество туристов со всей страны 
и из-за рубежа», – сказал А.А. Авдеев.

В.И. Матвиенко и А.А. Авдеев от-
крыли в Совете Федерации выставку, 
посвящённую истории, культуре, ос-
новным направлениям развития Вла-
димирской области. На экспозиции 
были представлены IT-технологии, 
продукция стекольной промышленно-
сти, химической, машиностроитель-
ной, фармацевтической отраслей ре-
гиона, а также стенд, рассказывающий 
о деятельности особых экономических 
зон Владимирской области.

Во время состоявшейся в рамках 
«часа субъекта Российской Федерации» 
на 539-м заседании Совета Федерации 
презентации региона Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко от-
метила, что Владимирская область – 
это земля с богатейшей тысячелетней 
историей и родина исконного рус-
ского искусства. Не случайно регион 
трижды принимал Парламентский фо-
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рум «Историко-культурное наследие 
России», который проходит под эгидой 
Совета Федерации.

В.И. Матвиенко считает регион пер-
спективным с учётом выгодного гео-
графического расположения между 
Москвой и Нижним Новгородом и се-
рьёзной промышленной базы. Субъ-
ект Российской Федерации обладает 
диверсифицированной экономикой. 
«Темпы промышленного производ-
ства в области выше, чем в среднем 
по России. Работают предприятия обо-
ронно-промышленного комплекса, 
машино- и станкостроения, лесной, 
металлургической и химической от-
раслей, лёгкой и пищевой промыш-
ленности», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание на поддержку пред-
принимателей в регионе. По её сло-
вам, во Владимирской области принят 
закон о развитии ответственного биз-
неса, позволяющий дополнительно 
поддерживать инвесторов, которые 
ведут бизнес цивилизованно, в том 
числе обеспечивают достойный уро-
вень заработной платы, соблюдают 
экологические требования. Это пер-
вый подобный закон в России. Такой 
подход могли бы взять на вооруже-
ние и другие субъекты Российской 
Федерации.

Вместе с тем В.И. Матвиенко отмети-
ла ряд объективных социальных про-
блем, в частности сложную демогра-
фическую ситуацию, нехватку врачей, 
медицинского персонала, учителей. 
Председатель Совета Федерации при-

звала обратить внимание на проблему 
обеспечения школьников бесплатным 
горячим питанием.

В.И. Матвиенко затронула тему бла-
гоустройства исторических городов 
и поселений. По её словам, в городе 
Суздале на одного жителя приходится 
более 150 туристов. Такие населённые 
пункты должны быть комфортными 
для тех, кто там живёт. Это касает-
ся строительства дорог, поликлиник, 
школ, детских садов.

Председатель Совета Федерации со-
общила, что Владимирская область 
взяла шефство над городом Докуча-
евском Донецкой Народной Респу-
блики: ведутся работы по восстанов-
лению разрушенной коммунальной 
инфраструктуры. В.И. Матвиенко от-
метила и серьёзную поддержку регио-
ном участников специальной военной 
операции.

Губернатор Владимирской области 
А.А. Авдеев среди точек роста субъ-
екта Российской Федерации назвал 
машиностроение, фармацевтику, 
строительство, сельское хозяйство и 
пищевую промышленность, химиче-
скую промышленность, транспорт и 
логистику, туризм. Глава региона рас-
сказал о формировании новых особых 
экономических зон и перспективных 
промышленных центров, в том числе 
«Доброград-1», «Владимир», техно-
парка радиоэлектронной промышлен-
ности «Алмазная долина», промыш-
ленного технопарка инженерных, 
климатических систем и электроники 
«ИКСЭл» в городе Киржаче.

А.А. Авдеев считает, что повышение 
качества жизни населения невозможно 
без решения вопросов пространствен-
ного развития территории. Он напом-
нил о строительстве трассы М-12 «Мо-
сква – Казань». По его словам, активное 
развитие сети дорог снизит расходы 
на логистику, обеспечит быстрый до-
ступ к ресурсам и повысит конкурен-
тоспособность бизнеса. В перспективе 
на примыкающей к трассе территории 
планируется сформировать логистиче-
ские центры. Кроме того, А.А. Авдеев 
обратил внимание на необходимость 
строительства в городе Владимире мо-
ста через реку Клязьму.

Губернатор Владимирской области 
также обратился за поддержкой в ре-
конструкции объекта культурного 
наследия регионального значения – 
Владимирского академического об-
ластного драматического театра.

По словам А.А. Авдеева, событием 
всероссийского масштаба является 
предстоящее в 2024 году 1000-летие 
города Суздаля. В городе построены 
новые котельная и станция очистки 
воды, меняются сети теплоснабжения, 
водоснабжения. Но Суздалю крайне 
необходима новая школа. А.А. Авдеев 
попросил рассмотреть вопрос о вклю-
чении в федеральную адресную ин-
вестиционную программу строитель-
ство современной школы на 1200 мест.

Председатель Законодательного 
Собрания Владимирской области 
В.Н. Киселёв сообщил, что за по-
следние 5 лет принято более 700 ре-
гиональных законов, в том числе 
касающихся поддержки семей моби-

лизованных граждан, направленных 
на привлечение кадров в здравоохра-
нение, улучшение обеспечения жи-
льём детей-сирот.

Важнейшим направлением рабо-
ты, по его словам, депутаты считают 
работу с гражданами. «Практикуем 
выездные Дни Законодательного Со-
брания в городах и районах области. 
Депутаты выезжают в какой-либо на-
селённый пункт, встречаются с раз-
ными категориями граждан», – сказал 
В.Н. Киселёв.

В.Н. Киселёв отметил плодотвор-
ное взаимодействие с Федеральным 
Собранием. «На рассмотрении в Го-
сударственной Думе находится наша 
законодательная инициатива, на-
правленная на расширение вариан-
тов использования исторических зда-
ний, находящихся в государственной 
собственности. Учебные заведения, 
расположенные в таких зданиях, не 
имеют возможности открыть меди-
цинские кабинеты», – сказал В.Н. Ки-
селёв. Предложено разрешить пе-
редачу помещений в этих зданиях 
учреждениям здравоохранения и со-
циального обслуживания.

Председатель Законодательного Со-
брания Владимирской области подчер-
кнул важность работы Совета законо-
дателей Российской Федерации при 
Федеральном Собрании Российской 
Федерации. По его словам, этот орган 
серьёзно помогает регионам в зако-
нотворческой деятельности.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ – 
ТРАДИЦИОННЫЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЦЕНТР 
ЧЕРНОЗЕМЬЯ 
28–29 марта 2023 года в Совете Федерации впервые прошли Дни Ли-

пецкой области. В ходе многоплановой презентации региона сенато-

ры Российской Федерации были подробно проинформированы (в том 

числе во время расширенных заседаний пяти комитетов палаты) 

о ходе социально-экономического развития, успехах и проблемах 

субъекта Федерации.

Объёмно и наглядно потенциал Липецкой области был представлен 

на выставке, рассказавшей об истории края и его сегодняшнем дне, – о 

достижениях и перспективах в сфере цифровизации и IT-образования, 

в сельхозмашиностроении, пищевой промышленности и аграрном 

комплексе. Особое внимание экспозиция уделила темам здравоох-

ранения и детского отдыха, туристическим проектам.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Липецкой области И.Г. Ар-
тамоновым и председателем Липецкого 
областного Совета депутатов Д.Л. Аве-
ровым. Основное внимание во время 
беседы было уделено вопросам демо-
графии, ситуации в ЖКХ и мерам под-
держки участников СВО.

В.И. Матвиенко отметила позитив-
ные изменения в развитии Липецкой 
области по итогам 2022 года. Вме-
сте с тем она подчеркнула необходи-
мость решения ряда проблем в сфере 
ЖКХ региона: «Это серьёзная систем-
ная работа, которая требует больших 
капиталовложений».

Кроме того, Председатель Совета 
Федерации акцентировала внимание 
на проблемах экологии: «Полагаю, 
что металлургический комбинат дол-
жен более ответственно относиться 
к экологическим вопросам». Предсе-
датель Совета Федерации также при-
звала контрольно-надзорные органы 
и региональные власти строже спра-
шивать с предприятий за нарушение 
экологических норм.

Важной темой беседы стали вопросы 
поддержки участников СВО. И.Г. Арта-
монов сообщил, что об их семьях за-
ботятся социальные координаторы. 
Необходимые меры поддержки опе-
ративно реализовываются. Обратная 
связь поддерживается постоянно, в 
том числе благодаря специальному 
чат-боту. Губернатор отметил, что де-

ятельность института социальных ку-
раторов планируется расширить и на 
другие льготные группы граждан.

Во встрече приняли участие сенато-
ры Российской Федерации, представ-
ляющие регион, – заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
М.Г. Кавджарадзе и заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по социальной политике О.В. Хлякина.

В начале своего выступления в рам-
ках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» на 542-м пленарном засе-
дании В.И. Матвиенко отметила, что 
Липецкая область – это традиционный 
промышленный центр Черноземья, 
где первые металлургические заво-
ды были основаны ещё при Петре Ве-
ликом. И до сих пор, более чем через 
300 лет, металлургия остаётся ведущей 
отраслью для региона. Ряд крупных 
предприятий работает также в маши-
ностроении, нефтехимии, пищевой, 
фармацевтической промышленности. 
Осваиваются новые для региона отрас-
ли – например, налажено производ-
ство электромобилей. Среди важных 
региональных проектов – возрожде-
ние Липецкого тракторного завода.

В целом экономические показате-
ли Липецкой области показывают 
хорошую динамику: растёт валовой 
региональный продукт, улучшается 
инвестиционный климат, качественно 
поменялось управление региональны-
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ми финансами: сегодня Липецкая об-
ласть не имеет коммерческих креди-
тов – только бюджетные.

Бесценный ресурс Липецкой об-
ласти – чернозёмные почвы. Регион 
является одним из лидеров по произ-
водству натуральной и качественной 
сельхозпродукции, в том числе и дет-
ского питания. В прошлом году, не-
смотря на внешние ограничения и 
барьеры, продукция липецких сельхоз-
производителей поставлялась более 
чем в 80 государств. Доходы от экспор-
та выросли на 30 процентов.

Особое внимание в Липецкой обла-
сти уделяется поддержке фермерских 
хозяйств. «Регион – один из первых в 
стране, в котором удалось построить 
мосты сотрудничества между крупны-
ми торговыми сетями и фермерами. 
Для области это принципиальный во-
прос, поскольку на долю фермерских 
хозяйств приходится почти четверть 
производимой сельхозпродукции», – 
отметила В.И. Матвиенко и подчер-
кнула важность расширения такого 
подхода на другие регионы.

Касаясь важности развития системы 
детского отдыха, Председатель Совета 
Федерации обратила особое внима-
ние на проект по возрождению лаге-
ря «Прометей», который в советские 
годы стоял в одном ряду с «Артеком» 
и «Орлёнком». После реконструкции 
лагеря здесь смогут ежегодно отдыхать 
тысячи ребят. «Прометей» может стать 
одним из брендов Липецкой области, 

сказала В.И. Матвиенко, добавив, что 
Совет Федерации окажет поддержку 
реализации проекта.

Говоря о проблемах региона, Вален-
тина Ивановна подчеркнула, что об-
ласть остро нуждается в модернизации 
перинатального центра и создании 
центра женского здоровья, которые 
будут способствовать повышению ка-
чества и доступности медицинской 
помощи.

Кроме того, в Липецкой области на-
блюдается нехватка врачей. В.И. Мат-
виенко поддержала идею создания в 
регионе медицинского вуза или от-
крытие медицинского факультета.

Председатель Совета Федерации 
также отметила важность решения 
вопросов в сфере ЖКХ. В частности, 
она отметила высокий уровень изно-
са коммуникаций в области и в самом 
Липецке: «Также следует уделить осо-
бое внимание наращиванию темпов 
жилищного строительства, переселе-
нию людей из ветхого жилья, вопро-
сам газификации».

В.И. Матвиенко поблагодарила руко-
водство Липецкой области за помощь 
новым субъектам Федерации в вос-
становлении, постоянную поддержку 
участников специальной военной опе-
рации и членов их семей, а также попро-
сила с особым вниманием относиться к 
прибывшим с Украины беженцам.

Губернатор Липецкой области И.Г. Ар-
тамонов в ходе своего выступления на 
пленарном заседании Совета Федера-

ции отметил, что власти региона на-
целены на технологическую модерни-
зацию области. В качестве примера он 
привёл запуск производства электро-
мобилей осенью 2022 года. 

Касаясь агропромышленного ком-
плекса, глава области сообщил о фор-
мировании кластера по выращиванию 
и переработке масличных культур, в 
Ельце открыт крупнейший в России 
маслозавод: «Липецкая область – ли-
дер по сбору овощей закрытого грун-
та в стране. Наращиваем экспорт 
продовольствия».

И.Г. Артамонов рассказал о развитии 
особой экономической зоны «Липецк». 
Проходит восстановление Липецкого 
тракторного завода как новой площад-
ки ОЭЗ «Липецк». По мнению губерна-
тора, важным этапом развития зоны 
станет создание учебного центра для 
инженерной подготовки работников 
машиностроительного кластера.

По словам губернатора, особое вни-
мание в регионе уделяется образова-
нию детей: «Для поддержки молодых 
учителей мы ввели единовременную 
выплату в размере 120 тыс. рублей». 
Он также рассказал о построенных в 
регионе новых школах и детских са-
дах. В частности, открыта Школа кре-
ативных индустрий.

Глава региона сообщил, что за че-
тыре года построено и реконструиро-
вано 50 объектов здравоохранения, 
возведён и оснащён операционный 
блок областного онкологического дис-
пансера: «Особое внимание уделяется 
вопросам привлечения медицинских 
кадров. Из регионального бюджета 
выделяем 1,5 млн рублей для каждого 
нового врача, приехавшего в регион».

Губернатор рассказал о развитии ин-
фраструктуры для жизни в городах и 
сёлах. В частности, приведено в поря-
док 750 километров дорог, планирует-
ся досрочное выполнение программы 
по переселению из ветхого аварийно-
го жилья, построено более 40 спортив-
ных объектов, благоустраиваются тер-
ритории, формируются туристические 
маршруты.

И.Г. Артамонов сообщил, что более 
1,3 млрд рублей Липецкая область 
направила на поддержку СВО: «Для 
семей участников СВО разработа-
ли широкий комплекс мер социаль-
ной помощи. Помогаем восстанавли-
вать Володарский район ДНР и город 
Мариуполь».

В планах региона – такие проекты, 
как восстановление детского лагеря 
«Прометей», создание базы гребных ви-
дов спорта, центра женского здоровья, 
строительство здания геронтологиче-
ского центра, реконструкция очистных 
сооружений города Ельца, завершение 
расширения федеральной трассы Р-119 
до четырёх полос, модернизация меж-
дународного аэропорта «Липецк». Гу-
бернатор обратился к сенаторам Рос-
сийской Федерацией за поддержкой, 
чтобы включить эти и ряд других про-
ектов в соответствующие государствен-
ные программы развития.

Председатель Липецкого областно-
го Совета депутатов Д.Л. Аверов рас-
сказал о законотворческой деятель-
ности в новых реалиях: «В основе 
законодательной деятельности Ли-
пецкого областного Совета лежит со-
циальный ориентир и благополучие 
наших жителей. В последние годы 
мы столкнулись с новыми вызовами, 
на которые требовались оператив-
ные и точечные решения, в том числе 
законодательные».

По его словам, с первых дней специ-
альной военной операции депутаты 
всех фракций организованно помо-
гают нашим военным, членам их се-
мей и вынужденным переселенцам: 
«В развитие федеральных инициатив 
на региональном уровне разработан 
и принят пакет мер поддержки участ-
ников СВО и их семей. В их числе – 
компенсация платы за детский сад, 
бесплатные школьные обеды, льгот-
ный проезд в общественном транс-
порте, бесплатная путёвка на сана-
торно-курортное лечение беременной 
супруги, предоставление социальных 
контрактов, бесплатное профессио-
нальное обучение, медицинское, со-
циальное обслуживание, бесплатная 
юридическая помощь. Работа продол-
жается. Уже на ближайшем заседании 
сессии депутаты примут законопро-
ект в поддержку инициативы регио-
нального правительства по газифика-
ции домовладений семей участников 
специальной военной операции».

Совет Федерации рассмотрел и при-
нял за основу проект постановления 
«О государственной поддержке соци-
ально-экономического развития Ли-
пецкой области».

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ДИАЛОГ ЖЕНЩИН 
РОССИИ И КЫРГЫЗСТАНА 
ВО ИМЯ БУДУЩЕГО 
Во время весенней парламентской сессии в городе Москве был про-

ведён Первый Российско-Киргизский женский форум «Диалог жен-

щин России и Кыргызстана во имя будущего» (далее – Форум). Пред-

седатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, открывая его пленарное 

заседание, отметила, что Первый Российско-Киргизский женский 

форум – это шаг по сближению женских сообществ двух стран, воз-

можность обмена мнениями, идеями, опытом.

В работе Форума принимали участие заместитель Председателя 

Совета Федерации Г.Н. Карелова, председатель Комитета Совета Фе-

дерации по науке, образованию и культуре Л.С. Гумерова, председа-

тель Комитета Совета Федерации по социальной политике И.Ю. Свя-

тенко, сенаторы Российской Федерации, Министр здравоохранения 

Кыргызской Республики Г. Баатырова, заместитель Министра науки и 

образования Кыргызской Республики Н. Джусупбекова, первый заме-

ститель Министра труда и социальной защиты Российской Федерации 

О.Ю. Баталина, Уполномоченный по правам человека в Российской 

Федерации Т.Н. Москалькова, генеральный директор АО «Российский 

экспортный центр» В.О. Никишина.

Выступая на Форуме, Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
подчеркнула, что парламентское вза-
имодействие между Федеральным 
Собранием Российской Федерации и 
Жогорку Кенешем Кыргызской Респу-
блики строится поступательно и кон-
структивно на прочном фундаменте. 
«Сегодня Российская Федерация и 
Кыргызская Республика – это не просто 
партнёры, а настоящие стратегические 
союзники. Между нашими странами 
активно развиваются проекты в эко-
номике, в гуманитарной сфере, в том 

числе в рамках Евразийского экономи-
ческого союза. В этом – огромная за-
слуга глав наших государств, которые 
всегда выступают за развитие полнофор-
матного, взаимовыгодного российско-
киргизского сотрудничества», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации со-
общила, что налажено продуктивное 
взаимодействие между парламен-
тами двух стран. «Действует Согла-
шение о межпарламентском сотруд-
ничестве, работает двусторонняя 
парламентская комиссия, – сказала 

В.И. Матвиенко. – В нынешнем году 
ожидается визит в Россию делегации 
во главе с Председателем Жогорку Ке-
неша Кыргызской Республики Нурлан-
беком Шакиевым».

В.И. Матвиенко подчеркнула важ-
ность того, что народы России и Кыр-
гызстана скреплены миллионами нитей 
человеческих судеб. «Нас связывают 
общие ценности и общая история. В 
суровые годы Великой Отечествен-
ной войны русские и киргизы вместе 
с другими народами СССР плечом к 
плечу сражались за Родину. А тысячи 
ленинградцев-блокадников были эва-
куированы в Кыргызстан, в том числе 
и дети, которые обрели новый дом на 
Иссык-Куле. Никогда не забудем Ток-
тогон Алтыбасарову, которая окружила 
заботой и вниманием 150 ленинград-
ских детдомовцев, заменив им родную 
мать», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
отметила ещё одну ценность, кото-
рая объединяет две страны, – это 
традиционное уважительное отно-
шение к женщинам, их активная 
роль в жизни общества. Она сказа-
ла: «Сегодняшний Форум – это оче-
редной шаг по сближению женских 
сообществ России и Кыргызстана, по 
открытому обмену мнениями, идея-
ми, опытом».

В.И. Матвиенко приветствовала ак-
тивное участие в работе Евразийско-
го женского форума представительниц 
Кыргызской Республики и добавила: 

«Пользуясь возможностью, хочу при-
гласить вас на четвёртый Евразийский 
женский форум, работа по подготовке 
которого уже начата». По её словам, Со-
вет Федерации и созданный при палате 
Совет Евразийского женского форума 
уделяют значительное внимание под-
держке женских инициатив. Такие про-
екты, как «Развитие женского предпри-
нимательства», «Женская кооперация в 
международной торговле», «Женское ли-
дерство в инвестициях» и многие другие 
получили признание как в России, так и 
за рубежом. В прошлом году междуна-
родный статус приобрела образователь-
ная программа «Женщина-лидер». «Она 
получила широкую известность, и мы 
рады, что представительницы Кыргыз-
ской Республики тоже приняли в ней 
участие. Планируем и в дальнейшем 
развивать программу, вовлекать в неё 
больше энергичных участниц», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что нынешний год объявлен 
в России Годом педагога и наставника, 
и сказала: «Для наших стран взаимо-
действие в сфере образования имеет 
особое значение. В июне 2022 года в 
Екатеринбурге состоялся Второй фо-
рум ректоров России и Кыргызстана. 
На нём был подписан меморандум о 
создании ассоциации университетов 
наших стран».

Обратив особое внимание на то, что 
крепнет сотрудничество и в области сред-
него образования, В.И. Матвиенко сказа-
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ла, что достигнута договорённость о стро-
ительстве в Кыргызстане девяти школ с 
обучением на русском языке. «Сенаторы 
Российской Федерации всегда вниматель-
но относятся к таким проектам и оказы-
вают им всемерную поддержку, – ска-
зала В.И. Матвиенко. – Мы уверены, 
что намеченные планы будут выпол-
нены. Тема образования и воспитания 
займёт важное место в дискуссиях в 
рамках нашего Форума. Также плани-
руется обсудить вопросы сотрудниче-
ства женщин-законодателей, развитие 
взаимодействия в гуманитарной и со-
циальной сферах и целый ряд других 
актуальных тем».

Председатель Совета Федерации вы-
разила уверенность в том, что Рос-
сийско-Киргизский женский форум 
позволит найти новые точки соприкос-
новения, ещё больше укрепит сотрудни-
чество между активными женщинами 
двух стран и приблизит к достижению 
всех поставленных целей.

С приветственным словом к гостям и 
участникам Форума обратилась супру-
га Президента Кыргызской Республики 
А. Жапарова. По её словам, тема Фору-
ма направлена на развитие тесного со-
зидательного диалога женщин Кыргыз-
стана и России. Она выразила надежду 
на то, что Форум станет традиционным 
и его работа будет способствовать вы-
работке общих подходов и инициатив 
в раскрытии потенциала женщин в со-
временном обществе и высказалась за 
необходимость законодательного обе-

спечения государственной поддержки 
развития женских объединений двух 
стран.

А. Жапарова подчеркнула, что в Кыр-
гызстане уважительно относятся к 
русскому языку. «Реализация проекта 
по строительству новых школ свиде-
тельствует о нашей заинтересованно-
сти знакомить наших детей с русской 
культурой и русским языком, разви-
вать диалог на самых разных уровнях 
во имя светлого будущего», – сказала 
А. Жапарова.

Сегодня роль женщин в мире трудно 
переоценить, отметила А. Жапарова и 
добавила: «Женщины активно участву-
ют в общественной деятельности, реа-
лизуют крупные бизнес-проекты, вносят 
большой вклад в обеспечение благопо-
лучия наших стран».

Заместитель Председателя Жогорку 
Кенеша Кыргызской Республики Д. Иса-
ева в своём выступлении подчеркнула, 
что Форум – яркий пример взаимодей-
ствия двух стран, хорошая площадка для 
обсуждения вопросов сотрудничества. 
«Роль женщин в современном мире по-
стоянно растёт и играет большую роль 
в жизни наших стран», – сказала она.

На полях Форума состоялась беседа 
В.И. Матвиенко с супругой Президента 
Кыргызской Республики А. Жапаровой.

Председатель Совета Федерации ос-
мотрела выставку, посвящённую куль-
турным традициям Кыргызстана.

Комментируя итоги пленарного засе-
дания Форума, заместитель Председа-

теля Совета Федерации Г.Н. Карелова 
сказала, что женщины-парламентарии 
России и Кыргызстана успешно взаимо-
действуют на всех двусторонних и между-
народных площадках. «Мы готовы вести 
доверительный, откровенный диалог по 
всем вопросам, которые касаются наших 
стран, – сказала Г.Н. Карелова, – а осо-
бенно по вопросам социальной поли-
тики, здравоохранения, расширения 
участия женщин во всех сферах жиз-
ни общества».

В рамках Форума прошло пять те-
матических секций: «Женский парла-
ментский диалог и законотворчество», 
«Развитие гуманитарного сотрудни-
чества, общественной и благотвори-
тельной деятельности», «Образование 
и культура. Поддержка талантливых 
детей и молодёжи», «Развитие здраво-
охранения, государственная поддерж-
ка материнства и детства», «Женское 
предпринимательство: евразийское 
измерение».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова провела те-
матическую сессию Форума «Женский 
парламентский диалог и законотвор-
чество». В своём выступлении она от-
метила, что Российско-Киргизский 
женский форум позволит эффективнее 
использовать созидательный, миро-
любивый потенциал женщин на благо 
двух стран и всех государств Евразии.

В международной политике растёт 
запрос на женское лидерство, женский 
взгляд в разных сферах, считает сена-
тор Российской Федерации. «Мы еди-
ны в стремлении сделать мир лучше, 
гуманнее и принести благополучие в 
каждый дом. Именно женщины-парла-
ментарии могут стать движущей силой 
в формировании как локальных, так 
и глобальных созидательных инициа-
тив», – сказала Г.Н. Карелова.

Она отметила, что российское госу-
дарство традиционно уделяет большое 
внимание расширению участия жен-
щин во всех сферах, повышению их 
роли в жизни общества. В стране растёт 
доля женщин в органах власти. Среди 
государственных гражданских служа-
щих органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации она 
составляет 74 процента, сенаторов Рос-
сийской Федерации – свыше 22 процен-
тов, депутатов Государственной Думы – 
14 процентов.

Во многом благодаря женщинам, в том 
числе сенаторам Российской Федерации 

и депутатам Государственной Думы, в 
центре внимания государства постоян-
но находятся вопросы социальной сфе-
ры, повышается роль женщин в жизни 
общества, сообщила Г.Н. Карелова. По 
инициативе Председателя Совета Фе-
дерации впервые была разработана и 
с 2017 года реализуется Национальная 
стратегия действий в интересах жен-
щин. Среди основных направлений до-
кумента – создание условий для разви-
тия гражданской активности женщин, 
повышение их роли в социально-эко-
номическом развитии общества, улуч-
шение качества их жизни, развитие 
женского технологического предприни-
мательства, сохранение здоровья жен-
щин и формирование у них ответствен-
ного отношения к своему здоровью и 
здоровью близких. На достижение этих 
целей направлены проекты Совета Ев-
разийского женского форума.

Женщины-парламентарии Россий-
ской Федерации и Кыргызской Респу-
блики успешно взаимодействуют на 
всех двусторонних и международных 
площадках, подчеркнула Г.Н. Карело-
ва. «Мы готовы вести доверительный, 
откровенный диалог по всем темам, 
которые касаются наших стран, а осо-
бенно по вопросам социальной поли-
тики, здравоохранения, расширения 
участия женщин во всех сферах жиз-
ни общества», – сказала заместитель 
Председателя Совета Федерации.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова провела секцию 
«Образование и культура. Поддержка 
талантливых детей и молодёжи». По 
мнению сенатора Российской Феде-
рации, именно женский голос должен 
быть услышан в обстановке новых вы-
зовов. «Женщины – хранительницы 
очага, матери, сёстры – несут в мир 
добро, созидание, понимают и тонко 
чувствуют, как с помощью женской 
дипломатии и солидарности можно 
решить накопившиеся проблемы», – 
сказала она.

Л.С. Гумерова отметила, что участники 
Форума с большим уважением относят-
ся к общему прошлому, традиционным 
семейным ценностям, объединяющему 
всех русскому языку и многонациональ-
ной русской культуре. «О людях, отка-
завшихся от своей истории, культуры, 
традиционных ценностей, мы говорим 
словами выдающегося писателя XX века 
Чингиза Айтматова, – что это «манкур-
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ты», не помнящие родства, – сказала 
Л.С. Гумерова. – Мы же с вами высту-
паем за созидание, историческую прав-
ду и благополучное развитие наших 
государств».

Говоря о развитии образования, сена-
тор Российской Федерации сообщила, 
что в рамках инициированного Пред-
седателем Совета Федерации проекта 
«Российский учитель за рубежом» в Кыр-
гызстане в настоящее время работают 
более 70 российских учителей. Предпо-
лагается, что ещё 90 российских препо-
давателей будут осуществлять педагоги-
ческую деятельность дополнительно в 20 
школах страны. Парламентарий также 
рассказала, что готовится к реализации 
крупномасштабный проект по созданию 
в Кыргызской Республике 9 общеобра-
зовательных школ с обучением на рус-
ском языке.

Касаясь сотрудничества в области 
культуры, Л.С. Гумерова проинформи-
ровала, что в 2023 году в Кыргызской 
Республике запланировано проведение 
Дней России с включением мероприя-
тий духовного характера, организация 
выставочно-просветительского меро-
приятия, посвящённого приближающе-
муся 225-летию А.С. Пушкина, а также 
Дней российского кино.

Сенатор Российской Федерации от-
дельно остановилась на теме поддержки 
талантливых детей и молодёжи. «Этому 
вопросу мы посвятили одно из заседа-
ний Совета при Президенте Российской 
Федерации по реализации государствен-
ной политики в сфере защиты семьи и 
детей, прошедшее под руководством 
Председателя Совета Федерации. Мы 
научились выявлять талантливых детей, 

задача состоит в том, чтобы их сопрово-
ждать. Систему сопровождения талан-
тов следует выстраивать с детского сада 
и до вуза, до рабочего места, чтобы та-
лантливые дети могли реализовать себя 
в родной стране. По итогам работы Со-
вета согласно перечню поручений Пре-
зидента Российской Федерации Прави-
тельством была утверждена Концепция 
развития дополнительного образова-
ния детей до 2030 года», – рассказала 
законодатель.

Л.С. Гумерова также отметила, что Со-
вет Федерации реализует культурно-об-
разовательный проект «Поезд Памяти». 
В 2022 году его участники – старше-
классники из России и Беларуси – посе-
тили 15 городов, история которых нераз-
рывно связана с Великой Отечественной 
войной. В нынешнем году к участию в 
проекте, помимо 90 российских и 55 бе-
лорусских школьников, приглашаются 
по 20 ребят из Кыргызстана, Армении 
и Казахстана. «Именно нашим детям 
предстоит обеспечивать благополучное 
развитие отношений между Россией и 
Кыргызстаном, странами Евразийского 
союза и всего Содружества Независимых 
Государств», – сказала сенатор Россий-
ской Федерации.

В этот же день заместитель Председа-
теля Совета Федерации Г.Н. Карелова и 
заместитель Председателя Жогорку Ке-
неша Кыргызской Республики Д. Исаева 
провели встречу женщин-парламента-
риев двух стран. В мероприятии при-
няли участие председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Л.С. Гумерова, предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
социальной политике И.Ю. Святенко, 
первые заместители председателя Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству Л.Н. Глебова и 
И.В. Рукавишникова, заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию Е.Г. Зленко, 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по социальной полити-
ке Е.В. Бибикова, член Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Е.В. Афанасьева, член Комитета Сове-
та Федерации по социальной политике 
Д.С. Лантратова, член Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам Т.А. Сахарова.

Г.Н. Карелова отметила, что состо-
явшийся Российско-Киргизский жен-

ский форум «Диалог женщин России 
и Кыргызстана во имя будущего» по-
зволил обсудить острые темы, в том 
числе создание благоприятных усло-
вий для расширения участия женщин 
во всех сферах жизни общества.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации выразила уверенность, 
что совместная работа в ходе Форума 
станет важным этапом в развитии ди-
алога женщин России и Кыргызстана 
в целях углубления взаимопонимания 
и доверия между двумя странами.

Благодаря значительным усилиям 
президентов России и Киргизии страны 
вышли на уровень стратегического пар-
тнёрства, считает заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации. «В основе 
добрососедских отношений с близким 
нам киргизским народом лежит взаи-
моуважение, а также объединяющие 
нас столетиями традиции и интересы, 
память многих поколений. Это в том 
числе память о совместном участии на-
ших народов в Великой Отечественной 
войне», – сказала сенатор Российской 
Федерации. Она подчеркнула, что 
уроки истории служат важным ори-
ентиром для нынешнего и будущих 
поколений в стремлении оберегать 
мир и стабильность, несмотря на се-
рьёзные вызовы.

«Мы высоко ценим возможность ве-
сти открытый и доверительный диа-
лог в рамках нашего парламентско-
го взаимодействия с киргизскими 
коллегами. Рассматриваем развитие 

многовекторного партнёрства между 
нашими странами как важную состав-
ляющую всего комплекса многопла-
новых межгосударственных отноше-
ний», – сообщила Г.Н. Карелова. Она 
выразила надежду на продолжение 
совместной конструктивной работы 
и развитие контактов по линии про-
фильных парламентских комитетов.

В ходе беседы Г.Н. Карелова и Д. Исае-
ва уделили внимание сотрудничеству 
в культурно-гуманитарной сфере, вза-
имодействию в области высшего и 
среднего образования.

Г.Н. Карелова отметила положитель-
ную практику направления россий-
ских учителей в школы Кыргызской 
Республики. «В рамках реализации 
гуманитарного проекта «Российский 
учитель за рубежом» в 2022–2023 
учебном году более 70 российских 
учителей-русистов и предметников 
работают в общеобразовательных 
школах Кыргызстана. В связи с эффек-
тивностью проекта мы рассчитываем 
на увеличение количества направля-
емых учителей и расширение геогра-
фии проекта», – сказала сенатор Рос-
сийской Федерации.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации напомнила, что 2023 год 
объявлен на пространстве Содруже-
ства Независимых Государств Годом 
русского языка как языка межнацио-
нального общения.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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АЛЖИР – НАДЁЖНЫЙ 
И ПРОВЕРЕННЫЙ ПАРТНЁР 
РОССИИ НА АФРИКАНСКОМ 
КОНТИНЕНТЕ 
Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета Федера-

ции В.И. Матвиенко в середине марта 2023 года посетила с официаль-

ным визитом Алжир. В программе визита были встречи Председателя 

Совета Федерации с руководством страны и алжирскими парламента-

риями.

В состав российской парламентской делегации входили председатель 

Комитета Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, пред-

седатель Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 

А.Д. Артамонов, председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-про-

довольственной политике и природопользованию А.В. Двойных, председа-

тель Комитета Совета Федерации по социальной политике И.Ю. Святенко, 

председатель Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности В.С. Тимченко, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности, руководитель 

группы по сотрудничеству Совета Федерации с Советом Нации Алжир-

ской Народной Демократической Республики Ю.К. Валяев.

Во время официального визита рос-
сийской парламентской делегации в 
Алжир состоялась встреча Председа-
теля Совета Федерации В.И. Матви-
енко с Президентом Алжирской На-
родной Демократической Республики 
А. Теббуном.

В.И. Матвиенко передала главе ал-
жирского государства послание Прези-
дента Российской Федерации В.В. Пу-
тина, которое содержало приглашение 
А. Теббуну посетить с официальным ви-
зитом Россию, а также принять участие 
во втором саммите «Россия – Африка».

В ходе встречи были обсуждены на-
правления российско-алжирского со-
трудничества, ряд региональных и 
международных проблем. «Алжир – на-
дёжный и проверенный партнёр Рос-
сии на Африканском континенте», – 
сказала В.И. Матвиенко. Она отметила 
независимую политику Алжира и его 
неизменное стремление к развитию 
отношений с Россией.

«У нас хорошие перспективы взаи-
мовыгодного сотрудничества в самых 
разных сферах – в области энергети-
ки, транспорта, сельского хозяйства, 

фармацевтики, производства обору-
дования, а также в области культуры 
и образования. Мы обязательно эти 
планы реализуем», – сказала Предсе-
датель Совета Федерации.

Сотрудничество России и Алжира яв-
ляется взаимовыгодным, подчеркнула 
В.И. Матвиенко и отметила, что рос-
сийско-алжирские отношения не под-
вержены политической конъюнктуре 
и влиянию третьих сил.

Двустороннее взаимодействие так-
же имеет большое значение для ста-
бильности и сбалансированности га-
зового рынка, считает Председатель 
Совета Федерации. «Мы успешно взаи-
модействуем в формате ОПЕК+. Алжир 
изъявил желание присоединиться к инте-
грационному формату БРИКС, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Россия, безусловно, 
поддержит это намерение и будет вся-
чески этому содействовать».

В ходе встречи были подтверждены 
близость или совпадение подходов 
Алжира и России к основным вопро-
сам международной повестки дня, 
рассказала Председатель Совета Фе-
дерации. «Мы выступаем за недопу-
стимость вмешательства в дела суве-
ренных стран, за неотъемлемое право 
каждого государства определять свой 
путь развития, за справедливый, демо-
кратичный, многополярный мир. Это 
создаёт хорошую основу для нашего 
взаимодействия в ООН и на других 
международных площадках», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

Во время встречи Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
с Председателем Совета Нации Ал-
жирской Народной Демократиче-
ской Республики С. Гуджилем было 
подчёркнуто приоритетное внима-
ние укреплению договорно-право-
вой базы двусторонних отношений, 
которая насчитывает большое число 
межправительственных соглашений 
и программ сотрудничества.

В.И. Матвиенко напомнила, что Ал-
жир был первым государством на Афри-
канском континенте и в арабском мире, 
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с которым Россия подписала Деклара-
цию о стратегическом партнёрстве в 
2001 году. «Сейчас идёт активная ра-
бота над её актуализацией, обнов-
лённая Декларация об углублённом 
стратегическом партнёрстве будет 
подготовлена в самое ближайшее вре-
мя», – сообщила она.

Россия и Алжир руководствуются 
близкими представлениями о буду-
щем мира, хотят видеть его много-
полярным, более справедливым и де-
мократичным, сказала Председатель 
Совета Федерации.

В.И. Матвиенко отметила устойчивые 
позиции Алжира в качестве ведущего 
торгово-экономического партнёра Рос-
сии в Африке. «Алжир является одним 
из крупнейших импортёров российской 
пшеницы, – сказала В.И. Матвиенко. – 
При этом мы вынуждены констатиро-
вать сокращение общего товарооборо-
та в 2022 году, что во многом является 
следствием развязанной Западом в от-
ношении России санкционной войны».

Собеседники затронули вопросы пе-
рехода на взаиморасчёты в националь-
ных валютах, развития двусторонне-
го экономического сотрудничества, 
взаимодействия на международных 
площадках.

Была поддержана необходимость коор-
динации подходов в решении наиболее 
острых мировых проблем, активизации 
межпарламентского диалога, в том числе 
по линии комитетов парламентских па-
лат, групп дружбы. «Мы познакомились с 

алжирскими коллегами, которые вошли 
в состав такой группы в Совете Нации. 
Рассчитываем на успешную совмест-
ную работу», – сказала В.И. Матвиен-
ко. Она предложила более интенсивно 
привлекать группы дружбы к решению 
насущных вопросов двусторонней по-
вестки, осуществлять парламентский 
контроль над реализацией совместных 
торгово-экономических, инвестици-
онных, инфраструктурных проектов с 
привлечением профильных комитетов, 
министерств и ведомств, других заин-
тересованных структур.

Стороны отметили большой потен-
циал межрегионального сотрудниче-
ства. Интерес к развитию кооперации 
проявляет целый ряд российских реги-
онов, важно максимально содейство-
вать по парламентской линии расши-
рению географии межрегионального 
сотрудничества, считает Председатель 
Совета Федерации.

«Видим перспективы для наращива-
ния кооперации в энергетике и аграр-
ной сфере, в области фармацевтики, 
транспорта, в образовании», – сказала 
В.И. Матвиенко. Она сообщила, что в 
следующем году квота для студентов 
из Алжира в российских вузах будет 
дополнительно увеличена.

Стороны подчеркнули важность 
развития связей в сферах образова-
ния, культуры, спорта, по линии со-
трудничества молодёжи, в том числе 
в рамках развития диалога молодых 
парламентариев.

«В ходе общения с алжирскими пар-
ламентариями я убедилась, что колле-
ги настроены на активное и взаимо-
выгодное сотрудничество не только в 
двустороннем, но и в многосторонних 
форматах», – сказала Председатель 
Совета Федерации по итогам встречи. 
Она пригласила Председателя Совета 
Нации С. Гуджиля посетить Россию с 
ответным визитом во главе парламент-
ской делегации.

«Наша встреча отчётливо показала: 
отношения между Россией и Алжиром 
имеют все основания развиваться как 
глубокое стратегическое партнёрство. 
Мы высоко ценим такой подход наших 
алжирских друзей», – подчеркнула 
Председатель Совета Федерации.

С. Гуджиль отметил важное значе-
ние визита российских парламента-
риев для развития двусторонних от-
ношений. Он рассказал о становлении 
страны после обретения Алжиром не-
зависимости, помощи, которая была 
оказана стране Советским Союзом, 
остановился на вопросах текущей меж-
дународной ситуации, позиции страны 
как последовательного участника Дви-
жения неприсоединения.

По его словам, Алжир высоко ценит 
роль СССР и России на международной 
арене. «Наши позиции близки по боль-
шинству вопросов международной и 
региональной повестки. Россия всег-
да была и остаётся нашим надёжным 
партнёром. Двусторонние отношения 
находятся в очень хорошей форме», – 

подчеркнул глава верхней палаты ал-
жирского парламента. Он также отме-
тил, что Алжир готов принять участие 
в международных усилиях по урегули-
рованию кризиса на Украине.

В.И. Матвиенко и С. Гуджиль осмо-
трели фотовыставку, посвящённую 
25-летию Совета Нации Алжирской На-
родной Демократической Республики.

Председатель Совета Федерации по-
сетила Национальный музей борцов 
за независимость и оставила запись в 
Книге памяти, а также вместе с члена-
ми российской парламентской деле-
гации приняла участие в церемонии 
возложения венка к Монументу геро-
ям войны за независимость Алжира.

Во время официального визита Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Матви-
енко провела встречу с Председателем 
Национального Народного Собрания 
Алжирской Народной Демократиче-
ской Республики Б. Бугали.

В.И. Матвиенко рассказала Б. Буга-
ли о ранее состоявшихся встречах с 
Председателем Совета Нации (верх-
ней палаты алжирского парламента) 
С. Гуджилем и Президентом Алжира 
А. Теббуном.

В основе российско-алжирских отно-
шений – историческая память и соли-
дарность народов наших стран, подчер-
кнула В.И. Матвиенко. Председатель 
Совета Федерации указала на высокий 
уровень взаимопонимания и взаимно-
го доверия между Россией и Алжиром. 
Она отметила работу группы дружбы 
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с Россией в Национальном Народном 
Собрании Алжира.

Собеседники обсудили направления 
активизации российско-алжирского 
парламентского диалога, коснулись 
вопросов развития двусторонних от-
ношений в торгово-экономической, 
энергетической, аграрной сферах, вы-
сказались за укрепление гуманитар-
ных связей и возобновление культур-
ных обменов.

В.И. Матвиенко пригласила алжир-
ских парламентариев и экспертов при-
нять активное участие в подготовке 
и работе X Невского международно-
го экологического конгресса. Форум 
пройдёт под эгидой Совета Федерации 
в городе Санкт-Петербурге с участием 
большого числа парламентских делега-
ций, профильных национальных мини-
стерств, экологических организаций и 
бизнес-структур. Также Председатель 
Совета Федерации передала приглаше-

ние алжирским парламентариям при-
нять участие в Евразийском женском 
форуме в следующем году.

Б. Бугали констатировал близость по-
зиций двух стран по широкому спектру 
вопросов международной повестки и 
выступил за развитие российско-алжир-
ского сотрудничества. Он подтвердил 
заинтересованность алжирских пар-
ламентариев во взаимодействии с рос-
сийскими коллегами как в двусторон-
нем формате, так и на международных 
площадках.

«Алжир является надёжным партнё-
ром нашей страны на Африканском кон-
тиненте и в арабском мире и важным 
торгово-экономическим партнёром 
России. Мы настроены на поиск новых 
направлений экономического сотруд-
ничества, развитие взаимодействия в 
самых разных сферах – промышленно-
сти, сельском хозяйстве, энергетике, 
здравоохранении и в культурно-гума-
нитарной, образовательной областях. 
Наш визит, в том числе, был посвящён 
этой работе», – сказала В.И. Матвиен-
ко, отвечая на вопросы журналистов по 
итогам официального визита в Алжир.

«Российско-алжирское взаимодей-
ствие зиждется на прочном фунда-
менте взаимного уважения, крепкой 
и неизменной дружбе между нашими 
странами и народами. Президент Ал-
жира очень чётко и ясно это подчер-
кнул», – отметила Председатель Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко особо подчеркнула, 
что российско-алжирские отношения 

не зависят от влияния третьих стран, 
носят последовательный и предсказу-
емый характер. «Очень важно, когда, 
выстраивая стратегию развития отно-
шений с той или иной страной, пони-
маешь, что это стремление взаимно. 
Что партнёр также настроен на макси-
мально возможное расширение взаи-
модействия. Во время визита взаимная 
заинтересованность в этом была под-
тверждена», – рассказала Председатель 
Совета Федерации.

Говоря о подготовке второго саммита 
«Россия – Африка», Председатель Со-
вета Федерации отметила, что у Рос-
сии традиционно крепкие отношения 
с Африканским континентом. «Россия 
помогала африканским странам в их 
национально-освободительной борьбе 
против колониализма, против граби-
тельской политики, которую вели все 
колониальные страны. К счастью, у аф-
риканцев не короткая память, – сказа-
ла В.И. Матвиенко. – Они прямо гово-
рят, что Россия помогала, не выставляя 
никаких требований, – строила заво-
ды, электростанции, способствовала 
становлению государств. Поэтому аф-
риканские страны относятся к России 
с уважением, нацелены на развитие 
сотрудничества».

Потенциал Африканского континен-
та ещё не полностью раскрыт, считает 
Председатель Совета Федерации. Она 
отметила, что за последнее десятилетие 
Африка получила мощное развитие. Не 
только экономическое, но и научное, 
социальное. Трудно представить себе 

строительство многополярного мира 
с единой и неделимой безопасностью 
без участия Африканского континента.

Зная перспективы и потенциал Афри-
ки, российский бизнес проявляет инте-
рес к этим государствам, что говорит о 
перспективах инвестиционного взаи-
модействия, указала Председатель Со-
вета Федерации. «Важно, что на полях 
саммита «Россия – Африка» пройдёт и 
экономический форум. Мы ожидаем 
участия не только руководителей го-
сударств, политических деятелей, но 
и большой группы предпринимателей 
из африканских стран. Идёт очень на-
сыщенная работа по подготовке меро-
приятий», – сообщила В.И. Матвиенко 
журналистам.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ЮАР – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПАРТНЁР РОССИИ 
20 марта 2023 года Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

провела переговоры с Председателем Национального совета провин-

ций Парламента Южно-Африканской Республики Амосом Масондо. 

Основными темами беседы стали вопросы активизации межпарла-

ментского сотрудничества.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила Амоса Масондо за актив-
ное участие и интересное выступление 
на второй Международной парламент-
ской конференции Россия – Африка, 
подчеркнув, что участие глав обеих па-
лат парламента ЮАР свидетельствует 
об особых отношениях России и Юж-
но-Африканской Республики, высо-
ком уровне межпарламентского вза-
имодействия и заинтересованности в 
развитии межгосударственного стра-
тегического партнёрства: «ЮАР – наш 
стратегический партнёр и проверен-
ный временем друг».

В.И. Матвиенко рассказала о подго-
товке второго саммита Россия – Афри-
ка, который пройдёт в июле этого года 
в Санкт-Петербурге: «Высоко ценим 

решение Президента Южно-Африкан-
ской Республики Сирила Рамафосы 
принять в нём участие. Рассматрива-
ем это решение как заинтересован-
ность в сотрудничестве в самых раз-
ных сферах». 

Председатель Совета Федерации 
сообщила, что в повестку самми-
та планируется включить обсужде-
ние вопросов, связанных с условия-
ми укрепления многополярности в 
мире. Речь также пойдёт о решениях, 
касающихся обеспечения торгово-
экономических связей. В те же сроки 
состоятся бизнес-конференция и фо-
рум по расширению гуманитарного 
сотрудничества.

В.И. Матвиенко отметила важность 
обозначенных ЮАР приоритетов сво-

его председательства в БРИКС в этом 
году. Глава Совета Федерации считает 
перспективным сотрудничество парла-
ментов по линии БРИКС: «Сейчас как 
никогда востребовано лидерство стран 
БРИКС в выработке объединяющего 
курса на формирование по-настоящему 
многополярной системы межгосудар-
ственных отношений, основанных на 
нормах международного права и клю-
чевых принципах Устава ООН». БРИКС 
играет значимую роль в определении 
мировой повестки дня, а также явля-
ется весомым полюсом экономики 
многополярного мира.

При этом Председатель Совета Фе-
дерации считает одной из актуаль-
ных задач институционализацию 
парламентского измерения БРИКС, 
проведение на постоянной основе са-
мостоятельных встреч бриксовских 
парламентариев без привязки к дру-
гим многосторонним форматам.

Кроме того, В.И. Матвиенко отмети-
ла необходимость продолжить работу, 
в том числе в период председательства 
ЮАР, по выработке критериев, на ос-
нове которых в объединение могут 
приниматься новые участники.

Амос Масондо согласился, что парла-
ментарии должны играть более важ-
ную роль в БРИКС, так как в повестке 
объединения много экономических и 
социальных вопросов.

Касаясь межпарламентского диало-
га России и ЮАР, Председатель Сове-
та Федерации выступила за расшире-

ние взаимодействия парламентских 
комитетов, использование потенциа-
ла группы по сотрудничеству Совета 
Федерации с Национальным советом 
провинций Парламента ЮАР. Кро-
ме того, В.И. Матвиенко предложи-
ла инициировать проведение видео-
конференций, в том числе молодых 
парламентариев.

Во время беседы затрагивались во-
просы межрегиональных связей. По 
словам главы Совета Федерации, всё 
более активным становится интерес 
субъектов Российской Федерации и 
провинций ЮАР к налаживанию вза-
имовыгодного сотрудничества.

Председатель Совета Федерации 
пригласила южноафриканскую деле-
гацию принять участие в юбилейном 
X Невском экологическом конгрессе.

Амос Масондо подчеркнул, что стра-
тегические отношения с Россией важ-
ны для ЮАР.

Во встрече приняли участие заме-
ститель Председателя Совета Феде-
рации К.И. Косачев, председатель 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Г.Б. Карасин, 
первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам В.М. Джабаров, 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Л.Н. Скаковская.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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ВЕСЕННЯЯ СЕССИЯ МПА СНГ:
АКЦЕНТ НА ВОПРОСАХ ЭКОЛОГИИ 
И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

Делегация Федерального Собрания Российской Федерации во главе с 

Председателем Совета Федерации, Председателем Совета Межпарла-

ментской Ассамблеи государств – участников Содружества Независи-

мых Государств (МПА СНГ) В.И. Матвиенко в середине апреля 2023 года 

приняла участие в весенней сессии Межпарламентской Ассамблеи го-

сударств – участников Содружества Независимых Государств, которая 

проходила в городе Санкт-Петербурге в Таврическом дворце.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА МПА СНГ
Заседание Совета МПА СНГ откры-

ла Председатель Совета Федерации, 
Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков Содружества Независимых Госу-
дарств В.И. Матвиенко. В заседании 
приняли участие главы парламент-
ских делегаций – Председатель Милли 
Меджлиса Азербайджанской Респуб–
лики С. Гафарова, Председатель На-
ционального Собрания Республики 
Армения А. Симонян, Председатель 

Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь Н. Ко-
чанова, Председатель Сената Парла-
мента Республики Казахстан М. Ашим-
баев, Председатель Жогорку Кенеша 
Кыргызской Республики Н. Шакиев, 
Председатель Маджлиси намояндагон 
Маджлиси Оли Республики Таджики-
стан М. Зокирзода.

В.И. Матвиенко в своём выступле-
нии поприветствовала коллег и побла-
годарила их за неизменное участие в 
работе Ассамблеи, что подчёркивает 

общую заинтересованность в укре-
плении связей парламентского сооб-
щества и дружбы. Председатель Сове-
та МПА СНГ напомнила о юбилейных 
мероприятиях, которые прошли в про-
шлом году и были посвящены 30-летию 
МПА СНГ. «Нас принимал город Алма-
ты – малая родина Ассамблеи. Незабы-
ваемые впечатления об осенней сессии 
оставил город Самарканд, где Ассам-
блея состоялась по приглашению Пре-
зидента Республики Узбекистан. Бла-
годарю руководителей парламентов 
Казахстана и Узбекистана за создание 
комфортных для работы условий», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Участники заседания рассмотрели и 
утвердили проект повестки дня 55-го 
пленарного заседания МПА СНГ. Со-
вет также обсудил итоги участия меж-
дународных наблюдателей от МПА 
СНГ в мониторинге выборов Прези-
дента Республики Казахстан и депу-
татов Мажилиса Парламента Респу-
блики Казахстан. На заседании были 
представлены доклады о деятельности 
постоянных комиссий МПА СНГ.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев сообщил об 
обращении Центральноамерикан-
ского парламента (ПАРЛАСЕН) по во-
просу предоставления статуса наблю-
дателя при МПА СНГ. «Такого рода 
инициативы всегда приветствуются 
Ассамблеей, это означает внимание 

к нашей работе и готовность к взаи-
модействию», – сказал К.И. Косачев. 
Совет МПА СНГ одобрил предложе-
ние сенатора Российской Федерации 
обеспечить приглашение ПАРЛАСЕН 
на мероприятия Ассамблеи в качестве 
наблюдателя и обратиться в Централь-
ноамериканский парламент с прось-
бой о предоставлении МПА СНГ ста-
туса наблюдателя в ПАРЛАСЕН.

О ходе подготовки к Х Невскому 
международному экологическому 
конгрессу (далее – Конгресс) про-
информировал первый заместитель 
Председателя Совета Федерации, за-
меститель сопредседателя организа-
ционного комитета Конгресса А.В. Яц-
кин. Юбилейный Конгресс состоится 
25–26 мая в городе Санкт-Петербурге 
в Таврическом дворце и пройдёт под 
девизом «Экология: право, а не приви-
легия». «Конгресс завоевал статус ав-
торитетной международной экологи-
ческой площадки. Его повестка всегда 
вызывает максимальный интерес со 
стороны стран – участников Содруже-
ства», – отметил первый заместитель 
Председателя Совета Федерации.

А.В. Яцкин подчеркнул, что подго-
товка юбилейного Конгресса выходит 
на финишную прямую, и остановился 
на основных мероприятиях деловой 
программы. Он отметил, что наряду с 
такими важными и значимыми тема-
ми, как вода, климат, лес, экология Ар-
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ктики, экотуризм и экопросвещение, 
в нынешнем году будут обсуждаться 
темы эковолонтёрства, цифровизации 
сферы охраны окружающей среды, со-
хранения биоразнообразия и перспек-
тивы органического производства.

В преддверии и в дни проведения 
Конгресса пройдёт ряд просветитель-
ских и природоохранных меропри-
ятий. Например, молодёжный день, 
занятия и экоконкурсы с участием 
детей, премьерный показ докумен-
тального фильма об экономике зам-
кнутого цикла, экологический забег, 
посадка деревьев в Таврическом саду 
и целый ряд других акций. Кроме 
того, более 20 субъектов Российской 
Федерации в поддержку Конгресса за-
планировали проведение масштаб-
ных региональных экологических 
недель.

А.В. Яцкин выразил уверенность в 
том, что юбилейный Конгресс станет 
по-настоящему запоминающимся со-
бытием. Своё участие в нём уже под-
твердили гости из 36 государств.

Член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию В.Ф. Но-
вожилов проинформировал о соста-
ве Экспертного совета по экологии и 
природопользованию при МПА СНГ. 
Сенатор Российской Федерации на-
помнил, что экспертный совет создан 
в октябре прошлого года. «В парламен-
ты государств – участников СНГ были 
направлены письма с просьбой пред-
ставить предложения по кандидатурам 
в состав совета. Мы получили предло-
жения из парламентов Азербайджана, 
Армении, Беларуси, Казахстана, Кыр-
гызстана, России, Таджикистана, Узбе-
кистана, а также из Исполнительного 
комитета СНГ. В состав совета вошли 
парламентарии, учёные, практики, 
экологи с большим опытом, предста-
вители высших учебных и научных 
учреждений стран Содружества», – со-
общил В.Ф. Новожилов. Члены Совета 
МПА СНГ поддержали предложенные 
кандидатуры.

Участники заседания заслушали 
Генерального секретаря – руководи-
теля Секретариата Совета МПА СНГ 
Д.А. Кобицкого, который представил 
информацию об итогах деятельности 
МПА СНГ в 2022 году, о проведённом 
международном туристическом фору-
ме Travel Hub «Содружество» и о под-
готовке к международному форуму 

«Санкт-Петербург – парламентская 
столица Содружества».

Совет МПА СНГ принял решение 
провести осеннюю сессию Ассамблеи 
в городе Бишкеке (Киргизия).

НА ЗАСЕДАНИИ МПА СНГ 
ОДОБРЕН РЯД ВАЖНЫХ 
МОДЕЛЬНЫХ ЗАКОНОВ

14 апреля 2023 года в Таврическом 
дворце города Санкт-Петербурга со-
стоялось 55-е пленарное заседание 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств.

Председатель Совета Федерации, 
Председатель Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств (МПА СНГ) В.И. Матви-
енко, открывая заседание, попри-
ветствовала парламентские делега-
ции государств – участников МПА 
СНГ, руководителей парламентов 
стран Содружества, представителей 
отраслевых органов СНГ, партнёр-
ских международных организаций, 
дипломатического корпуса, руково-
дителей органов исполнительной 
и законодательной власти города 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области, а также делегацию Централь-
ноамериканского парламента (ПАР-
ЛАСЕН) во главе с его Председателем 
Амадо Серрудом Асеведо.

В.И. Матвиенко сообщила о деятель-
ности органов Ассамблеи за послед-
ние полгода, проведённых меропри-
ятиях – конференциях и форумах, а 
также о результатах заседания Сове-
та МПА СНГ, состоявшегося накануне. 
«Ассамблея завершила выполнение 
Перспективного плана модельного за-
конотворчества в СНГ на 2020–2022 
годы, – сказала В.И. Матвиенко. – Ре-
зультатом этой большой работы в об-
ласти модельного законотворчества 
стало 82 документа, подготовленных 
и принятых МПА». При этом с учётом 
одобренных на пленарном заседании 
документов общее количество модель-
ных законодательных актов, других 
нормативных правовых документов 
достигнет 677. Председатель Сове-
та МПА СНГ считает такой результат 
внушительным. Она также добавила, 
что законотворческая деятельность 
Ассамблеи будет нарастать. По её сло-
вам, на ближайшие три года заплани-
ровано рассмотреть 135 документов.

В.И. Матвиенко отметила правиль-
ность взятого Ассамблеей курса на 
расширение круга экспертов, прини-
мающих участие в работе МПА СНГ. 
Так, одним из инициаторов проведе-
ния международной олимпиады по гу-
манитарным и общественным наукам 
школьников стран СНГ стал Эксперт-
ный совет по науке и образованию при 
МПА СНГ. В развитие экспертного на-
правления Совет МПА СНГ утвердил 
состав нового, созданного полгода на-
зад Экспертного совета по экологии и 
природопользованию при МПА СНГ. 
Его председателем утверждён вице-
президент Российской академии наук 
С.Н. Калмыков.

Подчеркнув заметную роль экологи-
ческого направления в деятельности Ас-
самблеи, В.И. Матвиенко напомнила о 
подготовке Х Невского международно-
го экологического конгресса и форума 
«Устойчивое развитие горных террито-
рий». Проведение и Невского конгрес-
са, и горного форума направлено пре-
жде всего на выработку рекомендаций 
и определение актуальных и перспек-
тивных направлений для законотворче-
ства в соответствующей области.

По словам В.И. Матвиенко, норма-
тивно-правовое обеспечение решения 
вопросов экологии и природопользо-
вания оказалось в фокусе внимания 
МПА СНГ с самого начала деятель-
ности. «Уже в 1992 году Межпарла-
ментской Ассамблеей был разрабо-
тан и принят первый экологический 

рекомендательный акт – «О принци-
пах экологической безопасности в го-
сударствах Содружества», – напомнила 
она. За время работы МПА СНГ создала 
более 70 документов, включая модель-
ные кодексы, модельные законы, реко-
мендации, соглашения, а также проек-
ты конвенций, посвящённые проблемам 
экологии и охраны окружающей среды. 
Ассамблея стала автором принятой в 
2016 году Советом глав правительств 
Содружества Независимых Государств 
Конвенции о сохранении агробиоразно-
образия государств – участников Содру-
жества Независимых Государств. При 
этом ряд нормативных актов посвящён 
решению региональных проблем – так, 
документы, касающиеся Каспийского 
моря, актуальны прежде всего для Азер-
байджана, Казахстана и России. «Проде-
лана колоссальная содержательная ра-
бота», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

Председатель Совета МПА СНГ до-
бавила, что портфель документов 
экологической тематики, разработка 
которых предусмотрена новым Пер-
спективным планом модельного зако-
нотворчества, также весьма солиден.

Касаясь планов на 2023 год, В.И. Мат-
виенко обратила внимание на решение 
Совета глав государств Содружества Не-
зависимых Государств об объявлении 
Года русского языка как языка межна-
ционального общения в Содружестве 
Независимых Государств. Поддержана 
инициатива Президента Республики Ка-
захстан К.-Ж. Токаева об учреждении 
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под эгидой СНГ международной орга-
низации по поддержке и продвижению 
русского языка. В.И. Матвиенко уве-
рена, что МПА СНГ, которая призвана 
содействовать развитию международ-
ного сотрудничества в различных обла-
стях, должна принять активное участие 
в процессе создания и функционирова-
ния такой организации.

Кроме того, знаковым мероприятием 
В.И. Матвиенко назвала международную 
конференцию «Русский язык – основа 
интеграционного диалога в регионе 
СНГ», которую планируется провести 
во втором полугодии этого года. Се-
кретариат Совета МПА СНГ уже при-
ступил к подготовке этого серьёзного 
события.

С приветствием в адрес участников и 
гостей Ассамблеи обратился Губерна-
тор Санкт-Петербурга А.Д. Беглов. «Мы 
гордимся тем, что Санкт-Петербург уже 
более трёх десятилетий является штаб-
квартирой Межпарламентской Ассам-
блеи государств – участников Содру-
жества Независимых Государств. Это 
подчёркивает особую значимость наше-
го города в развитии отношений между 
странами СНГ», – заявил он и продол-
жил: «Время показало, что у нас общий 
путь. Он основан на общем прошлом, на 
ценностях, которые достались нам от 
предков, на честности и порядочности, 
уважении и взаимопомощи».

Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики С. Гафаро-
ва отметила уникальность и автори-
тетность площадки Ассамблеи для 

двустороннего и многостороннего 
взаимодействия.

Председатель Сената Парламента 
Республики Казахстан М. Ашимбаев 
подчеркнул, что МПА СНГ доказала 
свою эффективность при обсуждении 
важнейших проектов и инициатив в 
области научно-технического, эконо-
мического и гуманитарного взаимо-
действия стран Содружества. «Ассам-
блея – это прекрасная возможность 
выстраивания конструктивного диа-
лога с различными международными 
парламентскими организациями», – 
сказал он.

Председатель Национального Собра-
ния Республики Армения А. Симонян 
обратил внимание на важность об-
суждения вопросов экологической по-
вестки в рамках Ассамблеи.

В формате видеообращения перед 
участниками выступила Председатель 
Сената Олий Мажлиса Республики Уз-
бекистан Т. Нарбаева. Она подчеркну-
ла, что Ассамблея является востребо-
ванной международной структурой 
сотрудничества стран СНГ. Т. Нарбае-
ва отметила большой вклад Ассамблеи 
в развитие законодательства стран 
Содружества.

Генеральный секретарь Межпарла-
ментского союза М. Чунгонг в видео-
обращении подчеркнул, что измене-
ние климата затрагивает все страны 
планеты. Сегодня пришло время пре-
одолеть проблемы и предупредить 
нанесение вреда в будущем, и пар-
ламентарии должны взять на себя 

особую ответственность в вопросах 
защиты окружающей среды и обеспе-
чить принятие действенных законов, 
считает он.

Выступление Председателя Цен-
тральноамериканского парламента 
А.С. Асеведо было посвящено перспек-
тивам межпарламентского взаимодей-
ствия с МПА СНГ.

По вопросу совершенствования нор-
мативно-правовой базы Содружества 
Независимых Государств в сфере эколо-
гии и природопользования выступили 
Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н. Кочанова, Председатель Жо-
горку Кенеша Кыргызской Республики 
Н. Шакиев, первый заместитель Гене-
рального секретаря СНГ Л.В. Анфимов, 
Первый заместитель Председателя Го-
сударственной Думы И.И. Мельников.

Заместитель председателя Постоян-
ной комиссии МПА СНГ по аграрной по-
литике, природным ресурсам и эколо-
гии, член Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию В.Ф. Но-
вожилов выступил по проектам трёх 
модельных законов.

Представляя новую редакцию мо-
дельного закона «О доступе к эко-
логической информации», сенатор 
Российской Федерации отметил, что 
необходимость разработки этого доку-
мента связана с принятием в 1998 году 
Конвенции о доступе к информации, 
участии общественности в процессе 
принятия решений и доступе к право-
судию по вопросам, касающимся окру-
жающей среды, которую большинство 
государств – участников СНГ ратифи-
цировало и привело в соответствие с 
ней своё экологическое законодатель-
ство. «Предлагаемая модель регулиру-
ет отношения в области обеспечения 
права каждого на своевременное по-
лучение достоверной экологической 
информации и определяет правовой 
режим, порядок предоставления и рас-
пространения экологической инфор-
мации», – пояснил В.Ф. Новожилов.

Вынося на рассмотрение проект мо-
дельного закона «Об экологических 
фондах», парламентарий указал, что до-
кумент содержит положения о порядке 
их формирования и основных направ-
лениях расходования средств данных 
фондов. «Имплементация положений 
предлагаемой модели в национальное 
законодательство позволит разработать 

рекомендации по обеспечению целево-
го характера расходования денежных 
средств, полученных в качестве эколо-
гических платежей, – на восстановле-
ние и улучшение качества окружающей 
среды», – уточнил В.Ф. Новожилов.

Цель проекта модельного закона «О 
пчеловодстве», по словам парламента-
рия, – унификация и развитие право-
вых механизмов защиты пчеловодства 
и медоносных пчёл, сохранение био-
логического разнообразия, обеспече-
ние свободы передвижения рабочей 
силы, товаров, услуг и капитала в об-
ласти пчеловодства на территории го-
сударств – участников СНГ. «На совре-
менном этапе пчеловодство является 
одной из ключевых подотраслей сель-
ского хозяйства, играющей важную 
роль в обеспечении продовольствен-
ной безопасности, а также сохранении 
биологического разнообразия», – ска-
зал В.Ф. Новожилов.

Об изменениях в модельный Нало-
говый кодекс проинформировал член 
Постоянной комиссии МПА СНГ по 
экономике и финансам, заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам А.Н. Епишин. В частности, се-
натор Российской Федерации расска-
зал о новой редакции главы 3 «Специ-
альный (особый) налоговый режим. 
Упрощённая система налогообложе-
ния» и главе 3.1 «Специальный (осо-
бый) налоговый режим. Патентная 
система налогообложения».

Проект Рекомендаций по норматив-
ному регулированию использования 
искусственного интеллекта, включая 
этические стандарты для исследова-
ний и разработок (далее – Рекомен-
дации), подготовленный согласно 
Перспективному плану модельного 
законотворчества в СНГ на 2020–2022 
годы, представила председатель Ко-
митета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гуме-
рова. По её словам, разработка про-
екта выполнена на основе оценки со-
временного уровня развития систем 
искусственного интеллекта и анализа 
законодательства государств – участ-
ников СНГ. «Цель настоящих Рекомен-
даций – предложить согласованные 
ориентиры формирования системы 
правовых и этических норм, призван-
ных стимулировать разработку и при-
менение систем искусственного ин-
теллекта в государствах Содружества 



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 2 (aU\_]bd – e]f 2023 h[^])

132 133

с акцентом на обеспечение прав граж-
дан, безопасности личности, общества 
и государства», – отметила сенатор 
Российской Федерации.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре обратила внимание на то, 
что документ прошёл все этапы рас-
смотрения на заседаниях Постоянной 
комиссии МПА СНГ по науке и образо-
ванию, был направлен в профильные 
комитеты и комиссии парламентов 
государств – участников СНГ. Заме-
чания и предложения, полученные в 
ходе работы над проектом, учтены. 
«Принятие Рекомендаций будет спо-
собствовать сближению национальных 
законодательств государств – участни-
ков СНГ, согласованным подходам к 
формированию национального зако-
нодательства в области систем искус-
ственного интеллекта, послужит осно-
вой для разработки соответствующих 
национальных нормативных правовых 
актов», – подчеркнула Л.С. Гумерова.

В ходе пленарного заседания были 
рассмотрены проекты модельных 
законов «О цифровой трансформа-
ции отраслей промышленности госу-
дарств – участников СНГ», «Об особо 
охраняемых природных территори-
ях», «О защите прав потребителей», 
«Об экологической безопасности», 
«О противодействии киберпреступ-
ности», «Об инвестиционно-довери-
тельной банковской деятельности», 
«О цифровом здравоохранении» и 
другие.

В рамках пленарного заседания со-
стоялась церемония награждения. В 
соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации за большой 
вклад в укрепление межпарламент-
ского сотрудничества Российской Фе-
дерации с государствами Централь-
ной Америки Председатель Совета 
Федерации вручила орден Дружбы 
заместителю Председателя Централь-
ноамериканского парламента, граж-
данину Республики Никарагуа Ги-
льермо Даниэлю Ортеге Рейесу.

Медалью МПА СНГ «За укрепление 
парламентского сотрудничества» на-
граждены председатель Комитета 
Сената Парламента Республики Ка-
захстан по социально-культурному 
развитию и науке Нурторе Жусип и 
член Комитета Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики по обороне, 
безопасности и борьбе с коррупци-

ей, член Комитета Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики по тру-
ду и социальной политике Арзу Насиб 
оглу Нагиев.

Серебряная медаль МПА СНГ и 
Межгосударственной телерадиоком-
пании «Мир» «Древо жизни» вру-
чена Комитету по внешним связям 
Санкт-Петербурга.

Почётной грамотой Совета МПА 
СНГ удостоены помощник Председа-
теля Милли Меджлиса Азербайджан-
ской Республики Айнур Мюлатиф 
газы Нурахмедова и председатель По-
стоянной комиссии Совета Республи-
ки Национального собрания Респу-
блики Беларусь по международным 
делам и национальной безопасности 
Сергей Рачков, а также международ-
ная телерадиокомпания «Мир».

Юбилейная медаль «МПА СНГ. 30 
лет» вручена ответственному се-
кретарю ПА ОДКБ – руководителю 
Секретариата организации С.В. По-
спелову и заместителю руководите-
ля Секретариата Совета МПА СНГ 
А.П. Должикову.

СЕНАТОРЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 
ПОСТОЯННЫХ КОМИССИЙ 
МПА СНГ

В рамках весенней сессии Межпар-
ламентской Ассамблеи государств – 
участников Содружества Независи-
мых Государств сенаторы Российской 
Федерации приняли участие в работе 
Постоянной комиссии МПА СНГ по 
политическим вопросам и междуна-
родному сотрудничеству.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев по поруче-
нию Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко проинформировал 
коллег об итогах парламентского рас-
следования о военно-биологической 
деятельности США за пределами сво-
ей территории, о работе парламент-
ской комиссии по расследованию 
обстоятельств, связанных с созда-
нием американскими специалиста-
ми биолабораторий на территории 
Украины.

По его словам, вопросы обеспечения 
биобезопасности приобретают осо-
бую актуальность в свете крайне опас-
ной и неконтролируемой медико-био-
логической активности США по всему 
миру, в том числе на постсоветском 

пространстве. «Американцы действу-
ют непрозрачно и в отношении стран, 
на чьей территории реализуют свои 
проекты. В целом такая деятельность 
США вызывает серьёзные вопросы с 
точки зрения выполнения Конвенции 
о запрещении разработки, производ-
ства и накопления запасов бактерио-
логического (биологического) и ток-
сичного оружия и об их уничтожении 
(КБТО) (далее – Конвенция)», – сказал 
сенатор Российской Федерации.

Как подчеркнул К.И. Косачев, в ходе 
проведения специальной военной опе-
рации стали известны конкретные фак-
ты об опасной медико-биологической 
деятельности США, что послужило при-
чиной для возбуждения 23 марта 2022 
года парламентского расследования 
обстоятельств, связанных с созданием 
американскими специалистами био-
лабораторий на Украине. «О начале 
этой работы я подробно докладывал 
вам на прошлом заседании нашей по-
стоянной комиссии. Информация о 
ходе парламентского расследования 
доводилась российскими сенаторами 
и депутатами по линии двусторонних 
комиссий и групп дружбы», – сказал 
К.И. Косачев.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации сообщил, что накануне на 
заседании Совета Федерации офици-
ально было завершено расследование 
и утверждён итоговый доклад парла-
ментской комиссии. Он отметил, что 
важно понимать, что парламентское 
расследование в соответствии с феде-
ральным законом не подменяло собой 
дознание, предварительное следствие 
и судопроизводство. Предметом пар-
ламентского расследования не было 
установление виновности конкрет-
ных лиц в совершении преступлений.

Главная цель, отметил сенатор Рос-
сийской Федерации, состояла в том, 
чтобы обобщить разрозненную ин-
формацию о биолабораториях США за 
пределами их границ, информировать 
об этом российское общество, оказать 
содействие органам исполнительной 
власти в устранении угроз биобезо-
пасности России, а в итоге – защитить 
гарантированные Конституцией Рос-
сийской Федерации права и свободы че-
ловека и гражданина, в том числе права 
на здоровье и благоприятную окружа-
ющую среду. Можно ознакомиться с со-
держанием доклада. В установленном 
порядке доклад был направлен Прези-

денту Российской Федерации, в Пра-
вительство Российской Федерации и 
размещён в сети Интернет.

К.И. Косачев озвучил главный вывод 
работы российских парламентариев: 
США поддерживают и развивают спо-
собность создавать компоненты био-
логического оружия и, в случае необ-
ходимости, производить и применять 
его за пределами национальной тер-
ритории. «Американцы нарушают по-
ложения Конвенции, а военно-био-
логические программы Соединённых 
Штатов на территории третьих стран 
представляют собой непосредствен-
ную угрозу для безопасности Рос-
сийской Федерации и других госу-
дарств», – сказал сенатор Российской 
Федерации.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации подчеркнул, что данные 
обстоятельства подтверждают необ-
ходимость обратить особое внимание 
на проблематику КБТО и биобезопас-
ность со стороны парламентов стран 
СНГ. Рассчитываем на дальнейшую ко-
ординацию усилий в целях выстраива-
ния единой линии по вопросам биобе-
зопасности и соблюдения Конвенции 
на национальном уровне, а также про-
движения общих подходов на профиль-
ных многосторонних площадках, вклю-
чая мероприятия КБТО и ООН. «При 
этом полагаем, что развитие сотрудни-
чества между государствами – участ-
никами СНГ в биологической сфере 
требует принятия действенных мер по 
ограничению военно-биологической 
деятельности третьих стран на наших 
территориях, – сказал К.И. Косачев. – 
Сбалансированному наращиванию 
такого взаимодействия способству-
ет заключение двусторонних меж-
правительственных меморандумов о 
взаимопонимании по вопросам обе-
спечения биобезопасности, а также 
учреждение двусторонних консуль-
тативных комиссий с подписавшими 
меморандумы государствами».

К.И. Косачев напомнил, что мемо-
рандум с Таджикистаном подписан в 
апреле 2019 года, с Туркменистаном – в 
апреле 2021 года, с Арменией – в мае 
2021 года, с Узбекистаном – в ноя-
бре 2021 года, с Казахстаном – в ок-
тябре 2022 года, с Беларусью – в ян-
варе 2023 года. Ведутся переговоры 
с Киргизией и Азербайджаном. Для 
реализации положений меморанду-
мов предлагаем всем подписавшим 
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его государствам (Армения, Беларусь, 
Казахстан, Таджикистан, Туркме-
нистан, Узбекистан) сформировать 
двусторонние консультативные ко-
миссии с подключением представи-
телей заинтересованных ведомств. 
Это позволит регулярно проводить 
«сверку часов», получать информа-
цию и ставить перед партнёрами 
интересующие вопросы в контексте 
биобезопасности.

«Россия призывает активно за-
действовать потенциал представи-
тельных и законодательных органов 
государств – участников СНГ для про-
движения предложений по усилению 
КБТО прежде всего путём возобновления 
работы над юридически обязывающим 
протоколом с эффективным механизмом 
проверки, – сказал К.И. Косачев. – Мы 
твёрдо намерены продолжать соот-
ветствующие последовательные шаги 
в рамках учреждённой решением Де-
вятой Обзорной конференции КБТО в 
Женеве рабочей группы по укрепле-
нию Конвенции. Рассчитываем на ак-
тивную поддержку государств – участ-
ников СНГ».

К.И. Косачев предложил продолжить 
практику доведения до мирового со-
общества общих подходов и приори-
тетов государств – участников СНГ по 
вопросам биобезопасности на про-
фильных международных площадках 
(прежде всего в рамках КБТО).

Он обратил внимание на то, что в русле 
принятого главами государств – участ-
ников СНГ 15 октября 2021 года со-
вместного заявления о сотрудничестве 
в области обеспечения биобезопасности 
и с учётом предложений, поступивших 
в ходе встреч секретарей советов безо-
пасности государств – участников СНГ, 
парламентарии выступают за выстра-
ивание на экспертном уровне пред-
метного диалога по биобезопасности 
по линии СНГ для согласования еди-
ных подходов, а также за разработку и 
реализацию совместных документов и 
инициатив. «Предлагаем создать для 
этих целей в рамках СНГ отдельный 
формат», – сказал он.

Ещё одной потенциальной угрозой для 
государств – участников СНГ К.И. Коса-
чев назвал международный биотер-
роризм. «Эта тема находится в поле 
зрения МПА СНГ. Постановлением Ас-
самблеи были утверждены Рекоменда-
ции по совершенствованию законода-
тельства государств – участников СНГ 

по вопросам противодействия исполь-
зованию патогенных биологических 
агентов в террористических целях. До-
полнительно считаем правильным со-
средоточить международно-правовые 
усилия государств – участников СНГ 
на скорейший запуск многосторонних 
переговоров по разработке междуна-
родной конвенции по борьбе с актами 
химического и биологического терро-
ризма в рамках Конференции по разо-
ружению», – заявил заместитель Пред-
седателя Совета Федерации.

Об участии делегации МПА СНГ в 
Третьем Координационном совеща-
нии парламентских ассамблей по 
борьбе с терроризмом и сотрудниче-
стве с Контртеррористическим управле-
нием ООН (КТУ ООН) рассказал предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
международным делам Г.Б. Карасин. 
Мероприятие состоялось в Дохе (Го-
сударство Катар).

По его словам, в мероприятиях 
принимали участие представители 
14 парламентских ассамблей и меж-
парламентских организаций, в том 
числе Арабского парламента, Араб-
ского межпарламентского союза, Аф-
риканского парламентского союза, 
Азиатской парламентской ассамблеи, 
Межпарламентского союза, Межпар-
ламентского комитета «Сахельская 
группа пяти», Латиноамериканского 
парламента, Парламентской ассам-
блеи Черноморского экономическо-
го сотрудничества и других, а также 
представители Контртеррористиче-
ского управления ООН и Консульта-
тивного Совета Государства Катар, 
приглашённые эксперты из МВД Гре-
ции, Интерпола, Сети «Диалог во имя 
развития», научные деятели.

«В течение двух дней мы обсуждали 
региональные тенденции и реализуе-
мые мероприятия по антитеррористи-
ческой проблематике, приоритеты и 
усилия парламентских ассамблей на 
этом направлении. Были также затро-
нуты вопросы гендерной проблематики 
в борьбе с терроризмом и предупреж-
дении насильственного экстремизма. 
В ходе дискуссий мы обменялись свои-
ми подходами к стратегиям обеспече-
ния безопасности границ, рассказали о 
своих региональных практиках в этой 
области, обсудили угрозы безопасности 
границ, исходящие от террористиче-
ских организаций и групп, а также про-
блемы правового регулирования, сни-

жающие эффективность пограничной 
безопасности», – сообщил Г.Б. Карасин.

«Наша делегация в ходе обсужде-
ний отмечала, что сотрудничество 
национальных парламентов и меж-
парламентских организаций является 
одним из условий успешной контртер-
рористической работы. Мы призвали 
усилить международное сотрудниче-
ство не только на уровне спецслужб 
и силовых ведомств, но и на уровнях 
исполнительной власти, парламен-
тов, общественных организаций и 
бизнес-структур», – сказал Г.Б. Кара-
син. – Мы отмечали, что, несмотря на 
существующие международно-право-
вые нормы, сохраняется и возрастает 
необходимость объединения усилий и 
выработки единых подходов к оценке 
террористических угроз, исключаю-
щих применение двойных стандартов».

Члены комиссии также заслушали 
информацию об итогах сессий между-
народных парламентских организа-
ций (ПА ОБСЕ, Европейского парла-
мента, ПАСЕ, МПС, ПСОИС), а также 
подвели итоги работы комиссии в 
2022 году.

В первый день сессии состоялось за-
седание Объединённой комиссии при 
МПА СНГ по гармонизации законода-
тельства в сфере безопасности и проти-
водействия новым вызовам и угрозам. 
В мероприятии участвовали сенаторы 
Российской Федерации В.С. Тимченко, 
Т.Д. Мамсуров, В.П. Усатюк.

В ходе заседания эксперты дали 
оценку проекту модельного закона 
«Об общественной безопасности», 
разработанному Антитеррористиче-
ским центром СНГ. Были заслушаны 

доклады о ходе работы над проекта-
ми рекомендаций по совершенство-
ванию правового регулирования де-
ятельности пограничных ведомств 
государств – участников СНГ в сфере 
противодействия терроризму и реко-
мендаций по совершенствованию пра-
вового регулирования в сфере пресе-
чения противоправной деятельности 
в акваториях государств – участников 
СНГ, подготовка которых осуществля-
ется экспертами Совета командующих 
пограничными войсками. Был рассмо-
трен доклад о ходе работы над проек-
том концепции новой редакции мо-
дельного закона «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации».

В этот же день состоялись заседания 
Постоянной комиссии МПА СНГ по со-
циальной политике и правам челове-
ка, в котором участвовала член Коми-
тета Совета Федерации по социальной 
политике О.Н. Хохлова, и Постоянной 
комиссии МПА СНГ по вопросам обо-
роны и безопасности с участием чле-
нов Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Т.Д. Мамсу-
рова и В.П. Усатюка.

ВСТРЕЧИ НА ПОЛЯХ 
СЕССИИ МПА СНГ

Председатель Совета Федерации, Пред-
седатель Совета МПА СНГ В.И. Матвиен-
ко обсудила с руководством Центрально-
американского парламента (ПАРЛАСЕН) 
перспективы межпарламентского взаи-
модействия. Беседа с Председателем ПАР-
ЛАСЕН и его заместителем прошла на по-
лях сессии МПА СНГ.

В.И. Матвиенко отметила относи-
тельно короткую во времени, но на-
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сыщенную по содержанию историю 
взаимовыгодного сотрудничества с 
ПАРЛАСЕН как по линии российского 
парламента, так и МПА СНГ. Она счита-
ет взаимодействие в рамках Ассамблеи 
взаимовыгодным и содержательным. 
Участие делегации в сессии МПА СНГ 
свидетельствует о заинтересованности 
ПАРЛАСЕН в развитии сотрудничества.

В качестве важного направления 
взаимодействия В.И. Матвиенко на-
звала женскую повестку, в том числе 
в рамках налаживания прямого диа-
лога с Советом Евразийского женско-
го форума.

«Хорошей традицией может стать 
проведение совместных мероприятий 
на регулярной основе в онлайн-форма-
те по примеру виртуального семинара 
«Парламентарии за мир», состоявшего-
ся в мае 2022 года при участии руко-
водства Совета Федерации и ПАРЛА-
СЕН», – сказала В.И. Матвиенко. Она 
поприветствовала предложение Пред-
седателя Центральноамериканского 
парламента Амадо Серрудо Асеведо 
разработать «дорожную карту» со-
трудничества Федерального Собрания 
Российской Федерации с ПАРЛАСЕН.

В.И. Матвиенко подчеркнула повы-
шающуюся роль государств Латин-
ской Америки и Карибского бассей-
на в международных делах. При этом 
она отметила важность того, что кро-
ме Содружества Багамских Островов 
ни одна из стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна не присоеди-
нилась к антироссийским санкциям 
Запада.

Среди возможных тем сотрудни-
чества В.И. Матвиенко назвала, в 
частности, вопросы международной 
информационной безопасности. Собе-
седники обсудили также перспективы 
взаимодействия в космической сфере, 
в том числе в рамках Международной 
космической недели ООН.

В.И. Матвиенко высоко оцени-
ла инициативу ПАРЛАСЕН прини-
мать участие в работе МПА СНГ в 
качестве наблюдателя и рассказа-
ла о подготовке модельных зако-
нов в рамках работы Ассамблеи и 
гармонизации национальных зако-
нодательств, что становится осно-
вой для укрепления сотрудничества 
государств-участников.

Председатель Центральноамери-
канского парламента Амадо Серрудо 
Асеведо добавил, что сотрудничество 

расширяется на различных уровнях 
и в разных сферах. Он отметил наце-
ленность ПАРЛАСЕН и парламентов 
стран-участниц на расширение кон-
тактов с Россией и МПА СНГ.

Участники встречи также затронули 
тему создании Евразийско-Латиноаме-
риканской парламентской ассамблеи 
(ЕВРАЗИЯЛАТ).

Председатель Совета Федерации, Пред-
седатель Совета МПА СНГ В.И. Матви-
енко провела встречу с Председателем 
Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики С. Гафаровой. Она отме-
тила, что эта встреча продолжает про-
дуктивный диалог парламентариев 
России и Азербайджана.

В.И. Матвиенко считает, что рос-
сийско-азербайджанские отношения 
находятся на подъёме. Она отметила 
высокую степень доверия и взаимопо-
нимания, сложившуюся между прези-
дентами России и Азербайджана. Бо-
лее высокий уровень взаимодействия 
подтверждён подписанной в прошлом 
году Декларацией о союзническом 
взаимодействии.

Активно продвигается парламентское 
сотрудничество, подчеркнула В.И. Мат-
виенко. Важным направлением взаи-
модействия законодателей России и 
Азербайджана она назвала поддерж-
ку в международных парламентских 
структурах.

Участники встречи обсудили деятель-
ность Межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству между Федеральным 
Собранием Российской Федерации и 
Милли Меджлисом Азербайджанской 
Республики.

Собеседники затронули тему предсто-
ящего празднования 100-летия Г. Алие-
ва. «Гейдар Алиев – знаковая фигура в 
истории наших стран. Это настоящий, 
крупный, масштабный государствен-
ный лидер, у которого многому учи-
лись. Ожидаем проведения знаковых 
событий и общественно-политических 
акций», – сказала В.И. Матвиенко и 
сообщила, что в торжественных меро-
приятиях в городе Баку примет участие 
делегация Совета Федерации во главе 
с первым заместителем Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкиным.

С. Гафарова отметила, что важной 
частью работы на площадке МПА СНГ 
становится возможность встретиться с 
отдельными странами – участницами 
Содружества. «Развитие отношений 
России и Азербайджана может быть на-

глядным примером для других стран. 
Сотрудничество развивается динамич-
но, при этом отношения стабильны». 
По её словам, расширение взаимодей-
ствия между парламентами – ещё одно 
свидетельство крепкой исторической 
связи народов двух стран.

Собеседники затронули вопросы вза-
имодействия России и Азербайджана в 
рамках МПА СНГ. В.И. Матвиенко отмети-
ла представительность азербайджанской 
делегации на весенней сессии Ассамблеи.

В время встречи Председателя Со-
вета Федерации, Председателя Совета 
МПА СНГ В.И. Матвиенко с Председа-
телем Совета Республики Националь-
ного собрания Республики Беларусь 
Н. Кочановой собеседники отметили 
интенсивность личных контактов и 
обсудили развитие двусторонних меж-
парламентских отношений.

В.И. Матвиенко и Н. Кочанова подчер-
кнули, что прошедший недавно Высший 
Государственный Совет Союзного госу-
дарства придал новый импульс и парла-
ментскому взаимодействию. В высту-
плениях президентов России и Беларуси 
В.В. Путина и А.Г. Лукашенко были 
чётко определены основные векторы 
развития двусторонних отношений.

В.И. Матвиенко и Н. Кочанова де-
тально обсудили подготовку Десятого 
форума регионов России и Беларуси, 
который в этом году пройдёт в горо-
де Уфе.

ИТОГИ ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ 
МПА СНГ

На брифинге для журналистов В.И. Мат-
виенко подвела итоги весенней сессии 
МПА СНГ. По её словам, сессию отличали 
конструктивный подход, насыщенные и 
плодотворные дискуссии, деловая атмос-
фера, она прошла максимально результа-
тивно. Сложные темы не замалчивались, 
что в ещё бо~льшей степени укрепило ат-
мосферу доверия.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что сес-
сии МПА СНГ были и остаются самой 
эффективной формой взаимодействия 
парламентариев стран Содружества. По 
её мнению, такие регулярные встречи 
жизненно необходимы.

Касаясь законотворческой деятельности 
парламентариев стран СНГ, В.И. Матви-
енко высказала мнение, что высокий 
темп работы говорит о востребован-
ности площадки МПА как ключевого 
института Содружества для создания 
эталонных правовых режимов. «Все 

предложенные, вынесенные на сессию 
законопроекты рассмотрены и одобре-
ны. Тем самым сделан серьёзный шаг в 
развитии нашего модельного законода-
тельства. А это значит – и в укреплении 
интеграционного потенциала», – сказа-
ла В.И. Матвиенко.

Назвав правильным и оправданным 
то, что на сессии акцент был сделан на 
экологической повестке, В.И. Матви-
енко сказала: «Это глубокое понима-
ние нашей ответственности. Разумное 
природопользование – всепланетар-
ная, общечеловеческая задача, и её 
решение ни в коем случае не долж-
но ускользать из фокуса нашего вни-
мания. Нам нужно сохранить живую 
планету для будущих поколений». При 
этом, считает она, важно адекватно и 
компетентно оценивать происходящее 
на земле с природой и ресурсами. В свя-
зи с этим один из важнейших итогов 
сессии – создание нового органа при 
Ассамблее – Экспертного совета по эко-
логии и природопользованию.

Председатель Совета МПА СНГ под-
черкнула, что предметное обсуждение 
темы продолжится на Х Невском меж-
дународном экологическом конгрессе.

В.И. Матвиенко поблагодарила все 
парламентские делегации МПА за со-
хранение особого внимания к образо-
вательным и культурным проектам. 
Она напомнила, что на этой сессии ут-
верждено Положение о Международной 
олимпиаде по гуманитарным и обще-
ственным наукам школьников стран 
Содружества, и отметила, что этот до-
кумент в том числе предполагает льго-
ты для победителей при поступлении в 
вузы наших стран.

В.И. Матвиенко также обратила от-
дельное внимание на то, что на этой 
сессии в Ассамблее впервые привет-
ствовали делегацию Центральноаме-
риканского парламента (ПАРЛАСЕН), 
которая вышла с инициативой при-
соединиться в качестве наблюдателя. 
Это расширяет возможности МПА СНГ 
развивать активное взаимодействие с 
другими межпарламентскими объе-
динениями, обсуждать вместе острые 
вопросы и вызовы современности, ис-
кать в парламентском сообществе от-
веты на них.

В.И. Матвиенко отметила, что следу-
ющая, осенняя, сессия МПА СНГ прой-
дёт в городе Бишкеке.

(Публикуется по материалам Интер-

нет-сайта Совета Федерации.)
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В рамках «времени эксперта» на 538-м заседании Совета Федерации вы-

ступил священнослужитель Русской православной церкви, протоиерей 

Санкт-Петербургской епархии, общественный деятель, председатель 

правления Фонда поддержки детей с тяжёлыми жизнеугрожающими и 

хроническими заболеваниями, в том числе редкими (орфанными), «Круг 

добра» А.Е. Ткаченко. В городе Санкт-Петербурге его с любовью называ-

ют отец Александр.

20 лет назад в рамках благотворительной деятельности Санкт-

Петербургской епархии отец Александр инициировал создание некоммер-

ческого медицинского учреждения «Детский хоспис». Под его руководством 

команда врачей, медицинских сестёр, психологов и социальных работников 

выявила группу детей, нуждающихся в паллиативной помощи, организова-

ла системный уход за ними не только на базе хосписа, но силами хосписа и 

выездное обслуживание детей, нуждающихся в паллиативной помощи.

Созданные отцом Александром организации помощи детям осущест-

вляют постоянное содействие в проведении научных исследований по 

разработке и внедрению современной системы паллиативной медицин-

ской помощи, обучение специалистов и обеспечивают независимый мо-

ниторинг качества медицинских услуг.

Отец Александр является председателем Комиссии Общественной па-

латы Российской Федерации по вопросам благотворительности и соци-

альной работе.

Фонд поддержки детей с тяжёлыми жизнеугрожающими и хронически-

ми заболеваниями, в том числе редкими (орфанными), «Круг добра» отец 

Александр возглавляет с января 2021 года. За выдающиеся достижения 

в области благотворительной деятельности, личный вклад в формирова-

ние системы паллиативной помощи в стране отец Александр награждён 

государственными наградами, иными наградами и знаками отличия.

Александр Евгеньевич ТКАЧЕНКО,

председатель правления Фонда поддержки детей с тяжёлыми 

жизнеугрожающими и хроническими заболеваниями, в том числе 

редкими (орфанными), «Круг добра»

Два года назад свершилось важнейшее 
событие в нашей жизни: был создан 
фонд, который обеспечивает детей с 
тяжелейшими заболеваниями самы-
ми инновационными, самыми редки-
ми, жизнеспасающими технологиями.

Мы все помним, какая была ситуа-
ция до создания фонда: когда ставил-
ся тяжёлый диагноз, родители искали 
средства, вынуждены были обращать-
ся в суды, проходили сборы средств 
на телевидении. Решение Президен-
та Российской Федерации смогло объ-
единить общество и показать, что 
Россия – действительно социальное 
государство, приоритетом которого 
являются дети. Мы вместе смогли за 
эти два года создать работающий ме-
ханизм, который позволяет делать 
доступными самые инновационные 
технологии в медицине для россий-
ских детей.

Для этого было принято решение – 
принят закон, который изменил став-
ку налогообложения на 2 процента 
для людей с заработком выше 5 млн 
рублей. Все средства, собираемые от 
повышенной ставки налогообложе-
ния, направляются на помощь детям. 
Это буквально народный бюджет, и 
общество принимает решение о его 
расходовании.

Фонд создавался как гибкая структу-
ра для принятия оперативных реше-
ний. Врачи получили доступ к новым 
технологиям и лекарственным препа-
ратам. В то же время фонд является до-
полнительным инструментом, меха-
низмом к программе государственных 
гарантий. Таким образом, дети смогли 
получать лекарства без очередей, без 
промедления.

Кому помогает фонд? Когда фонд соз-
давался, речь шла о детях. И за первый 
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год своей работы мы смогли оказать 
помощь более чем 2 тысячам детей.

Но выявилась и первая проблема: 
как только ребёнку исполняется 17 
лет 11 месяцев 29 дней, он дальше не 
может получать помощь от фонда, он 
переходит под обязательства субъек-
та Российской Федерации, а в субъ-
екте средства для покупки дорого-
стоящих лекарств не предусмотрены. 
Фонд обратился к Президенту Россий-
ской Федерации с предложением дать 
полномочие фонду в течение следую-
щего года после 18-летия продолжить 
закупать лекарства, для того чтобы 
дать возможность регионам сформи-
ровать в бюджете средства, провести 
закупочные процедуры и подготовить 
врачей к лечению детей с редкими за-
болеваниями. Президент поддержал 
обращение фонда, и полномочия фон-
да были продлены ещё на один год, то 
есть до 19 лет.

Что покупает фонд? Фонд покупает 
самые дорогие, самые инновацион-
ные лекарства, которые только по-
являются в мире. Буквально – в мире 
регистрируется лекарственный пре-
парат – и сразу он может быть досту-
пен по решению экспертного совета 
для российских детей.

Некоторые лекарства стоят просто 
безумных денег. Есть лекарства, сто-
имость которых приближается к 100 
млн рублей. Но эти лекарства спасают 
жизни, останавливают болезнь. Есть 
лекарства, которые могут вернуть ре-

бёнку зрение при некоторых формах 
дистрофии сетчатки. Есть лекарства, 
которые помогают ребёнку дышать, 
есть лекарства, которые помогают 
людям с ахондроплазией, с карлико-
востью, вырасти до среднего роста 
человека. И это, конечно же, меня-
ет социальный статус и собственную 
оценку ребёнка.

Был очень трогательный сюжет на 
Первом канале, когда показали детей, 
которые первый раз смогли пойти в 
школу 1 сентября только потому, что 
фонд предоставил им лекарства. И та-
ких детей уже тысячи.

Кто принимает решение, что поку-
пать и кому покупать? С учётом цен 
на лекарственные препараты и гро-
мадного бюджета, доверенного фонду, 
такое решение отдано обществу и вра-
чам. В первую очередь – это эксперт-
ный совет фонда, который состоит из 
ведущих руководителей федеральных 
научных центров, главных внештат-
ных специалистов и представителей 
общества. Именно они принимают ре-
шение о том, какие заболевания вхо-
дят в перечень фонда, какие лекарства 
покупать. К настоящему моменту экс-
пертный совет фонда рассмотрел все 
орфанные заболевания, для которых 
есть патогенетическое лечение. И как 
только новый лекарственный препа-
рат проходит регистрацию в одной из 
стран с устойчивой регуляторикой, 
он может быть доступен для россий-
ских детей.

Как родителям подать заявку, для 
того чтобы получить лекарство? Для 
того чтобы сделать эту процедуру опе-
ративной и прозрачной, была созда-
на информационная система, которая 
связана с порталом госуслуг. Через лич-
ный кабинет на портале госуслуг роди-
тели могут подать заявление в фонд. 
На это уходит не больше пяти минут. 
Система построена таким образом, что 
родители выбирают из списка лекар-
ства – и все остальные личные доку-
менты подтягиваются автоматически. 
Таким образом, у субъекта Российской 
Федерации тратится мало времени для 
того, чтобы сформировать заявку и на-
править её в фонд. Постановлением 
Правительства Российской Федерации, 
которое вышло в конце прошлого года, 
субъекту Российской Федерации от-
водится не более семи дней для того, 
чтобы из заявления родителей сформи-
ровать заявку и направить её в фонд. 
У фонда есть всего 14 дней для того, 
чтобы рассмотреть заявку и предоста-
вить лечение пациенту. Как видите, это 
действительно оперативный, действу-
ющий механизм.

Кто покупает лекарственные пре-
параты? Определены два учрежде-
ния, которые осуществляют закупку. 
Закупку лекарственных препаратов, 
зарегистрированных на территории 
Российской Федерации, осуществля-
ют федеральные казённые учреждения 
при Минздраве России в рамках Феде-
рального закона № 44. Незарегистри-

рованные лекарственные препараты 
покупает фонд – только потому, что он 
имеет полномочия тратить средства и 
ввозить незарегистрированные пре-
параты на территорию страны. Цена 
формируется с участием Федеральной 
антимонопольной службы, которая 
участвует в переговорах и не допуска-
ет, чтобы цена на лекарственный пре-
парат была выше, чем в мире, чтобы 
не было дискриминации российских 
детей.

За счёт участия Федеральной анти-
монопольной службы фонд смог сни-
зить цены на лекарственные препара-
ты на 49 процентов. Общая экономия 
средств за два года работы на закупке 
лекарственных препаратов фондом со-
ставила 11 млрд рублей. Все средства 
направляются на оказание помощи 
детям. На данный момент помощь по-
лучили 5194 ребёнка, на закупку ле-
карств было направлено 103 млрд ру-
блей. Тем самым фонд снял нагрузку с 
регионов, и средства, которые регио-
ны планировали направить на помощь 
детям, они могут направить на разви-
тие других программ здравоохранения 
и на помощь взрослым с орфанными 
заболеваниями.

Сегодня поднимался вопрос о сборах. 
Фонд внимательно следит за всеми сбо-
рами, которые происходят в социаль-
ных сетях или на телевидении, с одной 
целью – чаще всего они помогают вы-
явить тех пациентов, которых могло не 
заметить региональное здравоохране-
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ние. Чтобы нам не упустить ни одного 
пациента, мы наблюдаем за ними и тут 
же обращаемся к ним с предложением 
об оказании помощи. С одной стороны, 
мы видим, что множество этих сборов, 
как было сказано ранее, совершается 
без врачебного назначения на личные 
карты родителей или без отчёта. Ко-
нечно, это некий феномен в российской 
благотворительности, потому что в Рос-
сии всегда будут люди, которые будут 
хотеть помочь. И поэтому фонд выстра-
ивает взаимодействие с некоммерче-
скими организациями, для того чтобы 
уменьшить количество необоснован-
ных сборов, а усилия некоммерческих 
организаций направить на организа-
цию других видов помощи детям. На-
пример, это целый набор социальных 
услуг, это досуговые мероприятия, ме-
роприятия для членов семьи – родите-
лей, братьев и сестёр.

Мы видим, что сборы средств сокра-
тились тем не менее на 90 процентов. 
Это является подтверждением эффек-
тивности работы фонда. Все дети, ко-
торым нужны были лекарства для лече-
ния орфанных заболеваний, получают 
помощь от фонда. 

С другой стороны, фонд мониторит те 
трудности, с которыми сталкиваются 
родители. Бо~льшая часть проблем ле-
жит в регионах по месту жительства. 
Поэтому с целью повышения эффек-
тивности взаимодействия и снятия 
этой напряжённости фонд видит свою 
работу в повышении эффективности 
взаимодействия с регионами. Для это-
го фонд начал подписывать соглаше-
ния с каждым из субъектов Российской 
Федерации, в которых мы с учётом осо-
бенностей регионов прописываем все 
аспекты взаимодействия.

Это, без сомнения, позволит увели-
чить и скорость поставки лекарств, и 
скорость обработки заявок, обеспе-
чить индивидуальное сопровождение 
каждого пациента. На данный момент 
мы уже подписали соглашение с Мо-
сковской областью, с Калужской обла-
стью и подписываем с Уральским фе-
деральным округом. Просим помощи, 
содействия Совета Федерации в орга-
низации работы в субъектах Россий-
ской Федерации и подписании таких 
соглашений.

Фонд начал работу с новыми террито-
риями. И на новых территориях у нас 
есть уже девять пациентов, которые 
получили дорогостоящие лекарства. 

Мы провели встречи с руководством 
новых регионов и руководителями ор-
ганов здравоохранения. Там предстоит 
решить несколько важнейших задач: 
определить лечебные учреждения, ко-
торые смогут принять лекарства, обе-
спечить их сохранность и подготовить 
кадры, которые смогут лечить детей с 
редкими заболеваниями.

Мы также ожидаем, что в скором вре-
мени информационная система ЕГИСЗ 
(единая государственная информаци-
онная система в сфере здравоохране-
ния) будет также подключена к новым 
территориям и тогда родители смогут 
непосредственно сами подавать за-
явки. Сейчас же заявки мы получаем 
благодаря помощи близлежащих реги-
онов – в частности из города Ростова-
на-Дону (спасибо вам большое за ор-
ганизацию такого взаимодействия).

Одна из тем, которая неоднократно 
обсуждалась в Совете Федерации, – не-
дофинансирование программы высо-
козатратных нозологий. И Совет Фе-
дерации дал громадный толчок к тому, 
чтобы эта проблема была решена. Пре-
зидент Российской Федерации подпи-
сал федеральный закон, по которому 
фонд стал гарантом финансирования 
программы высокозатратных нозоло-
гий. Это более 22 млрд рублей, кото-
рые фонд направил на лекарственное 
обеспечение более 16 200 детей.

15 декабря 2022 года на заседании 
Совета по стратегическому развитию 
и национальным проектам Президент 
Российской Федерации озвучил не-
сколько поручений, которые показы-
вают направления развития фонда. 

В первую очередь он обратил внима-
ние, что есть лекарства, закупка кото-
рых не в полной мере финансируется 
из бюджетов регионов, потому что это 
дорогостоящие обязательства, и Пре-
зидент поручил фонду эти лекарства 
взять на себя. Эти лекарства вошли в 
перечень фонда, и в ближайшее вре-
мя фонд будет их закупать. Огромная 
роль в подготовке этого решения при-
надлежит Совету Федерации. Таким 
образом, фонд становится домом для 
всех «орфанных» детей.

Президент также обратил внима-
ние, что важно не только лечить и 
предоставлять лекарства, но и обе-
спечить восстановление и реабили-
тацию. И сейчас прорабатывается и 
в ближайшее время будет принято 
решение по приобретению дорого-

стоящих технических средств реаби-
литации, в особенности тех, которые 
служат развитию опорно-двигатель-
ного аппарата.

Хотел бы отметить, что фонд форси-
рует развитие диагностики в стране. 
И именно создание фонда послужило 
успешному развитию программы нео-
натального скрининга на 36 нозоло-
гий. Эти лекарства уже есть в перечне 
фонда. И приобретение их фондом по-
зволит начать лечение пациентов на 
досимптоматической стадии, когда 
ребёнок родился, диагноз установи-
ли, а лекарства мы буквально в тече-
ние нескольких дней можем предоста-
вить пациенту за счёт того, что мы уже 
сформировали запасы этих лекарств в 
регионах. Таким образом, фонд смо-
жет спасти ещё сотни жизней.

Очень важная тема – это импорто-
замещение и развитие отечественно-
го фармпроизводства. Отечественная 
наука может синтезировать любое из 
инновационных лекарств. Фонд про-
водил встречи с различными учёны-
ми и представителями институтов, 

которые могут это делать. Мы можем 
производить эти лекарства самостоя-
тельно. Хватит уже кормить западные 
компании. И создание отечественных 
лекарств позволит обеспечить фарма-
цевтическую стабильность и безопас-
ность нашей страны. Я очень прошу 
Совет Федерации обратить внимание 
на совершенствование законодатель-
ства в этой сфере.

Заканчивая свое выступление, хочу 
передать вам низкий поклон от ро-
дителей детей, жизни которых были 
спасены благодаря вашему участию, 
благодаря участию законодателей, 
благодаря тем, кто доверил нам 
средства.

Фонд становится уверенной надеж-
дой на то, что как только у ребёнка 
диагностируется тяжёлое заболева-
ние, он незамедлительно получит по-
мощь. У нас страна действительно 
социальная, приоритетом которой яв-
ляются дети.

(Публикуется по стенограмме 538-го пле-

нарного заседания Совета Федерации.)
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В рамках «времени эксперта» на 541-м заседании Совета Федерации 

выступил президент Национального исследовательского института ми-

ровой экономики и международных отношений имени Е.М. Примако-

ва Российской академии наук, член президиума Российской академии 

наук, академик, доктор экономических наук Александр Александрович 

Дынкин.

А.А. Дынкин – один из ведущих российских специалистов в области 

мировой экономики и международной политики, в центре его иссле-

дований находятся вопросы экономического роста, прогнозирования и 

закономерности инновационного развития.

С Национальным исследовательским институтом мировой экономики 

и международных отношений А.А. Дынкин связан почти 50 лет. После 

окончания аспирантуры остался работать в институте и прошёл путь от 

рядового сотрудника до руководителя. С 2017 года является его прези-

дентом.

Созданная А.А. Дынкиным научная школа изучения инновационной 

экономики получила широкую известность. Под его руководством раз-

работана методология долгосрочного социально-экономического про-

гнозирования, подготовлена серия долгосрочных и краткосрочных про-

гнозов мировой экономики.

Он награждён государственными и ведомственными наградами.

КОНТУРЫ БУДУЩЕГО 
МИРОВОГО ПОРЯДКА

Мировая история свидетельствует о 
том, что новый мировой порядок воз-
никает, как правило, после завершения 
очередной войны. С XVII века кухней, 
где готовился мировой порядок, была 
Европа. Здесь концентрировались ве-
дущие мировые державы. Так было с 
Вестфальской системой международ-
ных отношений 1648 года. После окон-
чания наполеоновских войн возникла 

Венская система. Она просуществова-
ла довольно долго – 100 лет, до начала 
Первой мировой войны. После Первой 
мировой войны возникла Версальская 
система. Её жизнь была коротка – всего 
20 лет. И, наконец, после Второй миро-
вой войны сформировалась Ялтинско-
Потсдамская система мирового поряд-
ка. Она формировалась победителями 
во Второй мировой войне, её гарантами 

выступали державы Большой тройки – 
СССР, Соединённые Штаты Америки 
и Великобритания, а также Франция 
и Китай. Она была уже полицентрич-
ной, потому что её основателями были 
два неевропейских государства – Ки-
тай и Соединённые Штаты Америки. 
Германия, Япония и Италия, проиграв 
войну, утратили свой великодержав-
ный статус.

Ялтинско-Потсдамская система мыс-
лилась как многополярная, но она 
очень быстро выродилась в биполяр-
ную, началась холодная война между 
двумя главными центрами силы – Со-
ветским Союзом и Соединёнными Шта-
тами Америки.

С роспуском Организации Варшав-
ского договора и СССР она, естествен-
но, превратилась в однополярную с 
доминированием Запада. Почему это 

произошло? Потому что мирная кон-
ференция после холодной войны не со-
стоялась. Наш односторонний вывод во-
йск из Германии, роспуск Организации 
Варшавского договора не сопровожда-
лись юридическими обязательствами 
или письменными гарантиями со сто-
роны США или НАТО. Парижский акт 
1990 года о единой Европе от Атланти-
ки до Тихого океана остался наивным 
списком благих пожеланий без между-
народно-правового статуса.

Россия в 1990-е годы надеялась присо-
единиться к западным институтам при 
сохранении своей независимости в во-
просах обороны и безопасности. К кон-
цу ХХ века стало понятно, что это невоз-
можная дилемма: или одно, или другое.

Тем временем, стремясь сохранить 
доминирующее положение в мире, 
Соединённые Штаты Америки за два 

Александр Александрович ДЫНКИН,

президент федерального государственного бюджетного научного 

учреждения «Национальный исследовательский институт мировой 

экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова 

Российской академии наук»
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десятилетия XXI века разрушили 15 
важнейших соглашений и институтов 
глобального управления по контролю 
над вооружениями, по климату, по Ар-
ктике, по мировой торговле. Вашинг-
тон, в общем, сломал ту систему до-
говоров, которые составляли основу 
европейской и глобальной безопасно-
сти во второй половине ХХ века. Общим 
знаменателем этих договоров было то, 
что в них не было американского доми-
нирования, а существовал паритетный, 
или консенсусный, способ принятия ре-
шений. Другими словами, Вашингтон 
де-факто провозгласил основой между-
народного порядка внешнеполитиче-
ский дарвинизм: в джунглях мировой 
политики выживает сильнейший, а так-
же те, кто практически безоговорочно 
принимает американское лидерство. 
Таково, на мой взгляд, реальное содер-
жание мира, основанного на правилах.

Общественное мнение и стратегиче-
ское сообщество на Западе было убаю-
кано рассуждениями о конце истории, о 
том, что Россия покинула круг великих 
держав, а рыночные реформы в Китае 
непременно приведут к политическому 
плюрализму. Такие подходы, естествен-
но, непомерно раздували геостратеги-
ческие аппетиты.

В выступлении Владимира Владими-
ровича Путина на Мюнхенской конфе-
ренции 16 лет тому назад, в 2007 году, 
впервые на политическом уровне внят-
но было заявлено, что такая неустой-
чивая модель мирового порядка по 

формуле «победитель – побеждённый» 
себя исчерпала и Россия её не прини-
мает. Если упростить мысль Владими-
ра Владимировича и свести её к одной 
фразе, то смысл такой: мы вернулись, 
геостратегическое отступление России 
окончено, у нас есть свои законные на-
циональные интересы.

К сожалению, Запад предпочёл про-
пустить это предупреждение. Продол-
жительное празднование победы в 
холодной войне заглушило не только 
реалистическое политическое плани-
рование, но и голоса крупных западных 
стратегов. Скажем, Джордж Кеннан, из-
вестный американский дипломат и ос-
новоположник теории международных 
отношений, предсказывал последствия, 
предсказывал довольно точно, а в фев-
рале 1997 года он написал главному ре-
дактору газеты The New York Times пись-
мо, которое озаглавил «Роковая ошибка». 
Цитирую: «Расширение НАТО стало бы 
самой роковой ошибкой американской 
политики за всю послевоенную эпоху. 
Можно ожидать, что такое решение при-
ведёт к разжиганию националистиче-
ских антизападных милитаристских 
тенденций в российском общественном 
мнении, вернёт атмосферу холодной во-
йны в отношения между Востоком и За-
падом». И академик Евгений Максимо-
вич Примаков ещё в 1993 году в докладе 
Службы внешней разведки Российской 
Федерации, и Генри Киссинджер не-
однократно выступали с подобными 
мощными предупреждениями. Их не 
слышали. И причина этой глухоты, на 
мой взгляд, – это ограниченность стра-
тегического проектирования исключи-
тельно западноцентричными моделями, 
привязка сценариев мирового развития 
только к англосаксонскому или запад-
ноевропейскому историческому опыту. 
Ирак, Сирия, Ливия, афганская ката-
строфа – это драматические вехи та-
кого идеологического упорства, по-
стоянного сопротивления реальности, 
а теперь – Восточная Европа, Украина.

Пять волн расширения НАТО к рос-
сийским границам и запланированная 
шестая – на Украину и в Грузию, есте-
ственно, усилили восприятие угро-
зы как российским обществом, так и 
элитами.

В Послании Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию 
Российской Федерации было сказано: 
мы делали всё возможное (действи-
тельно всё возможное), для того чтобы 

решить эту проблему мирными сред-
ствами, терпеливо вели переговоры о 
мирном выходе из этого тяжелейшего 
конфликта. Но упёртость Запада при-
вела к тому, что дипломатия, которая 
длилась 15 лет, если считать с мюнхен-
ской речи, уступила место специальной 
военной операции.

Несколько штрихов к современному 
мировому порядку.

Итак, мировой порядок окончатель-
но рухнул 24 февраля 2022 года, а те-
кущее состояние мироустройства, по 
моему мнению, является переходным 
к будущему миропорядку. В октябре 
прошлого года Владимир Владимиро-
вич Путин очень точно, на мой взгляд, 
сформулировал текущую ситуацию, он 
сказал: «Мир на перепутье. Мы вступи-
ли, возможно, в самое опасное, непред-
сказуемое и в то же время важное деся-
тилетие с момента окончания Второй 
мировой войны».

Часто говорят о многополярности. 
С моей точки зрения, многополяр-
ность – это цель, но ещё не политиче-
ская реальность. Пока в Северном по-
лушарии можно наблюдать жёсткую 
биполярность, и в этом смысле, конеч-
но, есть аналогия с ситуацией второй 
половины XX века.

Но сегодня, на мой взгляд, сложнее. 
Блок НАТО плюс Япония, конечно, кон-
солидированы очень плотно, кроме, мо-
жет быть, Турции и Венгрии. Турция, 
кстати, пытается искать балансы меж-
ду полюсами, как в XX веке это делала 
Франция. А страны Восточной Европы 
реализовали реакционную идею Пил-
судского 100-летней давности о «сани-
тарном кордоне» от моря до моря, отде-
ляющем Россию от Европы. А в странах 
Балтии русофобия вообще стала осно-
вой национальной идентичности.

На другом полюсе всеобъемлющее 
стратегическое партнёрство между 
Россией и Китаем позволяет странам 
не только поддерживать друг друга, не 
только координировать, но и сохранять 
национальные интересы. Китай неиз-
менно заявляет, что его связи с Росси-
ей не являются формальным союзом, не 
содержат конфронтационного настроя 
против кого-то, не скованы жёсткими 
обязательствами. Пекин официально 
считает, что любые военно-политиче-
ские союзы – это есть проявление мен-
талитета холодной войны. На минув-
шей неделе новый глава МИД КНР Цинь 
Ган назвал дипломатию наших лидеров 

компасом и путеводной звездой отно-
шений Китая и России.

Холодная война второй половины 
XX века была военно-стратегической 
и идеологической. У нас тогда факти-
чески не было экономических отноше-
ний с Соединёнными Штатами Амери-
ки, у Китая подавно таких отношений 
не было. Мы с вами помним, что ки-
тайские добровольцы сражались на 
фронтах Корейской войны. Сегодня 
трудно представить китайских добро-
вольцев на фронте специальной воен-
ной операции.

Если Соединённые Штаты Америки 
покинули список топ-10 наших торго-
вых партнёров, то товарооборот Китая 
с Соединёнными Штатами и Европей-
ским союзом в прошлом году составил 
1,6 трлн долларов – это размер ВВП та-
ких стран, как, скажем, Мексика или Ис-
пания. Китайцы сокращают свои резервы 
в облигациях Министерства финансов Со-
единённых Штатов Америки – максимум 
у них был 1,2 триллиона, а в декабре 
прошлого года осталось 870 млрд дол-
ларов. Но если добавить казначейские 
обязательства Гонконга в размере 220 
миллиардов, то цифра опять превысит 
1 триллион.

В текущем учебном году в Соединён-
ных Штатах Америки обучаются 290 
тысяч китайских студентов. Китайцы 
не будут одномоментно разрывать эко-
номические отношения с Америкой, 
как этого не будут делать Соединённые 
Штаты, потому что, конечно, это угро-
жает благополучию обеих стран.

Но тем не менее очевидны нараста-
ющая холодная война Китая с Соеди-
нёнными Штатами в сфере идеологии, 
военно-политическая конфронтация 
вокруг Тайваня и санкционная война 
в информационно-коммуникацион-
ных технологиях. В итоге, я полагаю, 
текущая холодная война будет, скорее, 
не фронтальной, а ассиметричной по 
разным азимутам. Эта холодная вой-
на уже политизировала конкуренцию 
за стратегические продукты – прежде 
всего энергию, продовольствие, микро-
процессоры, редкоземельные металлы. 
Климатическая повестка сегодня вытес-
няется энергобезопасностью, а декар-
бонизация как глобальная проблема 
откладывается.

Пандемия и украинский кризис на-
несли двойной удар по глобализации. 
Она лишилась таких своих базовых ос-
нов, как дешёвые деньги, дешёвая ра-
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бочая сила, дешёвая энергия и недо-
рогая логистика – всё это в прошлом. 
Другими словами, тот глобальный мир, 
в котором мы с вами живём, стал более 
фрагментированным, неопределённым 
и поэтому неустойчивым. Уже очевид-
но, что 17 целей устойчивого развития 
ООН к 2030 году не будут достигнуты. 
Мы в ИМЭМО разрабатываем концеп-
цию ответственного развития, которая 
может прийти на смену несостоявшему-
ся устойчивому развитию.

Раскол западных обществ продолжа-
ется. В конце февраля 2023 года почти 
анекдотичное предложение о разде-
ле Соединённых Штатов на республи-
канские и демократические штаты на-
шло, по опросам, поддержку у трети 
американцев: мол, такой шаг лучше 
гражданской войны. Конечно, кризис 
глобального управления – не синоним 
остановки хозяйственных связей. Но 
сложившиеся к началу XXI века прави-
ла глобального управления сжались до 
размеров Евроатлантики. Что вместо?

Первый ответ – это экономическая и 
технологическая биполярность. В по-
следние 10 лет в Евроатлантике удель-
ный вес США от Шанхайской органи-
зации сотрудничества – Китая заметно 
вырос. В совокупности на эти две стра-
ны сегодня приходится 42 процента 
номинального мирового ВВП, 56 про-
центов мировых затрат на НИОКР и 
53 процента мировых оборонных рас-
ходов. Ведущие эксперты, и амери-
канские, а теперь уже и китайские, 
говорят о разделении мировой эконо-
мики на два блока – китаецентричный 
и американоцентричный.

Второй отв ет  –  это,  конечно, 
регионализация.

И, наконец, третий ответ на кризис 
глобального управления – в том, что 
сотрудничество стран будет опреде-
ляться в бо~льшей степени совпадени-
ем политических интересов и ценно-
стей, чем географической близостью. 
И среди этих ценностей за пределами 
блока НАТО и ЕС – сопротивление на-
бору норм, установленному Соединён-
ными Штатами, национальные интере-
сы и суверенитет. На этой основе есть 
уже успехи в нашем взаимодействии со 
странами Залива. Здесь и совпадающие 
интересы нефтедобывающих стран, и 
разочарование «заливников» в идео-
логической упёртости Вашингтона, его 
роли в «арабской весне». Дополнитель-
ный стимул – это попытка Объединён-

ных Арабских Эмиратов превратиться в 
«Швейцарию» XXI века, а также успех в 
регионе вакцины «Спутник V».

Отмечу, что неравенство внутри за-
падных стран с 1990 года резко нарас-
тало. Помимо монетарного, оно сегодня 
приобрело и другие измерения – ска-
жем, экологическое, эпидемиологиче-
ское, в том числе вакцинное, цифровое, 
образовательное. В западных странах 
произошло исчерпание социального 
контракта, который существовал там с 
1960-х годов. Смысл этого обществен-
ного договора очень прост: каждое сле-
дующее поколение живёт лучше пре-
дыдущего, а дети более успешные, чем 
родители. Сегодня это не работает. И, 
чтобы не быть голословным, отмечу, 
что индекс человеческого развития сни-
жается два года подряд. На мой взгляд, 
это результат неравенства, мультипли-
цированный пандемией и бумерангом 
санкционной войны. Поэтому можно 
сделать вывод о том, что разделённое 
общество в разделённом мире – одна 
из ключевых характеристик современ-
ного постглобального мироустройства.

Я думаю, что с учётом этих реалий по-
лезно провести переоценку наших внеш-
неполитических активов, разделив их на 
профильные и непрофильные.

Естественно, приоритет номер один – 
это Пекин, где как минимум на пять 
лет уверенно можно прогнозировать 
поступательное развитие отношений.

Серьёзные проблемы в ОДКБ.  В ие-
рархии американской дипломатии по-
слом номер один считается посол при 
НАТО. Я не призываю к подражанию, 
но считаю, что в странах ОДКБ нужны 
сверхусилия и концентрация наших 
лучших дипломатических кадров. В 
странах постсоветского пространства 
наши дипломаты сталкиваются с весь-
ма жёсткой американской и китайской 
конкуренцией. Например, 16 сентября 
прошлого года Минск и Пекин установи-
ли всепогодное стратегическое партнёр-
ство. До сих пор такой уровень отноше-
ний у Китая был только с Пакистаном. 
С Астаной заключено вообще вечное 
всестороннее стратегическое партнёр-
ство. В китайской традиции лингвисти-
ка – это концентрированная политика.

Для будущего мироустройства кри-
тически важна позиция Индии. В 2027 
году по размеру ВВП эта страна опе-
редит Японию и Германию и станет 
третьей экономикой мира. Это отлич-
но понимают в Вашингтоне. Ведущие 

американские эксперты (скажем, Курт 
Кэмпбелл) утверждают, что структура 
мирового порядка с середины века бу-
дет определяться тем, на чьей стороне 
окажется Индия. Поэтому в Нью-Дели 
уже больше 15 лет работает десяток 
американских аналитических центров. 
Их рекомендации удивительно просты: 
Москва – марионетка Пекина, россий-
ское оружие устарело – надо перехо-
дить на натовские стандарты.

Я уже второй год бьюсь с Минобрна-
уки России с идеей открыть филиалы 
ИМЭМО в Нью-Дели. У нас есть сво-
бодно говорящие на хинди молодые 
классные индологи, но бюджета пока 
всё нет. Тем временем на центральных 
каналах индийского телевидения не-
прерывно появляются депутаты Рады 
с неплохим английским, а мы практи-
чески отсутствуем сегодня в индийских 
медиа. В Москве нет ни одного корпун-
кта индийского телевидения или печат-
ной прессы.

То же могу сказать про Турцию. Всего 
два человека у нас на радио Sputnik ра-
ботают на Турцию на турецком языке.

Тем не менее Индия не приняла за-
падную трактовку украинского кон-
фликта. Пойдя на просчитанный 
риск, страна получает прагматиче-
ские выгоды в энергетическом и обо-
ронном секторах. И в основе такой 
политики – вывод об угасании однопо-
лярной архитектуры мирового поряд-
ка во главе с Соединёнными Штатами 
Америки.

Надо отметить, что в Азии появляются 
новые лидеры и главный среди них – это 
Вьетнам, который является абсолют-
ным лидером региона и по темпам ро-
ста ВВП, и по темпам роста мировой 
торговли.

Я считаю, что в принципе у нас уже 
идёт смена парадигмы внешней поли-
тики от модели «Восток – Запад» к мо-
дели «Север – Юг». Теперь не от Лисса-
бона до Владивостока, а от Мурманска 
до Шанхая и Мумбаи, то есть от гори-
зонтального – к вертикальному, мери-
дианному политическому и экономи-
ческому мышлению. Думаю, что такая 
смена менталитета и практики неиз-
бежна во многих сферах – не только в 
инфраструктуре, но и в деловых отно-
шениях, в инвестициях и в медийной 
политике.

У нас же телевидение до сих пор под-
робно рассказывает о мельчайших со-
бытиях политической жизни, скажем, 

Великобритании. В шутку говорю, что 
Лиз Трасс почти была как член семьи, 
каждый вечер за ужином. Хотя, на мой 
взгляд, гораздо важнее информация о 
важнейших событиях, которые про-
текают в Евразии: скажем, запущена 
мощная переподготовка 300 миллио-
нов кадров в Индии; в Китае приняты 
очень серьёзные меры по стимулиро-
ванию рождаемости; Китай предлага-
ет глубокую зону свободной торговли 
с Евразийским союзом; какие пробле-
мы, какова дискуссия в Китае и у нас по 
этому вопросу. Скажем, сегодня бирже-
вая торговля в Узбекистане переживает 
взрыв – ничего наша общественность 
об этом не знает.

Мы в институте достаточно давно 
начали структурную перестройку: 
в 2015 году создали мощный центр 
постсоветских исследований, укрепи-
ли китайское направление, заработал 
центр Ближнего Востока, отдел Юж-
ной Азии – и всё это силами молодых 
исследователей в возрасте до 40 лет и 
со знанием региональных языков.

В начале выступления я сказал, что 
Европа определяла структуру и содер-
жание мирового порядка. Сегодня это 
не так. Кроме 10 пакетов санкций Ев-
росоюз ничего содержательного не 
предлагает.

Кстати, о санкциях. Против нас дей-
ствует 14 153 санкции (на конец янва-
ря 2023 года). Но по итогам 2022 года 
наша экономика показала рекордное 
за всю новейшую историю положи-
тельное сальдо торгового баланса – 330 
млрд долларов, что на две трети выше 
уровня 2021 года и в два с лишним раза 
больше средних показателей за пяти-
летку 2015–2020 годов.

Кстати, против Ирана действует в 
3,3 раза меньше санкций, чем против 
России.

В заключение отмечу, что в течение 
300 лет начиная с Петра Великого Ев-
ропа была образцом для подражания, 
ролевой моделью для России. Сегодня 
убеждён в том, что этот период закан-
чивается. Нам надо переосмысливать 
себя как самодостаточный и разви-
тый Север, партнёр глобального Юга 
и Востока, активный участник буду-
щего полицентричного мирового по-
рядка, который сегодня формируется 
в Евразии.

(Публикуется по стенограмме 541-го пле-

нарного заседания Совета Федерации.)
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АКТИВНОСТЬ В ДЕЛАХ, 
АКТИВНОСТЬ В ИНФОРМИРОВАНИИ
ПРОФКОМ УСИЛИВАЕТ ИНФОРМАЦИОННУЮ 
РАБОТУ КАК ОДНО ИЗ ОСНОВНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Обновлённый состав профсоюзного комитета профсоюзной 

организации Аппарата Совета Федерации старается сделать 

профсоюзную жизнь интереснее и насыщеннее. О том, какое внимание 

профсоюзные активисты уделяют активизации информационной 

работы, а также о некоторых итогах деятельности профкома в первые 

месяцы 2023 года рассказывает председатель профкома Аппарата 

Совета Федерации В.И. САВИНКОВ.

Наша профсоюзная организация в этом 
году отмечает вместе с Советом Фе-
дерации своё 30-летие. Главным и ос-
новополагающим стержнем в работе 
профсоюзной организации с целью при-
влечения в её состав бо~льшего количе-
ства членов профсоюза является чётко 
выстроенная система информирования 
работников. Информационная работа – 
одно из основных направлений деятель-
ности профкома. Оно многогранное, 
сложное и специфичное, самым непо-
средственным образом влияющее на 
показатели численности профорганиза-
ции любого уровня, усиление осознан-
ной мотивации профсоюзного членства 
и повышение общественной активно-
сти членов профсоюза.

Мы живём в информационном обще-
стве, и события, какими бы важными они 
ни были, становятся реальным фактором 
только после того, как о них действующие 
лица, в нашем случае – профсоюзные ак-
тивисты, расскажут в средствах массовой 
информации и социальных сетях.

Вот и в данном случае на страницах 
«Вестника Совета Федерации» профсо-
юзный комитет информирует коллектив 
Аппарата Совета Федерации, сенаторов 
Российской Федерации о работе, проде-

ланной профсоюзной организацией с ян-
варя по апрель текущего года.

Как и прежде считаем, что проф–
группорги – это каркас, основа нашего 
союза. Именно они сегодня находятся 
в гуще событий своих профсоюзных 
организаций.

Профгруппорги выбрали для себя 
очень трудную, напряжённую, край-
не ответственную работу. Она требует 
глубоких знаний, собранности, компе-
тентности, высокой процессуальной 
культуры, требует быть положитель-
ным примером в труде, да и просто 
в жизни: на нас всегда смотрят особо 
внимательно. Понимаю, что соответ-
ствовать таким запросам непросто, 
мы обязаны сохранять выдержку, про-
являть уважение и внимание ко всем 
членам нашего коллектива.

Каждый из профгруппоргов – это клю-
чевая фигура профсоюзного актива. 
От их работы, от нравственных уста-
новок и понимания значимости, досто-
инства своей миссии зависит качество 
профсоюзной работы, чтобы люди, об-
ращаясь к нам, доверяли, были увере-
ны, что мы окажем им помощь.

Вся работа нашей профсоюзной ор-
ганизации связана с тесным взаимо-

Владимир Ильич САВИНКОВ, 

председатель профкома Аппарата Совета Федерации,

заместитель руководителя аппарата Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию

действием с руководством Аппарата 
Совета Федерации, и это закреплено 
коллективным договором между Аппа-
ратом Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации и пер-
вичной профсоюзной организацией Ад-
министрации Президента Российской 
Федерации, Аппарата Правительства 
Российской Федерации, Аппарата Со-
вета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации, Счётной 
палаты Российской Федерации и Управ-
ления делами Президента Российской 
Федерации на 2018–2025 годы.

Для нас это действительно обще-
ственно значимый документ. Он на-
прямую затрагивает интересы всех на-
ших членов профсоюза, направлен на 

то, чтобы в полной мере защитить, га-
рантировать трудовые права сотрудни-
ков и нацеливает участников договора 
действовать как настоящие партнёры.

Вся работа нашей профсоюзной ор-
ганизации строится на принципах со-
циального партнёрства и сотрудниче-
ства с руководством Аппарата Совета 
Федерации и руководителями струк-
турных подразделений, основывается 
на решении всех вопросов через кон-
структивный диалог в интересах чле-
нов профсоюза.

Как уже говорил, руководство Аппа-
рата Совета Федерации оказывает нам 
всестороннюю помощь и поддержку. 
Так, в ноябре 2022 года по согласова-
нию с Управлением государственной 
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службы и кадров Аппарата Совета Фе-
дерации мы подготовили пять писем 
в адрес руководителей структурных 
подразделений Аппарата с предложе-
нием наградить наших активистов за 
большой вклад в работу профсоюзной 
организации по защите прав членов 
профсоюзной организации, проведе-
нию спортивных и культурно-массо-
вых мероприятий в Совете Федера-
ции. В январе Руководитель Аппарата 
Совета Федерации Г.И. Голов вручил 
награды наиболее достойным нашим 
представителям.

В феврале профком направил ана-
логичные письма в адрес руководите-
лей Правового управления и Управле-
ния информационных технологий и 
документооборота Аппарата Совета 
Федерации.

18 января в здании на Большой Дми-
тровке мы провели совещание с проф–
группоргами, подвели итоги нашей 
работы в 2022 году, обсудили проект 
плана работы профсоюзной организа-
ции на весеннюю сессию, определили 
дату проведения отчётной профсоюз-
ной конференции.

Традиционно к 23 февраля и 8 мар-
та всем членам профсоюзной органи-
зации были вручены подарки – набор 
элитного чая и заварочный фарфоро-
вый чайник с подарочной открыткой 
от профкома. Кстати, специальная по-

дарочная открытка, как вы могли заме-
тить, стала красивым дополнением и к 
новогоднему подарку – электрическо-
му керамическому чайнику, который 
также получили все члены профсоюза.

15 февраля состоялось открытие на-
шей новой спортивной площадки по 
боулингу и бильярду в боулинг-клубе 
«Высотка». Такие мероприятия теперь 
будут проходить ежемесячно. 

16 февраля в здании Совета Федерации 
на Новом Арбате состоялась отчётная 
конференция профсоюзной организа-
ции, в работе которой приняли участие 
делегаты от всех структурных подраз-
делений Аппарата Совета Федерации, 
председатель объединённой первичной 
профсоюзной организации Администра-
ции Президента Российской Федерации 
А.Д. Ряховский, заместитель начальни-
ка Управления государственной службы 
и кадров А.М. Крупчатников, замести-
тель начальника Управления делами 
Н.Ю. Шпаков.

На конференции был представлен от-
чёт о деятельности профсоюзной орга-
низации за 2022 год, утверждён план 
работы на первое полугодие 2023 года, 
рассмотрены актуальные вопросы, ка-
сающиеся оплаты труда, охраны труда 
и здоровья, предоставления граждан-
ским служащим социальных гарантий, 
льгот и компенсаций, повышения каче-
ства питания и буфетного обслужива-

ния сенаторов Российской Федерации, 
помощников и сотрудников Аппарата 
Совета Федерации.

По итогам отчётной конференции 
был подготовлен отчёт-презентация 
работы нашей профсоюзной органи-
зации в 2022 году, который получили 
сенаторы Российской Федерации, явля-
ющиеся членами профсоюзной органи-
зации, Руководитель Аппарата Совета 
Федерации Г.И. Голов, руководители 
структурных подразделений Аппарата 
Совета Федерации и аппаратов Коми-
тетов Совета Федерации. 

Одним из направлений в деятель-
ности профкома является культур-
но-массовая работа, так как хороший 
отдых способствует работоспособно-
сти и поднятию жизненного тонуса, 
созданию микроклимата, сплочению 
коллектива.

Активный член нашей организации 
О.В. Варникова распространяла биле-
ты на ежемесячные концертные про-
граммы и экскурсии, организованные 
объединённым профкомом. 

Так, 15 января в Москонцерт Холле 
в рамках программы «Старый Новый 
год в кругу друзей» была возможность 
увидеть выступление симфонического 
оркестра и солистов Ступинской фи-
лармонии (Московская область), 18 
февраля – праздничный концерт Цен-
трального концертного образцового 

оркестра ВМФ России «Главное – От-
чизне служить!», 4 марта – празднич-
ную программу артистов Москонцерта, 
посвящённую Международному жен-
скому дню.

Как и в прошлом году, среди прио-
ритетных направлений деятельности 
профкома – программа оздоровления 
сотрудников Аппарата Совета Федера-
ции, занятия спортом. Объединённый 
профком оплачивает спортивные пло-
щадки, что позволяет нашим сотруд-
никам заниматься спортом бесплат-
но. Таких площадок у нас шесть: это 
50-метровый бассейн в Лужниках, зал 
для мини-футбола там же, а также зал 
для настольного тенниса, теннисный 
корт, боулинг-клуб и бильярд. 

18 февраля по инициативе комиссии 
по культуре и молодёжи и комиссии по 
спорту состоялось интересное меро-
приятие – выезд в горнолыжный клуб 
Леонида Тягачева, в котором приняли 
участие более 40 человек – члены про-
фсоюза со своими семьями. Благодаря 
финансовой поддержке объединённо-
го профкома, наши коллеги посетили 
прекрасное место для активного от-
дыха, смогли покататься на лыжах и 
сноубордах.

В выходные с 10 по 12 марта в пан-
сионате «Лесные дали» состоялась 
21-я зимняя спартакиада первичной 
профсоюзной организации Админи-
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страции Президента Российской Фе-
дерации, в которой приняла участие 
команда Совета Федерации в количе-
стве 25 человек, а также их жены, му-
жья, дети (всего 65 человек, в том чис-
ле 26 детей).

Могу отметить, что в целом сформи-
рована молодая и энергичная спор-
тивная профсоюзная команда. Мы 
принимали участие во всех видах со-
ревнований. По сумме набранных оч-
ков заняли 4-е место. 

Кстати сказать, у 255 членов про-
фсоюза – 285 детей и внуков. При 
этом 57 членов профсоюза имеют трёх 
и более детей. В связи с этим мы на-
мерены уделять повышенное внима-
ние работе с семьями и детьми членов 
профсоюза. Мы рассчитываем на ак-
тивность нашей комиссии по вопро-
сам семьи и детства.

Всегда очень ожидаемым и востребо-
ванным является торжественное вруче-
ние паспортов детям и внукам членов 
профсоюзной организации. Не стало 
исключением и событие, состоявшееся 
17 марта 2023 года, когда в Зале Славы 
Музея Победы на Поклонной горе на-
чальник Главного управления по во-
просам миграции МВД России, гене-
рал-лейтенант полиции В.Л. Казакова 
в торжественной обстановке вручила 
паспорта гражданина Российской Феде-
рации нашим девяти представителям. 
Поверьте, это останется в памяти наших 
детей и внуков на всю жизнь.

Ещё одно знаковое событие за про-
шедший период – это состоявшаяся 
30 марта экскурсия в Совет Федера-
ции для детей членов профсоюзной 
организации. 

К этому мероприятию профком начал 
подготовку сразу после решения от-
чётной профсоюзной конференции 16 
февраля. В адрес Руководителя Аппара-
та Совета Федерации Г.И. Голова были 
направлены письма с предложением о 
проведении комплекса мероприятий в 
ходе проведения экскурсии для детей 
сотрудников Аппарата.

При подготовке этого мероприятия 
профком учитывал, что оно важно не 
только для детей, но и их родителей. 
Мы понимаем, что это наша смена, 
что пройдёт немного времени и наши 
гости, которые пришли на экскурсию, 
займут рабочие места в высших ор-
ганах власти Российской Федерации. 
Поэтому подготовительная работа ве-
лась тщательно и основательно.

Экскурсия, в которой приняли уча-
стие 60 человек в возрасте от 12 до 17 
лет, традиционно началась с первого 
этажа здания на Большой Дмитров-
ке. С опытным экскурсоводом ребята 
осмотрели галерею флагов 89 субъек-
тов Российской Федерации, в том чис-
ле Донецкой Народной Республики 
(ДНР), Луганской Народной Республи-
ки (ЛНР), Запорожской и Херсонской 
областей, ознакомились с внутренним 
устройством и особенностями зданий 
верхней палаты парламента, в том чис-
ле и нового корпуса Совета Федерации.

Сотрудники телеканала «Вместе-РФ» 
подробно ознакомили участников экс-
курсии с работой телеканала Совета 
Федерации, предоставили возмож-
ность осмотреть телекамеры, разме-
щённые в студии телеканала.

Позже, пройдя регистрацию и полу-
чив блокнот, авторучку и значок с сим-
воликой Совета Федерации, дети вош-
ли в зал пленарных заседаний Совета 
Федерации. Здесь им был показан ви-
деоролик о легендарном российском 
спортсмене, трёхкратном победите-
ле Олимпийских игр, девятикратном 
чемпионе мира, Герое Российской Фе-
дерации, сенаторе Российской Феде-
рации А.А. Карелине. 

Затем Александр Александрович 
встретился в зале с участниками экс-
курсии, подробно рассказал о своей 
спортивной карьере, о работе в Со-
вете Федерации. Он ответил на инте-
ресующие молодых людей вопросы о 
развитии спорта и построении своей 
политической карьеры. В конце встре-
чи А.А. Карелин пожелал участникам 
экскурсии: «Не надо лениться, ставьте 
себе высокие цели, прежде всего хо-
рошо учитесь, ищите работу, которая 
будет вам нравиться, тогда достиже-
ние результатов будет приносить вам 
удовольствие».

По итогам встречи участники экскур-
сии сделали общую фотографию с леген-
дой спорта, сенатором Российской Феде-
рации, Героем России А.А. Карелиным.

Эта экскурсия стала для детей сотруд-
ников Аппарата Совета Федерации по-
трясающей возможностью узнать, что 
же такое Совет Федерации, какова его 
роль и значение в политической си-
стеме России. А главное – понять, на-
сколько важна работа их родителей 
в Совете Федерации, почувствовать 
реальную атмосферу того места, где 
решаются вопросы регионального, 

государственного и международно-
го уровня.

Это, пожалуй, основные мероприятия, 
организованные профсоюзной органи-
зацией в первом квартале текущего года. 
После них состоялись, как и планирова-
лось, также большие мероприятия, свя-
занные с акцией «Память поколений» и 
многое другое. О них расскажу позже.

Продолжаем добрую традицию наше-
го профкома – это поздравление юби-
ляров, оказание материальной помощи 
при рождении ребёнка. Также каждый 
член профсоюза может рассчитывать 
на поддержку в трудной ситуации. Ма-
териальная помощь оказывалась в связи 
с утратой близких. 

Приоритетные направления нашей 
дальней работы в 2023 году: популя-

ризация идей профсоюзного движе-
ния среди сотрудников Аппарата Со-
вета Федерации, совершенствование 
работы по мотивации профсоюзно-
го членства, расширение форм куль-
турно-массовой работы, расширение 
форм физкультурно-оздоровительных 
мероприятий.

Положительная динамика развития 
нашей профсоюзной организации, на-
личие и эффективность реализации 
коллективного договора, гласность и 
информационная открытость работы 
профсоюзного актива, позитивный 
трудовой настрой членов профсою-
за, отсутствие жалоб и трудовых кон-
фликтов в коллективе должны стать 
основой оценки деятельности первич-
ной профсоюзной организации.
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На открывшейся в Совете Федерации в конце января 2023 года выставке 

«Х Общероссийский фестиваль природы «Первозданная Россия». 10 лет 

летописи родной природы в фотографиях» были представлены фотоработы 

из всех регионов России, в том числе из Донецкой и Луганской народных 

республик, Запорожской и Херсонской областей. В здании Совета 

Федерации было размещено 178 фотографий природы и животных. 

Кроме того, лучшие за 10 лет фотографии участников фестиваля были 

продемонстрированы на экране.

10 ЛЕТ ЛЕТОПИСИ РОДНОЙ 
ПРИРОДЫ В ФОТОГРАФИЯХ

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко в своём выступлении на откры-
тии выставки отметила, что представ-
ленные фотоработы в очередной раз 
показывают красоту России с её непо-
вторимой, удивительной, безгранич-
ной природой.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, фестиваль «Первозданная 
Россия» был создан для того, чтобы у 
каждого появилась возможность со-
вершить фотопутешествие в самые от-
далённые, заповедные уголки страны, 
увидеть представителей редких видов 
животных и растений. Она напомни-
ла, что именно такую цель ставил пе-
ред собой идейный вдохновитель фе-
стиваля Олег Евгеньевич Пантелеев, 
который был талантливым фотоху-
дожником, возглавлял Союз фотогра-
фов-натуралистов, а также представ-
лял в Совете Федерации Курганскую 
область. «Популярность и востребо-
ванность этого проекта говорит о том, 
как много для нашего народа, наших 
людей значит уважение и любовь к 
природе», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула важную роль Общерос-
сийского фестиваля природы «Перво-
зданная Россия», который проводится 
при поддержке Совета Федерации, в 
привлечении внимания к актуальным 
проблемам экологии. Его фотоработы 
становятся украшением ежегодного Не-
вского международного экологическо-

го конгресса, соорганизатором которо-
го также выступает Совет Федерации.

В.И. Матвиенко отметила талант и 
искусство фотографов – участников 
фестиваля, которые помогают посмо-
треть на окружающую природу под но-
вым, творческим углом, лучше понять 
и почувствовать её.

Руководитель фестиваля «Первоздан-
ная Россия», президент Фонда О.Е. Пан-
телеева по поддержке культурных и 
природоохранных проектов Т.С. Пан-
телеева поблагодарила Совет Феде-
рации за неизменную поддержку и 
внимание к празднику фотографии, 
который проходит всегда ярко, инте-
ресно и на высоком уровне, и отмети-
ла, что за 10 лет фестиваль в Москве 
и 60 городах России посетили более 
4,5 миллиона человек. По её словам, 
фотоработы были показаны не только 
во многих российских регионах, но и 
в 72 странах.

В открытии юбилейной выставки 
приняли участие председатель Орга-
низационного комитета Общероссий-
ского фестиваля природы «Первоздан-
ная Россия», заместитель Председателя 
Совета Федерации К.И. Косачев, сена-
торы Российской Федерации, фотогра-
фы, чьи работы демонстрируются в 
рамках выставки, а также представи-
тели ключевых партнёров фестиваля.

(Публикуется по материалам Интернет-

сайта Совета Федерации.)
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